
UNA DE DOS: o Hugo LópezGatell no quiere
que los mexicanos sepan la verdadera dimensión
de la pandemia del coronavirus... o el asunto ya
se desbordó a tal grado que ni él mismo tiene el dato.
Cualquiera de las dos opciones resulta preocupante.
Y ES QUE ante un contagio que crece de manera
exponencial todos los días (cada minuto, en un
promedio, hay un nuevo contagio), resulta increíble
que el subsecretario de Salud anoche saliera a presentar
las cifras ¡de hace tres semanas! Con el modelo
de seguimiento establecido por el funcionario,
apenas ahora se sabe más o menos al tanteo 
cómo estaban las cosas a mediados de abril.

NO SE TRATA de un asunto de morbo, como
sugiere el funcionario, sino de políticas públicas.
Se ve complicado que las autoridades federales
y estatales sepan cómo moverse, si el responsable
del tema oculta la información indispensable Tal vez
eso explica que el IMSS esté teniendo que improvisar,
hasta ahora, un hospital en los pits del autódromo.

DA LA IMPRESIÓN que a LópezGatell le importa
más quedar bien con su jefe el Presidente, aunque
la transparencia tenga que irse a la fosa común.

SEGÚN un estudio que acaba de liberar la Agencia
Internacional de Energía, el gobierno está yendo
no por otra ruta, sino ¡en sentido contrario! tanto
a la evidencia científica como al sentido común.

Al ver el documento, queda claro que la decisión
de frenar de golpe los proyectos de energías limpias
nomás no tiene lógica.
DE ACUERDO con la AIE, este año caerá a nivel
mundial el consumo energético como nunca se había
visto. Y el único sector que crecerá en el mundo será,
precisamente, el de las energías renovables.
¿Y qué está haciendo México? Apostarle
a los perdedores: el petróleo y el carbón.
PARA COLMO a eso habrá que sumar las demandas
que se vienen de aquellas empresas que invirtieron y
a las que ahora el Cenace no las quiere dejar entrar en
operación. Por lo visto López Obrador sigue convencido
de que los molinos de viento son gigantes terribles.

¡QUÉ BIEN se la pasa el Presidente! Para ponerle el ejem
plo al pueblo (tanto al bueno como al malo), Andrés
Manuel López Obrador ha aprovechado su encierro
en Palacio Nacional de manera muy productiva.
EL OTRO DÍA, por ejemplo, se puso a sembrar árboles
tropicales en el jardín presidencial. Es de esperarse
que el clima y el suelo del Centro Histórico
serán muy propicios para que se den la ceiba,
el guayacán, el maculí y el flamboyán.

Y AYER, el mandatario reveló un importante
documento en el que trabajó varios días al fin que
ni hay pendientes en el país con una propuesta
para que los organismos económicos internacionales
se alineen con el ideario de la 4T. Seguramente
hoy mismo el Fondo Monetario Internacional,
la OCDE y el Banco Mundial convocarán a reuniones
urgentes para modificar sus estatutos.
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Coherencia

Harán falta el relato de Óscar
Chávez, su crítica y llamados
de coherencia en estos

tiempos de epidemia y reyerta.

ersonaje emblemático de laP cultura mexicana, Oscar Chá
vez Fernández (19352020)

marca con su muerte el fin de un
trazo crítico, a veces dolido, a veces
festivo, siempre creativo y tenaz.

Compositor, antropólogo pleno,
reivindicadOT de la música popular
y regional, Óscar Chávez enseñó a
muchos de sus congéneres cómo
sobrevivir a las distintas avalanchas
que amenazaban su música y su
congruencia Ni las adulaciones po
líticas ni las mediatizaciones artísti
cas. Ni las disqueras, ni la payóla, ni
las televisoras lo engulleroa Menos
la grilla o la cooptación cultural del
echeverrismo o los cantos épicos
de la 4T. Una guitarra y una vida
donde la palabra independiente
adquirió siempre sentido.

De niño cantaba canciones yu
catecas de Guty Cárdenas o Ricardo
Palmerín. Eso le marcó para la pos
teridad. Actor de teatro llegó al cine
por las audacias de Juan Ibáñez y
la dominancia cultural de Carlos
Fuentes y con su papel del "Estilos"
en "Los Caifanes" tuvo una notorie
dad singular. "Los Caifanes" crista
lizaba la fuerza de una generación
hirviente que remecería al sistema
político y la cultura tradicional de
un México conservador.

"Fuera del mundo", interpreta
da en el filme, fue la canción que
le consagró. Después vino el Mo
vimiento estudiantil del 68 donde
sin regateo animó mítines y libró
persecuciones.

Era el tiempo del rock. Sobre
salir como trovador, sobrevivir con
ello, parecía difícil. La denominada
música de protesta era prohibida
para las disqueras y radiodifusoras.
Sonaba en cafés cantantes de míni
ma y simbólica asistencia A prin
cipios de los setenta, Óscar Chávez
lanza dos discos con canciones lati
noamericanas. Una canción propia
y dos ajenas le quedan como tatuaje.
"Por ti", cuya interpretación fue úni
ca; y las ajenas: "Macondo", del pe
ruano Daniel Camino Diez y "Hasta
Siempre, Comandante", una guajira
del cubano Carlos Puebla

En los setenta, de tímida aper
tura política y cultural, Chávez tie
ne inusitado éxito con sus discos e
incursiona en programas de la te
levisión oficial. Entonces combina
el rescate de música popular con sá
tira política "La casita", original del
poeta potosino Manuel José Othón
y del capitalino Felipe Llera, es adap
tada al México de la corrupción
campeante.

"El corrido parece tener una
marcada predilección por la trage
dia y entre pesares y música va rela
tando la triste historia de un pueblo
oprimido que tiene que ofrendar su
sangre a cambio de libertades", es
cribió Celestino Herrera Frimont en
1934 su obra 'Los corridos de la Re
volución". Óscar Chávez va por esos
relatos y crea otros: "A Genaro Váz
quez" en homenaje al guerrillero ru
ral muerto en 1972 en un accidente
automovilístico es uno de ellos.

El artista entrevera generacio
nes. Se funde en la trova yucateca,
retoma boleros de los años cuaren
ta de portorriqueños como Rafael
Hernández ("Perfume de garde
nias") y Pedro Flores ('Terdón"), se
suma a la canción latinoamericana
denominada de protesta y actualiza
sus parodias del México decadente
de los ochenta Enaltece en 1994 a la
insurgencia zapatista y después re
incide con la crítica a los gobiernos
de la transición postpriista con "Se
vende mi país" ("Se Vende mi país
por todos lados/ La tripa, el corazón
y sus costados... Se vende mi país
con todo y gente/ Se vende la pa
labra independiente"). En el nuevo
impulso el Maestro de generacio
nes converge con grupos de fusión
como Panteón Rococó, alterna con
Jaime López y llega al Vive Latino.
Pocos artistas tocan tanto y a tantos
sin renunciar a lo propio y siendo
vigente en seis décadas.

Grandes músicos le acompaña
ron en ese trazo ejemplar: el colom
biano Mario Ardíla, uno de sus pri
meros guitarristas; Chamín Correa,
excelso y magnánimo; el Trío Los
Morales o el magistral trovador yu
cateco Jorge Buenfil, acaso el here
dero natural del legado del Maestro
Chávez y junto con Jaime López
los trovadores de nuestro tiempo.

Notas suaves, notas graves, sue
len acompañar peregrinares y sufri
mientos. Hará falta el relato de
Óscar Chávez en estos tiempos de
epidemia y reyerta
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Anoche, sin que me viera nadie, salí a la
puerta de mi casa y escribí en la pared
con lápiz estas letras, pequeñitas para
que nadie las viera aparte del interesado:
VSR.

Eso quiere decir: "Viva San Roque".

Tal inscripción ponían en la Edad Media
los habitantes del norte de España y sur
de Francia como conjuro para librarse
de la peste, pues San Roque es el santo
patrono al que hay que encomendarse
en caso de epidemia.

Me dirán algunos que mis letras tendrán
el mismo efecto que el Detente de López
Obrador, pero las puse con tan gran sigilo
que no las verá nadie. Además yo no soy
Presidente de México, lo cual me librará
de ser motivo de irrisión para las naciones
extranjeras.

En cierta ocasión al despegar el jet me
persigné. El pasajero que iba al lado me dijo:

Yo también iba a persignarme,
pero supongo que su persignada
nos servirá a todos.

Sirva también a todos mi silenciosa

invocación a San Roque. Que él nos proteja
contra este mal que se nos ha venido.
Y protejámonos también nosotros.

iHasta mañana!..
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Desde el inicio de la pande
mia, el sector de servicios
de salud ha quedado en el
foco de la atención mediáti
ca Esto ha generado desde
el agradecimiento colecti
vo hasta ataques a enferme
ras (que incluyen agresiones
con cloro hasta golpes...).
Los profesionales de la sa
lud están sobre expuestos al
contagio y al mismo, obliga
dos a atender a aquellos que
están contagiados. No hace
falta decir que su trabajo es
meritorio en todos los sen
tidos. Pero en este contex
to hay que resaltar que otro
servicio básico de la Ciu
dad sigue operando prác
ticamente a pleno, con un
riesgo altísimo y ya con una
tasa de contagio y de muer
tes que supera (o está cerca
de hacerlo) a los médicos/
as, paramédicos/as, enfer
meros/as, personal sanita
rio, etc.

Los policías siguen en la

calle tramitando la seguri
dad pública "cuerpo a cuer
po" con escasas posibilida
des de establecer "sanas dis
tancias", lavarse las manos
con periodicidad o estable
cer protocolos anti contagio
estrictos. Y este costo se es
tá pagando con enfermedad
y muerte.

LOS UNIFORMADOS
EN RIESGO
La Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) ya registra
7 policías muertos (5 hom
bres y 2 mujeres) pertene
cientes a la Subsecretaría
de Operación Policial (4),
Policía Auxiliar (2) y Poli
cía Bancaria e Industrial (1).
Además, la SSC registra 37
contagios oficiales, 256 ele
mentos en aislamiento y
1,400 policías enviados a su
casa por ser grupo de riesgo
(enfermedades previas, so
brepeso, etc.).

Y así sucesivamente en

los Estados: Sonora (1 muer
to y 7 contagiados), 1 muer
to en Yucatán, otro en Quin
tana Roo (más 7 contagia
dos), y así sucesivamente.

Salvo en un Estado, to
dos eran operativos, es de
cir, en la primera línea de
contacto con el público.
Aunque explicable, esta si
tuación refleja algo más. La
pandemia aumentó la vul
nerabilidad habitual de los
policías de calle que no es
tán en condiciones de me
jorar su protección (ni si
quiera su higiene —lavado
de manos—). Lo que signifi
ca que otra vez, los aconte
cimientos encontraron a las
instituciones policiales des
prevenidas y con baja capa
cidad de reacción. Y esto es
último es reprochable por
que la negación de la im
portancia del virus y la falta
de implementación de me
canismos más rápidos y es
trictos de capacitación, reor
ganización y redistribución
del personal de calle, saniti
zación de patrullas y unifor
mes, aislamiento sanitario
de detenidos, nuevas técni
cas de protección de los ele
mentos policiales, tabique
sanitario en las patrullas
(para detenidos), etc. Un
universo de medidas que no
se tomaron, o se tomaron
tarde y mal sin demasiada

conciencia del peligro.
La pandemia tomó por

sorpresa a todas las institu
ciones, pero algunas (por
ejemplo, las educativas) su
pieron reaccionar con ra
pidez. No hubo contagios
masivos en escuelas o uni
versidades de la Ciudad (y
el País). En cambio, aun
que no hay cifras oficiales,
la Ciudad de México pre
senta una correlación entre
policías muertos y médicos
desproporcionada (e inusual
comparando con otras ciu
dades de la región). Esta
anomalía no se debe estric
tamente a la pandemia y a
la naturaleza de las funcio
nes policiales.

El personal sanitario de
sarrolló mecanismos inme
diatos de control del conta
gio (están más acostumbra
dos) mientras que la Policía
se puso un cubrebocas sen
cillo, unos guantes y a lo de
siempre... El costo se está
pagando ahora con un nú
mero inusualmente alto de
muertos y contagiados. Una
lección de hierro que pagan
—como siempre— los más
vulnerables de la primera
línea de contacto. Precisa
mente los que deben llegar
primero.

Es fácil negar el peligro
cuando es otro el que lo en
frenta
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Mortalidad por Covid
"La ciencia es la madre

del conocimiento, pero la opinión
genera ignorancia".

Hipócrates

¦ ^ i uál es la tasa de mortalidad
J f del Covid19? Parece una

pregunta fácil, pero no lo es.
La razón es que no sabemos cuántos
casos hay

La mortalidad de las enfermeda
des varía enormemente. Las encefa
lopatías espongiformes transmisibles
tienen una letalidad de 100 por ciento.
La viruela mayor registra 95 por ciento,
aunque las vacunas y tratamientos ba
jan la cifra a 10 por ciento. El VIHsida
mata de 80 a 90 por ciento de los infec
tados en cinco años si no se trata, pero
los medicamentos permiten alargar
la vida sin eliminar la enfermedad. El
MERS registra 35 por ciento de mor
talidad, el dengue hemorrágico sin tra
tamiento 26, el SARS 11 y la influenza
estacional 0.1.

El coronavirus registraba el 28 de
abril una mortalidad global de 6.95 por
ciento sobre los casos registrados, según
la Universidad Johns Hopkins, pero
las cifras de cada país muestran discre
pancias enormes. Bélgica, por ejemplo,
tiene 15.7 por ciento, Alemania 4.1,
Chile e Israel 1.4. Este es un comporta
miento extraño para una enfermedad
producida por el mismo coronavirus.
La razón, sin embargo, no está en el

SARSCoV2 sino en la forma en que se
definen los casos a través de pruebas
caras y escasas.

Es indudable que el número real de
contagios es muy superior al registrado
oficialmente. En la Ciudad de Nueva
York, 21 por ciento de 3,000 personas
registraron anticuerpos de Covid19
cuando se les realizaron pruebas. Esto
sugeriría que 2.7 millones de residen
tes de la urbe tienen o han tenido la en
fermedad. La cifra es mucho más alta
de lo estimado. Un estudio de la Uni
versidad de Stanford encabezado por
Eran Bendavid sugiere que hace unas
semanas la prevalencia en Santa Clara,
California, era de 2.49 a 4.16 por ciento
de la población. "Estas estimaciones de
prevalencia representan un rango de
48,000 a 81,000 personas infectadas en
el condado de Santa Clara a principios
de abril, entre 50 y 80 veces más que los
casos confirmados".

¿Por qué es importante que el nú
mero de casos sea tan superior al oficial?
Porque afecta la tasa de mortalidad.

"El reciente estudio de la Universi
dad de Stanford afirma el doctor Scott
W. Atlas del Grupo de Trabajo sobre
Políticas de Salud de la Hoover Institu
tion de Stanford ahora estima que la
tasa de mortalidad del Covid19 es pro
bablemente 0.1 a 0.2 por ciento, una tasa
menor que las estimaciones previas de
la Organización Mundial de la Salud
que eran 20 a 30 veces mayores y que
motivaron las políticas de aislamiento".

Pero no solo eso, sino que las tasas de
mortalidad son muy distintas para los
grupos de población. "En la Ciudad
de Nueva York, el epicentro de la pan
demia, con más de una tercera parte de
todas las muertes en Estados Unidos, la
tasa de mortalidad para personas de 18
a 45 años es de 0.01 por ciento, o 10 por
cada 100,000 habitantes... La gente de
más de 70 años tiene una tasa 80 veces
mayor. Para los menores de 18... es de
cero por cada 100,000".

El doctor Atlas sugiere que la polí
tica de aislamiento total es errónea por
que impide la difusión de inmunidad.
El esfuerzo debe concentrarse en pro
teger a las personas con mayor riesgo,
pero no en impedir que los grupos con
bajo riesgo la adquieran, ya que esto es
indispensable para generar inmunidad.
Ciertamente se requiere de una políti
ca distinta para una enfermedad que
mata a 7 por ciento de los infectados,
que otra que mata al 7 por ciento de los
mayores de 70 y al 0.01 por ciento de
quienes tienen entre 18 y 45. El aisla
miento general no es la mejor estrategia
en este caso.

• ¡AY, CARBÓN!
Con razón la contingencia le cayó co
mo anillo al dedo. AMLO está usando la
pandemia como excusa para impedir la
entrada en operación de nuevas plantas
de energía limpia. El propósito es favo
recer a la CFE, aunque utilice carbón.

La revisión de la mortalidad por Covid19
nos hace ver que el aislamiento de toda
la población no es la salida perfecta.
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Miami y Madrid: Una comparación de la
asistencia del Gobierno durante Covid19
Con tantas malas noticias
sobre las más de 60 mil per
sonas que han muerto por
coronavirus en Estados Uni
dos, los más de 20 millones
de desocupados, y la escan
dalosa inacción del Presi
dente Donald Trump du
rante las primeras sema
nas de la pandemia, quiero
compartir con ustedes un
historia un poco más alenta
dora para los estadouniden
ses que escuché días atrás
de un amigo.

Es una historia que no
minimiza la gravedad de la
crisis en el país, pero puede
ayudar a algunos estadou
nidenses a ponerla en pers
pectiva

Carlos Galán es propie
tario de varios conocidos
restaurantes en Miami y en
España, incluyendo "Dolo
res pero me llaman Lolita"
y "Crazy about you en Mia
mi," y "La Misión", "El Re
cuerdo" y "El Olvido" en
Madrid.

Galán administra perso
nalmente sus restaurantes,
viajando constantemente
entre Miami y Madrid. Has
ta el mes pasado, emplea
ba a 180 personas en Miami
y 90 en Madrid. A media
dos de marzo, tuvo que ce
rrar todos sus restaurantes
y despedir a sus empleados
en ambas ciudades.

Casi un mes y medio
después, Galán me envió un

mensaje comparando su si
tuación y la de sus emplea
dos en Miami y Madrid.

En Miami, despedir a
sus empleados para permi
tirles cobrar el seguro de
desempleo le llevó un día
de papeleo y cero de costos,
me dijo. En Madrid, le lle
vó dos semanas de papeleo
y más de 3 mil euros en gas
tos de documentación.

Más importante aún, el
29 de abril prácticamente
todos sus trabajadores des
pedidos en Miami estaban
recibiendo cheques de des
empleo de 600 dólares se
manales. En comparación,
sus empleados en Madrid
para esa fecha habían reci
bido "cero" del Gobierno es
pañol, me dijo Galán.

Además, en Estados
Unidos, ha recibido ayuda
financiera para reabrir sus
restaurantes y recontratar a
sus empleados, gracias a los
paquetes de protección de
salarios aprobados por de
mócratas y republicanos en
el Congreso.

Galán me dijo que reci
bió 980 mil dólares en fon
dos de protección de sala
rios, que no tendrá que de
volver al estado si los gasta
para recontratar a sus em
pleados, como planea ha
cerlo. En comparación, no
ha recibido ninguna ayuda
financiera del Gobierno es

pañol para pagar sueldos,
me dijo.

"Mi caso permite una
buena comparación entre lo
que está pasando en Esta
dos Unidos y España, por
que tengo restaurantes simi
lares en ambos lugares y los
cerré casi al mismo tiempo",
me dijo Galán.

Y concluyó: "Estados
Unidos está lejos de ser un
país perfecto, pero hay más
apoyo para los empresarios
y trabajadores, y mucho me
nos burocracia que en Espa
ña y otros países".

Por supuesto, Galán y
sus empleados han sido re
lativamente afortunados.
Aunque la mayoría de los
estadounidenses que han
perdido sus trabajos están
recibiendo sus cheques de
desempleo, ese no siempre
es el caso en Florida

En parte por la incom
petencia del Gobernador de
la Florida, Ron DeSantis, el
estado de Florida solo había
procesado 664 mil 158 de
un millón 941 mil 807 recla
mos de desempleo por Co
vid19 el 28 de abril, según
reportó el Miami Herald.
Florida tiene una de las ta
sas de desembolso de che
ques de desempleo más ba
jas del país.

Y, claro, nada de esto
exonera la desastrosa pará
lisis de Trump en las prime
ras semanas después de que

se reportó el primer caso de
Covid19 en Estados Uni
dos el 21 de enero, e incluso
después de que la Organi
zación Mundial de la Salud
declarara una emergencia
global el 30 de enero.

Salvo su decisión de ce
rrar los viajes a China el 30
de enero, Trump se quedó
dormido. En lugar de lan
zar una campaña seria para
promover el distanciamien
to social y ordenar tests y

ventiladores, Trump mi
nimizó constantemente la
pandemia Casi un mes des
pués, el 24 de febrero, se
guía tuiteando que "la situa
ción está muy bien contro
lada".

Sin embargo, a pesar de
Trump, muchos estadouni
denses están recibiendo más
apoyo financiero que la gen
te en España y otros países.

A lá larga, es probable
que China se convierta en
la economía más poderosa
del mundo. Pero por aho
ra, mientras Estados Unidos
siga teniendo la maquinita
de imprimir dólares y otros
países sigan confiando en la
moneda estadounidense, es
probable que la enorme ta
sa de desempleo actual en
Estados Unidos empiece a
bajar pronto, y que la eco
nomía del país vuelva a po
nerse en marcha hacia fin
de año.
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Urgen a CDMX acciones
contra la contaminación

AMALLELY MORALES

El Observatorio Ciudadano
de Calidad del Aire (OCCA)
uigió al Gobierno a realizar
acciones que mejoren la ca
lidad del aire, ante la pande
mia de Covid19.

El OCCA indicó que en las
primeras dos semanas de abril
hubo una reducción del 34 y
27 por ciento de monóxido de
carbono y óxidos de nitrógeno,
en la Zona Metropolitana.

Sin embargo, debido a la
contingencia, hay tres condi
cionantes de mala calidad del
aire, explicó el Observatorio.

"La primera se refiere al
periodo de altas temperatu
ras, intensa radiación solar y
estabilidad atmosférica (pro
pias de los meses de marzo,
abril y mayo), que favorece la
emisión de ozono y la apari
ción de incendios.

"La segunda es la endeble
política ambiental y el incum
plimiento de las Normas Ofi
ciales Mexicanas de la Salud
Ambiental", aseguró el OCCA.

Agrego que, en tercer lu
gar, pese a las reducciones a
la movilidad, la emisión de
Compuestos Orgánicos Vo
látiles (COV) continúa por
diversos motivos como las
fugas de gas en calentadores
y estufas, combustible que
se evaporiza por estaciones

de servicio y automóviles sin
control de emisiones, cosmé
ticos y productos de limpieza

"La presencia de ozono no
se ha logrado disminuir en
la misma proporción que los
otros contaminantes mencio
nados. Según las cifras de la
Comisión Nacional de Agua,
hemos tenido el marzo más
caliente de los últimos años del
País", enfatizó el Observatorio.

Ante esto, el OCCA hi
zo hincapié en la necesidad
de emprender acciones que
sean encaminadas a generar
un modelo económico más
sostenible.

OCCA

presencia
de ozono no

se ha logrado
disminuir en la

misma proporción
que los otros
contaminantes

mencionados"
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CIRCUITO
INTERIOR
¿SERÁ que el diputado
panista Christian von
enfrenta una sequía
de temas en esta

pandemia?

EL FIN de semana

propuso revocar
la disposición del
Gobierno para que 165
colonias paguen 35 por
ciento más si rebasan

el consumo de 60 mil

litros de agua potable
en época de estiaje.

Y TODO porque
considera que es
violatorio al derecho

al agua y al precepto
constitucional de

igualdad.

LO QUE no dijo el
legislador es que la
medida se tomó justo
porque en dichas zonas
es donde el caudal es

constante y donde más
desperdicio del líquido

se registra año con año.

NO ESTARÍA mal que
si quiere granjearse
simpatías, elabore
propuestas para frenar
el derroche en lugar de
andar abogando por la
libertad de abrir la llave
sin restricciones.

Y ASÍ Sí... hasta le
lloverían aplausos.

EL SUBSECRETARIO

de Planeación de

Semovi, Rodrigo Díaz,
lanzó una reflexión

polémica... por decirlo
suavecito.

EN UN TUITse

preguntó si después del
Covid habrá que cerrar
espacios públicos y
clausurar bancas.

¿QUÉ NO la corriente
mundial va justo en
sentido contrario?
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;Adivirian?
o está usted embarazada,"N señorita Dulcibel tranqui
lizó el doctor Ken Hosanna

a su linda y preocupada paciente. Lo
que tiene es un caso de meteorismo,
que así llamamos los médicos al abul
tamiento del vientre por efecto de la
acumulación de gases en el aparato di
gestivo. Se lo diré con claridad mayor,
si me disculpa se trata sólo de un pedi
to". Pasó el tiempo es lo que sabe ha
cer mejor y el facultativo se topó con
Dulcibel en un centro comercial. Le
preguntó por su salud. "Me encuentro
bien, doctor respondió ella, Y el pe
dito está ya en tercer año de primaria"...
En la junta de consejo propuso Baba
lucas: "Para atender este asunto de
bemos formar una comisión hot dog".
"¿Hot dog?" repitió sin entender don
Algón, el presidente de la mesa direc
tiva Le aclaró en voz baja el secretario:
"Quiere decir una comisión ad hoc"...
Casi todas las palabras relativas a la
adivinación provienen del griego. Eso
se explica porque los antiguos habi
tantes de la Hélade eran muy dados a
practicar las artes adivinatorias, de ahí
la abundancia en la Grecia homérica de
oráculos, augures, sibilas y arúspices
en general A algunos de ellos los dioses
los condenaban al horrible sino de que
sus profecías salieran siempre ciertas.

A los griegos no les interesaba mucho
su pasado hasta que Schliemann los
enseñó a ocuparse en él. Tampoco del
presente se cuidaban. Eso sí: siempre
andaban metiendo las hermosas na
rices griegas en lo por venir, campo
vedado a los mortales, perteneciente
sólo a los moradores del Olimpo. ¿De
qué medios se valían para hurgar en el
futuro? De la quiromancia, adivinación
por medio de las líneas en la palma de
la mano; la cartomancia, de los nai
pes; la oniromancia, de los sueños; la
nigromancia, con la evocación del es
píritu de los difuntos; la ornitomancia,
a través del vuelo de las aves "ovimos
la corneja diestra", se lee en el Poema
del Cid; la onomancia, estudio del
nombre de la persona ("Nomen ornen"
dirían luego los latinos: en el nombre
está el destino); rabdomancia, arte de
adivinar con el uso de unas varas el si
tio oculto donde hay agua o metales. A
veces me dan ganas de adivinar a cuál
de todos esos medios de adivinación
están recurriendo entre nosotros los
voceros oficiales del coronavirus para
determinar cuántos contagiados habrá
el día tal y tal, la fecha en que la epide
mia llegará a su punto álgido y cuándo
empezará a desaparecer el virus. Ganas
me dan también de vaticinar que a fin
de cuentas y de cuentos el doctor

LópezGatell no saldrá bien librado de
este trance, y que su popularidad de
hoy se tornará quizás en las recrimina
ciones de mañana Espero equivocar
me, pero al que anda en el fuego ceni
zas le quedan. Sea como sea yo seguiré
obedeciendo las recomendaciones de
las autoridades de salud, y me manten
dré en este confinamiento que hasta la
fecha no me ha pesado, pues desde
niño aprendí a estar conmigo mismo
sin aburrirme y sin que me enfade mi
presencia, y tengo además compañía
de mujer, precioso don que basta para
hacer de cualquier Tebaida un paraíso.
El mundo sigue rodando, eso está fue
ra de dudas, y piedra que rueda no cría
moho. En sus vueltas y revueltas el pla
neta se irá Librando de este mal virus,
lo mismo que a lo largo de los tiempos
se ha librado de otros. Mientras tanto,
sursum corda. Eso quiere decir "arriba
corazones"... En un bar de Las Vegas
empezaron a discutir un ruso y un
norteamericano. Ambos se jactaban
de tener atributos masculinos fuera
de serie. El yanqui mostró el suyo. Era,
en efecto, de tamaño excepcional. Con
orgullo declaró su nombre: "Wellhung
Bill". El ruso dio a ver su entrepierna
¡Tenía dos atributos en vez de uno!
Declaró escuetamente: "Chernobyl"...
FIN

Ojalá nos dijera LópezGatell
qué medio de adivinación griego
está usando para ser tan específico
en los pronósticos.
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Pedirá Coparmex a AMLO investigar hijo de Bartlett
Nos adelantan que hoy la Confederación Patronal de la Repú
blica Mexicana (Coparmex) emitirá un posicionamiento sobre
la necesidad de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador investigue, y en su caso castigue de manera ejem
plar, la adjudicación directa a León Manuel Bartlett de un
contrato con el IMSS para la adquisición de ventiladores hos
pitalarios, que, en tiempo de crisis, vendió en sobreprecio. Esa
acción, considera la confederación, enviaría un mensaje claro
de que en caso de comprobarse un acto de conupción, la au
todenominada 4T no lo tolerará, así se trate de del hijo de Ma
nuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad.
¿Se abrirá una investigación?

Analizarán apertura de industrias
Si otra cosa no pasa, hoy la Cámara de Diputados recibirá vir
tualmente a la secretaria de Economía, Graciela Márquez,
con quien los legisladores buscan dialogar e impulsar acuerdos
para comenzar la reapertura de algunos sectores industriales.
La prisa, nos dicen, as para poder quedar en sintonía con los
socios comerciales Estados Unidos y Canadá en la definición
de las industrias que deben ser consideradas esenciales, de mo
do que puedan reiniciar labores. El objetivo común, nos expli
can, es que no se rompan las cadenas de valor y sectores como
el automotriz regrese a la actividad, tras el apagón que originó
la pandemia de Covid19. Nos dicen que no vaya usted a pen
sar que hay presiones, en especial de Washington, para reabrir
las plantas, sino que se trata de una decisión soberana

Graciela Márquez
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Fraude, el delito de la pandemia

Ahora la delincuencia tiene como objetivo los fraudes a los
ciudadanos a través de sitios apócrifos de instituciones como
la Secretaría de la Defensa Nacional y Petróleos Mexicanos.
Hace una semana la Sedeña denunció una página falsa en la
que se ofrecía la liberación de cartillas militares a cambio de
un pago único. Hoy, la Guardia Nacional, que comanda el ge
neral Luis Rodríguez Bucio, afirmó que detectó una página
apócrifa de Pemex en la que se ofrecen en venta bonos de tan
ques de gasolina, y que desde luego, se trata de un fraude.
Aunque la GN ha inhabilitado diversas páginas de este tipo, el
reto es que después de un tiempo los delincuentes los vuelven
a subir en otro servidor, algunos de ellos en uno fuera de Mé
xico, lo que dificulta los procesos de inhabilitación. Para el cri
men, nos dicen, no hay cuarentena.

Continúa el debate sobre las pruebas de Covid
Los grupos científicos que han cuestionado la estrategia sani
taria del gobierno para combatir la pandemia de Coronavirus
2019 continúan insistiendo en que se necesita hacer más prue
bas para detectar una mayor cantidad de casos antes, mucho
antes, del regreso escalonado de actividades que se ha plan
teado a partir del 18 de mayo en algunos municipios. La preo
cupación que han expresado los especialistas es que precisa
mente sean los municipios donde hay menos casos, los más
vulnerables porque es en ellos donde no hay la llamada pro
tección de rebaño, una especie de barrera epidemiológica de
personas que ya se contagiaron y por lo tanto son inmunes al
virus. Entre estas voces críticas se encuentra la de Alejandro
Macías, zar de la epidemia de Influenza AH1N1 de 2009,
quien ha señalado que realizar más pruebas clínicas garantiza
ría un retorno con mayor seguridad a las actividades. Hacer
pruebas puede resultar costoso desde el punto de vista econó
mico, pero lo es más mantener detenidas las actividades y ha
cer una apertura a la nueva normalidad sin garantías de que
no se multiplicarán los contagios. El debate continúa.
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El lunes 19 de octubre del año2009, el embajador
de los Estados Unidos en México, Carlos Pas
cual, redactó un informe para el Departamento

de Estado denunciando como un desastre la guena de
Felipe Calderón contra las organizaciones criminales,
en particular en la frontera noreste del país.
"El rendimiento de las fuerzas de seguridad es muy

bajo —afirmó. No generan información de inteligencia
útil; no existe ninguna coordinación entre las diferen
tes agencias de seguridad; no patrullan en forma con
junta y si lo hacen, no actúan de manera efectiva,"
Escribió también Pascual que "el gobierno carecía

deunplanpara proteger a la población, así como para
impedir que las personas se unan a las filas del crimen
organizado."
Esta crítica tuvo como objetivo principal al secretario

de Seguridad Pública, Genaro García Luna. En aquellos
años este funcionario era el hombre de confianza del

presidente Calderón para formular los planes y las ac
ciones de la que fue su política más presumida.
No hay necesidad de leer entre las líneas este informe

para concluir que la reí ación entre García Luna y Pas 
cual estaba herida por la desconfianza por 1 a impericia
del secretario y, ahora cabe teorizar, también por los
rumores que lo vinculaban a las mismas empresas cri
minales que García Luna pretendía combatir.
En la comunicación de Carlos Pascual, el ex emba

jador también dedicó un párrafo a la participación del
Ejército mexicano en la supuesta guerra; lo calificó co
mo "incapaz de enfrentar a las 'sofisticadas' bandas del
crimen organizado," para luego añadir que, "a pesar de
los más de 3 mil militares y policías desplegados en
(Tamaulipas), la llamada Operación Conjunta no opera
de manera coordinada ni conjunta"
Cuando este informe secreto del embajador esta

dounidense se dio a conocer, gracias a los cables del
Departamento de Estado publicados por Witóleaks,
el presidente Felipe Calderón reaccionó con enojo
acusando airadamente a Carlos Pascual de faltarle al

respeto a nuestras Fuerzas Armadas.
Sin embargo, nodijo una sola palabra del señalamien

to que, en este mismo informe, se hacía de la ausencia
de planes y coordinación a propósito de la seguridad.

Dos años después de la fecha en que se redactó

aquel documento, Felipe Calderón ofreció una en
trevista al periódico The Washington Post para recla
mar sonoramente al diplomático estadounidense.
Según el ex mandatario, la divulgación de este co
municado había causado graves daños en la relación
entre los dos países.
Talentoso para el malabar discursivo, con esas decla

raciones Felipe Calderón logró revertir una crítica fun
dada en contra de su gobierno y el principal operador
de la política de seguridad: Genaro García Luna
El truco fiie hacerse el ofendido, a nombre de la Pa

tria entera por las menciones al Ejército mexicano que,
solo tangencialmente, aparecían en el documento.
La manía de Calderón por defender al superpolicía

fue potenciándose conforme avanzó su administra
ción: para 2011 había llegado al punto del paroxismo.
Entonces daba la impresión de que tocar a García

Luna con el pétalo de una duda era como disparar
una ráfaga de balas contra el corazón político de la
Presidencia.

La entrevista con Roberta Jacobson, que se publicó
en el número de Proceso de esta semana (2270), pro
fundiza sobre las razones por las que, en efecto, los go
biernos de Felipe Calderón y Barak Obama resbalaron
dentro del barranco de la desconfianza mutua

M colega muy admirado, Jesús Esquivel, obtuvo de
esta funcionaría —que por esos mismos años fue sub 
secretaria del Departamento de Estado— una decla
ración que pasará en automático a formar parte de los
libros de la historia bilateral: "el gobierno de Estados
Unidos recopiló rumores e información de la relación
de Genaro García Luna con el cártel de Sinaloa... Su

gerir que el gobierno de México no tenía la misma in
formación sobre la corrupción (del) funcionario... es
tan inocente," y en toda franqueza "es doble cara"

ZOOM: La sentencia de Jacobson es para Felipe Cal
derón. Lo acusa a la vez de inocente y doble cara'
mientras siga neceando el expresidente con defender
a García Luna mayor credibilidad le otorga a lo se
gundo y ninguna a lo primero. •
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En la actual emergencia sanitaria por la pan
demia han aumentado las necesidades de

muchos, pero también han surgido iniciati
vas de la sociedad civil que se organiza de manera
solidaria Con gran esfuerzo se están llevando ya ali
mentos a quienes han perdido la seguridad del in
greso. Pero hace falta mucho más.
Las demandas son muchas y los profesionales de

la salud también esperan contar con apoyo.
Además de reconocer su tan importante labor, po

demos auxiliarlos por medio de los mecanismos que
reúnen recursos para acercarles más y mejores in
sumos. Es urgente que puedan hacer su trabajo sin
poner en riesgo sus vidas. Aquí les comparto algunas
vías para ayudar a que eso suceda
Además de reunir fondos para llevar despensas a

familias que así lo requieren, Unidos Contra el Co
vid19 (@Unidos_MX en redes sociales), utiliza parte
de los donativos para adquirir material médico y lle
varlo a los hospitales. La distribución se realiza a tra
vés de la Fundación Cáritas.
Fuerza Médica Mx es un colectivo que se ha dado

a la tarea de recolectar víveres para el personal de
salud, entregados en algunos de los hospitales donde
se atienden casos de COVID19. Este colectivo de 15
personas está encabezado por Maiianne Santos Cruz

(bfuerzamedica@gmail.com).
"Juntos contra el COVID19" es una iniciativa del

Club Rotaract Anzures Reforma Ciudad de México
(@AnzuresClub)que recaba recursos para comprar ca
retas, cubrebocas N95 o similares, batas quirúrgicas y
guantes médicos. Se reciben donativos desde cien pe
sos y en especie. El grupo espera apoyar a más de 20
hospitales y clínicas en cuatro estados del país.
Coronavirus Makers Mx (www.coronavimsma

kers.mx) promueve la fabricación estandarizada de
equipamiento médico bajo esquemas de colabora
ción. Necesitan materiales y, para comprarlos, soli
citan donativos desde 50 pesos que se depositan en
la cuenta de la Asociación de Scouts de México A.C.

(patrocinios@coronavirusmakers.mx).
No basta llamarlos héroes, dedicarles canciones o

aplaudirles a distancia. Hay que dotarlos de lo ne
cesario para que el riesgo que corren sea menor. Nin
gún esfúerzo resulta pequeño. Mucho menos cuan
do busca proteger a quienes tienen la vocación de
salvar vidas. •

Por la pandemia han aumentado las
necesidades de muchos, pero también
han surgido iniciativas de la sociedad
civil que se organiza de forma solidaria

Fecha: 04/05/2020

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera del Aire / Paola Rojas

Paola Rojas

Costo: 19,350

Página 6



Exigen a trabajadores de Tlalpan reanudar labores
En plena fase 3 de la contingencia sanitaria, cuando los conta
gios por Covid19 son más severos, el jefe de la Unidad de
Conservación e Imagen Urbana de la alcaldía de Tlalpan, Os
waldo Sastre López, citó a todo el personal a su cargo para
anunciarles que por órdenes de la alcaldesa, Patricia Aceves
Pastrana (Morena), debían reanudar sus labores el próximo
lunes para atender los trabajos que tenían pendientes, situa
ción que tiene muy preocupados a los trabajadores por el ries
go que enfrentarán. Durante una reunión, don Oswaldo les
anunció que, tanto los que laboran fines de semana y días fes
tivos, como a los que trabajan de lunes a viernes, debían pre
sentarse a trabajar, "ya que la alcaldesa había dado la instruc
ción, debido a que existen muchos pendientes en esa área".

Se protege a empleados, dice fiscalía
En la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ) nos
comentan que su titular, Ernestina Godoy, entiende bien el temor y
hasta el pánico que existe entre el personal de la dependencia por la
pandemia del coronavirus; sin embargo, destacan que han tomado

medidas de prevención, como la distribución de más de 60 mil cubrebocas, 550 litros
de gel antibacterial, 10 mil 450 pares de guantes, 2 mil caretas protectoras y 500 trajes
de bioseguridad, además de la sanitización de los vehículos en los que se ha trasladado
a personas con Covid19 y de las áreas que ocupa la policía de investigación. Sobre los
cursos de capacitación, dicen que son en línea y con una duración de tres horas por
semana. Si bien se han realizado esas acciones, también ha habido bajas por el virus,
lo que literalmente tiene en pánico a los trabajadores.

Sin freno, las fiestas en Ecatepec
El que ya no sabe qué hacer con sus gobernados es el alcalde de Ecatepec, Fernando
Vilchis (Morena), porque parece no importarles la situación de riesgo que se vive en
estos momentos por la pandemia, pues cada fin de semana la Policía Municipal clau
sura fiestas en las que hay bebidas alcohólicas, además de que no respetan las medi
das de prevención. La preocupación, nos dicen, es que este ayuntamiento ocupa los
primeros lugares de contagios en la entidad mexiquense y se viene lo peor.
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El virus, los muertos y nuestros
problemas para contar
Si uno se atiene a las cifras fede

rales, la pandemia de coronavi
rus parece domada en Puebla: en

la última semana, se habrían sumado 27
decesos por Covid19, para llegar a un
total estatal de 92.
En cambio, si uno toma de fuente el

gobierno estatal, la película es muy dis
tinta el número de decesos por Covid
en Puebla habría aumentado de 86 a 141
en el mismo periodo.
La diferencia entre el conteo federal y

el estatal no es menor: equivale a un nú 
mero de decesos superior al total de 23
entidades federativas.
¿Cuál es el dato bueno? ¿El federal o el

estatal? Difícil saberlo. De acuerdo con la

secretaria de Salud federal, los gobiernos
estatales son los responsables de registrar
sus datos en un sistema nacional. Pero las
autoridades de Puebla (como antes las de
Baj a California) alegan que ellos registran
adecuadamente los casos y que hay un
problema con el sistema
El contraargumento federal es que, tal

vez Pueblahaya registrado en el sistema 49
decesos adicionales, pero no los acompañó
de la documentación corcespondiente en
específico, los certificados de defunción
Eso, en principio, abriría una ruta para

zanjar la discusión: solo habría que recu
rrir al registro civil en Puebla y averiguar
cuantos certificados de defunción, donde
se liste a Covid19 como causa de muerte,
se han emitido en el estado.

Pero resulta que eso no se puede. Ni
en Puebla ni en ningún otro estado. El
proceso de validación, recopilación, or
ganización, agregacióny divulgación de
información sobre defunciones es casi
manual y toma meses.
En un documento de Inegi publicado

en2013, se describía así la ruta para llegar
a estadísticas sobre defunciones:
"Se requiere que se cubran tres mo

mentos: 1. Las fuentes informantes [ofi
cinas del registro civil, Semefos y agen
cias del Ministerio Público] entregan
inensualmente alas coordinaciones es

tatales del Instituto, la información de

la estadística de defunciones generales
que registraron el mes anterior; 2. Las
coordinaciones estatales, después de
revisar la integridad de la información,
inician su tratamiento manual (regis
tro, lotificación, críticacodificación y
foliación) y la envían a las direcciones
regionales del Instituto para aplicar el
tratamiento electrónico (captura, pro
cesos y emisión de resultados prelimi
nares) de la información; 3. Las direc
ciones regionales envían a Oficina Cen
tral del Instituto, los archivos estatales
de la estadística de defunciones gene
rales, para su integración nacional y di
fusión de resultados."

Tal vez ese proceso haya cambiado un
poco desde entonces, pero a grandes
rasgos, sigue siendo el mismo. El INEGI
agrega toda esa información y la publica
en octubre del año siguiente. Es decir,
en seis meses, vamos a tener las esta
dísticas detalladas de defunciones de
2019. Para saber lo que sucedió este año
con Covid19, vamos a tener que esperar
hasta octubre de 2021.

Esto contrasta con las prácticas de
otros países. En el Reino Unido, por
ejemplo, es posible acceder a conteos
semanales de defunciones totales, con
un rezago de 15 días. EnFrancia, se pue
de obtener información diaria, con cor
te por departamento y un rezago de
apenas una semana
¿Por qué no se puede hacer algo así en

México? En paite por un atraso tecno
lógico serio, pero también por falta de
capacitación del personal y la ausencia
de procesos eficientes de captura y va
lidación de información. Y detrás de to
do esto, hay una insuficiencia presu
puestal sistémica gastamos poco en la
generación de buenas estadísticas.
Ojalá ese sea uno de los aprendiza

jes de la pandemia: hay pocas cosas
tan útiles para el país como tener bue
nos datos. En este tema, la austeridad
sale muy cara. •
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Hay algo que no cuadra en todo el
escándalo de los contratos millona

rios que recibe León Manuel Bar
tlett Álvarez de distintas dependencias del
gobierno federal. A simple vista el tema re
sulta tan burdo y tan escandaloso, por el ino
cultable conflicto de interés y el tráfico de
influencias que significa que el hijo de un
integrante del gabinete presidencial esté re
cibiendo contratos —algunos por asignación
directa— por casi200millones de pesos, que
podría equipararse incluso al caso de la Casa
Blanca de PeñaNieto, por el tamaño del con
flicto de interés que involucra
Peor aún, cuando una parte de esos con

tratos se le entregan al hijo de Manuel Bar
tlett Díaz, director de la CFE, justo en la
emergencia sanitaria por el coronavirus y
por parte de las dependencias del sector Sa
lud que son las únicas que tienen en estos
momentos recursos para contratar servi
cios, incluso por asignación directa, con el
argumento de la urgencia por la pandemia.
El hecho de que esas dependencias, IMSS,
ISSSTE, Sedeña o Semar, hayan optado por
asignarle sus contrataciones urgentes pre
cisamente a León Manuel Bartlett, de entre
tantos proveedores posibles, no parece una

decisión que hayan tomado por descuido o
a la ligera los directores administrativos u
oficiales mayores, vaya ni siquiera los di
rectores o secretarios.

Entre los miembros del gabinete es sabido
que en este gobierno todos los contratos pú 
blicos de cualquier dependencia, que reba
sen los 20 o 30 millones de pesos, personal
mente los ve el presidente López Obrador y
él decide si la empresa o el emprasaiio que
va a ser contratado por las secretarías, ya sea
por licitación o por asignación directa —un
método legal del que han abusado en esta
administración— es la correcta
Bajo esa lógica los contratos al hijo de Ma

nuel Bartlett debieron ser "palomeados" pre
viamente enPalacioNacional. Pero asignarle
contratos a un hijo de un miembro de su ga
binete no es algo que encaje para nada en el
discurso anticorrupción del presidente.
Dice un dicho que utiliza con frecuencia el

presidente, que "en política lo que no suena
lógico, suena metálico", y aquí no suena ló
gico que tantas dependencias del gobierno
hubieran actuado de manera sincronizada y
concertada para "ayudar" a León Bardett y a
su acaudalada familia a aumentar su cuan

tiosa fortuna Lo que nos lleva a pensar en lo
metálico: una de dos, o con tantos contratos
"de emergencia" entregados al hijo de Bartlett

están armando un fondo para financiar otras
cosas —un "cochinito", pues— conociendo
bien cómo opera Bartlett, o el hijo de don Ma
nuel es prestanombras de alguien más.
Todo esto se puede convertir en el equi

valente a la Casa Blanca de Peña Nieto, por
el evidente conflicto de interés y el tráfico de
influencias que representa con el agravante
de que en el sexenio pasado la corrupción era
aceptada, tolerada y hasta promovida por el
entonces presidente que llegó a justificarla
como "un fenómeno cultural", mientras que
ahora el presidente López Obrador ha decre
tado no una sino varias veces, que 'la co
nupción ya se acabó" y que en su gobierno
'los corruptos ya no tienen cabida".
Y si hoy no hay una condena total a estos

contratos y el presidente no ordena una in
vestigaciónyunasanción ejemplar parasa
ber quién y por qué decidieron otorgarle
contratos millonarios al hijo de un desta
cado miembro de su gabinete, entonces pa 
sarán dos cosas: el discunsoy la credibilidad
del presidente se harán añicos y se confir
maríaque en una operación tan burday tan
expuesta, solo puede haber dos explicacio
nes: o es cinismo puro, o aquí hay, no gato,
sino León encerrado. •
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Estamos a seis meses de la elec
ción presidencial en Estados
Unidos. Si este fuera un año

electoral como cualquier otro, demó
cratas y republicanos estarían planean
do los últimos detalles de sus conven

ciones para nominar formalmente a
sus candidatos, que estarían recorrien
do el país de arriba abajo en mítines de
miles de personas. Los tiempos comer
ciales en radio, televisión y redes socia
les comenzarían a retacarse de anun

cios alusivos a la campaña y la atención
del electorado poco a poco se concen
traría en las plataformas y las persona
lidades de los aspirantes rumbo a la se
rie de debates de finales del verano. La

prensa especularía obsesivamente so
bre la identidad del compañero de fór
mula del candidato de la oposición y
cada nueva encuesta ocuparía todos los
programas nocturnos de debate.
Este, sobra decirlo, no es un año elec 

toral como cualquier otro. Aun así, y
aunque la pandemia hace que un se
mestre parezca una década, la campa
ña por la presidencia estadounidense
está muy cerca de comenzar formal 
mente, a pesar de que uno de los can
didatos está recluido en su casa y otro
está concentrado (es un decir) en la ad
ministración de la respuesta a la peor
crisis económica y de salud pública en
el último siglo.
En esa lejana era antes del coronavi

rus, el resultado de la elección presiden
cial en Estados Unidos dependía de dos
variables opuestas: la histórica impo
pularidad de Trump y la pujante eco
nomía del país. Hoy, después de la de
vastación de la pandemia, el primer fac 
tor se ha mantenido con claridad y el
segundo se ha revertido de manera dra
mática. A diferencia de lo que ha ocu
rrido con otros presidentes en otros mo 
mentos de crisis, el electorado estadou
nidense no ha recompensado a Trump
con un respaldo mayor. Todo lo contra
rio: aunque en un principio su popu
laridad aumentó levemente, Trump es

hoy tan impopular como siempre, y en
algunas encuestas todavía más. Por
otro lado, la economía que Trump pla
neaba presumir como su mayor logro
(no sin argumentos, por cierto) no exis
te más. Es difícil saber si existirá de nue

vo en noviembre, pero es improbable.
El golpe ha sido tan grande que Trump
podrá ufanarse, si acaso, del principio
de una recuperación.
Enlaúltimaronda deencuestas, Trump

pierde todos los grandes estados en el gru 
po de indecisos. En Florida, que ha sido
clave desde hace décadas, Biden tiene una
ventaja de al menos tres puntos. Biden
mantiene un margen relativamente có
modo en Pensilvania y Michigan dos de
los estados que se inclinaron por Trump
sorpresivamente hace cuatro años. Biden
va adelante incluso en Wisconsin y Ati
zona y hasta parece tener una pequeña
ventaja en Texas, la joya de la corona del
partido republicano. Si logra consolidar la
ventaja en todos los estados que hoy apa
rentemente lo respaldan ganará la elec
ción de noviembre por un margen incluso
mayor al que alcanzó Trump contra Clin
ton. Sería un triunfo contundente.

Sobra decir que es muy pero muy
temprano para que los demócratas can
ten victoria. El equipo de Trump confía
en que le bastará una lista de distritos
específicos para ganar los estados que
necesitay ahí estáconcentrando esfuer
zos. La estrategia le dio resultado hace
cuatro años. No sabemos aún cómo
reaccionará la economía de Estados
Unidos a la reapertura paulatina o cómo
juzgará el electorado hacia noviembre el
manejoque Trump ha hechode lacrisis.
Por ahora, sin embargo, el caprichoso
curso de la historia le ha robado a

Trump su mayor argumento parala ree
lección. Tendrá que hacer enormes ma
labares para convencer a los estadouni
denses como culpar obsesivamente a
China, por ejemplo de que lo contraten
de nuevo como presidente. •
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Busca góber dejar al Bronco en el pasado
Desde Nuevo León nos platican que
quien comenzó a cosechar los frutos
por el cambio de asesores que hizo el
año pasado fue el gobernador Jaime
Rodríguez Calderón, pues logró una
mejor ubicación en las mediciones de
popularidad de mandatarios del país y
hasta se ha asumido como uno de los
líderes en las reuniones con sus homó

logos de Coahuila, Tamaulipas, Duran
go y Mchoacán. Nos detallan que don
Jaime prescindió de los servicios de su
amigo Guillermo Rentería, quien era
esa vocesita que le aconsejaba ser "polí
ticamente incorrecto" y contrató a la

empresa Tarín Contreras, con la que don Jaime dejó de auto
nombrarse Bronco, abandonó las malas palabras, el sombrero,
las botas y el chaleco vaquero. Sin embargo, a ver cómo le va,
porque recientemente le dieron duro y tupido por limitar los
horarios del servicio de transporte, lo cual está ocasionando
aglomeraciones que se buscaba evitar para no aumentar con
tagios. Bien dicen que genio y figura

Imeída Diputada, ahora como influertcer
Sanmiguel Nos comentan que a la que no le fue tan bien
Sánchez en su incursión como youtuber fue a la dipu

tada local de Nuevo Laredo, Tamaulipas,
Imelda Sanmiguel Sánchez (PAN), pues por

el confinamiento intentó ponerse creativa y compartir un
"descubrimiento gastronómico" con flores comestibles conoci
das como flor de palma o "chochas", las cuales son muy popu
lares en la zona centro del estado. Nos platican que aunque
doña Imelda admitió que no le gusta cocinar, las malas len
guas se le fueron encima; mientras unos se mofaron de que
hasta las tortillas se le habían quemado, hubo quien la quería
hacer pasar por #LadyChochas y le dijo que "ojalá no legisle
como cocina". A ver si doña Imelda aguanta vara para tan "ex
quisita" audiencia.
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Otro problema se avecina en Monclova
Nos cuentan que, en Coahuila, al que le llueve en su milpita es
al alcalde de Monclova, Alfredo Paredes López (PAN), pues
primero se le vino el caso del Hospital General de Zona No. 7
del LV1SS; luego, no ha podido hacer que el municipio baje el
nivel de contagios, pues encabeza la lista en el estado con 233
de 467 casos y 23 de 41 decesos, y la última es que don Alfre
do está analizando qué medidas tomará por el alto consumo
de alcohol. Nos platican que en esa localidad, el costo de una
cerveza ya alcanzó los 80 pesos, mientras un kilo de carne está
en 54 pesos y la venta de la bebida está a punto de agotarse,
pues varios están haciendo compras de pánico. Alte esto, don
Alfredo prevé sancionar con sacar a barrer y limpiar las calles
y plazas públicas a quienes abusen del alcohol, pero a ver si
esto detiene a la población fastidiada del aislamiento.
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La epidemia de sueños que el
coronavirus desató en el mundo
Iba a la que fue mi casa en la calle

Amado Ñervo. La encontraba casi

enruinas, polvosa, totalmente aban
donada. Uno de mis peños olía algo en un
cuarto y rascaba la puerta. Adentro es
taba mi hermana tosiendo. Desperté con
el corazón ladrándome en el pecho.
Esa madmgada me sumé, transpiran

do de miedo, a la epidemia de sueños co
lectivos que el coronavirus ha desatado
en el mundo. Un reportaje de la BBC
cuentaqueuna maestra de una provincia
de Irán soñó que era parte de las únicas
cien personas del planeta que aún no ha
bían contraído el Covid19: los infectados
los cazaban por las calles "para que el
mundo fuera el mismo para todos".
Una enfennera retirada de California

soñó que acudía a prestar ayuda a una
caótica sala de urgencias: todos tosían, el
encargado del hospital llevaba una mas
carillaN95, peroellanoteníaningunapro
tección y también despertó sudando.
2020 es el año en que el mundo se su

mergió en un experimento inédito: el
confinamiento de millones de personas
a lo largo del planeta En cosa de días se
esfumaron los hábitos cotidianos y los
entornos comunes: se bonó de la vida lo

que solía poblarla —el Metro, los conges 
tionamientos, las fábricas, las escuelas,
las oficinas...

Mientras afuera galopaba el enemigo
invisible, la gente se quedó encerrada
consigo misma en medio de un torbe
llino de emociones. Entre las más repor
tadas: agresividad, initabilidad, insom
nio, falta de apetito (o exceso de este),
desánimo, miedo persistente, pensa
mientos de muerte,
A todo esto se sumaron los sueños de

los confinados. Institutos, universida
des y centros de estudio del sueño de
Francia, Argentina, Inglaterra, Italia, Pe
rúy España, pormencionar algunos, co
menzaron a referir la irrupción de un
brote de pesadillas: las pesadillas del co

ronavirus: ataques de zombis, de hor
migas, de saltamontes con dientes.
Inundaciones, terremotos y otros desas
tres naturales. La noche se volvió extra

ña y se pobló de figuras y paisajes som
bríos. Muertes, ataques, persecuciones
y acechanzas, "elementos metafóricos
asociados al virus",
Ladoctoraen sicoanálisis Alexis Schreck

abrió con voluntarios de México, España y
Argentina la página apoyocovidl9.com,
que durante esta etapade distanciamiento
social, ofrece a cualquier hora apoyo sico
lógico, profesional y gratuito.
Al grupo se le ha acercado gente que

comparte los mismos sueños. Sueños
de pérdida, de destrucción, de invasio
nes de insectos, de llegadas de tsuna
mis, de soledad y abandono.
"Vamos en distintos barcos, pero nos es 

tápasando lo mismo atodos —dice ladoc 
tora Schreck—, Es la misma tormenta".

Por primera vez en la historia, el mun
do está dejando un registro minucioso de
este clima, gracias a las redes sociales.
Si lo sobrevivimos, recordaremos este

tiempo en el que los sueños volvieron a
ocupar un lugar central en el mundo,
ese tiempo en el que, otra vez en la his
toria de la humanidad, el mundo oní
rico nos expresó en imágenes el horror
que estaba sucediendo en la vigilia, •

Fecha: 04/05/2020

Página: 8

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 23,737

Página 8



freIntes
POLITICOS
INo baja la guardia. Pese a que este domingo se regis
traron en Jalisco sólo 41 contagios por coronavirus, no

se relajarán las medidas, al contrario, se seguirá con me
didas estrictas para evitar mayor propagación. Y quién
más para salir al frente sino el gobernador de la entidad,
Enrique Alfaro, y decir que los podrán criticar de drás
ticos, pero que no van a relajarse en el combate contra
el COVID19, y reforzarán sus medidas. Lo cual, en es
tos momentos de crisis, parece un mensaje contundente,
pues es el único gobierno estatal que ha salido a adelan
tarse, a dar la cara y reforzar e insistir a sus ciudadanos
que hagan caso de las medidas. Mucha suerte, Enrique, y
ano bajar la guardia.

2 Alerta. Gran problemática es la que se presenta
•en la alcaldía de Cuajimalpa, que gobierna Adrián

Rubalcava Suárez, pues se han recibido reportes de
agresiones contra familiares de pacientes con COVID19,
así como personal de salud que también recibe insultos
y, aunque la autoridad identifica cuatro puntos de conta
gios por coronavirus, resulta urgente reforzar la seguri
dad, porque, hasta el momento, no se ven, en los pueblos
de San Mateo Tlaltenango, San Lorenzo Acopilco y San
Pablo Chimalpa, operativos tendientes a bajar el número
de agresiones, pues es donde se da la mayor cantidad de
conflictos. Ojalá que la alcaldía de Cuajimalpa se ponga
las pilas y ponga manos en el asunto y paren las agresio
nes. No debe olvidarse que mucha gente del sector salud
está dando la batalla por todos nosotros, aun a costa de
su seguridad y salud, no sólo de ellos, sino de sus familia
res. Seamos empáticos.
3 Enhorabuena. Gran labor es la que realiza el Ins

tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y su titu
lar, Zoé Robledo, pues este domingo dieron la excelente
noticia de expandir los hospitales que atienden los ca

sos de coronavirus. Ahora el centro de reconversión es el
Autódromo Hermanos Rodríguez, en donde se llevarán a
aquellos pacientes que requieran hospitalización. El tra
bajo en este espacio es enorme, pero se prevé que esté
listo en días, pues las atenciones crecen debido a los pi
cos máximos de contagios que alcanza nuestro país y la
zona conurbada de la capital. Un gran aplauso para el ti
tular del IMSS por tan loable labor. Es momento de sumar
esfuerzos y proyectos así nos acercan más a la atención
justa que merecen todos los mexicanos.

W Insistente. El que no da su brazo a torcer en la Cá
^*»mara de Diputados es Mario Delgado, pues dice
que volverá a plantear que el Ejecutivo federal tenga fa
cultades para modificar el presupuesto. ¿Cuándo será el
segundo intento del legislador? Pues una vez que termi
ne el combate a la pandemia por COVID19 en nuestro
país. Lo interesante de las ganas del legislador de Morena
es que su postura no tiene el consenso de la oposición y
se espera que, aun y cuando termine la pandemia, la ne
gación se incremente a aprobar las propuestas presiden1
ciales o del partido en el poder, debido a la cercanía de
los tiempos electorales. O sea que a apurarse, don Mario,
si no, su intención se va a quedar en el tintero legislativo.
5 Trabajo interesante. El que sigue trabajando de ma

• nera constante y consistente es el senador Ricardo
Monreal, pues, una .vez más, adelanta propuestas Inte
resantes, aun en medio de esta pandemia, pues ahora se
adelantó a todos proponiendo que sean vacunados todos
los reos. Lo cual resulta novedoso, pues, en medio de esta
pandemia por coronavirus, es muy importante que, de
aquí en adelante, se prevea mejor a que se reaccione el
momento. Muy interesante la propuesta del senador mo
renista, ahora veremos si los presupuestos y las medidas
de austeridad dan para lograr el objetivo planteado.
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El valor del aire
Si yo les hablo hoy de una bola de boliche de color azul, blanco
y rojo, mamalona de modelo Spirit 76 Ebonite, todo el mundo
me va a tirar a loco. En esa época, por los 80, era lo más fregón
para jugar boliche. En aquella época tener tu bola era como si
hoy tuvieras una mesa en el República. No exagero. Era raro y
exclusivo. Mi hermano la tenía porque había que consentirlo,
porque se estaba muriendo, porque estaba como hoy muchos,
conectado al oxígeno y, sin embrago, él sólo quería terminar
la prepa, pero un legionario sin cerebro, el "padre Cortez",
decidió que, si no acudía a la escuela, eso no pasaría nunca.

¿A qué "chavillo" no le hace emoción ir al boliche? Quizá
mucho más, por comerse unas papas grasientas atascadas de
Cátsup y salsa Buffalo, una CocaCola con mucho hielo, un
manjar inenarrable en esas alturas de la adolescencia. Es la
oportunidad maravillosa de que se pueda demostrar, con el
grupo de amigas, que se tiene un poco más de testosterona.
Incluso en una época más reprimida, ver cómo las amigas se
cambiaban los tenis de calle por los zapatos del boliche podía
ser un momento hasta "sensualoso". Estoy hablando de los 80
y los 90. Hoy, a muchos lectores estas líneas les pueden resul
tar entre morbosas e incomprensibles, pero en aquella época
estábamos domados y controlados por los designios de curas
santos que se cogían a sus alumnos, Maciel&Co. Ellos sí podían
liberar los demonios que atrapaban sus próstatas, pero lo de
más, hasta ver los pies de tus amigas, era una putería supina.

Andábamos en esas épocas cuando mi hermano Mauricio
enfermó gravemente de un "virus" que debilitó su corazón.
Les cuento, sin amargura, la historia de mi familia. Mi ma
dre, Julia Rojo, llegó de España huyendo de la guerra civil. A
aquellos que saben de la historia de Franco y sus gilipolleces,
el apellido les dirá algo. En esos tiempos mi madre llegó a
México y se casó con un empresario de apellido Sobrado,
que finalmente tenía la misma mala salud y suerte que toda
su familia, que. a la postre, los chavillos supieron rescatar.
Ricardo fue el nombre de su consorte, con el cual procreó
tres hijos: Ricardo, Alejandra y Mauricio. Mis hermanos. Eso
de decirles medios hermanos porque son de distinto padre
es como decir que una mujer está medio embarazada. O son
hermanos o no lo son, estos tres extraordinarios cabrones lo
fueron. Me cambiaron la vida, aunque no conocí a Alejandra.
Pues fué una niña que murió a los siete años y cuando estaba
muy enferma sólo le pidió a su mamá que de regalo de su
último cumpleaños quería hacer su primera comunión, mu
riendo días después. No se confundan, después de conocer a
la pandilla de Madel, Huicho y compañía no me impresionan

mucho los mártires religiosos, pero sí me impactan las niñas
de esa edad que mueren abrazadas a sus convicciones y una
de ellas era mi hermana, me llena de orgullo y se me nublan
los ojos sólo de pensarla.

Después, Mauricio enfermó de distrofia muscular, una he
rencia del $eñor Sobrado, que no se podía curar. Murió a los 18
años en el ABC de Observatorio, abrazando con amor a toda
su familia. Inmediatamente después mi hermano Ricardo
empezó con problemas para caminar. En ese entonces nadie
entendía un carajo de esa enfermedad. Por lo cual, como si se
tratara de una novela de García Márquez, acudimos a todo el
"irrealismo latinoamericano". Me consta y fui testigo de cosas
extrañas y de charlatanes hijos de puta. En León, un hombre
que trabajaba en Telmex que curaba sin duda, un charlatán
en Naucalpan que cobraba por extraer el "tumor", que colo
caba sanguijuelas entre algodones con un movimiento digno
de David Copperfield, hasta un huraño en una caverna en el
cerro del Obispado, erí Monterrey, que con piedras y energía
prometía que el desequilibrio causado por la fecha del naci
miento sería totalmente "reequilibrado".

Años después, un doctor de apellido alemán impronun
ciable le anunció a mi hermano su sentencia de muerte. Era
junio de 1987 y claramente le dijo, que en diciembre moriría
en virtud de la distrofia muscular, enfermedad que apenas
andaban indagando los gringos. Como todos los alemanes, el
puto teutón fue tan puntual que mi hermano murió el 10 de
diciembre. Ni más ni menos. El pronóstico se cumplió.

Su hijo Ricardo ha sido uno de los seres más fantásticos
que la vida y mi hermano me heredaron. Mi hermano, antes
de morir, se casó con una mujer fantástica llamada Fabiola y
tuvieron a Ricky. un cabrón que en sus 28 años llegó a ense
ñarme cómo amar la vida. Ricky decía que no sabía, pero, sin
duda, él sabía que su vida sería breve y llegó a transformarnos
a punta de amor, ¡cono!, qué cabrón que alguien quiera impo
ner sus condiciones con amor. Pues este wey lo hizo. Cuando
murió, un sábado a las 11:40 de la noche que exhaló su último
aliento en mis brazos, me había enseñado que lo importante
es lo que disfrutabas y abrazabas a los tuyos. Amo y amaré que
los abracé, a todos mis hermanos, hasta que nos cansamos
de ser cursis. Hoy sus abrazos son un alimento para mi alma.

Todo esto, ¿para qué se los escribo? Porque esa bola de
boliche, que hoy la pueden comprar en mil pesos en cual
quier plataforma, la dejamos mi hermano Ricardo y yo para
usarla cuando él estuviera bien. Porque siempre'fue un sím
bolo que era el signo de su cura. Pues, tristemente, nunca

Fecha: 04/05/2020

Página: 4

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Políticas

Franzisco Zea, "Línea Estratégica"

Franzisco Zea

Costo: 28,301

Página 4



la utilizamos, ni siquiera con su hijo, la bola está en su muy
ochentera funda y no sirve más que para recordarme que no
hay que guardar nada más que el amor. Hoy aún somos lo
mismo. Hoy que nada puede diferenciamos de Slim, de Musk
o de Bezos. Porque sólo valemos porque podamos albergar
en nuestros pulmones un aliento, debemos de entender que
vale una chingada nuestro apellido o cuenta bancaria, porque
sólo vale nuestra capacidad pulmonar. Si Gates tiene en un
momento coronavirus y sus pulmones no quieren respirar,
vale tanto menos que nuestro perro que plácidamente duer
me respirando. Nunca antes había pensado y valorando tanto

el poder respira. Hoy la cuento, la cuido, la descifro. Pero, sin
duda, vale lo mismo mi aliento que el del mismísimo Trump.
Hoy los humanos somos iguales, sólo vale nuestro pulmón.

Por eso, hoy hubiera deseado tronar, rodar esa bola, Spitit
76. Escucharla deshacer los pinos. Tenerla entre mis manos y
que algunas chuzas me hubiera otorgado. La realidad me de
vasta: no está Mauricio, no está Ricardo, no está Ricky y sólo
queda la bola que hoy a nadie importa si tira un puto pino o
se pudre en su funda. En fin, las enseñanzas del puto bicho de
mierda que acabó con mi familia es que valoremos cada mi
nuto, a cada personay que apreciemos como un carajo la vida.
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La pandemia del COVID19 sigue siendo la
emergencia sanitaria más complicada que he
mos enfrentado en esta generación. Reino Uni
do está desempeñando un papel importante en
la respuesta global, pero esta enfermedad no
conoce fronteras, por lo que la cooperación in
ternacional es esencial.

Es imperativo encontrar tratamientos e in
munización para vencer este virus, y la comuni
dad científica británica es pionera en este rubro.
La Universidad de Oxford ya realizó pruebas en
humanos para una vacuna que podría estar dis
ponible en septiembre. Por su parte, el Imperial
College de Londres recibió apoyo
económico del gobierno británi
co para acelerar la investigación
de una vacuna.
Pero estamos conscientes

de que no podremos encontrar
una solución si no nos abrimos
a la colaboración, siempre bajo
el liderazgo de la Organización
Mundial de la Salud. Reino Uni
do ha apoyado con 250 millones
de libras a la Coalición para las
Innovaciones en Preparación para Epidemias
(CEPI), la aportación más grande hecha por un
país, con el fin de apoyar la investigación inter
nacional sobre esta enfermedad.
Además, es uno de los más importantes

contribuyentes a la Organización Mundial para
la Salud y financiará con 330 millones de libras
anuales durante cinco años a la Alianza Mun
dial para Vacunas e Inmunización (Gavi, por sus
siglas en inglés), que distribuye vacunas para 75
millones de niños en los países más pobres del
mundo. Reino Unido se convierte así en el más
grande colaborador de Gavi.

En las próximas semanas se llevarán a cabo
dos encuentros virtuales alrededor del tema. La
Cumbre de Respuesta Global Contra el Corona
virus, de la que mi país será coanfitrión, se lleva
a cabo hoy, cuatro de mayo, con el objetivo de

recaudar siete mil millones de libras esterlinas
para producir tratamientos y pruebas, así como
para desarrollar y garantizar el acceso a cual
quier vacuna.

El cuatro de junio, Reino Unido será anfi
trión de una Cumbre Mundial de Vacunas, con

el objetivo de garantizar que Gavi siga recibien
do recursos.

México también ha expresado abiertamente
la necesidad de una distribución equitativa de
equipos médicos y medicamentos, y lo apo
yamos firmemente: trabajar juntos es nues
tra mejor defensa. Reino Unido colabora con
nuestros amigos y socios, entre ellos México,
en una variedad de otros foros multilaterales
sobre el tema.
El coronavirus representa también una

emergencia económica y debemos trabajar
juntos para apoyar la economía global. Mi

país, como muchos otros, depen
de de las importaciones, por lo queque no mantener las cadenas de suminis
tro abiertas y el libre comercio es
esencial para permitir que la eco
nomía siga en movimiento. Para
apoyar el flujo de carga, ayuda y
suministros médicos, también de
bemos mantener abiertas las ru

tas de transporte y los centros de
distribución.
También estamos revisando

programas de cooperación bilateral
a ver cómo podemos apoyar a los
y las mexicanas a sobrellevar este
difícil, y para ayudar la recupera

después de COVID.
Una vez más. la colaboración es clave.
México y el Reino Unido están de acuerdo en

que las fronteras deben permanecer abiertas,
para permitir que los viajeros internacionales
regresen a sus lugares de origen. El gobierno
británico ha ayudado a más de mil ciudadanos
extranjeros a regresar a casa y más de mil 500
ciudadanos británicos han recibido ayuda de
otros gobiernos, incluido México.

El coronavirus está cambiando permanen
temente nuestra forma de vida, pero también
nos recuerda que, como países, estamos conec
tados. Hay mucho conocimiento y experiencia
en todo el mundo, y todos estaremos mejor si
trabajamos unidos.
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Espero sus comentarlos en londoneye@fcogov.uk
y a través de Twltter: @UKlnMextcoy @CorinRobertson

'Embajadora del Reino Unido en México

Sabemos que no
encontraremos

una solución
si no nos
abrimos a lá
colaboración.
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Ventila Bartlett Jr. a la 4T
Pero qué necesidad de escalar a un conflicto político en
el interior de la 4T lo que fue la venta de equipo médi
co al gobierno por parte de un proveedor, cuyo padre es
funcionario federal.

La semana pasada, el portal de la revista Proceso pu
blicó una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción
señalando a la empresa Cyber Robotics Solutions, de León
Manuel Bartlett Álvarez, por haber vendido 20 ventilado
res al IMSS de Hidalgo a sobreprecio.

Luego de publicarse la nota, el hijo del director de la
Comisión Federal de Electricidad salió a desmentir que su
empresa haya dado caro al Seguro Social.

El empresario ejerció su derecho de réplica a través de sus
redes sociales, pero se fue de la lengua —o de la tecla— al
pedir que se investigue al Gobierno de la CDMX por haber
comprado 143 ventiladores casi al doble de los que él vende.

Seguramente el júnior de Manuel Bartlett Díaz no mi
dió sus palabras, pues tácitamente estaba insinuando que
la administración de Claudia Sheinbaum había caído en
corrupción con la compra de equipo médico para combatir
la pandemia de C0VID19.

Incluso dio a conocer el número de contrato —SSCDMX/
DGAF/051/2020— por el que la Secretaría de Salud capi
talina pagó más de 384 millones de pesos por 143 venti
ladores, lo que da un promedio de 2.68 millones de pesos
cada unidad.

Esos números reflejan que Sheinbaum adquirió los
equipos casi al doble del precio que él le dio al IMSS.
Lo que significó una erogación de 72% más para los
capitalinos.

León Manuel se dio el lujo de retar a Mexicanos Contra
la Corrupción a investigar los contratos del gobierno de
la ciudad, para que vean quién está comprando más caro
equipo médico.

La jefa de Gobierno no dejó pasar la insinuación de que
en su administración se había caído en corrupción y de
volada salió a aclarar que el contrato que su gobierno hizo
para comprar 143 ventiladores no tiene comparación.
Aclaró que, a diferencia de los equipos que Bartlett

Álvarez vendió al IMSS, los que ella compró a la empresa
Nudomi, SA de CV, incluyen insumos, refacciones, consu
mibles, mantenimiento preventivo y correctivo; capacita
ción y garantía por tres años.

Incluso explicó que la propuesta de Nudomi, SA de CV.
no sólo fue la más económica dentro del estudio de merca
do para esta compra integral, sino el único proveedor que
garantizó la entrega en los primeros 15 días de mayo, que
es cuando la ciudad más los necesitará.

Independientemente de quién es quién en los precios de
los ventiladores, el berrinche del júnior de Bartlett ventiló
una vez más que la familia está muy activa en los negocios
con el gobierno de la 4T, y no se detuvo para tratar de em
barrar a la consentida de YSQ.

Pero qué necesidad —diría el maestro Juanga— de hiper
ventilar los negocios gubernamentales en el interior de la 4T.

©
CENTAVITOS

En el PAN capitalino se están poniendo las pilas ante los
efectos económicos de la pandemia y pidieron al Gobier
no de la CDMX la aplicación de un egreso extraordinario
para combatir la pobreza alimentaria de los capitalinos
que se están quedando sin dinero para comer. Los dipu
tados Christian von Roehrich y Mauricio Tabe calculan
que alrededor de un millón 400 mil personas en la capital
podrían caer en esa situación y deben ser atendidas por el
gobierno. A ver si les hacen caso. Ojalá.
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JORGE TEJEDA

¿Cuál es el motivo de que en algunas etiquetas de ropa nue
va venga la indicación: Lávese antes de usar?

R. Don Alejandro escribe que esto se debe a los productos
químicos y que yo puedo ampliar. Está correcto en ambas. La
ropa nueva, a menudo, tiene una pequeña cantidad de tinte
sobre la superficie que no se absorbió durante el proceso de
tintura. Si no lava el artículo antes de usarlo, ese tinte suelto
podría transferirse a su piel u otra ropa.
La transferencia de tinte también puede conducir a una
afección cutánea similar a la llamada dermatitis de contacto
alérgica. Lavar la ropa antes de usarla es la forma más sencilla
de eliminar cualquier tinte suelto potencialmente irritante que
pueda quedar en la tela.
Bacterias e insectos. No se sabe qué puede estar existiendo en
la tela de la ropa nueva. Si otras personas la probaron antes
de comprarla, podría contener, fácilmente, bacterias o, in
cluso, pequeños insectos como los piojos transportados por
esas personas.
Durante la producción, la ropa nueva se trata con todo tipo
de productos químicos para protegerlos en tránsito. Los pro
ductos químicos incluyen repelentes de manchas, sujetadores
de color, agentes antiarrugas, potenciadores de la suavidad y
más. Y cuando la ropa se envía a largas distancias, los fabri

cantes, incluso, pueden tratarla con ureaformaldehído para
ayudar a evitar que se forme moho en la tela. ¡Definitivamente
no quiere eso en su piel!, así que esa es otra razón más para
lavar ropa nueva antes de usarla.

JUGOS

¿Hay algún jugo que destaque por malo para la salud?

R. Sí, el de arándanos. Los arándanos son la fruta que es más

baja en azúcar natural y, por lo tanto, las compañías procesa
doras (Cranberry juice) cargan el jugo de arándano con azúcar.
Lo que se conoce como jugo de arándano 100% tiene 28 g de
azúcar agregado por porción, la diferencia entre ellos es que
a algunos se les endulza con caña de azúcar, otros con jugos
de frutas y los consabidos edulcorantes artificiales.

JORGE SILVA MIDENCES/TACOS FATALES

Creo que las autoridades sanitarias están tomando precau
ciones: leí que en algunas ciudades del mundo en las zo
nas restauranteras cerradas están saliendo las ratas: ham
bre, aquí en la Ciudad de México tenemos puestos de tacos
casi en todas las paradas del metro. En Insurgentes Sur hay
puestos de tacos hasta en las calles laterales. Comunico mi
aprensión porque a usted lo leen, ¿qué opina?

R. Don Jorge, estoy con usted y comparto su aprensión. Con
fío en que las autoridades sanitarias harán su labor y enfo
carán este problema que, como usted sabe, es arma de dos
filos: en condiciones insalubres proporcionan alimentación
a muy bajo precio a gente que la necesita, y también son una
fuente de ingresos para una clase que es lo único con lo que
cuentan para subsistir. ¿Por qué lado se va usted?
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En 1824, el Congreso Constituyente se pro
nunció por el federalismo, no olvidemos
que las clases privilegiadas de entonces no
aceptaban este cambio histórico, ellos se
guían defendiendo el modelo centralista,
México había renunciado a ello después de
30 años de guerra civil.

Se comenzaba a armar el enorme rompe
cabezas nacional, los ejemplos europeos y
el propio norteamericano eran aspiraciones
nacionales, el éxito de la lucha
política, unir al país en torno a
una bandera.

Los doctrinarios de la épo
ca como Prisciliano Sánchez

o Ramos Arizpe, entre otros,
coincidían en la "sociedad de
sociedades", en la asociación
de asociaciones que evita la
corrupción interior y el predo
minio externo.

Las pugnas y la polarización
de la época fueron, precisa
mente, entre los que defendían
el centralismo versus federalis
mo; los motivos concentrados
en los grandes grupos de po
der que habitaban la Ciudad de
México y se negaban a perder
sus privilegios y canonjías, por
otro lado las clases medias, de
profesionistas y de servidores
de menor nivel jerárquico.
El federalismo otorga po

sibilidades a todas las clases dispersas del
país, es un sistema integrador de la acción
política, la controversia histórica que a la

fecha nos tiene en posturas que tendremos
que fusionar para ser eficaces ante la pobla
ción mexicana.

No podemos enfrentar ninguna tentación
a centralizar, porque las consecuencias so
ciales, políticas y económicas siempre las
pagarán los más vulnerables, los margina
dos históricos; los que hoy sí tienen voz y
son la prioridad de este gobierno: los pobres.
El Sistema de Coordinación Fiscal ini

ció en 1948. Algunos estados con mayor
desarrollo económico no se coordinaron,
en un acto contrario al principio de una
federación.

El Sistema Nacional de Coordinación Fis
cal ha sufrido diversas transformaciones, a
principios de los 70 se estableció fijar una
tasa general del 4% al ISIM, y todas las enti
dades federativas se integraron.
Siete años después se creó el Impues

to al Valor Agregado (IVA), la Federación
concedió a los estados el 30% del IVA

recaudado.
En 1990, se acordó el Con

venio de Colaboración Admi
nistrativa en Materia Fiscal. Lo
más destacable es suprimir las
facultades recaudatorias de
los estados e incorporar la jus
ta distribución de los ingresos
entre todos los miembros de la
sociedad.

Es importante recordar que
existen denuncias de la Audi
toría Superior de la Federación
presentadas ante la FGR que
datan de 2015 por presuntos
desvíos multimillonarios del

presupuesto püblico estatal;
algunos que tienen origen en
las propias participaciones
federales.

En toda sociedad, la Innova
ción debe tener una base histó
rica, la generación espontánea
de acciones gubernamenta

les debe fundarse en el quehacer político,
donde la mesura, la oportunidad y el tiem
po son consejeros muy válidos para tomar
decisiones.

La COVID19 nos hará tener un nuevo orden
mundial y nacional, pero aún no sabemos
lo exponencial del mismo. Es momento de
unidad, la actividad preelectoral, aparte de
ilegal, es inmoral aún.

No podemos
enfrentar

ninguna
tentación

a centralizar,
porque las
consecuencias

sociales, políticas
y económicas
siempre las
pagarán los más
vulnerables,
los marginados
históricos.
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La aparición del COVID19 ha significado un
parteaguas mundial no sólo en términos sa
nitarios y económicos, sino que ha planteado
desafíos nunca vistos al funcionamiento de
las instituciones democráticas.
Durante los meses de la pandemia, los

cuestionamientos sobre cómo equilibrar los
poderes extraordinarios que los gobiernos
requieren para dar respuesta a la emergen
cia sanitaria y a la crisis económica, con los
controles adecuados, han llegado a los países
justo detrás del coronavirus.

En tiempos normales, los otros dos pode
res: el Legislativo y el Judicial, son los respon
sables de garantizar la división de poderes, el
ejercicio de los derechos, así como una efecti
va rendición de cuentas por par
te del Poder Ejecutivo.

Sin embargo, en tiempos del
COVID19, estas instituciones
están sujetas a las mismas me
didas de distanciamiento social
que el resto de las organizacio
nes públicas y privadas. En el
caso particular del Congreso,
esto ha limitado su funciona
miento, justamente en un mo
mento en el que su actividad es
insustituible para aprobar leyes,
discutir acciones económicas
de emergencia y supervisar al
gobierno.
Uno de los más grandes aprendizajes

de la llegada del COVID19 es que debe
mos adecuar nuestras reglas para asegu
rar que las instituciones puedan funcionar
en cualquier situación, por más crítica que
ésta sea. Durante este año legislativo, la Cá
mara de Diputados sufrió dos bloqueos por
parte de manifestantes que nos impidie
ron sesionar por días, al grado de tener que
aprobar el Presupuesto de Egresos de la Fe

deración seis días después de la fecha lími
te legal. Ahora, el coronavirus nos ha hecho
perder seis semanas de sesiones ordinarias
del Congreso.
¿Por qué? Porque ni nuestras actua

les normas de funcionamiento ni las ca
pacidades técnicas que se podían instalar

apresuradamente garantizarían la certeza
jurídica y la seguridad cibernética que se ne
cesitan para no poner en riesgo las decisio
nes legislativas. Lo anterior no es exclusivo de
México, no en vano la Unión Interparlamen
taria ha generado un informe denominado
Parlamentos en tiempos de pandemia, que
reporta los esfuerzos de los parlamentos en
el mundo, en su mayoría muy parecidos a los
de la Cámara de Diputados, para cumplir con
las responsabilidades básicas del Congreso,
como la de representación de las y los ciuda
danos, y la de supervisión del Poder Ejecutivo.

Durante este tiempo, los dos órganos de
gobierno: la Mesa Directiva y la Jucopo con
tinuaron trabajando: aprobamos un acuer

do para que las y los diputados
pudieran presentar iniciativas y
puntos de acuerdo, y se autori
zó a las comisiones sesionar de
manera virtual para adelantar
deliberaciones.

En el ámbito de la repre
sentación, escuchamos a los
representantes de los sectores
productivos del país para ge
nerar acciones que ayuden a la
recuperación económica, y en
el de la supervisión al gobierno
programamos reuniones con el
secretario de Hacienda, de Edu
cación, y con las secretarias de

Economía y del Trabajo, entre otros.
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La instalación de la Comisión Permanen
te, el viernes pasado, normalizará el trabajo
del Congreso mexicano. Ése será el espacio
de deliberación pública más importante que
tendremos durante los siguientes meses y
debe estar orientado a dar soluciones a las
millones de familias que están perdiendo sus
ingresos, y cuando volvamos a sesionar de
manera regular, la primera reforma que de
bería ser aprobada es la que permita al Poder
Legislativo actuar y legislar sin restricciones
en tiempos de pandemia o de cualquier otra
emergencia.

Debemos
adecuar nuestras

reglas para
asegurar que
las instituciones

puedan
funcionar

en cualquier
situación.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Coronavirus y las teorías de la conspiración
• Muchos sapiens prefieren las teorías de la conspiración que la compleja realidad
biológica. Además, es más divertido especular sobre quién generó el virus
y para qué, en lugar de verlo como un asunto aleatorio de la naturaleza.

En su infinita arrogancia, los seres humanos necesitan res
puestas simples y concretas a los problemas que enfrentan.
No pueden, por ejemplo, aceptar que un virus tenga en vilo
a la especie animal más poderosa de la Tierra. Se rehúsan a
aceptar la mutación de un agente infeccioso, microscópico
y acelular que afecta a los homo sapiens.

Si nuestra especie de primates se define por su sapiencia,
entonces alguno de los nuestros debió haber desarrollado el
virus con un intención aviesa.

Muchos sapiens prefieren las teorías de la conspiración
que la compleja realidad biológica. Además, es más divertido
especular sobre quién generó el virus y para qué, en lugar
de verlo como un asunto aleatorio de la naturaleza. Les da
más seguridad pensar que alguien está detrás
de esta calamidad que aceptar la debilidad in
trínseca de los seres humanos en un universo
lleno de peligros.

La gente está confinada en sus hogares, tiene
mucho tiempo en sus manos y están muertos
de miedo de contagiarse. Ergo, el sapiens bus
ca respuestas. Además, ahora tenemos las redes
sociales que las ofrecen a raudales. Hay de todos
los mosaicos de sabores, dependiendo de los
prejuicios de cada uno.

e
Los preocupados por el ascenso de China como
una potencia, naturalmente ven a ese país como
el creador del coronavirus. La cadena Fox News
así lo reportó el 16 de abril: "Existe una creciente
confianza de que el C0VID19, probablemente,
se originó en un laboratorio de Wuhan, no como
una arma biológica, sino como parte del esfuer
zo de China para demostrar que sus esfuerzos
para identificar y combatir virus Son iguales, o
mayores, que las capacidades de los Estados Unidos, afirma
ron múltiples fuentes, las cuales sido informadas sobre los
detalles de las primeras acciones del gobierno de China y han

visto materiales relevantes para Fox News".
El secretario de Estado de nuestro vecino del norte, Mlke

Pompeo, ha corroborado esta versión diciendo que el virus
es de creación humana en Wuhan, China. El propio presi
dente Trump apoya esta versión, refiriéndose al SARSCoV2
como el "virus chino".
Los chinos han combatido esta versión afirmando que,

al revés, Estados Unidos fue el que lo creó y propagó. Los
iraníes apoyan esta versión. Por su parte, los rusos dicen que
pudieron haber sido los chinos o los estadunidenses.

En los sitios supremacistas blancos de Estados Unidos, los
culpables del nuevo coronavirus son los viejos responsables
de todos los problemas planetarios, los judíos, que se han
valido de los migrantes indocumentados para propagarlo.

No falta quienes le echan la culpa al gran capital que lo
hizo con el fin de concentrar aún más el ingreso. En parti
cular, creen que el virus lo dispersó alguna compañía de la
industria farmacéutica que ya tiene la cura y vacuna, la cual
lanzarán pronto al mercado para hacerse multimillonarios.
Ahí ponen a Bill Gates como posible beneficiario de esta
pandemia mundial, lo cual explica por qué hace unos años
la pronosticó, así como su interés por "donar" dinero al de
sarrollo de vacunas.

Del otro lado, hay quienes piensan que el vi
rus es una conspiración de los gobiernos para
concentrar más el poder y quitarle derechos a
la sociedad.

Cada quién, a su gusto, escoge la teoría de la
conspiración que más le cuadra de acuerdo a
sus prejuicios.

La evidencia empírica no les importa ni un
pepino para comprobar sus conjeturas porque,
por definición, las conspiraciones son secretas.
Ergo, no hay manera de comprobarlas. Se con
vierte en una cuestión de fe y emociones. En es
tas épocas de la postverdad, las conspiraciones
tienen una audiencia mayor.
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O
A preguntas complejas, el sapiens demanda res
puestas simples. Nada mejor, entonces, que las
conspiraciones que en dos o tres frasecitas se
pueden explicar. No creen en las coincidencias
ni en los accidentes de la naturaleza. No les con

vence que el nuevo coronavirus tenga su origen
genético en los murciélagos y que, muy proba

blemente, haya mutado vía este mamífero, o de los pangoli
nes, al ser humano en un mercado de animales de Wuhan,
donde se vendían estos animales para comer. Ante la con
fusión e impotencia, los humanos buscamos explicaciones
simples y culpables.
Para eso sirven las teorías de la conspiración que tienen

tantos adeptos, sobre todo hoy en día con las redes sociales.
Algunos gobiernos las toleran y hasta promueven para diluir
su responsabilidad en el control de la pandemia. Vieja histo
ria del ser humano sapiente que, muchas veces, se comporta
más como un ser humano ignorante.

Los preocupados
por el ascenso
de China como

una potencia,
naturalmente

ven a ese país
como el posible
creador
del coronavirus.
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La Razón de Estado,
poco a poco
Vamos bien, muy bien, reconoce el gobierno federal con
cifras irrealizables. Vamos bien, muy bien, se repite desde
las esferas oficiales más altas, mientras se comienza a su
frir la miseria en el resto del país, y la violencia se desata.
Vamos bien, muy bien, se informa con ánimo triunfalista
en cada mañanera.

Un ánimo triunfalista que ha sabido encontrar sus pro
pias manifestaciones, por los canales que la Oficina de la
Presidencia le ha marcado. Un ánimo triunfalista que ha
utilizado, para su construcción, de personajes tan carica
turizados como el señor de la pajarita o el del parche en un
ojo: una cohorte de personajes dispuestos a jugar un papel
dentro de una farsa.

Una farsa que —hoy— nos arrastra a todos. Vamos bien,
muy bien, asegura quien tenía la economía al borde de un
abismo al inicio de su administración, y cuya posición no
se ha hecho sino más endeble con los compromisos que ha
adquirido, con la administración norteamericana, con tal de

seguir adelante en la consecución
de unos —mal entendidos— ob
jetivos estratégicos. La Razón de
Estado, según los clásicos.

Una Razón de Estado absur
da, en tanto que no toma en con
sideración lo que podría desear
la contraparte norteamericana,
y no pasa de un análisis chaba
cano, que justifica las arbitrarie
dades del presente con la falta
de apreciación del pasado. Una
Razón de Estado que incluye un
tren que no va a ninguna parte,
una refinería en un pantano, un
aeropuerto con un cerro enfren
te. Una Razón de Estado que no
es suficiente para dotar de legi
timidad a la actuación arbitraria

de las autoridades, pero tampo
co a su ausencia deliberada.

Y hacia allá vamos. El fin de la pandemia no es la posi
ble declaración de un político, sino el establecimiento de
los medios que impidan la propagación indiscriminada de
un agente extraño en el futuro, más allá de que sus fines
hayan sido realizados. Un agente extraño cuya aparición
—y recurrencia— no ha podido ser determinada, y que no
lo será por la voluntad de un factor político, o del acuerdo
que a tales efectos se haya contraído. O, ¿es que alguien
confiaría, con bases científicas, en las fechas establecidas
por la administración norteamericana para nuestro regreso
a las actividades?

Vamos bien, muy bien, repite el gobierno federal pen
sando en una reapertura de la economía basada, más
que en datos científicos de salud, en cifras económicas y
geopolíticas. La curva ideal tendría que estar en ciertos pa
rámetros, y lo demás son neumonías atípicas: unos cuan
tos datos aquí, otros allá, y el resultado cuadra con lo que
queremos. ¡Estamos aplanando la curva!

Estamos aplanando la curva, en apariencia. Las confe
rencias mañaneras se han convertido en un referente para
la información nacional, a partir de las cuales se despren
den lincamientos y órdenes en las tres escalas de gobier
no. La información de las mañaneras está comprometida,
sin embargo, y la respuesta al reto que significa el posible
silencio al mayor instrumento de comunicación guberna
mental es, sin duda alguna, el mayor desafío enfrentado
por la administración actual.

Vamos bien, muy bien, se repite en las mañaneras. Los
inversores de alto riesgo apuntan al peso mexicano, mien
tras que el largo plazo se retira, poco a poco. México, sin la
intervención activa de sus empresarios, se irá muriendo —
también— poco a poco, conforme transcurra una pandemia
aprovechada por sus autoridades. Poco a poco.

Poco a poco.

La curva ideal

tendría que
estar en ciertos
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Decir que no
• No es fácil decir que no a quien ha llegado al cargo
por la voluntad de millones de electores.
Un error que cometen comúnmente los jefes es pretender
que sus colaboradores digan sí a todo lo que él les pide.
Con ello, el jefe puede llegar a sentir satisfecho su ego,
pero la organización sufrirá porque los resultados no serán
los óptimos.

Mandar no es sinónimo de tener la razón. Mucho menos,
de tenerla todo el tiempo. La diferencia entre un jefe y un
líder es que éste es capaz de escuchar una diversidad de
opiniones —incluso aquellas que van.contra su instinto— y
tomar una decisión bien ponderada. Es tener la disposición
de remontar los propios prejuicios a la hora de razonar.

Si un jefe se rodea de colaboradores que a todo dicen
que sí, sea lo que sea, las posibilidades de incurrir en un
error se incrementan. Y cuando ese error afecta a toda la or
ganización —y, peor aún, a todo un país—, las consecuen
cias de no escuchar otras opiniones se vuelven desastrosas.

En la administración pública, los errores rara vez se ven
de inmediato. Cuando se ha incurrido en ellos, frecuen
temente es demasiado tarde para corregirlos o la correc
ción se vuelve muy complicada o costosa. No se puede,
simplemente, quitar una obra de infraestructura y volver a
construirla, por ejemplo.

Es por eso que, en política, las decisiones deben ser cui
dadosamente calculadas.

También, porque el poder político puede generar ilusio
nes en quien lo detenta.

Las explicaciones de por qué llega alguien a un cargo de
elección popular tienen casi siempre más que ver con las
circunstancias que con las características de la persona. Y
eso es porque las elecciones se ganan más por las emo
ciones que por la razón. No es raro que un candidato deba
más su triunfo a los errores de sus contrincantes que a los
aciertos que tuvo en campaña.

Para enfrentar la sensación de infalibilidad del ganador,
en la antigua Roma se creó la tradición de memento morí.
La idea consistía en recordar a los dirigentes que eran sim

ples hombres y que su poder era temporal. De acuerdo
con Tertuliano, un sirviente se encargaba de transmitir
dicho mensaje.

En los tiempos modernos, eso se consigue rodeándose
de colaboradores que estén dispuestos a no complacer al
líder en todo lo que decida y a proveerlo de insumos para
no equivocarse.

Por supuesto, la disciplina es fundamental en toda or
ganización, pero también lo es que las órdenes sean pre
cedidas de un proceso interno de deliberación, en el que el
equipo pueda opinar libremente. Un colaborador que siga
una orden no debatida —resultado de un nulo consenso y
basada únicamente en el capricho del superior— no ayuda
a éste ni ayuda a la organización.

Cuando un líder político pretende tener un mayor co
nocimiento técnico que sus colaboradores más especia
lizados, el único camino que debiera quedar a éstos es la
renuncia.

Por ejemplo, un Presidente no puede saber más de
asuntos financieros y de recaudación y gasto público que
su secretario de Hacienda. Especialmente si él nunca ha
tenido ese cargo o no posee los suficientes conocimientos
de economía. Cuando en la historia de México se ha pre
tendido que la política económica se decida en el despacho
presidencial, ha sobrevenido el desastre.
Cierto, no es fácil decir que no a quien ha llegado al

cargo por la voluntad de millones de electores. Pero no
hacerlo puede tener efectos perniciosos que el colabora
dor no debiera dejar de considerar. Decir que sí a cual
quier decisión del jefe, sólo porque es el jefe, no exime de
responsabilidad —política, ética y quizá también legal— a
quien acata, sobre todo a sabiendas de que se trata de una
decisión equivocada.

Y un jefe que no se deja ayudar por sus colaboradores y
que, incluso, les da una reprimenda por atreverse a contra
decirlo, estará sentando las bases para incurrir en errores
Errores que en política, como digo arriba, se revelar

demasiado tarde, cuando ya no es posible subsanarlos, y
que acaban costando demasiado al país.
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Las mañaneras del presidente López Obrador le habían servi
do para hacer política todos los días, definir la supuesta agen
da totalizadora nacional y ser la única voz en el país con un
micrófono abierto todo el tiempo. La estrategia es saturar el
país hasta la saciedad. Es visto como la vía para
controlar a las masas, doblegar y humillar a las
élites y mostrar una fortaleza más allá de cual
quier cuestionamiento.

O
López Obrador no hace propiamente una con
ferencia de prensa todos los días. Las mañaneras
son escenificaciones teatrales para engatusar a
los fieles y a los tontos útiles, desinformar a los
medios inteligentes y definir los blancos objetivos
de las paranoias del día. Las butacas son ocupa
das por falsos periodistas cual obra de vodevil.
Pero también se han convertido, progresivamente, en la

última línea de defensa de Stalingrado. Con un gabinete que
no atina a gobernar, donde reina el desconcierto y la inefica
cia, aderezado por una fuerte dosis de miedo, nadie defiende
con prontitud ni exactitud la obra del gobierno. Y no lo hacen
por falta de ganas, sino porque tampoco lo pueden explicar,
como sucede con el resto de los mexicanos.

Los legisladores morenistas y sus aliados defienden a duras
penas las decisiones presidenciales, cuya legalidad muchas

veces está en duda o, de plano, son propuestas abiertamente
ilegales.

Los bots funcionan en redes, pero ni implementan políticas
públicas ni legislan. Su función, en ese sentido, es simplemen
  te alebrestar a los fieles, convocarlos a la guerra

en redes e indicar o señalar a quiénes hay que
odiar/vapulear/insultar.

©
Al Presidente le salió la frase reveladora: "Si dejo
la mañanera me tumban". Por eso, cuando sus
asesores en comunicación le recomiendan ba

jarle al número de apariciones, se niega rotun
damente. Y lo hace porque de verdad cree que su
gobierno caería si deja de sostenerlo diariamente
sobre sus hombros. Cual Atlas.

Pero está atrapado en un dilema de su propia
creación: su desgaste político crece cada día, ante cada maña
nera, con la cantidad de barbaridades que dice y que se está vol
viendo muy transparente su fragilidad. Pero también cree, como
dijo, si no hace la mañanera y muestra su control, "me tumban".

Las mañaneras presentan a un Presidente que pisa, todos los
días, sobre hielo delgado con amenaza de hundirse.

Los legisladores
morenistas

y sus aliados
defienden

a duras penas
las decisiones

presidenciales.
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Alianza estratégica
de Celac con Cepal
y FAO ante el COVID19

Columna invitada
Roberta Lajous Vargas*
op¡n¡onexcelsior@g¡mm.com.mx

• Ante la emergencia, surgen nuevos caminos para
la integración alimentarla en América Latina y el Caribe.

El 26 de marzo de 2020, el canciller Marcelo Ebrard
Casaubon convocó a la Reunión Ministerial Virtual sobre
Asuntos de Salud para la Atención y el Seguimiento de la
Pandemia COVID19, en América Latina y el Caribe, que
contó con la participación de cancilleres, ministros y repre
sentantes de salud de 30 países de la Comunidad de Esta
dos Latinoamericanos y Caribeños (Celac), así como de la
Organización Panamericana de la Salud (OPS),
la Comisión Económica para América Latina y
el Caribe (Cepal), la Secretaría General Ibe
roamericana (Segib), la Comunidad del Caribe
(Caricom), el Sistema Económico Latinoame
ricano y del Caribe (Sela), la Organización de
Estados del Caribe Oriental (OECO), y la Comi
sión Nacional de Salud de China.
Como resultado de ello, la Celac hizo una

alianza estratégica con la Cepal y con la Organi
zación de las Naciones Unidas para la Alimenta
ción y la Agricultura (FAO), para complementar la
estrategia regional de la pandemia de COVID19
en América Latina y el Caribe. El 3 de abril, la Ce
pal, en respuesta a la solicitud de la Celac, de
sarrolló el Observatorio COVID19 en América
Latina y el Caribe: Impacto Económico y Social,
para continuar brindando apoyo al seguimiento
y monitoreo del progreso a mediano y largo pla
zo del virus. El Observatorio pone a disposición
tanto las políticas públicas que los 33 países de
la región latinoamericana y caribeña están to
mando para limitar el impacto de la pandemia
de COVID19, como el análisis de los impactos

económicos y sociales que tendrán a nivel na
cional y sectorial. Tanto el Observatorio, que está
en constante evolución, como el Informe, están
disponibles en la página web de la Cepal.

En coordinación con la Secretaría de Reía
ciones Exteriores (SRE), el secretario de Agri
cultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, también sé ha reunido con ministro:
de la región. El 2 de abril, con los ministros de
Honduras, El Salvador, Costa Rica, Guatemala
Nicaragua, Panamá y República Dominicana, as
como el Instituto Interamericano de Coopera
ción para la Agricultura (IICA) se reunieron poi
videoconferencia y al día siguiente con los países
de Sudamérica.

El primer objetivo fue comenzar a instrumen
tar un inventario de productos agropecuarios
protocolos de tránsito de alimentos y reorienta
ción del comercio, a fin de garantizar la seguri
dad alimentaria de la región. Están compartiendo
protocolos de sanidad, acciones y experiencia;
para mitigar los efectos de la pandemia.

Por su parte, la FAO ya publicó en su página
web el Informe donde pone a disposición de la
Celac su capacidad técnica y experiencia global
para la seguridad alimentaria.
Ante la emergencia, están surgiendo nuevos

caminos para la integración alimentaria en Amé
rica Latina y el Caribe.

'Coordinadora ejecutiva
de la PPT de México en CELAC

El 3 de abril, la
Cepal desarrolló
el Observatorio
COVID19 en
América Latina

y el Caribe,
para continuar
brindando

apoyo al
seguimiento
y monitoreo
del progreso
del virus.
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Urge "fase crítica"
más pruebas
A las puertas de la "fase crítica" de la pandemia en que, de
confiar en versiones oficiales, deberá detonarse un cre
cimiento exponencial del número de casos de contagio y
decesos y sentar bases de un eventual desconfinamiento, el
gobierno federal no parece haber resuelto aún, entre otros,
ni el problema de la comunicación (a la sociedad) sobre la
evolución real del fenómeno ni, menos aún, la interrogante
de por qué se ha negado a atender el reiterado reclamo de
organismos multinacionales, entidades científicas de alto
reconocimiento y especialistas en epidemiología, de multi
plicar la aplicación de pruebas de detección del COVID19.

Si bien el asunto relativo a la poco exitosa forma en que
el problema ha sido comunicado a nivel social parece, como
quedó en evidencia con la irrupción violenta de familiares
de afectados en un hospital de Ecatepec, más resultado
de la decisión de atender la crisis
desde una perspectiva política e
ideológica que sanitaria y/o eco
nómica, lo cierto es que el pun
to que refiere a la intencionada
desatención de la pública invi
tación a aumentar el número de

pruebas de diagnóstico como
vía para prevenir y superar la
crisis ahora y en fechas poste
riores a un eventual relajamien
to de medidas de aislamiento

resulta, para decir lo menos,
inexplicable.
Luego que, hace apenas el

lunes, la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) que lidera
el mexicano José Angel Gurría
Treviño emitiera un llamado ur

gente a transitar por esa vía antes

de adoptar políticas que pudieran relajar la situación, so
pena de tener que enfrentar una nueva etapa de contagios
o, peor aún, una reactivación de la crisis cuando lo que se
pretende es "achatar" la curva de infectados y/o víctimas
mortales del coronavirus que, vale destacar, hasta ayer lle
gaban ya a 23,471 casos con 2,154 muertes.

Para entonces, a decir del propio extitular de Hacienda
y Relaciones Exteriores, México se ubicaba en la última po
sición entre los países miembros del llamado "club de na
ciones más desarrolladas" con un promedio de 0.4 pruebas
realizadas por cada mil habitantes, en tanto que Islandla
y Luxemburgo, en ese orden, reportaban la realización de
134.9 y 64.6 tests por cada mil de sus ciudadanos, muy por
encima de la media de la Organización que para esa fecha,
insistamos, se ubicaba en 22.9. Mantener un nivel como el
que se menciona para nuestro país es condenar a la socie
dad a mantenerse en permanente riesgo de retorno de un
contagio explosivo, peor, incluso, al actual.

Habrá que ver, entonces, en las próximas horas y días,
la decisión que, en este sentido, adopta la autoridad, dado
su reiterado anuncio de que al cierre del mes que inicia,
el 1 de junio en el caso de las escuelas de nivel primaria y
secundaria por ejemplo, la actividad retornará a la norma
lidad. Cuidado...

o
ASTERISCOS

* Bajo acecho del gobierno encabezado por Andrés
Manuei López Obrador los comunicadores de México,
particularmente quienes, de manera cotidiana, eviden
cian las contradicciones entre el discurso oficial y la "terca
realidad", poco o nada tuvimos para conmemorar ayer el
Día Internacional de la Libertad de Prensa, salvo recordar
a los periodistas sacrificados en el ejercicio de su labor, y
cuya cantidad crece de manera escandalosa. Lamentable...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Vale destacar

que hasta ayer
llegaban ya a los
23,471 casos con
2,154 muertes
por COVID19
en México.
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Comienzan las que serán, según las propias autoridades, las
dos semanas más duras de la pandemia en México. Paradó
jicamente, son las dos semanas en las que se comenzará a
concretar el desconfinamiento en muchos países y dentro de
unos diez días, la economía estadunidense, donde este fin
de semana 30 estados retomaron sus actividades, volverá a
echar a andar la mayoría de sus cadenas productivas, las que,
inexorablemente, están unidas las de México.
En otras palabras, habrá que participar de ese proceso

en un momento en el cual nosotros seguimos sin estar pre
parados plenamente para enfrentar, simultáneamente, la
emergencia sanitaria y la reapertura, por lo menos de mu
chas empresas que, por alguna razón, fueron declaradas no
esenciales.

La falta de preparación se pone de manifies
to de muchas formas. Defiende el director del
IMSS, Zoé Robledo, la compra de respiradores a
casi el doble de precio realizado a una empresa
propiedad del hijo de Manuel Bartlett, director
de la CFE, argumentando que ante la ausencia
de respiradores hay que aprovechar las posibi
lidades de mercado.

Asumamos, por un momento, que no hay
ningún conflicto ético ni legal en que el gobier
no le compre por adjudicación directa equipos
al hijo de un muy alto funcionario del propio
gobierno, al doble del precio del de otros pro
veedores (y que éste se defienda diciendo que
otras instancias de gobierno pagaron tres veces
más por los mismos equipos). Lo terrible es que,
incluso si se actuó de buena fe, se tuvieron
que pagar esos precios por ventiladores que
apenas están comenzando a llegar a México
porque se actuó con improvisación, porque se
empezaron a comprar equipos hasta bien en
trado marzo (es el caso de todos estos respira
dores), cuando desde enero se sabía que enfrentaríamos un
grave problema derivado del COVID19.

Se subestimó la enfermedad (lo hizo público el Presiden
te una y otra vez hasta esas fechas) y, de la misma forma en
que se "ahorró" el año pasado no comprando medicamen

tos para atender el cáncer y muchas otras enfermedades,
provocando un doloroso desabasto de medicinas, ahora se
quiso "ahorrar" esperando para comprar equipos (hasta ver
cómo resultaba la enfermedad) y se terminó pagando muchcf
más por equipos e insumos que, en muchos casos, todavía
no llegan a México.
El mejor ejemplo lo dio el propio LópezGatell cuan

do reconoció que le vendimos cubrebocas a China que
terminamos comprando semanas después por un precio
varias veces mayor. Con el caso de los respiradores pasó lo
mismo: cuando quisimos comprar, entre marzo y principios
de abril, Estados Unidos y Europa estaban en el pico de la
pandemia y China apenas salía de ella: la oferta de respira
dores se redujo en forma drástica y los precios se dispararon,
como el de todos los demás equipos e insumos relacionados
con la pandemia. Si se hubiera comprado, como era lógico
y si se hubiera actuado en forma previsora, desde enero o
febrero (o no le hubiéramos vendido a otros países esos mis
mos insumos) la situación hoy sería otra.

Hay casos, como el de una empresa en Tijuana, que pro
duce ventiladores, pero cuya producción no llegó a nuestro

mercado porque ya la tenían comprometida con
Estados Unidos. Cuando el gobernador de Baja
California les prohibió operar porque no ven
dían esos equipos al estado (que ya estaba en
una situación crítica y sus médicos y enferme
ras, según Jaime Bonilla, "caían como moscas")
hubo que dar marcha atrás porque el propio go
bierno estadunidense protestó, pues esperaba
esos ventiladores. Una parte de la producción
de esa empresa apenas comienza a destinarse
a México en estos días.

Hoy, apenas están llegando esos insumos a
muchos hospitales, asumiendo, además, que los
primeros que se entregaron no llenaban los re
quisitos mínimos de protección. Hoy, muchos
médicos y enfermeras siguen comprando sus
propios equipos. Hoy sabemos que no se reali
zó a tiempo la reconversión hospitalaria en mu
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chas instituciones públicas y eso causó focos de
contagio entre médicos y personal sanitario (que
son cerca del diez por ciento de los muertos re
conocidos por la enfermedad). Hoy podemos ver
en los hospitales que está reconvirtiendo Sedeña

o la iniciativa privada en lugares como el centro Banamex,
cómo sí se puede actuar con profesionalismo y previsión,
pero esas instalaciones se comenzaron a adecuar y preparar,
lo mismo que su personal a entrenar, a partir de los primeros
días de abril, que fue cuando el gobierno federal dio la orden.
La pandemia estaba ahí desde diciembre y ya en forma

notable desde enero. Pero aquí se pensaba, igual que Trump
o Bolsonaro, que era una simple gripe. Por eso no se actuó a
tiempo, por eso, si no fue por corrupción (y en política Jo que
parece, es) se actuó con improvisación, se terminó compran
do equipos a un precio fuera del mercado, por eso, muchos
de esos equipos no terminan aún de llegar a nuestro país. Y

ya estamos en el pico de la enfermedad.

Por eso, si
no fue por
corrupción,
se actuó con

improvisación,
comprando
equipos a un
precio fuera
del mercado.

Manuel Bartlett,
director de la CFE.
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5
CONF DENCIAI

El virus que ronda Palacio
Luego de que el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor,
Ricardo Slieffield , diera positivo a Covid19, muchos se preguntan
si ahora sí se tomarán medidas para evitar la propagación del SARS
CoV2 en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. Y es que el riesgo cada
vez es más alto, no sólo para los funcionarios, sino para reporteros, que
ya no saben cómo tomar el micrófono, fotógrafos que se mueven por
todo el salón y camarógrafos, aglomerados en un templete, quienes
deben cubrir 4 conferencias diarias. Basta recordar que el responsable
de Profeco, en la mañanera del 27 de abril, tocó el mismo atril que la
secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde, y el presidente López Obrador.

Gabinete, en cuarentena
Duro criticaron ayer diputados panistas al gobierno federal. Primero
la bancada azul en San Lázaro dijo que es necesario saber cuántos
integrantes del gabinete presidencial están contagiados de Covid19,
además de los titulares de la Función Pública y de la Profeco. Luego ad
virtió del riesgo de tener un "gobierno acéfalo" por brotes en el equipo
de Palacio Nacional. Y al final calificó de grave también que, cuando
hay dudas en las compras de ventiladores, la responsable de la transpa
rencia en el gobierno esté en cuarentena.

Atizan confrontación en el Congreso
Muy molestos están los líderes de la oposición en el Congreso con la
mayoría de Morena. Operadores de las bancadas de diputados y sena
dores revelaron que "no será nada fácil" una mesa de diálogo, cuando
el coordinador de Morena en San Lázaro, Mario Delgado, amenazó
a la oposición con que "¡luego no lloren!" y los acusó de incurrir en "de
bates falsos", en la polémica por la iniciativa presidencial de reformar
la Ley Federal de Presupuesto. Será como volver a empezar, nos dicen.

Mensaje deAMLO en Día de la Prensa
Como es ya habitual, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor dirigió un videomensaje dominical a través de sus redes sociales.
Habló de sus dilucidaciones a propósito de lo que considera el fracaso
evidente del modelo neoliberal, derivado de la pandemia de Covid19.
Y si usted creía que se olvidó de hacer una reflexión acerca de la labor
periodística en el marco del Día Internacional de la Prensa... pues
acertó. Ni una palabra. O quizá no fue un olvido, la omisión debió ser
porque según aseguró el 22 de abril "en México no existe un perio
dismo profesional, independiente, ético", pues a su juicio la mayoría
sólo se dedica a publicar puras cosas malas del gobierno.

Contrarreforma a Ley de Presupuesto
Legisladores del PAN ya no ven innecesaria una reforma a La Ley Fe
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría. Pero, al contra
rio de lo que plantea el Ejecutivo en su iniciativa, proponen introducir

Fecha: 04/05/2020

Página: 29

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 75,513

Página 13



cláusulas que garanticen una auténtica división de poderes, conscien
tes de que actualmente el Ejecutivo sí puede reorientar el Presupuesto
ya aprobado. "La ley es débil, si hay que meter candados, sería para que
la Cámara apruebe esos cambios, no para darle todavía más manga an
cha al Presidente", señalan.

Las pérdidas de Pemex... por hora
El que no dejó pasar las extraordinariamente malas cuentas en el sector
energético fue el líder del PAN en el Senado, Mauricio Kuri. El legis
lador blanquiazul exigió la renuncia de Rocío Nahle a la Secretaría
de Energía, y de Octavio Romero y Manuel Bartíett, directores
de Petróleos Mexicanos y la CFE, respectivamente. "La ineptitud bru
tal" de los dos primeros, dijo, han hecho de Pemex un barril sin fondo.
La pérdida en el primer trimestre es de 562 mil millones de pesos, cada
hora Pemex pierde 240 millones de pesos", advirtió el queretano.

Guadiana, contra la concentración
de poder
El senador Armando Guadiana fue otro de los morenistas que ya
expresó que votaría en contra de la reforma a la Ley de Presupuesto y
Resposabilidad Hacendaría que le daría más atribuciones en materia
presupuestal al Presidente. Por cierto, la iniciativa se quedará a dor
mir en el cajón de los pendientes por los menos algunos meses.
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Corrupción a nombre
de los pobres
Hablar de combate a la

corrupción luego de
que a Manuel Bartlett le

encontraron decenas de casas y
negocios y lo exoneraron es un
acto de acabado cinismo. Ignoro
cuál sea el desenlace de los ven

tiladores vendidos por el hijo de
Bartlett a sobreprecio. Para ser
congruentes deberían exone
rarlo. Después de todo la cuatro
té tiene principios: proteger a los
suyos hasta la ignominia, es uno
de ellos.

El presidente debe salir a decir
cualquier cosa que, como es
tamos en emergencia, el hijo de
Bartlett es un héroe pero debe
mantenerse en sus trece. Es hora

de sacar su pañuelo blanco para
limpiar el nombre de su colabo

rador estelar, tan salpicado estos
días. Seguir como si nada y lan
zar algunas maldiciones sobre
Reforma y Proceso.
El presente es también el sexe

nio que más contratos ha otor
gado por adjudicación directa
Siete de cada diez contratos
han sido adjudicados arbitraria
mente. La secretaria Sandoval

presume en medios los puntos
ganados en una medición inter
nacional por la transparencia...
del gobierno anterior. Para no
hablar de esa otra forma de co

rrupción que es el amiguismo,
el compadrazgo, el padrinazgo.
Contamos con la peor gestión en
la historia de Pemex gracias al
desempeño del paisano del pre

sidente, un ingeniero agrónomo
sin conocimiento del mundo pe
trolero. No está de más recordar

las palabras del presidente: "no
es tan difícil sacar el petróleo de
aguas profundas, es como hacer
cualquier agujero". La ignorancia
también es corrupción.
Corrupción fue abandonar una

casa de gobierno y trasladarse a
vivir a un Palacio Nacional. Co

rrupción fue el fideicomiso para
los damnificados del temblor

utilizado para pagar las campa
ñas de Morena, corrupta tam
bién la absolución que dictó el
Tribunal Electoral. El presidente
firma decretos violatorios de la

ley. No pasa nada, es el presi
dente y su palabra es la ley. Inuti
lizó los órganos autónomos para
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poder mover a las Secretarías
y a Pemex a sus anchas, con los
resultados que están a la vista.
Está a un paso de quebrar Pemex.
Con eso sí pasaría a la historia.
Por supuesto, la culpa será de los
gobiernos anteriores. Tiene a Lo
zoya casi en sus manos. En lo alto
de la pirámide afilan el puñal de
obsidiana. "Afortunadamente ya
no hay corrupción en México",
dijo el presidente.
Sería terrible enterarnos de

que se están haciendo negocios
ilícitos al amparo de la emergen
cia por el Covid19. Ventiladores
a sobreprecio, por ejemplo. Se
guro debe ser culpa de los medios
conservadores. Periodistas que
repiten a López Obrador cuando
éste pedía la renuncia de Peña
Nieto. Golpistas.
Con todo, la peor corrupción

del actual gobierno es la que ha
operado a nivel del lenguaje.
Al principio, nos burlábamos
llamando maromas al acto de

justificar con dudosos sofismas
cualquier dislate presidencial.
Se hizo un ejercicio tan común
que se volvió aburrido señalar a
la corte de maromeros desqui
tando el nombramiento. Ahora

simplemente les da por sustituir

las palabras por su contrario. Si
todo apunta a una desaceleración
de dos dígitos, se dice que vamos
requete bien. Si se afirma que ya
se tiene dominada la pandemia,
debe ser porque ya está a punto
de desbordarse el sistema de

salud. Deformar el lenguaje, tor
cerlo, hacerlo significar lo contra
rio, corromper la lengua. Ese es el
peor de los logros de la cuatro té.
Ese es el sentido de las conferen

cias de prensa con sus paleros: di
fundir propaganda. Una mentira
repetida cien veces ante cien me
dios es una mañanera. ¿Corrupto
Bartlett? Asígnenle por favor al
caballero quince ventiladores
más, con pilón en el precio.
La corrupción del lenguaje y

de las instituciones persigue un
fin: acrecentar el poder presiden
cial. "No me gustan tus moditos".
"No me hablen tan golpeado".
Todo debe llevar su firma. Puede
firmar hasta 900 mil títulos de
Jóvenes Construyendo el Futuro.
Si lleva su firma les dan trabajo.
Porque el pueblo lo ama.
Hemos llegado a un nivel

máximo de la política. Las pa
labras ya son actos. Ya no hay
corrupción, dice el presidente, y

ésta desaparece. Como una di
vinidad. Aunque todo el mundo
vea lo contrario. Basta con que
lo diga el sagrado verbo encen
dido del señor presidente para
que la realidad se transforme.
A Bartlett se le cayó el sistema
pero ya cambió. Las casas son de
su compañera sentimental. Los
ventiladores son necesarios. Está

bajando la luz. Se están creando
millones de empleos. Vamos a
nadar en el petróleo que nadie
nos quiere comprar. Vamos a vol
ver a la época de Juárez, con pu
ros quinqués. Todo está bien. Ya
estamos viendo la luz al final del
túnel. El crecimiento económico

es un engaño de los conserva
dores. El presidente tiene razón:
lo peor nos viene del neolibera
lismo, incluyendo el presente
gobierno.
Recibir dinero a cambio de fa

vores es una modalidad de la co

rrupción. Pero no es la única. Se
pueden intercambiar favores por
poder. La acumulación indebida
de poder también es corrupción.
Es difícil caminar por los pa

sillos de la cuatro té, los zapatos
están pegosteosos. No es chapo
pote. Es corrupción a nombre de
los pobres.
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La Corte Zaldívar,
en cuarentena
La Suprema Corte de Justicia

de la Nación se encuentra
en modo de autoconfina

miento. No me refiero a la reduc
ción a mínimos de sus actividades

con motivo de la epidemia, sino a
algo sumamente preocupante: la
claudicación a asumir su respon
sabilidad de guardián de la Consti
tución, de contrapeso efectivo y de
árbitro final de la conflictualidad.

Justo en el momento en el que se
activan las cláusulas de excepción
de la Constitución, cuando la ne
cesidad impone el uso de poderes
extraordinarios y lo imprevisible
estresa la estabilidad de las rela

ciones jurídicas, la Corte Zaldívar
malabarea para pasar la cuaren
tena desapercibida.
La Corte ha abandonado gra

dualmente el papel de tribunal de

casación que le reservó el autorita
rismo de partido hegemónico. Se
ha convertido en un auténtico tri

bunal constitucional, con el poder
para anular la ley sancionada por
la representación popular, vigilar
la actuación del Poder Ejecutivo y
arbitrar los conflictos en el marco

del pluralismo. Desde hace un par
de décadas, además, ha asumido
a plenitud el paradigma de los
derechos humanos y sobrellevado
la muy problemática capacidad
contramayoritaria de incidir en la
órbita natural de realización de

la política democrática. La mejor
prueba del espacio institucional
mente ganado es que se acude a su
autoridad precisamente cuando se
han agotado las posibilidades de
la ley y de la política. Por eso no se
entiende el curso de acción que ha

tomado recientemente. Además
de la tendencia a abandonar cier

tos criterios que abrieron la justi
cia constitucional a las tensiones

del federalismo y las propuestas
explícitas de reforma que impulsa
para cerrar su jurisdicción a la
inasible categoría de las "violacio
nes indirectas a la Constitución",
la Corte Zaldívar ha entrado en
el peligroso juego de la discrecio
nalidad procesal para evadirse de
ciertos casos que reclaman con
urgencia su intervención.
El estado de Tamaulipas y el

municipio de Nuevo Laredo han
interpuesto sendas controver
sias constitucionales en contra de

la Federación por la omisión de
proteger la salud de los migran
tes que, en razón del acuerdo que
se suscribió con el Gobierno de
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Estados Unidos, están en custo
dia del Estado mexicano mientras
se decide su situación de asilo o

se opera su repatriación. Estos
migrantes se encuentran hacina
dos en refugios improvisados o en
casas gestionadas por organizacio
nes de la sociedad civil, en condi
ciones eminentemente precarias.
Hay más de 15 casos de contagios
de Covid19 comprobados y el
riesgo ha aumentado entre esa
población vulnerable, sin que la
Federación provea los bienes y ser
vicios necesarios para garantizar
su vida y salud, a pesar de que es
su responsabilidad directa según
la Constitución y la ley.
Las acciones y la solicitud ex

presa de medidas cautelares que
suplan la omisión federal duer
men el sueño de los justos en los
ductos de la Corte Zaldívar. Extra
ñamente, se clasificó como infor
mación reservada los acuerdos de

trámite tras su recepción. Se han
dictado suspensiones en contro
versias presentadas muchos días
después que las dos de Tamauli
pas. Y lo peor, en prácticamente
un mes desde su interposición,

no se han dictado los respectivos
acuerdos de admisión, a pesar de
que hay vidas humanas en juego,
de que la contingencia es un hecho
notorio que no requiere sofisti
cados esfuerzos de ponderación
y que existe jurisprudencia firme
de la propia Corte en el sentido de
que la finalidad de las controver
sias constitucionales es también,
de manera relevante, el bienestar
de la persona humana sujeta al
imperio de los entes u órganos del
poder público.
La inactividad en la admisión

y trámite es una denegación de
facto de justicia. Para el estado
de Tamaulipas como orden de
gobierno que se ve imposibilitado
para garantizarlos derechos hu
manos de la población y preservar
los fines de la salubridad pública,
pero sobre todo para los miles de
migrantes que están bajo la pro
tección del Estado mexicano y de
la proyección del orden jurídico
internacional humanitario y na
cional. Ningún cálculo político,
guiño al poder, favor o instruc
ción puede estar por encima del
sentido mínimo de humanidad, ni

justificar la arbitraria dilación en
resolver sobre el planteamiento
que una entidad federativa, en
ejercicio de sus facultades, ha for
mulado ante la instancia que se
supone debe velar por la vigencia
de la Constitución y de los dere
chos humanos.

Lo peor que le puede pasar
al país es que la Corte Zaldívar
derive en el sector judicial de
Morena, como aconteció en el
pasado autoritario, o bien, que se
empequeñezca al grado de la irre
levancia. Su responsabilidad no
es cuidar los tiempos o intereses
del gobierno o procurar el éxito de
la transformación convocada por
el Presidente, por más afinidad o
gratitud que le profesen. Su deber
es actuar como contrapeso frente
a las tentaciones que merodean a
los gobiernos hipermayoritarios,
proteger la inviolabilidad de la
Constitución frente a las situa
ciones de excepción y custodiar
los principios democráticos ante
cualquier involución autoritaria.
Resolver en tiempo y forma lo
que los sujetos legitimados por el
Derecho ponen bajo su conoci
miento. Así, sin más.
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Nunca tan pocos
hicieron tanto por tantos
Hoy les traigo la crónica de cómo,

el viernes pasado, 13 legislado
res de oposición, que son parte

de la Comisión Permanente, evitaron la
instalación de una sesión extraordinaria

para que Morena y sus aliados, Verde,
PT y PES, le dieran súper poderes al
Presidente para modificar a su antojo el
presupuesto.

Todo comenzó en la mañanera del

jueves 23 de abril, cuando el Presidente
anunció que enviaría a la Cámara de
Diputados una iniciativa, palabras más
palabras menos, parasin pedirles au
torización poder modificar el pre
supuesto por la emergencia económica
generada por el COVID19, y esa misma
noche los legisladores la recibieron.

El lunes 27, a las 20:50 pm, Porfi
rio Muñoz Ledo tuiteó: "Importante
discusión de manera virtual en el grupo
parlamentario de Morena sobre el Pre
supuesto Federal, tomé posición en
contra de otorgar facultades uniper
sonales al Ejecutivo al margen de la
Constitución (1/2).

"Mientras seamos mayoría podemos
adoptar las reformas mediante un debate
público y consulta con los gobiernos de
los estados. Me opuse también a que citen
a una sesión en la fase 3 de la pandemia
(2/2)".
Para el miércoles 29 los ánimos es

taban desbordados, y no está por de
más aclarar que de acuerdo con muchos
juristas, organismos empresariales y
asociaciones civiles, dicha iniciativa es
inconstitucional, invadiría las facul
tades del Congreso y vulneraría el
principio de división de Poderes.
La Comisión Permanente se insta

laría el viernes 1 de mayo y Morena y sus
aliados querían convocar a un periodo
extraordinario para sacar el capricho, ah
no perdón, la iniciativa del Presidente,
pero necesitaban 25 votos y ellos sólo
tenían 24, por lo que muchos dijeron
ya valió seguro compran o extorsionan o
amedrentan a 1 de los 13 y tan, tan.

Sin embargo, la historia no fue así.
Claudia Ruiz Massieu fue la pri

mera de los 13 en pronunciarse pública
mente, escribiendo en Twitter a las 22:42:
"Mi compromiso es con México, el orden
constitucional y la división de poderes.
No votaré a favor de un periodo extraor
dinario para avalar la concentración de
poder". ¡Quihúboles, más claro imposi
ble! Le siguió la poblana Nadia Nava
rro, luego Josefina Salazar, Lupita
Murguía y Julen Rementería. Para las
23:17, Manuel Añorve subió su postura
también en contra del periodo extraor
dinario. Ector Jaime, a las 23:51 puso:
"No seré yo quien, en la Comisión perma

nente, traicione el juramento de defender
la Constitución y la Democracia y los dere
chos que ella otorga al pueblo de México".

Y así nos fuimos a dormir teniendo

la postura de siete de los 13 legisla
dores de oposición. Un eslabón débil,
decían propios y extraños, era Rubén
Morei ra puesto que en varias ocasio
nes anteriores había votado con Mo

rena yendo en contra de su bancada y
en otra se salió, y con eso les hizo el caldo
gordo. Luego entonces, la duda persistía,
pues Morena sólo necesitaba un voto más.

El jueves a las 6:50 les pregunté por
Twitter a los que faltaban de pronun
ciarse, y poco a poco lo fueron haciendo.

Para las 9:05, les informaba vía Twit
ter que el morenista Erasmo Gonzá
lez, presidente de la comisión de
Presupuesto en la Cámara de Dipu
tados estaba citando a sesionar el 5 de

mayo para tratar de dictaminar la Ley de
Presupuesto Responsabilidad Hacenda
ría. O sea, estaban seguros de que lo
lograrían.
Laura Rojas, como presidenta del

congreso no se podía pronunciar tal
cual, pero subió a Twitter su columna en
Excelsior, la cual hablaba de la defensa
pública de la división de poderes y de las
facultades presupuéstales, por lo que era
obvio que votarían en contra. Luego
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salió Moreira y el asombro fue mayús
culo. Dulce María Sauri también hizo
lo propio. Para las 12:27 informé que mis
fuentes me confirmaban que estaban por
sacar un comunicado del "Bloque de
Contención", en donde venían las 13 fir
mas. Después salió Miguel Ma n cera, y
al último los dos de Movimiento Ciuda

dano Ramón Enríquez y Mario Ro
dríguez. Así que para las 15:35, no sólo
teníamos el comunicado de que no darían
su voto para un periodo extraordinario,
sino también el pronunciamiento perso
nal en sus cuentas de Twitter.

Pero las dudas continuaban, pues si
uno de los 13 faltaba habría periodo ex
traordinario y con su mayoría la sacaban
fácilmente. Luego, Osorio Chong, avisa
a las 19:43 que tiene coronavirus y los
demonios se sueltan, claro es porque
tiene, tienen miedo, pero pues él ni vota
en la Permanente. Además, salió de in
mediato no como Irma Eréndira que se
tardó 7 días o Gabriela Gamboa de Me

tepec, que lo oculto.

FINAMENTE LLEGÓ EL DÍA D

Alas 12 pm, 12 los 13 integran
tes del Bloque de Contención
estaban en reunión previa de estra

tegia. Faltaba Manicera ¿qué le pasó? ¿No
llegará?, se preguntaban propios y extra
ños, pero para las 12:05 llegó, y lograron
13 de 13.

Alas 12:07, Mario Delgado tuiteó: "En
reunión con la presidenta del @sena
domexicano, Mónica Fernández, realiza
mos una consulta telefónica con Gatell

y su recomendación primaria es no
realizar sesiones extraordinarias en
las siguientes dos semanas, dado que será
el pico de la epidemia. Atenderemos su
recomendación".

¡Quihúboles, así la presión! Era
obvio que no tenían los votos y mejor de
cidieron utilizar al "mil usos" de la 4T,
el subse, aspirante presidencial, rockstar,
mp, policía chino, y ahora bombero,
Gatell.

Luego, cambiando el modito, a las
12:17, Delgado los convocó a construir
un acuerdo, pero ya era tarde, pues el ar
tículo 21 y 22 bis de la propia ley ya regula
un procedimiento para compensación
y reasignación de recursos, por lo que
no había, no hay, necesidad de tal
reforma. Entonces, regresó el Mario
soberbio y los amenazó con un: "si se
niegan a legislar, luego no vengan a llo
rar", ¡qué tal, eh!

Así pues ya viendo que habían perdido
esta batalla, Erasmo en diputados can
celó, mediante un oficio, la reunión del 5
de mayo.

LA CEREZA DEL PASTEL

Fue que el bloque de Morena
y aliados sí tuvo una ausente,
a Geovanna Bañuelos del PT, por

lo que necesitaban dos votos no uno.
Esta fue la primera batalla de mu

chas, pues Morena en la Permanente se
guirá intentándolo hasta que acabe el
periodo, en agosto. Así pues, ninguno
de los 13 puede faltar a su palabra y mu
cho menos ausentarse.

México sí tiene oposición.
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Haremos como
que no pasó
Cuentan, medio en broma, medio en serio,
que en las barricadas de mayo del 68 en Pa
rís los estudiantes de izquierda cuando vie
ron acercarse el contingente policiaco co
menzaron a gritar "no pasarán, no pasarán".
Sin embargo, la policía los arrolló y los disol
vió. Unos días más tarde volvieron a apos
tarse en el grito de "no volverán a pasar" y la
policía volvió a arrollarlos. Apartir de la ter
cera vez, sabedores de que nada tenían para
hacer frente a la superioridad de la fuerza
policiaca, los estudiantes simplemente gri
taban "haremos como que no pasaron".

Algo similar nos pasa con la presencia de
los grupos del crimen organizado. El discurso
gubernamental ha involucionado del "no pa
sarán" del combate frontal y sin miramientos
al "haremos como que no pasaron" de los úl
timos días. Las imágenes de los diferentes
grupos del crimen organizado entregando
despensas a la población es ciertamente un
acto de propaganda, mucho más simbólico
que real, pero ha dejado a las autoridades en
un espantoso ridículo, más aún porque el día
que circuló el video de miembros del crimen
organizado armados hasta los dientes repar
tiendo despensas frente al Centro Cultural
Constitución fue el mismo que vimos a los po
licías de Tala actuar con todo rigor y fuerza
contra una persona que osó salir a la calle a
buscar comida sin tapabocas. Horas más tar

de circuló otro video, presumiblemente enTo
nalá, donde grupos del crimen organizado re
parten despensas y en el fondo se ve una
patrulla de policía que al ver el borlote baja la
velocidad y cuando se da cuenta que los que
están ahí son criminales armados acelera co
mo si hubieran visto un fantasma.

La respuesta de las autoridades ha sido
de eso no se habla. Dicen que el C5 pudo de
tectar lo sucedido (más vale) pero hasta aho
ra nadie ha sido detenido ni se ha dado una ex

plicación medianamente coherente que no
sea que se trata de un acto de propaganda. El
delito, hay que dejarlo claro, no es repartir des
pensas, sino que lo hagan con lujo de despla
te de armas y en clara apología del delito. Por
supuesto que no es fácil para las autoridades
impedir este tipo de manifestaciones que du
ran de cuatro a cinco minutos y que por pru
dencia no pueden enfrentarlos directamente
en la calle y en el momento, pues pondrían en
riesgo a civiles. Lo que ni el gobierno ni la so
ciedad podemos permitir es que hagamos co
mo que no pasaron.

Ese tipo de manifestaciones no son gra
ves, son gravísimas, son una burla al Estado y
una manifestación de impunidad. Lo impor
tante no es lo que gana el crimen organizado
con sus acciones pros elitistas, sino lo que pier
de el Estado. No reaccionar, hacer como que
no pasó, es una forma de claudicar.
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El Comando de Incidencias
El 7 de abril, durante su con

ferencia nocturna, el sub
secretario de Salud, Hugo

LópezGatell, mencionó de pasada
la existencia de un "comando ope
rativo", compuesto de varios gru
pos técnicos. Nadie le preguntó a
qué se refería, pese a la puerta que
abrió, pero ese comando es estraté
gico. Fue instalado el 18 de marzo
como un gabinete de emergencia
para apoyar en la guerra contra
el Covid19, desde las sombras, y
desde entonces trabaja 24 horas
al día desde instalaciones de la Se
cretaría de la Defensa, en Constitu
yentes, con la participación de 35
instituciones.

El Comando de Incidencias,
como se denomina, está coordi
nado por el secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard,
quien llegó una semana después
de instalado, y nombró represen

tantes en 25 estados, en varios de
los cuales hay sistemas espejo. Este
grupo tiene como pilar central al
gabinete de Seguridad, que inte
gran las secretarías de Seguridad,
Defensa, Marina, Guardia Nacio
nal y Protección Civil de la Secreta
ría de Gobernación, y fue montado
por el secretario de la Defensa,
general Luis Cresencio Sandoval,
y el jefe del Estado Mayor, gene
ral Homero Mendoza, quienes
han jugado un papel central en su
operación.
Está inspirado en el Sistema de

Comando de Incidencias de la Ad
ministración Federal de Adminis

tración de Emergencias (FEMA) de
Estados Unidos, que nació en los
70's para enfrentar los devastado
res incendios que sufría California,
y está diseñado para la adminis
tración de incidentes mediante

la integración de instalaciones,

equipo, personal, procedimientos
y comunicaciones, operando bajo
una estructura organizacional uni
ficada. Se enfoca en cinco princi
pales áreas funcionales: comando,
operaciones, planeación, logística,
Inteligencia e investigaciones,
finanzas y administr ación, con el
objetivo de identificar las princi
pales preocupaciones y las nece
sidades urgentes sin sacrificar la
atención de los otros componentes
del sistema.
En el Comando de Incidencias

mexicano, el subsecretario de Sa
lud es responsable del área técnica,
en donde participan, además de
la Secretaría de Salud, el IMSS,
el ISSSTEyel Instituto de Salud
para el Bienestar, y otros grupos de
expertos. Ebrard tiene a su cargo,
además de la coordinación gene
ral, el área operativa. Todos los
días se reúne de manera remota a
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la una y media de la tarde, aunque
en el corazón del comando hay un
equipo con guar dias permanentes
para atender cualquier eventuali
dad extraordinaria, dentro de lo,
de sí, extraordinario.
El Comando de Incidencias fue

creado para aportar diagnósticos
y soluciones. Por ejemplo, que la
Comisión Federal de Electricidad,
como ya lo hizo y fue detenida,
no corte la luz a los hospitales por
falta de pago. O guías sobre la base
de la información proporcionada
por la Conagua sobre la inminente
entrada de la temporada de tor
mentas tropicales, porque el 30%
de la infraestructura hospitalaria
se encuentra en zonas inundables.

Desde ahí se organiza la distribu
ción de insumos en todo el país,
responsabilidad de la Secretaría
de la Defensa, y se trabaja sobre
planes en caso de terremotos, un
siniestro natural al que le teme mu
cho el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
La preocupación central del Co

mando se concentra en el abasto,
cuya cadena de suministros no
puede interrumpirse por las conse
cuencias sociales que implica, y la
violencia que podría causar la falta
de alimentos en las calles. Desde

un principio, uno de los trabajos
más importantes ha sido el diseño
de rutas confiables y fluidas para
el abastecimiento de alimento en

todo el país, lo que se ha reflejado
en tiendas y mercados, donde no
ha habido escasez de productos.
La infraestructura es la otra

gran preocupación, donde las

Fuerzas Armadas están prepa
rándose para el pico de la pande
mia, según las estimaciones de
LópezGatell, cuando el Ejército
y la Marina aplicarán sus planes
de emergencia instalando los hos
pitales que puedan desahogar la
presión sobre el sistema de Salud,
que está llegando a su saturación
en varias zonas metropolitanas,
como en la Ciudad de México. La

otra prioridad, en buena parte por
que toda la organización depende
de la certeza de la información,
son los datos que proporciona el
subsecretario.

La información que ha apor
tado durante toda la emergencia
sanitaria ha sido crecientemente

cuestionada, no sólo por la forma
como hace la lectura de los mode

los matemáticos, sino por su nega
tiva a realizar un mayor número
de pruebas sobre la población y
poder tener una mayor certeza
sobre la dimensión del contagio en
México. Entre los especialistas ha
surgido una mayor preocupación,
porque LópezGatell llevaba un
mes sin dar el dato prometido de
los estimados positivos, ya que esa
cifra probablemente elevaría el pa
norama del contagio en México a
cuando menos, 177 mil personas.
Como lo hace el Sistema de Co

mando de Incidencias en Estados

Unidos, el mexicano aporta guías a
todos los niveles de gobierno, a or
ganizaciones no gubernamentales
y al sector privado, para el trabajo
conjunto de prevención, mitiga
ción y respuesta en la emergencia
sanitaria, y desarrolla protocolos
sobre cómo actuar en todo tipo de

incidentes. El Comando estadou
nidense incorpora grupos técni
cos para atender crisis financieras
y atender las vidas comunitarias
en momentos de crisis, pero no se
sabe si estas variables también fue

ron incorporadas en México.
Lo que sí han añadido son seis

principios para atender a la pobla
ción: informar rápidamente, bus
car precisión, ser creíble, expresar
empatia, promover acción y mos
trar respeto. En el balance de lo
que ha hecho el gobierno, se puede
decir que sí han buscado informar
rápidamente, aunque se podría
argumentar que la saturación de
informacióncuatro conferencias

diarias que pueden llegar a superar
las seis horas puede causar des
información, que no han sido del
todo precisos, ni ha sido siempre
empático hasta recientemente se
ha notado ello, ni ha mostrado
respeto para toda la sociedad, a la
que se sigue polarizando. Es decir,
la ideología se sigue imponiendo.
Este aspecto, no lo atiende el Co
mando de Incidencias.

El comando suma

35 instituciones y
se reúnen a diario

para enfrentarla
pandemia
Tiene 6 principios:
informar rápido,
buscar precisión,
ser creíble, empatia,
acción y respeto
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Las reformas a la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría

Al criticar a las Cortes fran

quistas como cámaras
"seudorrepresentativas"

en donde la aclamación o la una

nimidad eran la regla imperante
en su funcionamiento, Jorge De
Esteban, catedrático y director del
Departamento de Derecho Cons
titucional de la Universidad Com
plutense en 1995, afirmaba: "Allí
donde todos piensan lo mismo,
el hecho es que nadie piensa real
mente. Porque la única verdad
política es la pluralidad de las ver
dades políticas".
Y en efecto, en un verdadero

Parlamento hay lucha, disputa,
disidencia, en una palabra, debate
de las ideas.

Por eso, al presentarse en días
pasados una iniciativa de reformas
a la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría por
parte del Presidente de México,
podría verse como algo natural el
debate que suscitó.
Sin embargo, cuando no hay

ideas consistentes, la discrepancia
expresa solo la simple necesidad

política de oponerse, aunque sea
contradictoria con las propias con
ductas y posturas discursivas.
En el caso que nos atañe, los

grupos parlamentarios de oposi
ción han rechazado la pretensión
presidencial de modificar la Ley de
Presupuesto para que el gobierno
pueda reorientar el gasto, sin inter
vención del Congreso, en caso de
que haya emergencia económica y
la convocatoria a sesiones extraor

dinarias para abordar el tema.
Argumenta la oposición que es

inadmisible darle al Presidente
facultades modificatorias del

Presupuesto, que corresponden
al Congreso, y el capricho de un
período extraordinario.
Sin embargo, las posturas his

tóricas del PRI y el PAN en dicho
tema indican otra cosa.

La Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría ya
contempla hipótesis por las cuales
el gobierno de la República puede
reorientar o ajustar el gasto sin
intervención del Congreso. Y esas
hipótesis fueron aprobadas por el

PRI y el PAN.
Es más, algunas de esas hipóte

sis fueron aprobadas en periodo
extraordinario a solicitud del
Presidente.

El artículo 21 de la Ley Federal
de Presupuesto establece la posi
bilidad de "reasignar el gasto...a
programas de estímulo que deter
mine el Ejecutivo Federal", el cual
no deberá someter tales reasig
naciones a la aprobación del Con
greso, sino solamente "reportar en
el informe trimestral correspon
diente las reasignaciones de gasto
realizadas". Tales reasignaciones
podrán ocurrir por la "disminu
ción de los ingresos del Gobierno
Federal, asociada a menores in
gresos petroleros, así como a una
menor recaudación de impuestos,
derechos, productos y aprovecha
mientos que no tengan fin especí
fico, por debajo de los estimados
para la Ley de Ingresos".
El propio artículo 21 señala que

"la disminución de los ingresos...
se compensará...con la reducción
de los montos aprobados en los
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presupuestos de las dependencias,
entidades, fondos y programas..."
A su vez, el artículo 21 bis otorga

facultades al Ejecutivo para operar
cambios en los fondos de Estabiliza

ción de los Ingresos de las Entida
des Federativas y de Estabilización
de los Ingresos Presupuestarios
con el objeto de "aminorar el efecto
sobre las finanzas públicas y la eco
nomía nacional cuando ocurran

disminuciones de los ingresos del
Gobierno Federal, con respecto a
los estimados en la Ley de Ingresos".
Las facultades del Ejecutivo

Federal para modificar el Presu
puesto sin intervención del Con
greso se fortalecieron a través de
reformas realizadas en los pasa
dos sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto.

En octubre de 2008 se presentó
iniciativa del Presidente para refor
mar la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría,
misma que se aprobó con el voto a
favor del PW y el PAN.
En julio de 2014 se presentó ini

ciativa del Presidente para refor
mar la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría,
misma que se aprobó con el voto a
favor del PRI y el PAN, por cierto,
en un periodo extraordinario de
sesiones.
Ahora el Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ha enviado
una iniciativa de reformas a la Ley
Federal de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría para incor
porar un artículo 21 Ter con objeto
de establecer una nueva hipótesis,

la de la "emergencia económica",
en cuyo caso la Secretaría de Ha
cienda podría "reorientar recursos
asignados en el Presupuesto de
Egresos para destinarlos a man
tener la ejecución de los proyec
tos y acciones prioritarios de la
Administración Pública Federal y
fomentar la actividad económica

del país, atender emergencias de
salud y programas en beneficio de
la sociedad".

El PRI y el PAN han declarado
que no darán a la iniciativa del
presidente López Obrador el
apoyo que sí dieron a las de Cal
derón y Peña Nieto. Cabe enton
ces una pregunta, ¿Discrepan por
que defienden una idea de país o
solamente por intereses políticos
de coyuntura?
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Coronavirus:
la guerra total
En la historia siempre tiene que

haber un inidoyunfinaL En esta
crisis, en este establecimiento

del antes y el después del mundo que
conocimos, sólo tenemos un posible
comienzo. Fue el 17 de noviembre de

2019, cuando, teóricamente, se des
cubrió al paciente cero del Covid19
en Wuhan, China. Uno de los mayores
problemas que tiene la comunidad
científica, la política y la inteligencia
mundial es seguirle la pista al o a los
pacientes cero que permita saber en
qué momento, por qué y a causa de
qué se desencadenó la crisis. De cual
quier forma, aparentemente ya ha
terminado el primer round de lo que
hasta ahora por encima de las dos
guerras mundiales y de las mayores
etapas de incertidumbre parece ser
el mayor desafío y ataque que hemos
conocido. Este virus ha transformado

nuestra vida de tal manera que resulta
imposible hacer una prospección sobre
cómo saldremos de esto.

Hasta ahora, el virus básicamente
ha estado basado en su capacidad de
destrucción de la estructura pulmonar
de los humanos. Morir de neumonitis,
tener la necesidad de recibir ventilación

artificial y producir una crisis en la que
uno no solamente muere solo, sino en

medio de espantosas agonías debido
a la falta de aire, es la forma en la que
este virus se presenta. En cualquier
caso, este alienígena. Este enemigo
mortal, ha demostrado una eficacia
demoledora y raramente registrada
en el pasado.

Esta no es la primera vez que sucede.
Fuimos testigos del brote de neumonía
atípica que se dio en 2009 durante la
crisis de la epidemia de la influenza
H1N1, pero seguimos siendo víctimas
de nosotros mismos debido a nuestra

falta de seriedad al llegar a dominar
aquellos aspectos que nos amenazan,
nos agreden y que detienen nuestras
vidas. Once años después de esa crisis,
seguimos teniendo muchas lagunas
mentales y seguimos siendo incapa
ces de manejar una crisis. Pero, sobre
todo, seguimos sin contar con la expe
riencia para hacer frente a un desafío
como este.

Es tan curioso el mundo en el que
vivimos, que ahora resulta importante
rescatar la advertencia hecha por un
personaje tan contradictorio y conflic
tivo como lo es George Wallcer Bush.
En una intervención, él nos advirtió que
si una situación como la que estamos
viviendo llegara a darse, estaríamos
aniquilados. Sin embargo, pese a todas

las experiencias acumuladas, el mundo
no invir tió ni hizo nada para prever y
establecer términos prácticos que deter
minaran lo que tendríamos que hacer
en caso de que ocurriera una crisis como
esta ni cuáles serían los instrumentos

que realmente necesitaríamos.
En el sector científico, tras ver la

capacidad y preparación de la inteli
gencia, de la fuerza de choque y de las
divisiones especiales para poder librar
nos del enemigo, el resultado es muy
preocupante, ya que da la impresión
de que nadie sabe nada. Después de
haber leído los informes de los pató
logos italianos. Tras haber estudiado
el informe de quien descubrió el VIH/
SIDAy fue Premio Nobel de Medicina,
Luc Montagnier. Y después de haber
revisado los protocolos seguidos en
los más de tres millones de contagia
dos y los más de doscientos doce mil
muertos alrededor del mundo, la con
clusión a la que fácilmente se llega es
que seguimos sin saber nada. Que no lo
sepamos nosotros es grave, pero tiene
poca importancia. Que no lo sepan los
comandantes y generales en jefe del
ejército encargados de defendernos de
este enemigo, es grave y preocupante.

A medida que avanzan las cifras
de los muertos, las investigaciones y
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las experiencias adquiridas, vamos
descubriendo cosas cada vez más ate

rradoras acerca de la capacidad letal
de este enemigo. La primera es que
se trata de un virus que muta con fa
cilidad y que busca los elementos de
destrucción no sólo en los pulmones,
sino también en el hígado, los ríñones,
el corazón, en el sistema de riego y en
la relación sanguínea, siendo un virus
capaz de provocar un colapso general y
demostrando sus capacidades de des
trucción. Se ha podido determinar que
este virus es capaz de crear una serie
de alteraciones en el flujo sanguíneo de
tal manera que dificulta su combate. Su
difícil eliminación ha provocado que el
arma más eficaz para afrontarlo sea el
uso de respiradores o ventiladores.

Después de haber dedicado muchas
horas a investigar las historias clínicas
de muchos de los contagiados, tengo la
impresión de que el tiempo en el cual
se empieza a tratar la enfermedad se
ha convertido en un factor clave para
pradería vencer. El ochenta por ciento
de las muertes se da en personas que,
o bien están en un estado avanzado de

la enfermedad, o bien ya se encuentran
en una etapa crítica cuando llegan a
las puertas de los hospitales. La can
tinela de fiebre, el dolor de cabeza, el
malestar recurrente y otros elementos
paralelos que pueden ser síntomas de
la enfermedad, hay demasiado tiempo
entre que se sienten, se denuncian, se
realiza el test y se inicia el tratamiento.
Tal vez por eso el virus gana el tiempo
suficiente para ir causando bajas en
nuestro ejército, ya que el protocolo
para luchar contra él no está siendo
suficiente, pero, sobre todo, empieza
muy tarde.

Científicamente es un escarnio y un
engaño universal lo poco preparadas
que estaban todas las organizaciones
sanitarias de los países desde Estados
Unidos hasta cualquier otro para en
frentar un desafío como el actual. En

todas partes, el escenario ideal es contar
con las armas para luchar de la forma
adecuada. El soldado lo que necesita
es entrenamiento, fusil, alimentación

y balas. Pues bien, los soldados de la
primera línea no contaban con ninguno
de estos elementos para mantenerse
preparados durante esta batalla. Sin
embargo, nosotros a nuestros héroes
los mandamos a la muerte con batas

inadecuadas y sin otorgarles el material
necesario. Se han necesitado la muerte

de más de quinientos miembros de ese
ejército compuesto por médicos, enfer
meras y demás personal sanitario para
saber hasta qué punto no estábamos
preparados para enfrentar esta guerra.

La realidad es que el panorama no

es para nada optimista y no basta con
la suposición de que, si bien nos va,
en un plazo de entre ocho y doce me
ses conseguiremos tener una vacuna
capaz de combatir el virus. Si no con
seguimos revertir la situación lo antes
posible, seremos recordados como
una generación que no fue capaz de
aislar, de correlacionar, de trabajar
con otros coronavirus y otras crisis.
Una generación que no pudo utilizar
otros elementos imitantes del virus

para buscar detener, por lo menos, el
número cada vez más elevado de muer

tos y los daños demoledores que este
coronavirus está provocando.

LAS VÍCTIMAS COLATERALES
El miedo a pagar por no ha ber tenido
el valor político de tomar medidas ra
dicales para evitar el contagio masivo,
ha provocado que en todo el mundo se
tenga una posición en la que lo primero
que se hace es pararlo todo, meternos
a nosotros en nuestras casas y decretar
la prisión domiciliaria total a más de
mil seiscientas millones de personas.
Personas que, curiosamente, vivimos
en países con un determinado nivel de
desarrollo, factor que ha provocado
que nos estemos convirtiendo en los
principales paganos de vidas humanas
debido al número de muertos causados

por la pandemia. Pero, sobre todo, se
debe al número de enfermos sociales

creados por el confinamiento y bajo
unas medidas brutales que sigue sin
quedar claro cuántos muertos se han
evitado a raíz de su implementación. Lo

que sí empieza a notarse es el balance
de muertos sociales y económicos es
tremecedores que pueden provocarse
como consecuencia de estas medidas.

Nos vamos a nuestra casa. Nos ence

rramos. Tratamos de evitar que mura
mos por causa del contagio. Ha llegado
el momento de reflexionar acerca de la

situación, de analizar cómo fue que el
número de muertos llegó a ser tan alto
pese a la brutalidad de las decisiones
tomadas. Pero, sobre todo, ha llegado
el momento de cuestionamos sobre si

con las medidas tan traumáticas que
nos fueron impuestas en realidad se
evitó que hubiera más muertes o no.
En cualquier caso, es evidente que el
mundo que conocíamos, que nuestros
doscientos cincuenta años de democra

cias consolidadas en muchos países,
que nuestros derechos de reunión, de
libre movilidad y nuestros demás de
rechos no valen nada frente a un virus.

No estábamos preparados econó
mica, social ni psicológicamente, pero

sobre todo no estábamos preparados
estructuralmente. Somos una sociedad

que lo sabemos casi todo, pero que
nuestro conocimiento está sustentado

en nuestras búsquedas en Witópedia.
Nuestras grandes catástrofes pandé
micas eran películas que alguna vez
fueron éxito y que normalmente esta
ban catalogadas bajo clasificación B.
Pero la pesadilla se hi zo realidad. El
miedo lo inund ó todo y mañana dejó
de ser un adverbio de tiempo para ser
una palabra que muerto a muerto,
miedo a miedo, terror a terror y fracaso
a frataso de los Estados ha dejado de
tener sentido. El gran dilema, por lo
que poco a poco se está produciendo
la explosión de la apertura en todo el
mundo, es muy sencillo y se reduce a
una pregunta: ¿qué es mejor, morir a
causa del Covid19 o morir de hambre?

Está claro que morir de coronavirus
por lo menos es más civilizado y, so
bre todo, no hace evidente el fracaso
de las sociedades.

La creación de nuestra cadena de va

lor, la generación de nuestra riqueza y
la expansión de oportunidades creadas
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derivadas del fruto de nuestro trabajo,
súbitamente se vieron interrumpidas.
Mientras esto sucedía y con tal de pro
curar no morir por causa del Covid19,
fuimos abriendo la puerto al gran geno
cidio que se puede llegar a dar debido
al hambre que el coronavirus puede
provocar.

Nadie sabe cuánto tiempo durará
esta situación. Tampoco sabemos los
cambios estructurales que va a produ
cir, por ejemplo, en nuestra libertad de
movimiento. Apartir de este momento,
¿se imagina cómo serán los formula
rios médicos? Después de esta crisis las
grandes concentraciones de personas
en hoteles que pueden recibir hasta
cinco mil personas cada quince días

para vivir tomando el sol y disfrutar
de su al! inclusive, se acabaron. Todo
eso se acabó. Se acabaron nuestras li

bertades, así como también llegaron
a su fin la consagración de nuestros
derechos constitucionales.

En el nombre de que no haya, más
muertos por causa del Covid19, exhor
temos a las sociedades de su presente e
hipotequemos su futuro. Hasta ahora
van más de doscientos doce mil muer

tos en el mundo. Tenemos más de tres

millones de contagiados. Afortunada
mente se han recuperado más de sete
cientas mil personas. Pero no podemos
olvidar las consecuencias que esta crisis
traerá consigo, ya que, por poner un
ejemplo, se calcula que el PIB global
sufra una caída aproximadamente del

uno por ciento. Es decir, se estima que
el mundo tenga pérdidas económicas
que rondan los 2.7 billones de dólares.

La realidad es que en este momento
es imposible poder hacer una previsión
numérica y sensata sobre cómo será el
mundo después de aquí y qué es lo que
pasará. Pero, sobre todo, resulta imposi
ble predecir de qué manera tendremos
que volver a vivir en un mundo donde
las palabras "mis derechos" tengan al
gún sentido. Frente al valor supremo
de la vida, estas palabras han dejado de
tener sentido, sobre todo porque dan
lugar a que cualquier dictadura que
sea preventiva y profiláctica frente a
los posibles daños que se puedan pre
sentar en una sociedad, sea posible.
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El tiradero que dejó
Eruviel

Este fin de semana corrie

ron por las redes socia
les dramáticas escenas

de la crisis que se vive en
el Hospital General Las

Américas, ubicado en el Estado de
México (Edomex).
Atiende principalmente a las

poblaciones de Ecatepec, Tecá
mac y Zumpango. Más allá del
discurso trinunfalista de Andrés
Manuel López Obrador, exhibe
la crudeza del Covid19 y el co
lapso del sistema de salud.
Médicos y enfermeras de esos

municipios, amén de Toluca,
Chimalhuacán, Nezahualcóytl,
Lerma, Xonocotlán, Zinacante
pec, Texcoco, Chiautla, Atizapán,
Ixtapaluca y Tlalnepantla, care
cen de equipo.
En ese contexto le adelanto que

la Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF), que encabeza Da
las conclusiones de una amplia

red de corrupción, desvío de re
salud del Edomex que fue permitido

Gómez Monge, ex secretario de
mexiquense y hoy campante se

han dado lugar a múltiples obser
en presuntos actos de corrupción
farmacéuticos.
no registradas en la nómina,

la Renta, transferencias irregula
res y falta de comprobación de recursos públicos.
Las observaciones sobre el mal uso de recursos que la Federación transfi

rió al gobierno de Ávila, incluyen el subejercicio e incumplimiento de obliga
ciones en el gasto, lo que dañó la hacienda pública.
Solo en el ejercicio 2016, la ASF tiene reportados más de 2 mil millones de

pesos que debieron destinarse al Fondo de Aportaciones a los Servicios de
Salud, el Seguro Popular y Prospera.
El detalle del desfalco revela observaciones por más de mil 250 millones,

más de 750 millones transferidos desde la Secretaría de Salud y 36 millones
en el rubro de salud del programa Prospera.
La investigación en curso podría alcanzar una suma de recursos públicos

aún mayor y llegar a toda una red de funcionarios que fueron colaboradores
de Gómez Monge en el manejo del sector salud estatal.
Por casos de corrupción como éste, el gobierno de la 4T decidió poner fin a

programas como el Seguro Popular, que fue sustituido por el Instituto de Sa
lud para el Bienestar (Insabi).
El escándalo de los desvíos creció en estos días en que ha quedado al des

cubierto el deplorable estado en que se encuentra el sector salud de la enti
dad que gobierna Alfredo del Mazo, arrasado por el coronavirus.

Eruviel Ávila Villegas

Fecha: 04/05/2020

Página: 6

Area cm2: 766

1 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 170,664

Página 1



FUE LATARDE del 9 de julio del año
pasado cuando a Juan Collado lo
aprehendieron
en la alcaldía Mi

guel Hidalgo. El
abogado de, en
tre otros, Carlos
Ahumada, fue
detenido al salir
del restauran
te Morton 's. A
casi un año de
ese evento, el li
tigante ha bus
cado por todas
las formas po
sibles atajar el
expediente que
la Fiscalía Ge
neral de la Re

pública (FGR),
que coman
da Alejandro
Gertz Mañero,
le armó por su
puesta delincuencia organizada y
operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita. De sus últimas ac

ciones para lograr el perdón de la
4T, nos dicen que el también abo
gado del presidente Enrique Peña

Nieto ofreció donar al sistema de

salud 300 millones de pesos, re
cursos que en medio de esta crisis
sanitaria irían al Insabi, que diri
ge Juan Antonio Ferrer.
Y YA QUE nos referimos al fis

cal Gertz Mañero, en el gremio de
abogados hay total desconcierto
y molestia por lo que consideran
atropellos de la autoridad. Y no solo
en la FGR, pues la práctica que de
nuncian se está llevando a la Procu
raduría Fiscal al mando de Carlos

Romero, al SAT que preside Ra
quel Buenrostro y a la Unidad
de Inteligencia Financiera de San
tiago Nieto. Resulta que en me
dio del banderazo de salida que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador acaba de dar para pro
mover querellas contra empresas e
individuos en todas esas instancias

están bloqueando los amparos. Va
rios jueces de distrito negaron toda
la semana pasada los recursos con
tra órdenes de aprehensión, bajo
el argumento de que no son urgen
tes en el contexto de la emergencia
sanitaria. Los litigantes se toparon
con una auténtica muralla jurídica.

Juan
Collado

Alejandro Gertz
Mañero
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UN EJEMPLO DEL desaseo que hay
en la FGR es el encontronazo en
tre Alfredo Higuera, titular de
la Subprocuraduría Especializada
en Investigación de Delincuencia
Organizada (SEIDO), y el titular de
la Unidad Especializada en Inves
tigación de Terrorismo, Acopio y
Tráfico de Armas, Martha Eloí
na Chávez. Este fin de semana fue
detenido, torturado e incomunica
do Marco Antonio Olvera Ortiz.
Se trata de un reconocido financie
ro que ha sido contratado por Casa
Saba, Banorte, Axo, PASA, Arca
Continental, Marzam y muchas
otras en operaciones de fusiones.
Su firma Estructura Partners la
fundó con otro especialista en ban
ca de inversión, Joaquín López
Dóriga Ostolaza. Los muchachi
tos de Gertz acusan a Olvera de

traficar armas y de comercializar
drogas sintéticas con base en una
denuncia anómina tramitada ab

solutamente irregular.

SIGUIENDO CON LOS temas legales,
fíjese que la Barra Mexicana, Cole
gio de Abogados
está empujan
do una iniciati

va para reformar
en medio de

esta pandemia
del Covid19 la
Ley de Concur
sos Mercantiles.

Lo que en esen
cia quiere solici
tar el gremio que
preside Héctor Herrera, es que la
aplicación de la legislación sea ex
pedita para evitar que los proble
mas económicos que se ven venir
entre acreedores y deudores lleven
a la quiebra generalizada de los ne
gocios. Los abogados corporativos
de bancos y empresas están plan
teando hacer los procedimientos
de concursos mercantiles más rápi

dos y ágiles en casos de excepción
por pandemia. Y es que la oleada
de cierres se espera muy superior
a la crisis de 1994 que dio lugar al
Fobaproa.

ELMROde Mexicana se enfila por
esa ruta de quiebra. Si ya antes de
la crisis del coronavirus el taller
de mantenimiento estaba tronan

do por falta de liquidez y contra
tos, ahora toda posibilidad de salir
avante está cancelada. La compañía
registra más de 3 millones de dó
lares de deudas a a proveedores, 5
millones al SAT, cuentas por cobrar
por 2 millones más en duda por la
contingencia y una caja que está en
ceros. Su director, Emilio Otero,
nunca pudo obtener de Invex que
dirige Juan Guichard un crédi
to y se negó reiteradamente, con la
complacencia del subsecretario de
Transporte, Carlos Morán, ato
mar la oferta de compra que le puso
enfrente MRO Holdings, de Rober
to Kriete. Ahora otros mil trabaja
dores están en riesgo de perder su
fuente de empleo.

QUIEN QUEDA ENTRE la espada y la
pared con el pleito que Andrés Ma
nuel López Obrador compró
contra Walmart, es el canciller Mar
celo Ebrard. Si a alguien debe la
multinacional que preside Doug
MeMilion su crecimiento en la

CDMX y zona conurbada, es al ex
jefe de gobierno del desaparecido
DF. Históricamente ha habido una
relación simbiótica con su fami

lia. Su hermanos Eugenio y Alber
to tuvieron puestos relevantes. El
primero fue vicepresidente de Com
pras y Abarrotes. Entre 2007 y 2010
la tienda pasó de 313 a mil 336 su
cursales. El segundo fue vicepresi
dente de Bodega Aurrerá y tuvo una
larga y más fructífera carrera hasta
ocupar el puesto de vicepresidente
ejecutivo y director de Walmart Mé
xico y Centroamérica.

Héctor
Herrera
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¿Hora de salvar
la economía?

Durante la pandemia y como
sucede en otras partes de
la Ciudad de México, en la

colonia Roma los tianguis no han
desaparecido. Se habrán reducido
de tamaño, los puestos de garna
chas tendrán menos lugares para
consumir ahí mismo, pero allí es
tán los comerciantes ambulantes.

Bueno, incluso se puede adquirir
en esos mercados itinerantes más

que comida preparada o insumos
para prepararla.
Por ejemplo, en el tianguis que

los viernes se pone en la calle de
Mérida, justo en la esquina con
Chihuahua, se ha instalado un
puesto de ropa para dama. Qué
bueno que los comerciantes ambu
lantes puedan buscar el sustento
en su actividad ordinaria, pero ¿no
está raro que podamos comprar

ropa en un tianguis mientras el go
bierno ordena el cierre de tiendas

de esos productos, digamos Zara,
por la pandemia?
Antes de seguir hay que señalar

que estas líneas están redactadas a
partir de expresiones del gobierno
de la República que apuntan a que,
"domada" la curva, sería tiempo de
comenzar a hablar de reactivación

de algunos sectores de la econo
mía. Vienen, por supuesto, muchas
hospitalizaciones y decesos, pero 
insisto, la Federación ya habla no
sólo de ver cómo Tijuana y Cancún
comienzan (supuestamente) a sa
lir de la crisis sanitaria, sino de que
es momento de hablar de encender

la manufactura y otras voces ha
blan de que el 17 de mayo incluso
se reactivaría la construcción.

Entonces, si las estimaciones del
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador son correctas, si estamos
a tres semanas de alcanzar el pico
y la meseta de infecciones en lu
gares como el Valle de México sin
saturar el sistema hospitalario, y si
es inviable pensar en que estare
mos encerrados hasta que haya
vacuna; entonces, basados en esos
supuestos hay que decir que la con
versación sobre cómo reactivar la

economía tiene que ser (también)
una prioridad.
Y la conversación no sólo la es

tán promoviendo desde Palacio
Nacional. En estos días, desde
Monterrey se ha comenzado a
emitir un mensaje a gobernadores
del país.
Desde hace más de un mes se
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instaló un grupo de trabajo para
Covid19 en tomo a José Antonio
Fernández, líder de FEMSA. En él
participan José Antonio Meade y
Mikel Arrióla (exdirector del IMSS
y Cofepris, como se sabe), y Ro
berto Campa, que ahora es parte
de FEMSA.
Estos exfuncionarios realizaron,

junto con el Tec de Monterrey y la
consultora McKinsey, un primer
diagnóstico sobre las capacidades
del sistema sanitario de México.

Pero el tema tan no se ha quedado
ahí, que incluso podría parir en
fechas próximas un ventilador de
inspiración canadiense.
Con el visto bueno de la Can

cillería, que ha operado para que
grandes consorcios como FEMSA
garanticen abasto de productos y
consérvenlos empleos, desde abril

la gente de José Antonio Fernán
dez ha realizado llamadas a go
bernadores para decirles que, si se
les ofrecen, ellos tienen más datos
y algunos escenarios. E incluso, la
iniciativa ha redundado en fondos

y apoyos para equipamiento mé
dico, que se han reunido a través de
cientos de consejeros regionales de
BBVA y el Tec y que por un monto
de 900 millones fueron anuncia
dos el jueves por Marcelo Ebrard y
directivos de esas dos instituciones

privadas en Palacio Nacional.
Las llamadas, en las que en algu

nas ocasiones está Fernández y en
otras las preside Meade, incluyen
una presentación del excandidato
presidencial de algunos escena
rios y dejar las puertas abiertas
para la discusión sobre la mejor

manera de ir reactivando sectores

productivos.
En el fondo, lo que subyace es

que es tiempo de lidiar con la in
certidumbre de lo que hará el virus
intentando, al mismo tiempo, sal
var la economía.

Porque sectores formales de
mandan a los gobiernos que ya les
digan qué tipo de filtros o contro
les deben poner a fin de que se les
permita el retomo de su personal a
las plantas, e incluso de los clientes
a los establecimientos.

Para que se pueda comprar ropa
en los tianguis, pero también en
otros locales que hoy están clau
surados. Todo lo anterior sí y solo
sí las proyecciones del gobierno
federal en cuanto a contagios son
correctas y siguen alineadas en los
próximos días.
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La marcha de locura
Esta locura no puede

continuar.

Durante el primer trimes
tre Pemex, que según el Presi
dente estamos rescatando (con
dinero del erario), perdió 562
mil millones de pesos.
Y el año pasado, que tuvo pér

didas récord, éstas alcanzaron
los 350 mil millones de pesos.
El reciente jueves, en su con

ferencia matutina, el Presidente
pidió al sector privado, y a la
sociedad, que aporten dinero
para adquirir equipo de
protección a médicos, enferme
ras y paramédicos.
¿No se capta la gravedad de su

desconexión con las tareas esen

ciales de su cargo?
Tan solo en tres meses de este

año, por la necedad de apos
tarle al petróleo sin el concurso
de la inversión privada, Pemex
perdió el equivalente a cuatro

veces el presupuesto de la Se
cretaría de Salud.
En sólo tres meses perdimos,

en la obsesión petrolera, el gasto
de cuatr o años en Salud.

Y el Presidente pide donativos,
es decir caridad, para comprar el
equipo que falta para proteger al
personal médico que atiende a
los enfermos de coronavirus.

Hace una semana expidió un
decreto que anuncia la inyección
de recursos, adicionales a los pre
supuestados, por 65 mil millones
de pesos para Pemex.
En 15 meses de gobierno

de AMLO, Pemex ha perdido
922,000,000,000.00 de pesos.
Casi un billón.

Sumemos lo gastado por no
terminar el aeropuerto interna
cional en Texcoco, más lo que se
adeuda a tenedores internaciona

les de bonos (cuatro mil 200 mi
llones de dólares), hablamos de
una perdida mínima de un billón

doscientos mil millones de pesos.
Hay que parar esa locura.
El daño patrimonial a la nación

no tiene precedentes desde que
perdimos la mitad del territorio.
No puede seguir así porque es

la destrucción del país, no sólo
de la economía.

En los proyectos prioritarios
enlistados por el Presidente está
la continuación de la refinería en
Dos Bocas.

Sin embargo PemexRefina
ción perdió en los tres primeros
meses de este año ochenta mil

millones de pesos. Vamos por
más (pérdidas).
Y el año pasado perdió 50 mil

millones.

¿A quién se le ocurre hacer una
refinería cuando no es negocio la
refinación? A él y a Rocío Nahle.
El año pasado Pemex perdió

5.25 dólares por barril refinado.
Durante el primer trimestre de
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este año, por cada barril refinado
(gasolina, diesel, etc.), perdió
12.5 dólares.
Y vamos a gastar ocho mil millo

nes de dólares (en realidad serán
12 mil millones, cuando menos) en
Dos Bocas para perder más dinero
en otra refinería, pero nuevecita.
Es "la marcha de la locura",

como el nombre del libro de Bar

bara W. Tuchman en que recrea
y analiza algunos actos supremos
de la insensatez humana.

El Presidente que más ha des
pilfarrado dinero en por lo me
nos un siglo, es el que ha pedido
al Congreso facultades plenipo
tenciarias para gastar en lo que
se le ocurra, sin importar lo que
la Cámara de Diputados haya
autorizado.
Ya lo ha hecho. La Secretaría

de Energía terna un presupuesto,
en 2019, de 27 mil 229 millones
de pesos, pero gastó 128 mil 326
millones. Ciento un mil millones
más de lo autorizado.

Se lo gastó en Dos Bocas y en ex
pansión petrolera. Dinero tirado.
Y en Salud hubo subejercicio.

¿Entendemos ahora por qué
no hay dinero para proteger a
nuestros médicos, enfermeras,
camilleros?

¿Captamos por qué hay tan
pocas camas de terapia intensiva
(cinco mil)?
¿Por qué faltan equipos para

atener a la gente?
¿Se comprende por qué nos di

jeron que las mascarillas no eran
necesarias para atenuar riesgos
de contagio (y el viernes se anun
ció que había llegado su séptimo
avión desde China con 57 mil
caretas de emergencia y otros
enseres)?
No se gastó el dinero que debió

gastarse en Salud y en preparar
nos para la pandemia porque lo
mandaron a otro lado... donde

perdemos casi un billón de pesos
en 15 meses.

Algunos dirán que la pérdida
tan fuerte en este trimestre fue en

buena medida por la variación del
tipo de cambio. Influye, sí, pero
sólo en parte. Perdimos en tres me
ses 62 por ciento más que en todo
el año pasado: no hay excusas.

Cada día Pemex pierde seis mil
178 millones de pesos, y no lo en
tienden ni lo frenan. Al contrario,
pisan el acelerador.
La locura debe terminar.

Aunque haya que decir, como
sugiere una parlamentaria de opo
sición que conoce de estos temas y
sabe del peligro en que estamos:
"Se desplomáronlos precios

del petróleo por culpa del modelo
neoliberal, y por tanto vamos a
hacer asociaciones estratégicas
nacionalistas para el bienestar del
pueblo (o seafarmouts, pero con
nombre 4T), donde Pemex será
por primera vez (aunque no sea
verdad) el ganador, y con ello el
pueblo. No más abusos. Inversio
nes privadas sí, pero en beneficio
de los mexicanos. Con estas aso
ciaciones nacionalistas alcanzare

mos la soberanía energética que
los gobiernos neoliberales entre
garon a los capitalistas".
Buenos deseos de gente que sabe

y quiere a México. Pero topan con
pared porque faltan generosidad y
humildad. Sobran odio y resenti
miento. Es la marcha de la locura.
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Sigan con
las tómbolas

Porfirio Muñoz Ledo ha
destacado en estos años

de la cuatroté por su lu
cidez. Sus declaraciones de ta

lante democrático y republicano
son una muestra de que en estos
días la inteligencia está sola y
marginada en el ejercicio del
poder.
Las ocurrencias de ayer son el

desastre de hoy. Hacer razonar
a los diputados y diputadas de
Morena debe ser un reto mayús
culo, sino es que imposible. Esto
es parte del resultado de las fa
mosas tómbolas por los puestos
públicos, que antes organizó el
ahora Presidente.

Con claridad, Muñoz Ledo lo
dijo en una entrevista con René
Delgado (Reforma 29/04/20):
"Desgraciadamente, la tómbola

no tiene idelogía". Y en efecto,
quién sabe qué resortes pueden
mover a los que llegaron como
producto de una kermese. Las
tómbolas han tomado la forma

de desgracias.
No olvidemos que el director

del IMSS, Zoé Robledo, nom
bró a los delegados del instituto
de esa manera ¿Qué podía salir
mal? Ahora culpa a la delegada
de Hidalgo de haber comprado
el ventilador más caro de la

pandemia al hijo del corruptazo
Bartlett.

Las cosas están descompues
tas en la cuatroté. No van a sa

car la reforma del presupuesto,
como quería el Presidente. Re
cordemos que este es el último
presupuesto que aprueba la
presente legislatura, y parece

que su aplanadora no les será
muy útil.
Hay que reconocer el papel

digno y valiente que tuvieron
los legisladores de oposición,
que rechazaron la posibilidad
de un periodo extraordinario
por órdenes presidenciales. Lo
sucedido el viernes fue un gran
episodio de la oposición en el
Siglo XXI. Así como uno no se
tienta el corazón para decir que
la oposición está en el suelo, hay
que reconocer que en esta oca
sión estuvieron a la altura de las

circunstancias. Eso habla de que
no todo está perdido y que hay
futuro más allá del lamentable

lopezobradorismo que inundó
la vida política. Bien por las mu
jeres y hombres de oposición
que supieron resistir.
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En ese escenario también

jugó la descomposición por la
que atraviesa el morenismo. Es
obvio que no tenían ni siquiera
los votos al interior de su grupo
para sacar adelante el berrinche
presidencial. La desesperación
de Mario Delgado solamente
fue opacada por su abyección,
Demostró que no es un legis
lador, sino un simple esbirro
cuyo talento ignorado consiste
en que toma café con tapabocas
como mostró una fotografía. En
tono con el lenguaje vulgaroide
del Presidente, Delgado advir
tió a los opositores: "después
no vengan llorando". Ese es el
nivel.

Lo cierto es que el ejercicio
del gobierno lopezobradorista
ya no convence ni a sus banca
das legislativas, que han sido de
una mansedumbre pavorosa.

A los gritos y el entusiasmo, a
las mentadas y las burlas, a las
porras ofensivas, le ha seguido
el silencio vergonzoso sobre las
pifias presidenciales y la desgra
cia económica que ya abrió la
puerta.
Defender los excesos y los

desmanes del Presidente se

está volviendo difícil para todos
los que lo quieren hacer. Hay
peticiones que atentan contra
el respeto institucional y a la
dignidad personal, pero a López
Obrador no le importan. Su des
precio por la labor legislativa no
es reciente, por eso su debilidad
de gobernar con decretos. En la
última reunión que tuvo con le
gisladores de su partido, la cosa
acabó a gritos. El Presidente les
dijo que no les iba a dar moches
y sugirió que tenían prácticas
corruptas. Los ofendió como a
todos. La reunión terminó entre

chiflidos al Presidente y le grita
ron corrupto y mentiroso, según
los reportes periodísticos.
A saber cómo va a quedar

el último presupuesto de una
legislatura mayoritariamente
morenista. Lo más seguro es
que esa mayoría no se repita
en las elecciones que vienen, lo
cual augura más pleitos con el
Presidente, pues si con los su
yos hacen rabietas, berrinches y
pataleos, a ver qué pasa cuando
tenga que negociar.
Por lo pronto ahí está el resul

tado de sus tómbolas: desorden

y corrupción. Síganle con las
ocurrencias.

Defender ¡os excesos
y ¡os desmanes de¡
Presidente se está

volviendo difícil
para ios cercanos
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DESDE SAN LÁZARO

La corrupción campea en terrenos de la 4
Alejo Sánchez
Cano
QOpine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

El abuso del poder para
beneficio de funcionarios

públicos sigue ocurriendo
en el gobierno que en campaña
prometía exterminarla, sin em
bargo, entre las asignaciones
directas del año pasado, que
representaron más del 70 por
ciento del total de las compras
y la adquisición de insumos a
sobreprecios, han sembrado un
tufillo de sospechosismo entre
la sociedad que, desencantada,
observa que no hay diferencia
entre los anteriores y los de hoy,
todos son iguales, de hecho, mu
chos funcionarios que antes eran
del PRI ahora están en posiciones
privilegiadas como el director ge
neral de la Comisión Federal de
Electricidad, Manuel Bartlett.
Y es precisamente este perso

naje quien ahora se ve envuelto
en otro escándalo de corrupción,
a través de interpósita persona,
su hijo.
Después de haber sido exone

rado por Irma Eréndira San
doval, secretaria de la Función
Pública, en cuanto a los seña
lamientos de enriquecimiento
oculto y de conflicto de interés y
tráfico de influencias, luego de
que se dio a conocer que el direc
tor de CFE ha adquirido 25 casas
y terrenos a través de familiares,

empresas y presuntos presta
nombres, por un valor de 800
millones de pesos.
Ahora se ha descubierto,

merced a una investigación de
Mexicanos contra la Corrup
ción, que en medio de la tragedia
que significa la pandemia, León
Bartlett Álvarez vendió al IMSS
20 ventiladores respiratorios en
un costo individual de un millón

550 mil pesos, el precio más alto
desde que iniciaron las compras
gubernamentales por parte de
distintas dependencias de equipo
para atender la emergencia.
Las justificaciones que ha dado

el titular de la CFE aparte de hila
ridad, causan enojo porque ade
más de reconocer que es verdad
la información, se ha demostrado
una vez más que el poder público
y el privado, se enquistan en una
familia para hacer pingues nego
cios a costa de los impuestos de
todos.

Desde la Cámara de Diputados,
la bancada del PRD que preside
Verónica Juárez Piña, ha de
mandado que la Función Pública
investigue el sobreprecio de los
ventiladores, amén de dar parte
a otras instancias para deslindar
responsabilidades.
La delegación del IMSS en Hi

dalgo asignó de forma directa a
la empresa Cyber Robotics Solu

tion, propiedad de León Manuel
Bartlett Alvarez, un contrato de
31 millones de pesos por 20 ven
tiladores respiratorios, destina
dos al Hospital General de Zona
de Medicina Familiar No. 1 de
Pachuca.

Tanto el director del IMSS, Zoé
Robledo, como la delegación del
Instituto en Hidalgo, justificaron
la compra de los 20 ventiladores
a la empresa de Bartlett Álvarez,
argumentando la garantía de la
entrega inmediata; sin embargo,
el mismo día que la delegación
recibió ese equipo, otra empresa,
a la que también asignó contrato
en la misma fecha, le entregó
otro ventilador a precio mucho
más económico.

Mexicanos contra la Corrup
ción realizó la investigación de la
venta a sobreprecio de ventilado
res de la empresa Cyber Robotics
Solution y al hacer una revisión
de contratos para la compra de
ventiladores por parte de distin
tas dependencias detectó una
diferencia de hasta 85% entre el

precio más barato y el más caro.
Según esta organización,

desde que fue fundada en 2010 la
empresa de Bartlett Álvarez, ha
obtenido cerca de 800 millones
de pesos en contratos por la venta
de equipo médico al ISSSTE y a la
Secretaría de Salud.
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CARRITO. Decenas.de javo
nes de bs municipiosde Moco
rito y Angostura en e| egtgdpde"
Sinaloa bloquearon un tramo de
carretera para realizar una ca
rrera de gutos y motocicletas en
plena pandemia del Covid19.
A pesar de las advertencias de
treselementos de la Policía Mu
nicipal (feMocoritoe indicada
nes dé autoridades.! Bn gran gft>
po de personas se aglutinó a las
orillas de la carretera sin güOP
dar .sana distancia.

MONOS. En Jalisco van cua
tro personas enviadas ante el
juez por agredir a médicosy en
tbrancs feffilíapssl astado
informó que podrían iniciar un
proceso contra los señalados:
En.uno de los casos, un suje
to intentó ingresar a un hospital
por «I área de urgencias, pero
¦n enfermero se lo impidió, o lo
que éste respondió golpeándo
lo. En loqtseva d© la crisis .so
iter'cl van 24 denuncias por
agresión en la entidad.

MALABARISTA. La serado
re Mónica Fernández denunció
haber recibido miles decorreos
en su cuenta del Senado,, b iHS
provocó qü&Sé Saturara. "Recibí
¦n 'envío' masivo de mensajes,
más.de 3,000 en unos minutos",
dijo. Señala íjuool objetivode
esté ataque masivo fue inhabi
litar el correo que tienen los se^
nadores pera comunicarse. La
morenista dijoqueel equipo téc
nteya trabaja para sslstionar
el problema.
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Como se anticipaba, la eco
nomía mexicana se contra

jo durante el primer trimestre
del año. Con cifras ajustadas
porestacionalidad, el PIB ca

yó respecto del primer trimestre del 2019
en 2.4%; respecto del trimestre previo, la
reducción fue de 1.55%, que anualiza
da es una tasa de 6.35 por ciento. Esta
caída viene después de que durante to
dos los cuartos trimestres del 2019, el PIB,
también con cifras ajustadas por estacio
nalidad, se redujo. Las cinco caídas con
secutivas significan que el valor del PIB en
el primer trimestre fue ligeramente supe
rior al registrado en el tercer trimestre del
2017 y es 2% inferior al alcanzado en el
cuarto trimestre del 201 8. La caída acu
mulada durante los cinco trimestres de es

te gobierno significan una contracción del
PIB por habitante de 3.5 por ciento. Más
de dos años perdidos.

Es de hacer notar que la reducción de
1.55% en el primer trimestre aún no reflejó,
más que muy parcialmente, los efectos de
la epidemia del Covid19, sobre todo por
que las medidas de aislamiento y de paro
de la actividad económica en gran parte
del sector formal de la economía empe
zaron hasta la última semana de marzo,
aunque sí influyó, también de manera

muy parcial, la dislocación de las cade
nas productivas al nivel mundial; un indi
cador de ello es que las exportaciones no
petroleras totales así como las de manu
facturas no automotrices siguieron crecien
do en marzo. La reducción observada en

el primer trimestre refleja más las condi
ciones internas derivadas de una política
pública que ha mermado el Estado de de
recho, en particular la menor certeza jurí
dica que ha desincentivado notoriamente
la inversión privada.
El efecto fuerte de la epidemia se ma

nifestará durante el segundo trimestre de
este año. Así, el banco JPMorgan estima
que durante este trimestre la contracción
del PIB será de 8.7%, que, anualizada, re
presenta una brutal caída de casi 40%;
estima también que para todo el año la
reducción será de 8.4 por ciento. Por su
parte, Credit Suisse pronosticó que la con
tracción del PIB en el año será de 9.6%, la
mayor caída desde 1932 en medio de la
Gran Depresión mundial.
Ante este escenario, destaca la nega

tiva del gobierno, más allá de los micro
créditos a las microempresas, a empren
der una política fiscal que apoye a las
empresas micro, pequeñas y medianas y
que son las que proveen de empleo a más
de 90% de la fuerza laboral y empeñarse,

por otra parte, en una irracional política
de austeridad y seguir canalizando recur
sos crecientes a Pemex (que en los últimos
15 meses acumuló pérdidas por 1.3 billo
nes de pesos; sí, con "b"¡, el aeropuerto y
el trenecito. Las perspectivas son que mu
chas de estas empresas, formales e infor
males, quiebren y más de 1 millón de per
sonas pierdan su empleo.
Destaca, por lo contrario, las medidas

emprendidas por el Banco de México equi
valentes a 3.3% del PIB, para proveer de li
quidez al sistema bancario para que a su
vez éste canalice mayores recursos a las
empresas (contra lo que señaló AMLO de
que "cuidaría" que no se estuviese finan
ciando a grandes empresas quebradas o
que se utilizaran las reservas internaciona
les, el banco central no puede por ley otor
gar crédito directo a las empresas). Destaca
también el arreglo al que llegó el Consejo
Coordinador Empresarial con el BID para
tener una línea revolvente de hasta 12,000
millones de dólares para apoyar a través
de operaciones de factoraje inverso a las
pequeñas y medianas. Ambas medidas
buscan atenuar el efecto de la pandemia.
La caída del PIB será estrepitosa y la

recuperación, por las decisiones de políti
ca pública que seguirán desincentivando
la inversión privada, será, en todo caso,
muy lenta.
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Antier por la tarde, tiempo local, aterrizó en
Tucson, Arizona, el último Airbus retirado
a Interjet por sus arrendatarios. Con una
decena de aparatos, la aerolínea mexi
cana cubre apenas cinco rutas —de la

Ciudad de México a Tijuana, Guadalajara, Cancún,
Monterrey y Mérida— con itinerarios diarios.

Sin acceder a la Cámara de Compensación de LA
TA —el mecanismo que permite a las aerolíneas la
liquidación de los cargos interempresas sin la nece
sidad de un movimiento físico— por sus incumplimien
tos, la aerolínea de Miguel Alemán lucha desespe
radamente por mantener su viabilidad financiera y
operativa, ante la circunstancia más complicada que
la industria ha enfrentado en su historia.

Interjet ha perdido 58 de los óó aparatos que te
nía arrendados. Una crisis operativa que arrastra des
de el 2013, cuando la aerolínea recibió el primero
de 22 aviones Sukhoi. De esa flota, actualmente sólo
tienen dos en funcionamiento. Expertos del sector se
ñalan que seleccionar esas naves fue uno de los peo
res errores de la aerolínea, pues no hay centros de
mantenimiento en Latinoamérica, no tenían suminis
tro de refacciones, eran aviones con serios defectos
de fabricación.

Ese mismo año, Interjet comenzó a presentar pro
blemas financieros al registrar contribuciones no pa
gadas al SAT desde ese año. Al paso del tiempo, su
modelo de negocio pronto mostró signos de agota
miento: un esquema híbrido que nunca fue rentable;
promociones inverosímiles que ofertaban costos irrea

les en el precio de los boletos, casi siempre por deba
jo de costos operativos e inclusive por debajo del pu
ro costo de los impuestos fue llevando a la aerolínea
a ir muriendo poco a poco.

Adeudos millonarios con el Seneam, ASA, AICM,
SAT, Instituto Nacional de Migración y hasta la propia
IATA han saltado a la vista, la empresa reiteradamen
te lo ha negado, pero hoy son millonarios e inoculta
bles. A esto sume las fallas operativas que se han pre
sentado en los últimos tres periodos vacacionales: que
se han convertido en miles de retrasos y cientos de
cancelaciones que han llevado a Interjet a ser la ae
rolínea con más quejas de pasajeros ante la Profeco.

Por si esto fuera poco, en días pasados, el SAT gi
ró embargo de la sede de la Fundación Miguel Ale
mán. La aerolínea tuvo que reconocerlo y señaló que
tiene un acuerdo con el SAT, del que no dio detalles,
y que el adeudo fiscal, a decir de Interjet, es menor a
los 700 millones de pesos.
Interjet llegó a tener 88 aviones en el aire —66

Airbus y 22 Sukhoi—, aunque operaba 60, por sus
problemas de mantenimiento en la flota rusa y algu
nos Airbus que eran utilizados como refacciones pa
ra otros aviones. Hoy le quedan solamente 10 Airbus
y de los 22 Sukhoi sólo sirven dos; uno está parado
desde el 2015; 1 2 parados desde el 201 8; cinco,
desde el 2019, y dos desde hace más de un mes.

Con todo, Interjet mantiene su membresía en IATA. A
mediados de la semana pasada quedó suspendida del
Ciearing House por incumplimiento de los requisitos de
gobernanza que todas las líneas deben cumplir, confir
mó Peter Cerda, vicepresidente regional de la IATA.
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El pasado 23 de abril, Futuro 21, orga
nización ciudadana plural que reúne a
intelectuales, académicos, líderes so
ciales, dirigentes de organizaciones de
la sociedad civil, empresarios y políti

cos, convocó al Diálogo por la Reconstrucción
Nacional, a través, en tiempos de pandemia,
de las redes sociales.

En el evento participaron gobernadores, le
gisladores, presidentes de partidos, represen
tantes de organismos empresariales, líderes sin
dicales, intelectuales, académicos y dirigentes
de organizaciones de la sociedad civil que ex
pusieron su visión del país y compartieron sus
ideas de cómo hacer frente a las crisis que hoy
están presentes.
A partir de las distintas intervenciones se re

conoce que el país vive al mismo tiempo cinco
crisis: la pandemia sanitaria, la recesión econó
mica, la creciente violencia, el problema social
y el problema político. Y que de no tomarse las
medidas adecuadas y a tiempo, éstas se van a
profundizar y pueden generar un escenario no
visto en la historia moderna del país.

Hay acuerdo, desde muy diversas posiciones
políticas e ideológicas, sobre los problemas que
ahora aquejan al país y también sobre las me
didas que, en la actual emergencia nacional, se
deben tomar, para solucionarlos. Del diálogo
surgieron muchas propuestas y en la visión de
Futuro 21, éstas son las más importantes:

Posponer, durante este año, los proyectos del
aeropuerto de Santa Lucía, la refinería Dos Bo
cas y el Tren Maya, con el propósito de obtener
recursos para atender los efectos de las crisis.
Canalizar recursos adicionales y suficientes

al sector salud.

Canalizar recursos extraordinariosy suficien
tes a los estados, para atender la pandemia y la
recuperación económica.
Establecer un ingreso básico universal y de

protección al empleo, financiado entre gobier
no y sector privado.
Posponer durante seis meses el pago de im

puestos, servicios públicos y costos de seguri
dad social.

Aplicar un programa anticíclico de reactiva
ción económica, a través de mayor inversión y
gasto públicos.
Convocar a un Consejo Económico y a una

Convención Fiscal de emergencia, para enfren
tar la crisis y elaborar un Programa de Desarro
llo Económico y Social a largo plazo.
Recuperar la autonomía del Poder Legislati

vo, asegurando que asuma plenamente su pa
pel constitucional de contrapeso con facultades
plenas, para aprobar las políticas necesarias
para salir de las crisis que México enfrenta.

Las y los integrantes de Futuro 21 están con
vencidos, como otras muchas ciudadanas y ciu
dadanos, que la dimensión de las cinco crisis si
multáneas que hoy vive el país requieren de un
acuerdo nacional que reúna a los actores que
integran el Estado: el gobierno, la empresa y la
sociedad civil. Para eso, es necesario que el pre
sidente abandone su política de polarización y
confrontación con todos los que no piensan co
mo él. ¿Estará a la altura de los tiempos? ¿Podrá
comportarse como el hombre de Estado que re
quiere el país? Ya se verá y la historia juzgará.

Twifter: @RubenAgu¡lar
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Quienes ya hemos caminado
por el planeta sabemos que
las crisis son inevitables, las
epidemias siempre nos to
man desprevenidos; siempre

latentes, nunca estamos suficientemente pre
parados para ellas.

Los horrores vividos durante el mes de abril

quiebran hasta al más rudo, el 2020 será re
cordado como el peor año de nuestras vidas,
con excepción para algunos vivales que ven
den ventiladores, si no que le pregunten a la
familia Bartlett ¡detengan el mundo que me
quiero bajar! Mis nobles amigos pensarán, ya
no lo dejen subir.

Una pandemia siempre nos abruma, desde
el fiestero irredento, hasta los que disciplinada
mente nos encerramos; para algunos siempre
habrá motivo para salir de casa, burlar al virus
es la misión, ¿o no?, querida Claudia.

No han entendido, el único refugio segu
ro es la caverna, ese sitio oscuro donde po
demos descansar y aislarnos de los otros: los
contagiados.

El pico de la epidemia se avecina, hospita
les saturados y la población harta del encierro
y temerosa del contagio espera con ansiedad
que pase la tormenta.
Salvo mínimas, pero muy trágicas excep

ciones, la mayoría quiere vivir, tener salud y
regresara una vida activa, a la cual podemos

añadirle lo que esta crisis haya aportado.
La aprobación del fármaco remdesivir por

parte de la agencia reguladora estadouniden
se es una buena noticia, ojalá sea el principio
de una cura para la epidemia y nos permita
retornaren breve a la normalidad. No es bue
no para la salud oír diariamente al merolico
LópezGatell, si no me mata el virus, lo hará
su sonsonete.

Finalmente, quiero mencionar que el siste
ma de mensajería del CIS de la Cofeprís resul
tó más eficiente de lo que esperaba, en parti
cular agradezco a la ingeniera Karla García.
No omito comentar que como usuario de la
Cofepris el CIS ha sido una pesadilla recu
rrente; así que enhorabuena por el nuevo sis
tema. Como decía aquel: lo bueno también
son noticias.

Palabras llanas
Algo pasa en Hidalgo que el secretario de
contraloría, César Román Mora, quien vio
lenta los derechos de los presuntos respon
sables de la resolución DGR/007/2019,
quizá no se ha enterado que se encuentran
suspendidos plazos y términos en el Tribunal
de Justicia Administrativa y en el Poder Judi
cial federal. ¿La premura en la ejecución de
la resolución será eficiencia o temor a que
sea vencida en otras instancias?

Hasta la próxima, querido lector, cuídese
mucho del pico de la epidemia, ya casi la
libramos.
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Rayuela
El autoritarismo no es

sólo impensable para la
capital, sino para el país.
Lo contrario sería la

debacle.
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ASTILLERO
Con FCH, EU hacía lo que quería ff
Interlocuciones, a discreción // Felipe, el
disipado //,Amnesia sobre García Luna
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Felipe calderón hinojosa
sigue entrampado en el tema de Ge
naro García Luna, el virtual vicepre
sidente policiaco que le acompañó
a lo largo de su sexenio funerario y

ahora está preso en Estados Unidos.

BAJO LA ACUSACIÓN de haber favorecido al
cártel de Sinaloa de manera sistemática, "ins
titucional", durante la "guerra contra el narco
tráfico" desatada por el michoacano, entonces
panista, que se había hecho de la silla presiden
cial mediante un sonoro fraude electoral.

EL TEMA VOLVIÓ a impactar al principal
promotor de un nuevo partido político (México
Libre) al publicarse una entrevista que Jesús
Esquivel, corresponsal de la revista Proceso
en Estados Unidos, hizo a Roberta Jacobson,
quien fue embajadora en nuestra nación del
norteño país vecino durante dos años. "Cono
cíamos las andanzas de García Luna... pero
debíamos trabajar con él", es el título del tra
bajo periodístico en el que se asegura que "el
gobierno de Felipe Calderón tenía en su poder
la información sobre los nexos de García Luna
con el narcotráfico cuando éste fungía como
titular de la Secretaría de Seguridad Pública".
CASI 24 HORAS tardó Calderón en dar una
respuesta. Dirigió una carta a la revista en
mención, pero no directamente a la fuente
declarativa, la ex embajadora Jacobson, y
reiteró que él nunca tuvo pruebas firmes de lo
que, en todo caso, refirió como rumores y se
preguntó por qué hubo tal apoyo del gobierno
estadunidense si es que se tenían datos confia
bles en contra de García Luna. "Como la Emb.
Jacobson dice, lo que había eran rumores no
corroborados ni por EUA ni por México con
evidencias o fuentes sin sesgo", tuiteó.
SIN EMBARGO, EN su defensa, Calderón se
mostró como un político disipado (disipar, en
el diccionario de la Real Academia Española,
tiene como primera acepción "hacer que algo
se desvanezca por separación de las partes
que lo forman". Abiertamente reitera que las

agencias de Estados Unidos y el Departamento
de Estado "tenían interlocución abierta con
todas las dependencias de mi gobierno. Y era
así porque la estrategia del gobierno mexicano
no dependía de una sola persona, sino era una
labor de equipo interinstitucional".
EN ESA PRETENSIÓN de mostrarse como
un "presidente" disipado, no responsable en
términos personales de lo que se hacía, sino
partícipe de decisiones de un equipo múltiple,
Calderón ha aceptado que Estados Unidos
hacía lo que quería, sin tomarlo en cuenta a él,
en una confesión de sometimiento del aparato
gubernamental mexicano a las determinacio
nes de Washington: el procurador general de
la República (PGR), el director del Centro de
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen)
y los secretarios de la Defensa Nacional, de
Marina, de Gobernación, de Relaciones Exte
riores y, por supuesto, de Seguridad Pública
(García Luna), "estaban autorizadas a interac
tuar y cooperar con autoridades de Estados
Unidos y así lo hacían. De hecho, en muchos
operativos en que se requería, las agencias es
tadunidenses optaban discrecionalmente por
la interlocución uno a uno, con algunas de las
dependencias mexicanas ya señaladas".

JACOBSON, POR SU parte, anoche hizo preci
siones más diplomáticas que de fondo: "Nunca
vi ninguna información corroborada de parti
cipación en el narcotráfico; 2. En un ambiente
de muchos rumores, uno siempre es cauteloso
acerca de trabajar con los funcionarios".

LA DIPLOMÁTICA JACOBSON, que fue
propuesta por el entonces presidente Barak
Obama, pero obtuvo la aprobación legislativa
luego de una accidentada y 1 arga travesía entre
los desacuerdos de republicanos y demócratas,
llegó a México y representó a Donald Trump de
manera decorativa, pues la relación entre am
bos países fue llevada por Luis Videgaray y Ja
red Kushner. Distante de la Casa Blanca cuan
do era embajadora en México, ahora lo está
más, ya en retiro pero trabajando como asesora
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de primer nivel en Albright Stonebridge Group,
una firma de asesoría global estratégica que
dirige Madeleine Albright, la primera mujer en
ocupar la Secretaría de Estado de EU, de 1997
a 2001, en el segundo periodo de Bill Clinton.
¡Hasta mañana!
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Robo incontenible
ALEJANDRO GERTZ MAÑERO

EN MÉXICO, EL verdadero germen
y el origen de la criminalidad se
encuentra en los robos que se co
meten a diario, en todas y cada una
de las comunidades del país, y que

significan 52 por ciento de todos los delitos
que se perpetran, y, si a ese fenómeno criminal
le agregamos los demás delitos patrimoniales
(como los fraudes, abusos de confianza y extor
siones), que constituyen robos más sofistica
dos, entonces, el porcentaje sube a 83
por ciento y, si esos ilícitos patrimoniales tie
nen como consecuencia homicidios, lesiones,
amenazas y secuestros, la incidencia delictiva
que deriva de forma directa de la apropiación
ilícita de bienes provoca cerca de 90 por ciento
del universo criminal del país.

EL INEGI HA señalado que los daños que pro
duce el apoderamiento de lo ajeno alcanza 152
mil millones de pesos anualmente; mientras
las personas, las familias, las empresas y el
propio gobierno gastan 102 mil millones de pe
sos al año en seguridad privada para tratar de
contener el robo que las autoridades locales de
todo el país son incapaces de prevenir con 394
mil policías estatales y municipales, a quienes,
en términos generales, la población les tiene
más miedo que a los mismos delincuentes;
todo ello a pesar de los 21 mil 500 millones de
pesos que se han gastado las autoridades en
capacitarlos y examinarlos; lo que ha resultado
un gran "negocio" que para poco o nada ha
servido, según revelan las encuestas oficiales.

EN EL CASO específico del robo, que impacta
a la inmensa población más pobre y desampa
rada del país, ahí, el daño social es verdadera
mente abrumador, ya que más de 20 millones
de víctimas anuales sufren pérdidas por robos,
en cada evento delictivo, por cantidades que
no superan los 10 mil pesos, y ello constituye el
factor más agresivo, disolvente y pernicioso en
contra de esas grandes mayorías, a las que tal
despojo les significa la pérdida del dinero que
necesitan urgentemente para su alimentación
o supervivencia cotidiana.

LA INSENSIBILIDAD O el desprecio a la im
portancia y magnitud de esos daños irrepara
bles, que sufre una comunidad tan indefensa,
es intolerable y, por esa razón, los primeros
responsables, que son los policías que se colu
den con los ladrones, junto con las autoridades

locales, que reciben los beneficios espurios
de esos atracos o que le dan la espalda a esa
realidad que todos conocemos, deben recibir
un castigo inmediato y ejemplar, si es que se
quiere cambiar esa dinámica tan perversa, que
es el verdadero origen de la escalada criminal

que ha azotado al país.

POR TODOS ESOS motivos, es absoluta
mente indispensable plantear e impulsar con
urgencia un nuevo marco jurídico que sancio
ne el incumplimiento o la negligencia de los
policías y de sus jefes, que son quienes tienen
la obligación primigenia e ineludible de lograr
seguridad y prevención de los delitos e, igual
mente, se debe castigar a quienes sean omisos
en sus obligaciones en procuración e imparti
ción de justicia.

ESE NUEVO MARCO legal, de una verdadera
justicia cívica inmediata, debe contener la
normatividad específica que sancione al robo
en concordancia con la magnitud del daño que
causa a las personas y a la comunidad, y que,
asimismo, reconozca la necesidad prioritaria
de reparación del daño, que es preciso obtener
en favor de la enorme masa de víctimas en
extrema pobreza, a quienes el gobierno debe
reponer ese mínimo de 10 mil pesos en cada
robo probado, siempre y cuando el ofensor no
hubiera cumplido con esa obligación.
PARA FORTALECER LA defensa de las
víctimas, los mecanismos de aplicación de
extinción de dominio y del aseguramiento de
bienes del ofensor deben ser absolutamente
impostergables y ejecutivos y, en los casos en
que esto no se pueda lograr, los mínimos de re
paración del daño para los más desamparados
debe asumirlos la autoridad; para ello, serán
suficientes los fondos de los aseguramientos al
narcotráfico y a la delincuencia organizada.
ASIMISMO, TODOS LOS ladrones rein
cidentes a quienes se les pueda comprobar
ministerialmente dicha agravante, así como a
los grandes saqueadores del país, se les debe
sujetar a prisión preventiva obligatoria para
así acabar con la llamada puerta giratoria que
ha multiplicado la delincuencia permanente y
repetitiva, así como la consecuente victimiza
ción creciente en el país.

TAMBIÉN ES INDISPENSABLE que la au

Fecha: 04/05/2020

Página: 14

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Gertz Manero, En defensa propia

Alejandro Gertz Manero

Costo: 32,790

Página 8



toridad informe a diario a la sociedad cuáles
son las ubicaciones territoriales, los horarios
y las características de los delitos que se están
cometiendo cotidianamente para que esa exhi
bición pública responsabilice a la propia auto
ridad y que, asimismo, alerte a la comunidad,
con objeto de que pueda defenderse.

NO HAY QUE olvidar que el mejor y el más
eficiente antídoto del crecimiento del delito
es la prevención y la reparación del daño. Y
la autoridad, en su obligación indeclinable de
lograr seguridad y justicia, tiene que apoyar
plenamente esas prioridades.

? EL robo causa uri daño de 152 m¡L millones y el gobierno invierten 102 mil millones para
tratar de contenerlo. Foto Víctor Camachode pesos al año, mientras familias, empresas
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AMERICAN CURIOS

Leones
DAVID BROOKS

LOS DOS LEONES de mármol que vigi
lan la entrada de la gloriosa Biblioteca
Pública de Nueva York en la Quinta

Avenida no tienen visitas desde que se imple
mentaron las medidas contra la pandemia.
Han sido testigos de tanto desde 1911 desfiles,
protestas, el espectáculo cotidiano en el centro
de Manhattan, pero nada como esto, un silen
cio sin precedente de una ciudad clausurada.
En los años 30, durante la Gran Depresión, el
entonces alcalde Fiorello LaGuardialos bau
tizó como Paciencia y Fortaleza, las cualidades
que él decía necesitaba todo neoyorquino para
aguantar esa crisis.

PERO EN ESE tiempo había un presidente
llamado Franklin D. Roosevelt, movimientos
sociales poderosos, partidos como el comunis
ta y el socialista con gran capacidad de orga
nización (de donde brotaron los conceptos de
seguro de desempleo y seguro social que desde
entonces forman parte fundamental de lo que
queda del estado de bienestar hoy día). Hoy, en
lugar de un FDR, está el gobierno corrupto y
peligroso de Trump, un movimiento laboral en
el punto mas débil de su historia (aunque hay

señales de un posible renacimiento) y un parti
do de oposición, el Demócrata, que ha sido en
parte cómplice del desastre con un candidato
poco audaz. No es consolación que la pande
mia comprobó que los herederos de los movi
mientos de los años 30 y de la agenda liberal de
Roosevelt Bernie Sanders y un poco Elizabeth
Warren tenían razón de que se requiere de
una "revolución política" que recupere la de
mocracia para 99 por ciento, incluyendo a los
inmigrantes, y definir la salud, y acceso a ella,
como un derecho humano.

SANDERS ESCRIBIÓ LA semana pasada:
"somos el país más rico en la historia del mun
do, pero en tiempos de desigualdad masiva de
ingreso y riqueza, esa realidad importa poco
para la mitad del país que vive de quincena en
quincena, los 40 millones en pobreza, los 87
millones que no tienen seguro de salud o uno
insuficiente, y medio millón de personas sin
techo". En el artículo, publicado en el New York
Times, señala que el país no cuenta en verdad
con "un sistema" de salud, que ese sector es un
negocio que en medio de la pandemia está des
pidiendo a miles de trabajadores, médicos, en
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tre otras cosas. Tal vez lo positivo de esta crisis,
afirmó, es que está provocando a que muchos
cuestionen los fundamentos del "sistema de
valores estadunidense".

EL REVERENDO WILLIAM Barber,
coordinador de la Campaña de los Pobres,
comentó que "la enfermedad subyacente... es
la pobreza, la cual estaba matando a casi 700
de nosotros cada día en el país más rico del
mundo, mucho antes de que alguien supiera
del Covid19".

NOAM CHOMSKY REITERÓ que "Estados
Unidos con Trump es un Estado fallido que
representa un peligro serio para el mundo". En
una entrevista reciente, señala que este país
cumple con la definición técnica de un Estado
fallido: uno que ha demostrado su incapacidad
para atender las necesidades mas básicas de su
población.

"POR MÁS DE dos siglos, Estados Unidos ha
generado una amplia gama de sentimientos en
el resto del mundo: amor y odio, temor y espe
ranza, envidia y desdén, asombro e ira. Pero
hay una emoción que nunca había sido dirigida
a Estados Unidos hasta ahora: lástima... El país

que Trump prometió hacer grande otra vez
nunca en su historia ha parecido tan lamenta
ble", escribió Finían O'Toole en el Irish Times.

EL FACTOR FUNDAMENTAL en esta doble
crisis, pandemia y economía, es la agenda
neoliberal de las últimas cuatro décadas que
fomentó la peor desigualdad económica en
casi un siglo (https://www.federalreserve.
gov/releases/zl/dataviz/dfa/distribute/
table/#quarter:121;series:Net%20worth;demo
graphic:networth;population:all;units:shares).
Con el poder político que esto implica, en otros
países eso se llama "plutocracia".

SÍ. PACIENCIA Y fortaleza son necesarios
para aguantar este desastre. Pero también se
necesita que los leones acostados convoquen a
sus admiradores a ponerse de pie para trans
formar esta crisis y poner fin de la pesadilla
neoliberal.

SI UNO ESCUCHA con mucha atención,
entre el silencio impuesto por la cuarentena a
veces se puede oír un nuevo y antiguo rugir.

https://www.youtube.com/watch?v=Gju7TxEvGc

? Los dos Leones de mármol que vigilan La
entrada de La Biblioteca Pública de Nueva

York, en La Quinta Avenida, no tienen visitas
desde que comenzó La pandemia deL Covid
19. En Los años 30, durante La Gran Depresión,

eL entonces aLcaLde Fiorello LaGuardia Los

bautizó como Paciencia y Fortaleza,
cualidades que, según éí, necesitaba todo
neoyorquino para aguantar aqueLLa crisis; Lo
mismo se requiere ahora. Foto La Jornada
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Multifamiliar Miguel Alemán, monumento
humano//Polis, así los queremos// Hasta
siempre, camarada Óscar Chávez
ORTIZTEJEDA

Faltando dos rayitas para
llegar a la mitad del pasado siglo se
inició la construcción de los edificios
de la primera gran unidad habitacio
nal en el entrañable Distrito Federal.

Esa obra es conocida hoy como multifamiliar
Miguel Alemán. Y sí, me refiero a ese espacio
en el que cada noche se yergue el monumento
humano más justo, espontáneo y emotivo, eri
gido en honor de los héroes con quien nos ha
tocado convivir.

ESA CONSTRUCCIÓN, CONSIDERADA
monumental en su tiempo, fue producto del
conocimiento técnico y la sensibilidad artística
y social de tres ilustres universitarios: Mario
Pañi Surqui, Bernardo Quintana y Salvador
Ortega.

COMO ES USUAL, no faltó en ese tiempo
quien descalificara el proyecto de estos pro
fesionistas mexicanos, considerando que se
trataba de una simple imitación de la gran
obra del arquitecto de origen Suizo, Charles
Edouard Jeanneret (quien luego adoptó la
nacionalidad francesa), más conocido en el
mundo entero, por su alias de Le Corbusier
(Esta expresión está compuesta por la mitad
del apellido de su abuelo y el nombre cuervo,
en la lengua francesa).

HABÍA UNA GRAN identidad entre el pensa
miento del Cuervo y el proyecto nacional, pero
las ideas están en el aire y, mucho de su valor
se da cuando tienen validez en muy distintos
territorios y son útiles a todas las personas.
ERA MI INTENCIÓN dedicar la columna a
recrear el vibrante acontecimiento que todas
las noches me estremece y estruja: el canto
que a las 9:30 de la noche entona una crecien
te multitud desde su obligado cautiverio, en
homenaje a los hombres y mujeres que, a unos
metros de distancia de ellos y muy lejos de
sus seres queridos mal comen, mal duermen
y arriesgan sus vidas por otros humanos a los
que ni siquiera conocen. Luego pensé que yo
también podía colaborar y brindar a los des
cendientes de los pobladores iniciales de este
territorio emblemático una sencilla versión de
cómo y cuándo se logró la integración de un

conjunto de familias de tan diferentes orígenes
geográficos, actividades ocupacionales, eda
des, costumbres, niveles educativos y que han
sido capaces de supervivir (unidos) frente a los
más rudos avatares. Han pasado ya varias ge
neraciones: las personas que arribaron bebés
o que nacieron en los primeros años de habitar
esa unidad son ahora octogenarios. Los adul
tos fundadores, seguramente ya murieron. Por
todas estas realidades, se me ocurrió que podía
interesarles conocer algo de sus orígenes; por
tal razón y porque lo merecen, iré investigan
do, platicando, encontrando, en otros años de
desgracias (el 68, el 85), las fuerzas internas
que les han permitido luchar y supervivir.

QUIERO REFERIRME A dos eventos ale
gres, festivos, que dentro de la desolación del
momento, reconfortan, alivianan el espíritu.
El primero fue un inusitado desfile realizado
en las calles de la alcaldía Benito Juárez por
policías de esa demarcación para divertir y
animar a los niños que en ella habitan. Ver a
esos corpulentos o fiacuchos y mal encarados
convertirse en santa closes fuera de tempora
da, recorriendo las calles en sus vehículos de
servicio, llevando música y globos a los niños
enclaustrados, trastorna, desconcierta, pero
conmueve. Sépanlo, tecolotes, azules, cuícos,
chotas: así los queremos, si son así, los querre
mos por siempre.
SEGUNDO MOTIVO DE alborozo: confieso,
con vergüenza y todo, que soy un teleadicto.
He visto de todo hasta el vómito, la indig
nación, la desolación, la pesadumbre y, por
supuesto, el remordimiento. ¿Por qué de con
cesionarios, los hicimos propietarios? También
he visto lo inimaginable, lo mágico, lo bello, la
ficción y la más plena realidad en vivo y en di
recto: la plática entre el doctor López Gatell y
un amplio número de niños, me impactó. Es la
primera vez en la tv mexicana que los mexica
nitos existen y tienen voz para decir algo más
que sus primeras mentiras y estupideces anun
ciando comercialmente los mismos productos
que los agreden y enferman.
Y UNAS PALABRAS finales: Estilos, un alias
a la medida. Así en plural. Porque su estilo
para cantar, interpretar tocar y hacer música,
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su estilo para actuar, dirigir, investigar los
instrumentos y sonidos de nuestros orígenes,
gambusino de las vetas profundas del senti
miento mexicano, estilo para ser intransigente
defensor del infelizaje y enfrentar a los pode
rosos con su humor y sarcasmo demoledores.
Todos esos estilos conforman uno solo: el de un
patriota mexicano que nunca dejó trinchera
vacía. Hasta siempre, camarada Óscar Chávez.

A Reconocimientos aL personal de salud
desde el muLtifamiliar Miguel Alemán. Foto
Marco Peláez
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ROZONES
• El Modelo Centinela ¿ya no sirve?
Nos hacen ver que los argumentos pendulares ahora están alcanzando al Modelo Centine
la. Sí, el mismo que saltó a la fama porque la Secretaría de Salud lo ocupó como sustituto de
las pruebas masivas que tanto reclamaban algunas autoridades locales y actores políticos
y sociales para conocer el número real de contagios en el país. Bueno, pues resulta que ya
no será tan relevante, porque ahora en la etapa 3 son otros elementos los que se deben
tomar en cuenta, de acuerdo con el subsecretario Hugo LópezGatell, quien, por cierto,
presentó los datos que ese modelo arroja, pero actualizados a la semana epidemiológica
15, que comprende hasta el 12 de abril. En ese entonces el Centinela registraba 104 mil 562
casos estimados. ¿Y ahorita cuántos son y luego cuántos serán?, es la pregunta que entre
los periodistas y la sociedad persistía anoche. Preguntas que, aunque no sean cómodas,
seguiremos haciendo con insistencia para conocer la verdad.

«Iniciativa presupuestaria ¿hasta septiembre?
Y hablando de otros frentes, nos cuentan que el Bloque de Contención como se autode
nominaron los diputados y senadores de oposición, prácticamente cada noche está re
frendando sus votos de unión. Los coordinadores parlamentarios sostienen encuentros
virtuales para encontrar las mejores estrategias a efecto de evitar que pase la iniciativa
de reforma de Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría que envió el Ejecutivo.
Nos aseguran que los legisladores de oposición no quieren dejar ni un hilo suelto que le
pueda dar a Morena la posibilidad de citar a un periodo extraordinario. Todos los oposito
res busca n un parlamento abierto y que la iniciativa se discuta hasta el próximo periodo
ordinario, en septiembre. O sea, dentro de mucho, mucho tiempo.

• Laura agarra bandera
Y hablando de la iniciativa para modificar la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría, y los rejuegos que está provocando, nos dicen que la presidenta de la Cámara de
Diputados, Laura Angélica Rojas, solicitó la comparecencia de funcionarios del gabinete
para que informen qué acciones se han llevado a cabo para contener el virus en el país.
Esto, en momentos en los que el coordinador Mario Delgado convoca a discutir el dicta
men. Así que, nos aseguran, la diputada Rojas ratificaría con esto, que ha decidido sumarse
a las cabezas del Bloque de Contención que buscará evitar que la propuesta del Ejecutivo
federal sea discutida en un periodo extraordinario de sesiones.
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« Las fuertes declaraciones de Jacobson
Gran revuelo armaron el fin de semana las declaraciones de la exembajadora de Estados
Unidos en México Robería Jacobson, en el sentido de que el Gobierno de Felipe Cal
derón tuvo rumores e información relacionada con el presunto vínculo con el crimen
organizado de su entonces secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna. Tanto
que la diplomática debió aclarar ayer en un mensaje en su cuenta de Twitter: "Vamos a
ser claros con lo que dije y siempre he dicho sobre el secretario García Luna". Enseguida
sostiene: "Nunca vi ninguna información corroborada esta palabra la pone en mayús
culas de participación en el tráfico de drogas, y agrega que "en un ambiente de muchos
rumores uno siempre es cauteloso al trabajar con funcionarios". Uf. Así de candente el
tema. Así de delicado.

• Moretes, despacio ante el Govid19
Ayer, cuando alcanzó 433 casos de Covid19 acumulados, siguen bajo sospecha otros 264
y se han registrado 50 defunciones en Morelos, entidad que gobierna Cuauhtémoc Blan
co, apenas se informó del inicio de la reconversión de hospitales. Esto demuestra que el
nosocomio itinerante que le inflaron al gobernador para hacer un promocional, fue sólo
una escenografía sin considerar el pico de contagios que ya se preveía para mayo. Morelos
está entre los 19 estados que este fin de semana ya cuentan casos activos por cientos. La
estadística de la UNAM y Salud registraban ahí ayer 203. Como que en Morelos, nos dicen,
el gobierno del exfutbolista en vez de jugar rápido como que se está guardando la pelota.

• Otros costos del Covid19 en Jalisco
Nos cuentan que la implementación de la Ley Seca en Jalisco, durante la pandemia por
el Covid19, desafortunadamente ha provocado 25 decesos, principalmente en los mu
nicipios de Tamazula y Mazamitla. El hecho es que este domingo se detuvo al primer
presunto responsable, quien, de acuerdo al reporte de la Fiscalía de Jalisco, fue vinculado
a proceso y permanecerá dos años en prisión preventiva por la intoxicación por consumo
de una bebida adulterada con metanol, una sustancia muy dañina para el cuerpo. Este
caso que aún mantiene a 19 personas en nosocomios, ha requerido de traslados y hospi
talización, acentuando la crisis de servicios en la entidad que gobierna Enrique Alfaro.
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El Covid19 abrió, por un momento, un escenario normativo, aparentemen
te suspensivo y revisionista, en el ámbito político global. Uno donde los ac
tores buscarían redefinir, pu ntual y responsablemente, sus reglas de juego.

El foco de gobiernos y ciudadanos estaría puesto en la gestión de la pandemia:
suspensión temporal de grandes reformas, de elecciones complejas, de manifes
taciones masivas, de olas de represión. Tregua forzada por la sobrevivencia colec
tiva. Biopolítica y gobernanza democráticas del riesgo. ¿Han estado los gobiernos
a la altura del encargo? Es difícil responder, de modo positivo, a esa pregunta.

En ese contexto radicalmente nuevo, lo ra
cional sería sanitariamente hablando que
todos los actores, sin cambiar su naturaleza y
objetivos últimos, suspendiesen sus deman
das maximalistas y revisasen los protocolos
normales. Que en democracia se reduzca el
golpeteo politiquero sin sustancia, que el
oficialismo actúe con responsabilidad trans
parente y que la oposición sea vigilante pero
constructiva. Hay ejemplos, desde Nueva
Zelanda a Portugal. Lamentablemente, los
populistas están aprovechando la crisis para
acumular poder y prestigio ante sus bases; lo
que puede radicalizar aún más la polarización
vigente, enardecer a sus oponentes y afectar
el funcionamiento institucional. Hay malos
ejemplos también, desde El Salvador a Polo
nia. Sin olvidar el paradigmático caso de EU.
En el caso de EU, desde principios de

enero, el Consejo de Seguridad Nacional
recibió información sobre los riesgos de ex
pansión inmediata de la pandemia. Éstas se
sumaban a alertas muy anteriores de 2018

sobre el laboratorio de investigaciones en
Wuhan y deficiencias de contención que, a
la postre, pudieron detonar el contagio. En
las más recientes llamadas de atención, se
sugirieron políticas de enfrentamiento, ba
sadas en el distanciamiento social, el testeo
masivo y la interrupción de labores. Espe
cialistas destacados, como el Dr. Anthony
Fauci, validaron la gravedad de la situación.
La administración Trump calificó esas aler
tas como "alarmismo"; recién en marzo
aplicó las sugerencias de sus expertos

Pero lo más irresponsable desde su pro
pia y desmentida narrativa epidemiológica,
aunque afín a su naturaleza arbitraria es
lo que están haciendo hoy autocracias. Hay
razzias y censura por doquier. Técnicamente
injustificables con el argumento de enfrentar
a la pandemia. Ya no basta con la opacidad
estructural del Estado chino, que amplificó el
alcance del contagio al reprimir las voces de
alerta que se alzaron en las etapas tempranas
del virus. En Hong Kong van contra los acti
vistas demócratas, en Cuba asedian a perio

distas independientes, en Argelia cierran me
dios críticos, en Egipto el dictador acumula
más poderes. La lista espanta y sigue.

Lo anterior demuestra que quienes hoy
violentan y manipulan políticamente la cua
rentena son, en democracia, de un modo
más limitado, los populistas. Fuera de ellos,
de forma desenfrenada, los autócratas de
distinto pelaje. El populismo, mal síntoma de
la democracia y el autoritarismo, pilar de las
tiranías, aprovecha la coyuntura para erosio
nar los derechos. Cualquier resultado de esas
acciones, que genere respuesta ciudadana y
empeoramiento de las condiciones sanitarias,
irá a su cuenta. Tal proceder, contrario a las
buenas prácticas sugeridas por organizacio
nes internacionales1, no es una consecuencia
natural de la pandemia, sino la elección deli
berada de una biopolítica del control despóti
co y la gobernanza autoritaria.
' United Nations,
COVID19 and Human

Rights. Weareallinthis
together, April,2020
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Ya sabíamos que las calles
no eran seguras para las
mujeres, pero ahora sabe

mos que a raíz del confinamiento
por la pandemia del Covid19, los
hogares tampoco son un sitio en
el que ellas puedan estar en paz.

Les platico que durante este confinamien
to en mi castillo, me puse a darle seguimiento
diario a los datos que publica el Banco Nacio
nal de Datos e Información sobre Casos de

Violencia contra las Mujeres (Banavim) y mi
sorpresa ha sido inmensa.

Encontré que desde el inicio de la Jornada
Nacional de Sana Distancia, que comenzó el
23 de marzo y hasta el pasado 2 de mayo, el ór
gano dependiente de la Secretaría de Gober
nación registró 19 mil 602 agresiones contra
mujeres en el país.

Cada día desde que comenzó el aislamien
to, en los hogares fueron denunciados 490
casos de violencia, es decir, 20 agresiones
cada hora, uno cada tres minutos.

De las 19 mil 602 agresiones, 16 mil 724
fueron cometidas por hombres, 662 por mu
jeres y en 2 mil 216 casos no se especificó el
sexo del agresor.

¿En qué se tradujo esta exorbitante cifra de
golpes y seguramente hasta intentos de homi
cidio? Durante el mismo periodo la autoridad

emitió 3 mil 431 órdenes de restricción para
proteger a las víctimas, 85 cada día de este
aislamiento social.

O sea, 85 órdenes de protección contra 490
agresiones diarias, está claro que el problema
nos ha rebasado. Las denuncias se concentran

en Quintana Roo, Estado de México, Hidalgo,
Jalisco, Chiapas, San Luis Potosí y Michoacán.

El 48% de las víctimas son las mujeres ca
sadas y a la violencia psicológica, le sigue la
violencia física con armas de fuego, armas
blancas o punzocortantes y quemaduras.

En 90% de los casos los agresores son fa
miliares o conocidos de las víctimas y la ma
yoría comparte incluso el mismo domicilio.

Muy importante es el perfil del agresor en
México, cuya edad promedio es de 36 años
y con escolaridad de secundaria. La edad
promedio de las mujeres víctimas de vio
lencia es de 33 años, sin importar su nivel de
escolaridad.

No está demás recordar que en el país se
han emitidos 20 Alertas de Violencia de Géne

ro contra Mujeres, de ellas dos se activaron en
2019. En México existen 2 mil 440 municipios,
de los cuales en 491 hay Alerta de Violencia de
Género, o sea en 1 de cada 5 municipios del
país. La única entidad que tiene alertas por
violencia feminicida y por desaparición de
mujeres es el Estado de México.

Es perturbador pensar que, mientras usted
lee esta columna, más mujeres son violenta
das en el hogar donde se supone, deberían
estar protegidas.
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En el día tras día (28)
(Los mensajes y el
uso del lenguaje)
El problema de emitir mensajes opti

mistas enfrenta a menudo a la terca

realidad. Es entendible que se bus
que provocar ánimo y aliento, pero para que
sean efectivos tienen que ir aparejados con
lo que está sucediendo.

Todo lo que rodea a la pandemia es inquietante, peligroso y
nos tiene merodeando el miedo. Lo que se diga sobre su presen
te y futuro tiene trascendencia y resonancia entre todos noso
tros por la gran afectación colectiva.

Cualquier pronóstico que se haga produce reacciones e inter
pretaciones. En un gran número de casos todo termina por ser
visto como quisiéramos verlo más que como es o podría ser.

A esto se suma que en medio de la pandemia nos han apare
cido especialistas de ocasión. Las redes están llenas de todo tipo
de información, la cual no necesariamente está comprobada. Por
momentos parece que todos tenemos nuestras teorías sobre el
virus, las que incluyen dudas sobre su existencia.

Nos la hemos pasado en medio de todo tipo de vaivenes
desde el inicio. Lo que termina por hacernos poner los pies en
la tierra es la terca realidad por más que se echen a andar todo
tipo de interpretaciones, al final cada quien hace las cosas a su
manera, independientemente de lo que se nos diga.

Por ello los mensajes tienen que ser profundamente cuida
dosos para evitar libres interpretaciones y, sobre todo, mostrar
plena claridad en objetivos e indicaciones.

Una cosa, por ejemplo, es poner a consideración fechas ten
tativas para el regreso y otra muy distinta es definirlas bajo una
serie de precisiones, las cuales le permitan a la sociedad enten
der los diferentes caminos que hay que cruzar en el corto y me
diano plazo.

Son entendibles, en este sentido, algunos mensajes del Pre
sidente cuando habla de que se está "amansando" la crisis o que
ya se ve "la luz al final del túnel". El problema que enfrentan
estas expresiones es que no hay indicios claros de que esto esté
sucediendo, más bien lo que se alcanza a vislumbrar son la gran
cantidad de problemas que se están enfrentando y a los cuales
no se les ve salida de corto y mediano plazo, no se trata, ni por

asomo, de jugarle al pesimismo lo que sucede es que por mo
mentos hemos pasado por suposiciones que no están aparejadas
con la realidad; igual sucedió cuando el Presidente lanzó la idea
de que podríamos regresar a las calles el 10 de mayo.
La fuerza y trascendencia de las palabras presidenciales

tienen una repercusión, dimensión e interpretación profunda
mente potentes y fuertes. No sólo es eso, cuando los muchos
seguidores de López Obrador lo ven con una actitud hasta cierto
punto ligera ante la pandemia, los ciudadanos interpretan que
"su Presidente" es el parámetro para sus propias acciones.

Está muy claro que ante el coronavirus nos movemos en una
suerte de sólo por hoy, si bien se pueden predecir algunos esce
narios, es evidente que todo va definiéndose en el aquí y ahora.
El siguiente reto será conocer si efectivamente el 6 de mayo lle
gamos al punto climático de contagio. Se deben diseñar escena
rios de toda índole, pero en lo que hay que tener profundo cuida
do es en el tipo de mensajes que se le deben dar a los ciudadanos.

No hay día en que, derivado de lo que está pasando, se tenga
que recular respecto a lo que se dijo en días anteriores. La terca
realidad nos está mostrando que estamos lejos de la luz al final
del túnel, que no se está amansando al virus, que sigue sin acha
tarse la curva y que lo del 10 de mayo era sólo un buen deseo.

En la etapa en que estamos entrando los mensajes y el uso
del lenguaje son claves. El cuidado en ello va a evitar interpre
taciones, las cuales en este momento son, desde donde se vea,
riesgosas y peligrosas.

• RESQUICIOS.
El afamado vocero le dio tiempo a la propuesta del Presidente
sobre el presupuesto. Lo que era un hecho es que no habían
podido conseguir los votos para llevarla al extraordinario; nos
vemos en dos semanas.

LA TERCA realidad

nos está mostrando

que estamos lejos de
la luz al final del túnel,
que no se está aman

sando al virus, que
sigue sin achatarse la
curva y que lo del 10
de mayo era sólo un

buen deseo
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Trabajamos unidos contra el Co
vid19. Cada quien desde su es
pacio, dando lo mejor de sí, para

disminuir su velocidad de contagio y
fortalecer las labores de las mujeres y
los hombres que integran el Sector Sa
lud de nuestro país.

Estos 4 meses han sido de lucha incansable: los
ciudadanos quedándose en casa, los integrantes del
Sector Salud salvando a los pacientes, la iniciativa
privada sosteniendo el empleo y aportando lo mejor
de sí para fortalecer los servicios de salud, y los ser
vidores públicos intentando elevar la eficiencia en
la atención y concentrando sus esfuerzos donde
más se requieren, sin descuidar las demás tareas de
las cuales son responsables. Sin embargo, el Covid
19 nos está enviando mensajes claros que considero
importantes. Te explico a qué me refiero.

El Covid19 nos recuerda que no hay cosa más
valiosa y preciada que la salud. Con salud es posible
todo, sin ella, nada. Debemos valorar y cuidar nues
tra salud y la de nuestras comunidades. Desafortu
nadamente, en muchas ocasiones la atesoramos una
vez que la perdemos.

Debemos apostar a la prevención. La medicina
preventiva resulta la mejor inversión que podemos
hacer. Prevención entre otras cosas significa hacer
ejercicio, comer de manera saludable y visitar al mé
dico antes de necesitarlo. La obesidad, la diabetes
y la hipertensión, entre otros padecimientos, están
incrementando el riesgo de muerte. Si no logramos

realmente disminuirlos, no habrán recursos sufi
cientes para brindar atención a todos los mexicanos.

El Covid19 nos insiste que debemos fortalecer
los servicios de salud. Debemos de continuar lu
chando para garantizar servicios de salud para toda
la población. Los servicios de salud no deben ser un
privilegio o un lujo. Mejores hospitales, con el abas
to necesario y los profesionales de la salud suficien
tes con ingresos acorde a su valiosísima labor.
Nuestra fuerza está en la familia. Es en casa

donde encontramos cobijo, consuelo y apoyo. Es
en la familia donde podemos establecer estrategias
y potenciar el trabajo en equipo para conseguir los
objetivos que nos propongamos.

La tecnología y la conectividad nos permite ser
más eficientes. La enfermedad nos ha recordado el

gran valor que estas dos herramientas tienen para
la resolución de los problemas. La cobertura de In
ternet en todo el territorio es un asunto pendiente.

La información construye y la desinformación
destruye. Hemos comprobado cómo la irresponsa
bilidad de aquellos que difunden rumores y noticias
falsas genera caos. Hemos corroborado también que
la información oportuna cura y salva vidas.
Tal vez, uno de los mensajes más importantes

que nos deja el Covid19 es el recordar lo valiosos
que somos, en lo individual, no por lo que tenemos
ni por los lugares que visitamos.

Los grandes problemas se resuelven en equipo y
mediante la realización de pequeñas acciones en lo
individual, fortaleciendo a la comunidad. El virus
nos recuerda que debemos ser más solidarios y em
páticos. Nos recuerda que si trabajamos en equipo,
coordinados, comunicados, haciendo todo el bien
posible por el otro, lograremos bienestar.
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Durante los últimos dos meses la

agenda pública ha sido domi
nada por el Covid19; la socie

dad civil actualmente repudiada des
de el Gobierno federal ha sido fuente

motora de diversas iniciativas que bus
can atemperar los nocivos efectos de la
pandemia.

Los gobiernos  el federal, el de la ciudad y los de
las alcaldías han instrumentado diversas acciones

con distinto grado de eficacia. Sin embargo, existen
actos y actores que desde el poder público buscan
excepciones a la ley o infringirla con motivo de la
epidemia.

La leyes de adquisiciones y de obras públicas en
la ciudad, prevén que las contrataciones públicas se
realicen por regla general vía licitación pública, ade
más, es una obligación prevista en el 134 de la Cons
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Las excepciones a la licitación pública la consti
tuyen la invitación restringida a cuando menos tres
proveedores, y la adjudicación directa. Cuando una
contingencia ocurre, es el momento ideal para que
el infractor abuse de la excepción para convertirla
en norma genérica. Sobreprecios, contrataciones de
cuates, deficiencia en la calidad del producto, servi
cio u obra; emerge, pues, todo un rosario de actos
que prefiguran el advenimiento del imperio de la
corrupción, debidamente cubierto por el manto ur
gente de la excepción para afrontar a la nueva peste.

A fines del mes de marzo de este año, el Congreso
de la Ciudad de México pretendió asignar 61 millo
nes de pesos en servicios, adjudicando directamen
te el monto, sin licitación pública. El argumento
para recurrir a la excepción fue el coronavirus. La
exhibición pública del proyecto, provocó que se sus
pendiera la contratación.

La semana próxima pasada, un hijo del director
de la CFE fue involucrado en la venta de ventilado

res al IMSS en Hidalgo, y manifestó que el gobierno
de la ciudad, también le había adquirido esos respi
radores a un precio mayor y en una mayor cantidad.

El gobierno capitalino respondió que la compra
de los ventiladores incluía refacciones, consumibles,
mantenimiento preventivo y correctivo; capacita
ción y garantía por tres años. En otras palabras, que
sí eran más caros, pero incluían más cosas.

Suponiendo sin conceder, que la compra fue
legal y éticamente procedente, ¿por qué la base de
datos gubernamental sobre contrataciones, sólo
incluía el objeto de la compra de ventiladores, sin
los conceptos que aclaran el mayor costo? ¿Por qué
estos conceptos surgieron después que fue pública
la denuncia de las adquisiciones en IMSS Hidalgo?

No soy de los que cree que la Jefa de Gobierno
sea corrupta, ni tampoco milito en la barricada de
invectivas contra el gobierno. Sin embargo, la cul
tura de la transparencia gubernamental parece estar
ligada al surgimiento del señalamiento. Sólo enton
ces es transparente.

La Jefa de Gobierno debe velar porque la Con
traloría vigile puntualmente la legalidad y transpa
rencia de la actuación de la administración pública;
que la indolencia, la ignorancia o el dolo no pesquen
ganancia ilícita en el río revuelto de la epidemia.
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Ala misma argucia con la que el
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador propuso despojar
a la Cámara de Diputados de la exclusi
va facultad constitucional de aprobar
el anual Presupuesto de Egresos de la
Federación, como fue la emergencia
sanitaria, recurrió Morena el viernes
por una "recomendación" del super
subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, de no sesionar ésta ni la próxi
ma semana por riesgo del "pico" de
contagio de coronavirus que se prevé.

Lo cierto fue que ante el unánime rechazo de
las bancadas de oposición en el Congreso de la
Unión y de distintas organizaciones de la socie
dad civil de dejar en manos del Ejecutivo federal
el absoluto manejo presupuestal y la imposibili
dad de su partido y no contar con mayoría en la
Comisión Permanente para convocar a un perio
do extraordinario de sesiones, buscaron evitar un
doble revés y la pandemia les cayó "como anillo
al dedo".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mike Pompeo, secretario de Estado de la Unión
Americana, insistió este domingo en que "hay una

enorme cantidad de pruebas para asegurar que el
Covid19 que ha causado cientos de miles de muer
tes y millones de contagiados en el mundo, se ori
ginó en el laboratorio del Instituto de Virología de
Wuhan, China.
En una entrevista a la cadena de televisión es
tadounidense ABC, declaró que "China hizo todo
lo posible para asegurarse de que el mundo no se
enterara a tiempo: fue un clásico esfuerzo de desin
formación comunista", como lo han documentado
autoridades de inteligencia de su país que han reve
lado que el gobierno de Xi Jinping ocultó delibera
damente la evidencia del brote inicial.

Hace unas semanas, el mismo Pompeo dijo haber
solicitado oficialmente al gobierno de China que au
torizara que una comisión de científicos de EU tuvie
ra acceso al laboratorio de Virología de Wuhan, para
conocer el origen del virus letal, pero la Casa Blanca
no ha tenido respuesta, lo que también ha ocurrido
a gobiernos de países de Europa que hicieron esa
petición.
Más aún, el pasado fin de semana, también de ma
nera oficial, la Organización Mundial de la Salud, le
solicitó al gobierno de Xi Jinping, que se permitiera
que una comisión de la misma acuda a China para
comprobarlas versiones de que en su laboratorio se
generó el virus. Hasta ahora, el máximo organismo
de salud tampoco ha tenido respuesta.
Eso,apesarde que en un par de ocasiones, el mismo
director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghe
breyesus, declaró que, de acuerdo a resultados de
investigaciones de científicos de varios países, se
había revelado que el virus que brotó en Wuhan
tuvo origen animal contagiando a un ser humano
y no se había producido en el laboratorio de Wuhan.

Fecha: 04/05/2020

Página: 4

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,973

Página 5



QUE
mientras gobiernos, em

presarios, sector salud y ciudadanos
de a pie mantienen una lucha cerra
da contra el covid19, la delincuencia
no dej a de operar en este periodo de
emergencia sanitaria, ahora con la
aparición de portales electrónicos
cuyoobjetivoesestaíkralapoblación
con supuestos apoyos sociales. Esta
práctica ha cobrado tal auge que de
pendencias como Sedeña, Hacienda
y Pemex, entre otras, han interpues
to ya denuncias ante la Fiscalía Ge
neral de laRepública.

QUE
las fracciones de PAN,

PPJ, MC y PRD en el Congreso te
jieronfino este fin de semanay me
diante videoconferencias conso

lidaron sus argumentos contra la
realización de u n periodo extraor
dinario que permita reformar la
Ley de Presupuesto para que el
Ejecutivo federal pueda reorientar
el gasto en casos de emergencia co
mo la actual de coronavirus.

Todo indica entonces que en la
reunión virtual de este mediodía

con los coordinadores de esos par
tidos, el presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de
Morena en la Cámara de Diputa
dos, Mario Delgado, no encontra
rá margen de maniobra para avan
zar en ese tema

QUE
gobernador de Morelos,

Cuauhtémoc Blanco, anotó un gol
legalluegodequelaFiscalíaEspecia
lizadaenDelitos Electorales desesti

mó las acusaciones de que presentó
informaciónfalsaparaobteneruna
credencial para votar y así acreditar
su residencia en esaentidad

Tras cuatro años de investigación,
la defensa del ex futbolista, a cargo
del abogado penalista Diego Ruiz
Duran, logró desactivar la impu
tación, con lo cual el caso no podrá
trasladarse al terreno de lo penal.
Cuauhtémoc uno, los acusadores
en su contra cero.
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Me van a permitir una primera afirma
ción, que muy lejos del animus iniu
riandi, solo pretende retratar al per

sonaje: el tipo que ejerce de presidente es un mentiroso,
un psicópatay un necio, tal como demostró en su compa
recencia sabatina. Un mentiroso es alguien que miente,
y especialmente si lo hace por costumbre, según la RAE.
Carlos Herreralodejabaestablecidoel viernes: «La única
certeza que ofrece Sánchez es que va a mentir». Y mentir,
ya se sabe, es decir o manifestar lo contrario de lo que se
sabe, cree o piensa, según la primera acepción del verbo.
Es también un psicópata, en la segunda acepción que el
diccionario canónico de nuestra lengua ofrece de la voz
«psicopatía»: «Anomalía psíquica por obra de la cual, a
pesar de la integridad de las funciones perceptivas y men
tales, se halla patológicamente alterada la conducta social
del individuo que la padece». Finalmente, es también un
«necio» en el sentido etimológico de la palabra cuyo ori
gen precisaba Joan Corominas en su Diccionario: del latín
nescius, el que no sabe.
Tres veces, tres, dij o el sábado que comparecer cada 15

días para pedir la prórroga del estado de alarma era una de
cisiónpolíticay discrecional del Gobierno. Sostiene que pu
do haber fij ado un horizonte distinto, pe
ro que eligió pedir la ampliación cada 15
días por su afán de rendir cuentas. Ten
dría que haber consultado la L.0.4/81 de
1 de junio de los estados de alarma, excep
ción y sitio, que establece en su artículo
6.2 lo siguiente: «En el decreto se deter
minará el ámbito territorial, la duración
y los efectos del estado de alarma, que no
podrá exceder de quince días».
Otras tres veces, tres, dijo que no hay plan B, asunto que

no podía pillar a nadie por sorpresa, habida cuenta de que
nunca ha tenido un plan A. Después de que la OCDE lo pu
siera en su sitio al rebaj ar a España del puesto 8o al 17° por el

número de test realizados, recurrió de nuevo alaUniversi
dad Johns Hopkins, de Baltimore, para decir que somos el
5o país del mundo en número de test realizados y para ello
volvió a sumar los test PCRy los test de anticuerpos, maña
que solo practica su Gobierno: 1.351.130 PCRmás 581.325
test rápidos, suman 1.992.455. Volvió a recrearse en plan
Narciso, asomándose a la fuente. No van a dejar a nadie
atrás y todo ello «con el mayor despliegue de comunica
ción y transparencia hecho en democracia». Calculaba La
Razón que se van a quedar atrás unos 10 millones, si suma
mos a los parados realmente existentes los siete millones
de parados parciales subsidiados.
Volvió a mentir al responder a una pregunta de Servi

media sobre cómo puede conseguir que hayan coincidi
do la oposición y sus socios en quej arse de la falta de co
municación con ellos. Y respondió que todos los lunes
«se pone en contacto con todos los líderes, hasta el último

parlamentario del último grupo del
Congreso». La portavoz del PP y la lí
der de Ciudadanos, en tiempo real en
las redes, lo acusaron de mentir Ya al
final, France Press, preguntó por qué
la provincia como unidad geográfica
para la desescalada, en vez de las áreas
sanitarias, por ejemplo. El dijo que la
provincia: siyolepreguntoacualquier
español si sabe cuál es la frontera de su

área sanitaria, cuales son sus límites, seguramente no lo
sabe. Lo dice un gobernante que cree que las provincias
de Almeríay Cádiz son fronterizas y que confunde Palen
cia con Zamora. No esun caso único. Fernández Bermejo,
que fue ministro de Justicia con Zapatero, tuvo que dimi
tir por cazar en Andalucía cuando su licencia solo le per
mitía hacerlo en CastillaLa Mancha.
Hay un plan B, Casado debería tenerlo claro el miérco

les: librarse de Pedro Sánchez. La gran coalición sería muy
deseable en este tiempo y para estos problemas, pero con
Sánchez es imposible. El es la peor amenaza para su par
tido y para España.

Gasado debería
tener claro que hay
que librarse de este

presidente
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Las realidades

y las convicciones

Lo único que realmente sorprende de
las declaraciones de Roberta Jacobson

registradas por Proceso este fin de se
mana (donde indica que Felipe Calderón sabía de los
vínculos de García Luna con el narcotráfico) es que
nada cambie profundamente, que nada se cimbre:
criticamos a Felipe Calderón los que lo criticábamos
desde hace años, y sus defensores oficiosos, aun los
que esgrimen como mérito la guerra contra el narco,
callan. Las interpretaciones prefabricadas son muy
firmes, aunque solo una se revela acertada Pero nada
más cambiay pocos mudan de convicciones, aunque
la realidad venga a estropearlas. ¿Tiene arreglo el ci
nismo de nuestra conversación pública?
El páramo y sus ruinas ven pasar, cada vez más in

tensamente, alaridos pulsionales, pasionales, que sir
ven como insumo para medir la temperatura alos hu
mores publicados, pero no como análisis. Dice Jorge
Zepeda que podrían deberse al modito del Presiden
te,ypuede ser. Queda como casoejemplar el artículo
de Soledad Loaeza "como anillo al dedo", claramente
escrito en caliente. En él, dice que si a AMLO le cayó la
crisis como anillo al dedo es porque, "para el presiden
te, implícitamente al menos, mientras más muertos
mej or porque tendrá más dinero para sus grandes pro
yectos", lo que, en elfondo, carece de todo sentido. En
serio, eso es lo que pone la doctora Y yo creo que habría
bastado leer la frase completa, textual, para saber que
se trataba de otra cosa DijoLópezObradorque la crisis
"nos vino como anillo al dedo para afianzar el propó
sito de la transformación", y se sabe, todo mundo sa

be, que los propósitos de la transformación son tres: 1)
eliminar la corrupción, 2) separar el poder político del
podereconómico,y3)construirbienestarprivilegian
do, por elbien de todos, primero alos pobres. Podemos
estar de acuerdo, razonablemente creo, en que estos
años esos han sido los componentes del "propósito de
la transformación".
Y la verdad es que lo que dice López Obrador es

sensato, porque en tiempos de emergencia nunca fal
tan los corruptos que buscan vender chatarra, como
las pruebas moleculares con las que estafaron a Feli
pe Calderón; no faltan los que quieran especular con
el dolor, como León Manuel Bartlett y tantos otros
vendedores de insumos; no faltan los gobernantes
que se transforman en cabilderos para promover
pruebas presuntamente rápidas descartadas por la
FDA, como Enrique Alfaro, ni directivos de la gran
empresa que promueven planes de dizque salvamen
to de la economía, poniendo por delante alas peque
ñas y medianas empresas, pero solo en el discurso. En
los números, en cambio, los beneficios no son paralas
mipymes: en el plan presentado por el Consejo Coor
dinador Empresarial no proponen darles recursos si
no solo a los grandes: "utilizar el programa de garan
tías para las empresas solventes con problemas de
liquidez" y suspender o diferir el pago de sus impues
tos, o seaque, por elbien de todos, para ellos, primero
son ellos mismos. Ya ellos se encargarían de salvar o
adoptar a mipymes, según consigna el mismo plan.
La interlocución entre dos polos que agrupan

clases y categorías sociales parece rota, pero la
realidad termina por imponerse. ¿Cuánto durará
la herida abierta?

Fecha: 04/05/2020

Página: 11

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Pensándolo Mejor / Gibrán Ramírez Reyes

Gibrán Ramírez Reyes

Costo: 31,412

Página 15



Un gobierno sin
oferta de futuro

Lo que se ve adelante para
México causa escalofríos.
El país entra estos días

enlatase fúnebre de la epidemia. Según
las previsiones oficiales, el pico de in
fección y muerte para Ciudad de Méxi
co se alcanzará esta semana, el 7 de ma
yo, con un promedio de mil infecciones
diarias. El pico de la epidemia del país
se alcanzará dos semanas después, el 21
de mayo, con 5 mil infectados diarios.
La medición mexicana de la pande

mia que merece tantas críticas, tiene
un punto a su favor. Está subestimando
muchas cosas, pero no puede subesti
mar el número de muertos. Habrá qui
zá más muertos que los de las previsio
nes oficiales, pero no será la catástrofe
anunciada de una población diezmada
por el virus.
Si esta catástrofe fuera a darse, ya la

tendríamos encima, y no está. La ver
dadera catástrofe se

anuncia en otra parte.
El país avanza por

el túnel de la enfer

medad, pero hay una
luz al final del que es
el aplanamiento de
la curva, en junio yjulio.
Parece más largo y oscuro el túnel

de la economía, que empezó a cavarse
antes de la pandemia, pero se ha pro
fundizado y alargado con ella, hasta

dar vértigo.
Ya hoy, apenas pueden exagerar

se las pérdidas de ingresos y empleos,
la interrupción de cadenas de produc
cióny de consumo, el cierre de empre
sas y negocios, el aplanamiento de sec
tores claves como el turismo y el hundi
miento de Pemex

Aquí no se ve luz al final del túnel.
Los pronósticos de recesión son tan al
tos que cuesta trabajo verles el fin.
Falta de luz al final del túnel quie

re decir falta de un proyecto creíble y
efectivo para contrarrestar el desplo
me económico.
La división mayor que aqueja al país

en esta materia es el

divorcio entre el go
bierno y los factores
económicos reales.
El gobierno insis

te en su modelo fra
casado de inversión

en petróleo, en infraestructura im
productiva y en programas sociales.
No tiene una oferta económica de

futuro ni deja que esta surja de la so
ciedad productiva. Es un gobierno
fuerte con un proyecto desfondado
por los hechos.
Mala combinación: un gobierno

poderoso al servicio de un proyec
to agotado.

Y se insiste en invertir
en petróleo y en los
programas sociales
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Adiós, MILENIO...
ri
; ¦ ada decisión que tomen el Presiden

j te y los gobernadores definirá si, en los
próximos días, nos pareceremos más

a Ecuador (Hospital Las Américas, Ecatepec), o a
Alemania (Ciudad de México). Es, ahora sí, la últi
ma oportunidad para darles todo lo que requieran
a médicos y enfermeras, y para organizar, junto con
funerarias, panteones y alcaldes, el destino de los
restos de miles de muertos. A ver de qué están he
chos enlas horas más oscuras...

Llegué a MILENIO cuando el diario tenía apenas
seis meses de vida, en julio del 2000. Me voy ahora
porque, casi 20 años después, me han pedido que
me vaya. En ese entonces, yo tenía 17 años de an
dar en este oficio, así que he pasado poco más de la
mitad de mi carrera en esta casa editorial: por eso
he querido tanto a MILENIO. Uno no va por ahí,
arriesgando la vida en las zonas más violentas, si no
es por amor a su hogar.
Mucho antes, tuve el privilegio de estar en el anti

guo unomásuno, aquel diario fundado por mi padre,
Manuel (un erudito de inigualable olfato periodís
tico), que fue un parteaguas en el periodismo mexi
cano entre 1977 y 1989. El, y muchos de sus colegas
y pupilos, provenían del viej o Excélsior, del que ha
bía sido cofundador y director mi abuelo. Luego, a
su muerte, con mi padre a su lado como Subdirector,
mi querido Julio Scherer lo sucedió. Ya en Proceso,
Julio siempre tuvo gentiles consej os para mí (salvo
una vez que diferimos fuerte)
cuando, en los años 90, fundé
y dirigí un semanario chilan
go: Macrópolis.
Manuel fue, como articu

lista, fundador de MILENIO.
Asudolorosamuerte enjunio
del 2000, cuando apenas tenía
69 años, Carlos Marín me pi
dió que yo dejara mi columna

diaria en El Sol de México, para que viniera ahonrar
el legado de rni padre, así que desde el origen mi estan
ciaaquí tuvo connotaciones emotivas muy profundas.
Nueve años antes, en Macrópolis (donde dieron

sus primeros éxitos algunos connotados reporteros
y columnistas de hoy), acompañado por estupendos
periodistas del viejo unomásuno, como mi querido
Ramón Márquez, me equivoqué de socio capitalis
ta y la aventura solo duró cuatro años: ya hubiera
querido yo tener en ese entonces a mi lado, como
inversionistas, alos Franciscos González. A Pancho
padre, pero sobre todo a Pancho hij o, les agradezco
este tiempo aquí.
Y se los aprecio porque en MILENIO pude hacer

varios de los reportajes, crónicas, entrevistas, perfi
les, notas, guiones y piezas de televisión que más me
han gustado en mi vida. No hablo de calidad, eso es
cosa de lectores, televidentes yjurados, sino del via
je, de la posibilidad de estar en tantas circunstancias
periodísticamente privilegiadas.
Agradezco a Marín por confiarme (20152018) la

Subdirección del Grupo, el equipo de Asuntos Espe
ciales, el de Historias, que comandé junto a Roberto
López, y por invitarme al programa de debate Con
los de enfrente. Gracias aAlfredo Campos (Director
del impreso) por ayudarme a destacar de la mejor
manera el trabaj o de estupendos reporteros.
En retrospectiva, también agradezco a Ciro Gómez

Leyva: él me indujo ala televisióny me inculcó buscar
siempre un atrevido lenguaje de periodismo televisivo.
En fin, adiós, MILENIO. Gracias, lectoraslecto

res: nos leemos —espero— por ahí... —

Hablo de la
posibilidad de estar en
tantas circunstancias

periodísticamente
privilegiadas
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Libre interpretación
Los ñus migran en Africa en
pos de la supervivencia. Quizá
deban atravesar por un río.
Allí esperan los cocodrilos a
los menos hábiles para darse
un festín. Unos tras otros, los
miembros de la manada huyen
del peligro cuando se halla cer
ca. La mayoría lo elude. Alguno
no lo consigue y es presa de los
depredadores. El2.5 de los 6
mil que mueren cada año deja
su vida en la corriente, según
National Geographic. Los de
más siguen su camino. Es para
libre interpretación.
Donceles
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Porque solo asíse podría comprenderque la capa
cidad de reacción del ex presidien te CaldeRon
hubiera sido tan lenta —casi tanto como su re
acción en lo de la Guardería ABC, la matazón de
Salvárcar, los chicos asesinados en Tijuanaalos

que acusó de criminales, igual que hizo con los estudiantes
del Tec de Monterrey, entre otras maravillas de su sexenio
humanista—, una vez que la ex embaj adora Roberta Jaco
bson señalara para la revista Proceso que este muchacho
chicho del sexenio gacho, sí sabía sobre las relaciones peli
grosas que tenía García Luna Productionscon el narco. En
una actitud extraña para alguien que trae la mano calien
te en el Twitter y que ante la mínima mención suelta tuits a
diestray siniestra, se tomó díay medio en responderlo que
ya sabíamos que iba a responder: que él es
bueno,santoypuro,yquenuncajamásen
i «i «. • i

su vi da iba a penni ti r que algu ien en su ga
bínete pudiera ponerse al servicio de los
mañosos, y menos aquel que él mismo
había designado para combatirlos.
Por supuesto, todos le creemos a Jeli

pillo que él nunca estuvo enterado de la
infame traición de su bróder, ni siquiera
cuando era claro que su carnal solo co
rreteaba a los enemigos del Chapo y del Mayo, que eran
sus amigos cuando deberían ser sus enemigos. Afortu
nadamente para el peloncito, chaparrito, de lentes, luego
apareció la ex embajadora, que también debe ser de bul
bos porque reaccionó más tarde que Trum frente al co
vid19, solo para decir que lo que dicen que dijo no era vel

dá, que ella no tenía ninguna información que confirmara
que Calderón supiera que don Genaro era esclavo de los
malos de Malolandia, aunque fuera más o menos obvio. Se
ve que la CIA, la DEAy el FBI ya no son lo que eran. Digo, si
la señora no se hubiera tardado tanto, no habría puesto a

Jelipillo a tradu cir su tuit y menos con
una palabra en mayúsculas y negritas
escrita nerviosamente "CORTOBO

RADA", entre mil pifias más.
A este pobre muchacho le va a dar

algo. Se puso peor que los enemigos
del doctor Hugo LópezGatell que
aunque explica las cosas a nivel de
parvulario, algunos reporteros y co
mentócratas se hacen como tío Lolo.

Lo malo es que aunque doña Roberta diga lo que diga o
le hayan hecho una propuesta que no pudo rechazar, Gar
cía Luna sigue tristemente en el tambo a punto de soltar
toda la sopa, a menos que como en El Padrino alguien le
recuerde lahistoria de FrankPentangeli, el testigo que iba
a acabar con Michael Corleone. >

L\.<, r. \ ,,... . (..,¿t
J—j1 el v_^lcll vj v_| LLIJ

su carnal solo
correteaba a los

enemigOS del ChapO
J 1 ' '<«''
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La pieza que faltaba
en la pandemia

17
I 1 mundo esta detenido porque le falta la es

i quina a una nube. Las orillas ya están pues
I ¦¦"* tas y el cielo estaría completo si no fuera por

la esquina izquierda de esa nube. Una pieza. Debe de ser
blanca, quizá con un pedacito de azul. No va a ser fácil en
contrarla, es una entre mil. Pruebas una que no embona,
otra que no es, y el tiempo pasa y sigue pasando mientras
buscas la esquina de una nube congelada. Y de pronto te
das cuenta que hay una que está de espalda. Esa debe de
ser. Con el índice y el pulgar das vuelta al cartoncito. Pue
de ser. Menos nube de lo que esperabas, más cielo del que

creías que ibaatener. Y encaja: perfecta, exacta. Casipue
des escuchar el cartón cuando se ajusta con el otro peda
zo de cartón. Pusiste la esquina de la nube, tienes tu cielo
completo. Todo estábien. Singular comportamiento el de
nosotros los seres humanos, mientras el confinamiento y
la soledad nos está partiendo enpedazosel alma, mien
tras día a día escuchamos discursos y cifras que no hacen
sentidoy que no encaj an, alrededor del mundo cada día se
arman más rompecabezas en las mesas del comedor o en
las mesitas del centro de la sala.

Uno de los fabricantes más impor
tantes de rompecabezas a nivel global
afirma que desde que comenzó el con
finamiento sus ventas han crecido un

370 por ciento. Venden 20 rompecabe
zas por minuto. La compañía que ofrece
todo tipo de diseños y tamaños, incluso
uno de 40 mil 320 piezas cuyo armado
mide 6.8 por 1.92 metros, dice que es tal
la demanda que no alcanza a surtir los pedidos, por lo que
han empezado a vender los diseños navideños para que se
armen en la pandemia.
Y es que algo pasa cuando uno arma un rompecabezas:

el mundo se detiene. Se detiene la crisis, el contagio, los dis
cursosyhastaelpopulismo.Elmundo lleva elritmo que uno

dicta Pausado, cavilado. Sin mentirasy sin trampas: o encaja
o no encaj a La congoj ase reduce al tamaño de una pieza, la
angustia consiste en encontrarla esquina de una nube.
Desde que el rompecabezas fue inventado en el siglo

XVIII por John Spilsbury al cortar un mapa en regio
nes para enseñar geografía a sus alumnos, el pasatiempo
siempre ha estado presente en nuestras vidas, sin embar
go, ha tenido sus momentos estelares: este es uno, el ante
rior fue la Segunda Guerra Mundial y el que le precedió,
la Gran Depresión de los años 30. Es decir, en los grandes
momentos de incertidumbre de la era moderna, esos que
nos recuerdan la otra cara de lo humano: lo pequeño, lo

frágil, lo vulnerable y la certeza de que
no estamos en control.

O sí, por lo menos en esa cosa rota
que pudimos volver a unir. Por eso son
populares los rompecabezas en épo
cas de crisis. El esfuerzo de cada uno

lo puede llevar a tener un cielo con
nubes y todas sus esquinas.
Algún día terminará el gran encie

rro y guardaremos los rompecabezas
en sus cajas, pero quedará uno enorme y desarmado: el
que habrá dejado el virus y las decisiones de nuestros
gobiernos. Entre todos lo tendremos que armar para
descubrir en él la nueva imagen de nuestro mundo. Pie
za por pieza: la familia, el trabajo, la escuela, las calles,
nuestras vidas. Haciéndolo nos daremos cuenta si nues

tros gobiernos nos dijeron la verdad o nos mintieron, si
encaj an los discursos y los muertos. Si son de una pieza

o jamás lo fueron.

Algo pasa cuando
uno arma un

rompecabezas: el
mundo se detiene.
Se detiene la crisis
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Memorias del coronavirus XX
Si Gil ha entendido, el hijo del director de la CFE vende al gobierno y éste lo contrata
con tremendos sobreprecios; pausa dramática: señor Presidente, ya le perdonó a
Bartlettsus casas, ¿también estas ventas ilegales con sobreprecios? Uta, uta, uta

omingo 3 de mayo. 7:30 am.
Alio de Leona Vicario.
La vida en México duranD te lapandemia del coronavirus

transcurría despacio y en silen
cio. Y Gilhacíapicodegalloalamanecer.Usted
lo sabe: jitomate, cebollay chile verde reduci
dos apequeños trozos que mezclados convo
can a sabores fuertes, pero imprescindibles.
Llenar un recipiente no es cosa fácil, sobre
todo si uno se toma el trabajo de hacer bien su
labor consistente entrocitosbien reducidos.

Con esta mezcla se logran huevos a la mexi
cana, quesadillas de antologíay otros subpro
ductos de la comida nacional Ahí estaba Gil: a
corte y corte, duro y dale. Al paso que vamos,
Gamés acabará con la vajilla: ha roto platos
hondos, extendidos, vasos, unabotella entera
de whisky, ha derramado un garrafón de agua

Enfori, habilidades naturales.

10:30 am

Otro que rompió la vajilla, carísima de Fran
cia, y derramó el garrafón del agua, fue el hi
jo de don Manuel Bartlett chuchuchu.
Una nota de Eloísa Domínguez en su perió
dico La Crónica informa que "Manuel Bart
lett Díaz, director general de la Comisión
Federal de Electricidad, se vio ligado otra
vez a un escándalo de contratos y nueva
mente no por acciones directas, sino por las
que ejecutan primeramente su pareja senti
mental y, en el último caso, su hijo, a quien el
gobierno federal le compró 20 ventiladores
destinados a atender la emergencia de co
vid19, resultando especialmente caros". El
reportaj e original que denuncia la compra a

la empresa del hijo de Bartlett lo escribieron
Laura Sánchez Ley y Raúl Olmos y se publi
có en la página de Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad.
Oigan, lean, atiendan por piedad: "lue

go de darse a conocer que la empresa Cy
ber Piobotics Solutions —propiedad de
León Manuel Bartlett Alvarez— obtuviera

la venta al gobierno mexicano de ventila
dores para atender a pacientes graves por
covid19 a un precio cada uno en más de un
millón 500 mil pesos, el empresario e hijo
del director de la CFE se defendió seña
lando que sus ventiladores eran más bara
tos que los que compraba el gobierno de la
Ciudad de México".
Si Gil ha entendido, el hij o del director

de la Comisión Federal de Electricidad le
vende al gobierno. Y éste no solo le compra,
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sino que lo contrata con tremendos sobre
precios. Pausa dramática: señor Presidente
de la República, ya le perdonó a Bartlett sus
casas y casas, ¿también estas ventas ilegales
con sobreprecios? Uta, uta, uta.

12:25 pm
Para salir del enredo del que no podrá salir,
Bartlecito acusó ¿a quién? Alajefade Gobier
no de CdMx, y aseguró que el costo de unida
des integrales de terapia respiratoria no son
comparables con respecto alas referidas, pues
las que obtuvo la capital incluyen la compra de
insumos, refacciones, consumibles, manteni

miento preventivoycorrectivo;capacitacióny
garantíapor tres años. Trampas, patrañas, tra
pacerías de Bartlecito. Se llamanegociar conla
muerte, enriquecerse conla enfermedad. Pa
pá e hij o, uno solo.

2:30 pm
Lahora sagrada Gil vertió en un vaso corto un
vodka Grey Goose, doble, añadió hielo y gotas
de limón. Sheinbaum insistió en el compro
miso de su administración de ser transparente
en el contexto de lapandemia Finanzas aclaró
quelasunidadesadquiridasporlaSecretaríade
Salud capitalina se encuentran dentro del pro
medio delprecio del mercado.
Finanzas especificó que la compra antici

pada de insumos y servicios, incluida en esta
cotización, protege alas finanzas de la ciu
dad contra el incremento de precios por la
inflación, por su posible escasez y garantiza
contar con los todos los insumos que se re
quieren para esa terapia por tres años.
"Los bienes y servicios adicionales adqui

ridos son necesarios para garantizar el apro
vechamiento de dicha compra. Esto se ha
adoptado como una práctica tras experien
cias previas en las que se adquirió equipa
miento médico y fue subutilizado por falta
de consumibles y mantenimiento específi
cas para equipo, durante su vida útil."
"Por tratarse de una emergencia nacio

nal, donde lo importante es la vida de los pa
cientes, es que se hizo este procedimiento de
compra local (de ventiladores) a empresas
que ofrecían la entrega inmediata" dij o la ti
tular de la delegación del IMSS en Hidalgo,
Claudia Díaz, al justificar la compra a la em
presa del hij o de Manuel Bartlett. "El Institu
to Mexicano del Seguro Social no trabaj a con
personas, sino con razones sociales o empre
sas en la adjudicación de compra de ventila
dores para pacientes con covid19", señaló la
titular de la delegación del IMSS en Hidalgo.
Mju. Sí. Mju. ¿Saben qué Bartletts? Debería
darlesvergüenzaserunospiHastres.
Todo es muy raro caracho: Vendo bara

to, arbano.

Gils'enva
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Muj eres, mujeres,
mujeres

r
on "abrazo de un no seguidor que lo

' ¦ i lee", Eduardo LópezArellano dice: "No
.A comparto con usted casi ninguna de

sus ideas. Pertenece usted al círculo de personas que
les podrían decir que construyan un ensayo hablando
bien de Hitler y lo lograrían (que sus convicciones lo
permitan es otro cuento). Por poner una analogía, us
ted podría refutar a alguien que dijera que está oscuro
diciendoquenohay oscuridad sino ausenciade luz...".
El huleo es a propósito de El asalto... del viernes

con el exitoso manejo de la pandemia que hicieron
siete mujeres que gobiernan, tomado de un video de
Adela Micha

"Los países a los que hace alusión son relativa
mente fáciles de controlar sanitariamente hablando:
Nueva Zelanda, aisladoy lej ano; Corea, mar, y mar de
asfalto inexpugnable por el norte; Taiwán, con mar
por todos lados; Islandia lejano, y los otros países vi
kingos destacan por su poca población y su impor
tante nivel cultural", escribe. "No son comparables
con la inmensa mayoría del resto del mundo".
Con excepción de Alemania, con poco más de 83

millones de habitantes; Corea, 51 millones 700 mil,
y Taiwan, 24 millones, su inquie tud aplica todo con
Islandia (solo 365,000), porque Nueva Zelanda, No
ruega y Dinamarca tienen casi cinco millones, cin

co millones 370 mil y cinco mi
llones 806 mil habitantes cada

uno. La población de los siete
suma 175 millones 241 mil. Siete

millones más tiene Bangladesh
(gobernada por la señoraSheikh
Hasina), donde únicamente han
muerto 175 por Covid19), pero
28 millones 529 mil más que la

Rusia del macho Putin, donde
los decesos por el nuevo bicho son casi mil 250.
Gracias a Rosa Leticia Scherman Leaño ("le rue

go lo corrija, es necesario darle crédito a quien lo
merece e informar con exactitud") y Germán Mar
tínez Martínez, aclaro: lapremierde Dinamarca ya
no es Helle ThorningSchmidt sino Mette Frede
riksen (el error es mío, no de Adela).
Elucubrador, LópezArellano piensa que puedo

darle "un sesgo favorable a cualquier tema que eli
ja". Dice que mi coco no está a discusión ("le llama
ría quizás inteligencia selectiva") y desliza unabue
na ironía: "Con respeto, se vale discrepar. Y apropó
sito, comeré unas ricas crepas de cajeta a su salud...".
Un misógino que padece Alzheimer, Miguel Mer

cado, a quien le contrarió eso de que las mujeres go
biernan mejor, quiso agraviarme: "Hasta en el co
vid19 me acuerdo de mis hij itos bastardos. ¿Come
stai?". Espero alguien se asegure de que el pacienti
to, por grave que esté, al menos cumpla con la ma
nutención de su desdichada prole.
Marco Aurelio González Gama recuerda que ha "te

nido controversias contigo, como cuando defendiste a
capayespadalafaltaderesponsabilidaddel extinto ex
directorgeneraldelIMSS,JuanMolinarHorcasitasen
la tragedia de laguarderíaABC", pero celebra mis tex
tos recientes. "Nada más abono la idea de que el éxito
de las damas que mencionas enlagestióndelacrisis en
sus países solo se puede atribuir auna cosa: ¡liderazgo!
Es la gran diferencia, diríayo...".

El huleo es por El
asalto... del viernes

sobre el exitoso
manejo de siete

mandatarias
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¿Abmofírmantes
no tienen

quien los lea?

igo a Salvador Camarena
L en FAFiniincicro por pare

cerme la suya una voz lúci
da y valiente en evidenciarlos errores
delgobierno federal, de entrada de ca
ra a la crisis del covid19. Tan solo en

abril ha denunciado "la falta de equi
pamiento, óptimos procesos de reac
ción, descoordinación, abandono de
personal y finalmente, contagios y
muerte de personal médico" (3/04),
"la confirmación de que AMLO cree
que no necesita ayuda profesional
para manejar las finanzas de un país
complejo y emproblemado como es el
nuestro, y peor: en medio de una cri
sis mundial" (6/04), el hecho de que
el Presidente haya dejado "sueltos, y
a su suerte, a diversos sectores socia
les, productivos y hasta regionales"
(7/04), la constatación de que tiene
"un solo objetivo estratégico[:] per
petuarse en el poder
como movimiento"

(22/04) y la de que
"le encanta atacar a

la prensa... [p]ero no
le encanta dar expli
caciones sobre los

contratos que está dando su gobier
no" (23/04).
Coinicido con esas afirmaciones

pero no con otra suya: que los "abajo
firmantes" estamos "errados", pues
la respuesta presidencial a nuestras

demandas pasa por "[e]l silencio, la
sorna o la descalificación, pero nunca
la apertura al diálogo", por lo que "[o]
creamos las salidas por nosotros mis
mos, o redactamos otro desplegado".
No soy legislador, ni parte de un or

ganismo internacional o cámara em
presarial. Mi herramienta es la plu
ma, como es la de Camarena. Escribo
textos. Aquí llevan solo mi firma y, en
otros espacios, la unen a otras.
Esa suma de ideas e identidades,

dispersas o articuladas, construye
una voz más sonora, que el Presiden
te elige desantender pero incide sobre
otros actores. No son mérito nuestro

las acciones recientes

del Banco de México>BID Invest 0 ios íegis
ladoresde oposición,
Pero sí hemos con
tribuido a atraer su
atención hacia erro

res y abusos del gobierno y a moverlos
a la acción.
Creo, pues, que escribir y firmar, so

los o en grupo, tiene utilidad. Que evi
denciamos problemas, y tenemos ta
reas urgentesyuna toral: convencerde
que México no puede ser el país de un
solo hombre, sea éste o cualquier otro.
Te leo, querido Salvador,

Sí hrarms mnvirln alanemos movicio a la
acción al enfocar errores
y abusos del gobfemo
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Muñeco

17
1 Presidente le concedio

k las riendas para dirigir la
_¦^ estrategia contra la pan
demia en México. Tiene facilidad de pa
labra, elocuenciay presencia. Es el sub
secretario de Prevencióny Promoción de
la Salud, Hugo López Gatell Ramírez, el
"muñeco" de moda

Su descomunal exposición a los me
dios lo ha convertido en blanco de ata

ques y en el crush de muchas mujeres en
las redes. Es lanuevaestreüadela4T que
yallegóalaportadade Quién.

El Día del Niño, se hizo una conferen
cia especial llamada "Pregúntale al Dr.
Gatell", que recibió 3 mil 500 videos de
menores en todo el país. Esta es la parte
bonita déla telcnoveki de las 7 de la noche.
Pero LópezGatell parece haberse

prestado al juego político... más que al de
la salud. Sería naif no pensarlo, al final tie
ne un jefe y no es el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, su mentor. Por ej emplo,
cuando sostuvo: "Es un error, se va a en
mendar... la industria cervecera no tiene

autorización para restablecer operacio
nes". Eso tras un oficio de gobierno para
reanudar sus actividades.

También ya se ha
bía presentado en so
ciedad cuando dijo: "la
fuerza del Presidente

es moral, no de conta
gio", ante la pregunta
de una reportera que
cuestionaba si aquél debería hacerse la
prueba del covid19.

En el justo momento aconsejó ala
SEP fijar el regreso a clases, el 1 de junio.
Igual, aseguró que el uso del cubrebocas
tiene una pobre o hasta inútil efectivi
dad... en lo que parece una declaración
complaciente para su máximo jefe. No
el consej o de un especialista de su nivel.
Hace unos días recomendó al Con

greso frenar la instalación del extraor
dinario. Casualmente a Morena no le

alcanzaban los votos para la instalación
en la que se avalaría la iniciativa presu
puestal de AMLO.
Estamos ante elcasodeunmédico que

tiene a sus espaldas la vida, la salud, la se
guridadyeconomía de los mexicanos. Un
comentario suyo ahorita incide sobre la
vida o muerte de millones de personas.
Pero, clínicamente, parece contagiado
con esa fuerte calentura que producen la

fama..ylosreflectores.
Con muchas vidas en

riesgo, van a destiempo
la aparición en revistas
del corazón, eljugueteo
con la política y por lo
visto —literalmente—...

has tael sueño de ser Presiden te.

Palabras clave

Ventriloquia (Dellatínventrilocuus: "el
que habla con el vientre") Labrillantez
deesaactuaciónradicaenquesehagade
laforma más discreta posible y el ventrí
locuo, casi sin moverlos labios, sea capaz
de dar voz... al muñeco. i

Con vidas en riesgo va a
destiempo la aparición
en revistas del corazón
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Día 43: mexicanos
varados en medio
del océano

¥7
I 1 1 viernes llego el primer co

J rreo: "Llevo un mes ence
I rrado en un crucero, espe

rando que nos transporten a México (so
mos varios mexicanos y mexicanas), pero
cuando dan unafecha de viaje, dos días an
tes cancelan porque, dicen, la CDC (Cen
ters for Disease control) no los autorizó".

Desde ese día intercambiamos correos.
Meguardoelnombreporposibles repercu
siones de paite de la línea de cruceros. Solo
en ese bara) hay700personas de la tripula
ción. Dieciocho son mexicanas y mexica
nos. En el mundo hay alrededor 100 mil tri
pulantes atrapados en medio del mar.
Quienme escribe llevadesde mediados

de diciembre trabajando en elbarco, el 17
de marzo bajaron en Miami alos pasaje
ros y el barco zarpó rumbo al Caribe, en
este caso frente a Bridgetown, Barbados:
donde han estado dando vueltas, solo pa
rando por combustible
y alimentos. Doce días
después se descubrió
que algunos miem
bros de la tripulación
estaban contagiados y
todos fueron aislados,
cadauno en una habitación Permanecie
ron cuatro semanas en unahabitación de
crucero, solos. Desde que salieron se les
proporcionantapabocas.
Se han anunciado tres fechas para des

embarcar y ser repatriados que se han can

celado. Desde el 25 de abril les pagan 13 dó
lares diarios, pero también ya se cobra la
comiday artículos de higiene.
Eljueves pasado The MiamiHeraldpu

blicó que todo tienequeverconuna disputa
entre el CDCy las líneas de crucero. Según
el reportaje, se les permitiría desembarcar
siempre y cuando las empresas ellas pa
guenporkrepatriacióninmediatayfirmen
un acuerdo con CDC que responsabilice a
las empresas por el proceso.

Los mexicanos en elbarco de mi corres

ponsal se han inscritoenlapáginadelaSe
cretariade Relaciones Exteriores, aunque
entienden que ellos tienen comiday hos

pedaj e y por lo tanto no
sonprioridad.

Leí en mi correo ayer:
"Lo que queremos es es
tar en casa. Hemos visto

que, aunque nos propor
cione alimentos y habi

tación, la empresa no está haciendo lo que
dice. Las medidas para prevenir el contagio
no me parecen efectivaa Ayer llególa noti
cia, en un grupo de WhatsApp délos mexi
canosabordo,queenotranavedelacompa
ñí aun polaco se arroj ó al mar; tal parece que
la nave lleva más tiempo en cuarentena".

Laposibilidadmás cercana es zarpar ha
cia Inglaterrayde ahí tomar unaviónaMé
xico hacia finales de mayo.

Algunos tripulantes
del crucero padecen

coronavirus
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¡Chillada de tales!

i\ Cuídese! Si puede, guárdese. Es preferi
¦ ble encierro que entierro; vale más confi
ar nado que finado.
Se ha tomado por verdad indiscutida lo

que es una falacia total, que los datos ofi
ciales de instancias federales desmienten.

Me refiero a la cantaleta que con singu
lar sonsonete afirma: "Guanajuato es el es
tado más inseguro y peligroso del país".
Si nos referimos a los delitos de alto impacto
y damos crédito al Inegi y al Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica, Guanajuato no se halla en el deshonroso
primer lugar que le endilgan por ignorancia o
perversidad.
No lo saturaré a usted con cifras, pero las

dependencias federales ya referidas señalan
públicamente que la incidencia delictiva en
el país, de enero a diciembre de 2019, por cada
100 mil habitantes, ubican a Guanajuato en los
siguientes lugares:
1) HOMICIDIOS DOLOSOS: Guanajuato

está en quinto lugar. Los de mayor incidencia
son Colima, Baja California, Chihuahuay Mo
relos.
2) ROBO ACASA HABITACIÓN: 12 estados

tienen un índice delictivo más alto.
3) ROBO DE VEHÍCULOS: 23 estados tie

nen un índice delictivo más alto.
4) VIOLACIÓN: 20 estados tienen un índice

delictivo más alto.
5) EXTORSIÓN: 29 estados tienen un índice

delictivo más alto.
6) SECUESTRO: 29 estados tienen un índi

ce delictivo más alto.
7) FEMINICIDIOS: 27 estados tienen un ín

dice delictivo más alto.
Si analizamos los registros de 2018 y el acu

mulado en los tres primeros meses de 2020 ad
vertimos que son similares a los de 2019.
¿De cuáles cuentas o de qué "otros datos" sa

le que "Guanajuato es el estado más inseguro
y peligroso del país"? Es cierto que en materia
de seguridad pública casi todo está por hacerse
en México, pero la pregunta es: ¿por qué, ha
biendo esas cifras oficialesfederales, se pro
pala una mentira tan evidente como difaman
te? Y esta pregunta se justifica, además, por
que escuchamos decir en las "altas esferas" del
gobierno federal que no basta el alto y consis
tente crecimiento económico en Guanajuato
(durante los últimos 27 años ininterrumpidos
de gobiernos panistas, consolidando al estado
como uno de los mejores de la República) pues
"requiere de un gobierno estatal honesto para
que haya justicia social" ¡Chulada de tales!
Los homicidios dolosos en todo el país son, en

altísimo porcentaje, DELITOS FEDERALES
(del crimen organizado). Por eso, en vez de im
putaciones gratuitas, lo urgente y prioritario es
un acuerdo eficaz entre los tres niveles de gobier
no, el fortalecimiento del poder judicial, el apoyo
ciudadano a las autoridades y la exigencia de que
cada quien haga lo que le corresponde; lo demás
vendrá por añadidura.
Sociedad y gobierno de Guanajuato deben di

vulgar la verdad para desvencijar tamaña difa
mación que los injuria. —
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PEPE GRILLO

EL INE SIN SESGO POLITICO

El INE resolvió profundizar sobre la decisión de su Comisión de
Quejas y Denuncias de suspender el envío de cartas firmadas
por el presidente para ofrecer créditos a pequeños y medianos
empresarios.
El presidente consejero del instituto, Lorenzo Córdava,
rechazó las versiones de que el INE actúa con sesgo político,
ya que en el pasado ha tomado medidas similares con
gobiernos emanados de otros partidos.
De hecho, adelantó que tiene expedientes abiertos sobre diversos
servidores públicos pertenecientes a diferentes partidos, que
pudieran haber incurrido en violaciones al articulo 154 de la
Constitución, haciendo promoción personal con programas de
gobierno y recursos públicos.
De modo que debemos esperar resoluciones semejantes a la de
las cartas en ios próximos días. Es inadmisible que los políticos
aprovechen la emergencia para auto promoverse.
Las andanzas de García Luna

Sa ex embajadora de Estados finidos. Robería Jacobson. fue
tendencia dominante a lo largo del domingo.
Y es que la diplomática soltó, como no queriendo la cosa, una
bomba informativa a! decir que desde el sexenio de Calderón el
gobierno de su país eslaba "a! tanto de las andanzas de García
Luna, pero debíamos trabajar con él".
La diplomática precisó horas después que nunca tuvo
acceso a información confirmada de la implicación de
García Luna con el narco.

¿Qué hizo García Luna una vez que terminó el sexenio de Calderón?
Se fue a vivir a Estados Unidos. Alquiló una mansión en

Miami, mon tó un negocio de seguridad y buscó nacionalizarse
norteamericano.

El sexenio de Calderón terminó en diciembre de 2012 y detuvieron
a García Luna en diciembre del 2019.

Durante largos siete años lo dejaron seguir con "sus andanzas" en
su propio territ orio. Curioso.

Va por la revancha

El diputado Mario Delgado resintió el golpe y regresó a su esquina
para tomar aire, pero no quita el dedo del renglón.
El titular de la Jucopo de San Lázaro tuvo que cancelar su idea de
un periodo extraordinario de sesiones para darle al presidente poder
discrecional sobre el presupuesto porque no le alcanzaron ios votos.
Para cubrir su retirada dijo que la parte más álgida de la epidemia
impedía reuniones presenciales.
Pero ayer dijo que va por la revancha. Y es que la epidemia puede
declinar en tres semanas pero la crisis económica nos azotará el
resto del año.
Así que una vez que el doctor LópezGatell dé el banderazo de salida
insistirá en el periodo extraordinario.
¿Será que ya descubrió de dónde sacará el voto que le falta?

Turismo y voluntad política

;Qué podemos hacer para reactivar la economía nacional que hoy
esta en una profunda recesión?
El turismo interno puede ser opción a la mano. Esto es viajes cortos
que pueden efec tuarse en carro o en autobús. Los 121 Pueblos
Mágicos pueden atraer a los primeros turistas que se animen de
viajar después de la emergencia sanitaria.
Desde luego la emergencia cambió las reglas del tuego y
ahora los turistas demandarán los niveles más altos de

higiene y calidad de los servicios.
Por supuesto, la chispa que encenderá el motor del turismo es la
voluntad política al más alto nivel. Antes de la emergencia era un
aspecto vulnerable, pero la realidad ha dado un vuelco y acaso
en las más altas esferas se recuerde que el turismo da respuestas
generosas en el corto plaza,
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SOCIEDAD Y PODER

El mundo en pausa
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gma¡Lcom
Twitter: @ciberfan

w/ 1 mundo está en pausa y sin em
bargo pareciera que todo cambia.
Tanto asi, que hay quienes creen
que después de ta pandemia nada
será igual. Quizá es cierto que to
do cambiará, pero eso no implica

que lo nuevo será mejor.
En esta enojosa y dolorosa pausa la vida si

gue. aunque sobresaltada—y amenazada—
por la pandemia. La economía funciona, si
bien maltratada y sujeta a los peores augurios,
y muestra sus atroces paradojas. Fi FMl estima
que la recesión mundial de esle año resultará
JO veces peor que la crisis financiera de 2009.
En América Latina la contracción del PIB se
rá mayor al 5%. Buena parle de la producción
industrial está suspendida, millones de traba
jadores quedaron repentinamente sin salario,
el consumo está reducido a mínimos insoste
nibles para millares de empresas y sin embar
go las bolsas de valores siguen ganando, Para
que no nos compliquemos, Paul Krugman re
cuerda que la Botsa no es la economía.

Los defectos y virtudes que alloran en ta
pandemia ya se conocían. Los trabajadores
de la salud despliegan una abnegación heroi
ca. Amplios segmentos de la sociedad, cuan
do tienen condiciones para ello, permanecen
en casa con disciplina y responsabilidad. Hay
otros que no pueden e incluso algunos que no
quieren. La estolidez no es exclusiva de ningu
na clase social.

Los infelices que salen a la calle porque es
tán convencidos de que el coronavirus es un
mito tienen la coartada de ta ignorancia. L¡is
empresarios (ciertamente pocos) que al negar
se a que cierren sus plantas, oficinas y tiendas
exponen a sus trabajadores, no son negligen
tes sino maleantes. Los políticos que piensan
antes en la responsabilidad que en ta populari
dad (ciertamente menos de tos que hacen fal
ta) contrastan con los gobernantes de corte po
pulista. Hacen populismo de derechas o de iz
quierdas (a veces de derecha con apariencias

de izquierdas) aquellos que intentan culpar al
pasado, o a etéreas conspiraciones, por sus im
previsiones, su ignoranciae incapacidades.

Todo eso ya existía y se sabia, La pande
mia lo hace evidente. Estamos en medio de

un metaevento, como se puede llamar a esta
circunstancia totalizadora, que todo lo ocu
pa y determina, que no tiene fechas precisas
de inicio y término y a la que no podemos
apreciar de conjunto sino a partir de una su
ma de experiencias fragmentadas. En me
dios y redes no hay otro asunto, y si lo hay
transita inadvertido. Los dislates y deslices
que en otro momento ptMÍrian haber tenido
menos notoriedad, quedan resaltados en la
inquieta atención de los ciudadanos.

En la emergencia, tas mentiras de los gober
nantes tienen máseoslos. La tonta declaración
de Donatd Trump sobre et cloro y el Lysol co
mo remedios al virus llevó a centenares de per
sonas a intoxicarse con esos desinfectantes. El
menosprecio de Boris Johnson a tos riesgos de
la pandemia se le revirtió cuando él mismo tu
vo que ser hospitalizado. En Brasil jair Bolso
nano, igual que Trump, ha tomado como ad
versario a la Organización Mundial de la Sa
lud y, sin más respaldo que sus prejuicios, la
acusó de promover la homosexualidad entre
los niños. Cuando le recordaron que las orien
taciones de la OMS son indispensables y que en
Brasil ya había más de mil muertos de CO
V1D19, ese presidente exclamó: "¿Y qué? Lo
siento. ;Qué quiere que haga? Soy Mesías pero
no hago milagros" (el segundo nombre de Jair
Bolsonaro es Messias).

Esos disparates son especialmente ostensi
bles porque tienen consecuencias inmediatas
y circulan ai instante. El confinamiento nos
impone ritmos distintos a tos que estábamos
acostumbrados. Desde esa reclusión, la reali
dad condicionada por la epidemia se nos pre
senta como si transcurriera de manera más

pausada, como en cámara lenta. En vez de la
vida líquida que describió Bauman, en esta

circunstancia la realidad es pastosa, densa,
pesada. Muchas personas, aunque están al
tanto de las noticias en medios y redes, con
funden las coordenadas cronológicas y olvi
dan en qué día de la semana están.

Los días en la pandemia son iguales, aun
que a la vez resulten irrepetibles. A la rutina
que cada quien establece en el encierro ca
sero se sobrepone la abarcadora monotonía
de la pandemia. Eso no implica que no exis
tan novedades, al contrario. En el transcur
so de la emergencia hay noticias a montones,
comenzando por la situación en los hospita
les, las decisiones oficiales, el avance de las ci
fras y la desesperación de los enfermos y sus
familias. Tras cada uno de esos asuntos, que
conforman el mosaico de inquietud y aflicción
que deHne estos días, se encuentra la sensa
ción de riesgo que casi todos tenemos de ma
nera constante. Alexis de Tocqueville distin
guía entre el "miedo saludable" al porvenir y
el "terror blando y pasivo" que resulta de una
situación ominosa.

En esa realidad, de la que apreciamos seg
mentos cuadro por cuadro, ios desatinos de los
personajes públicos son más vistosos. Pero si
no son sometidos al análisis critico pueden ser
normalizados y trivializados entre la enorme
abundancia de hechos que conforman este me
tae vento. Quizá incluso para destacaren me
dio de esa enorme cantidad de hechos los fun
damentalistas se comportan con más insensa
tez que nunca, como los fanáticos que entraron
armados al Congreso en Michigan para exigir
que se levante el confinamiento porque están
convencidos deque la COVID19 no es mortal.
En Londres varios manifestantes con la misma
opinión rechazaron el confinamiento y se pu
sieron darse abrazos en la calle porque, dije
ron, quieren propiciar el contagio de corona
viras ¡ "abrace a alguien, salve vidas", decían).

En la pandemia también sobresalen actos
de responsabilidad como tos de los trabajado
res de la salud. Esta circunstancia propicia el
reconocimiento, además, de ios trabajadores
que recogen la basura, producen y empacan
alimentos, ofrecen servicios de mensajería y
transporte, están a cargo de la infraestructura
y la urbana y ta seguridad, las telecomunica
ciones. tos medios y el sistema financiero. Esa
nueva presencia pública de quienes desempe
ñan servicios esenciales podría conducir a una
revaloración de su trabajo.

También hay una nueva apreciación so
cial de ta ciencia y el conocimiento. Aunque 110
siempre entienden o atienden a sus indicacio
nes, los gobernantes han requerido de la ase
soría de especialistas para aquilatar los rasgos
y el desarrollo de la pandemia. Las explicacio
nes de epidemiólogos e iníectólogos, asi como
las estimaciones de matemáticos y estadísticos,
entre otros profesionales, son atendidas por au
diencias expectantes en todo el mundo. Esa re
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valoración del conocimiento experto se contra
dice con la autosuficiencia y el desprecio por la
ciencia que distingue a los gobernantes popu
listas. Bajo el manto de la demagogia y las im
posturas que propalan esos gobernantes, tam
bién hay demostraciones de extravio y seudo
ciencia como las antes mencionadas.

Las tendencias al egoísmo, a la ignorancia
y a la violencia que forman parte de la natura
leza humana pueden exacerbarse en la pan
demia, pero también hay ta oportunidad pa
ra que se moderen y sean reemplazadas por
un repunte civilizatorio. El dilema está en el ai
re. El nietaevento lo conmociona todo. El poíi
tólogo búlgaro Iván Krastev explica en Ei País:
"Hay instantes en los que nuestras certezas se

desmoronan y nuestra idea colectiva de lo que
es posible se transforma radicalmente. La gen
te aparta la vista del presente y empieza a pen
sar en un futuro al que aspiran o temen. Esta
mos viviendo uno de esos instan tesn.

No hay garantías infalibles para que ese fu
turo sea mejoro peor. Ahora mismo, cada go
bierno evalúa cuándo y cómo regresar a las ac
tividades normales, aunque en regiones como
América Latina estamos en el momento más
difícil e incierto de la epidemia. Existe el riesgo
de que. por apresurar la reanudación de activi
dades. se tomen decisiones precipitadas y que
costarían muchas vidas.

En un recentísimo ensayo el profesor John
Keane. 11110 de los pensadores cardinales de la
democracia contemporánea, sugiere que el
miedo a la pandemia puede favorecer la resig
nación de las sociedades ante gobiernos despó
ticos. Aterrados ante las consecuencias de esta

y las próximas epidemias, los ciudadanos acep
tarían el mantenimiento de medidas autorita
rias, El futuro de la democracia no estaría en el

ideal participa ti vo en donde, de acuerdo con
la terminología de ese especialista, ios ciuda
danos pueden monitorizar y asi supervisar a
las instituciones, sino el modelo chino (".La de
mocracia y ta gran pestilencia", en Letras Li
bres de mayo).

El proiesor Keane tiene razón al preocupar
se del riesgo autoritario, que siempre está pre
sente después de tas grandes crisis. Se puede
esperar, sin embargo, que las reservas cívicas
de nuestras sociedades, que ahora mismo se
encuentran en tensión en el examen, la dis

cusión y en su caso el rechazo a las decisiones

del poder político, obstaculizarán la consolida
ción de las ambiciones autoritarias.

Por lo pronto a los gobiernos populistas no
les va bien, o se encuentran ante sociedades
divididas. Sólo el 2 7% de los brasileños (según
Datafoiha) respalda la actuación de Jair Bol
sonaro ante la pandemia. En el transcurso de
abril, la aprobación en el Reino Unido ai ma
nejo de la crisis a cargo del gobierno de Boris
Johnson descendió del fi 1 "ííi al 51 % íde acuer
do con British Futures), Di listados Unidos, se
gún YouGov, el 52% de los ciudadanos tiene
una opinión negativa del presidente Trump.
E11 México. Consulta Mitofsky encuentra que
el 45.2% de los ciudadanos aprueba el ma
nejo que el presidente López Obrador hace de
la crisis por el coronavirus y el 52,9% lo des
aprueba.
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EL CRISTA LAZO

El túnel y la luciérnaga
Rafael Cardona
Twitter: §Cart¡onaRafaeI

rafa6l.cardona.sandQval@gmail.com
elcristalazounoého tmail. com

rranca mayo con el
mensaje presiden
cial silba [i no, en el

cual, por segunda
ocasión en menos de

una quincena, el je
ie de! listado y señor de la esperan
za nos dice cómo se acerca la luz en
el extremo del túnel cuya longitud
o bien es mucha o la lucecita resul

ta débil. porque si cada semana se
nos aproxima y no llega con la ben
dita sa nación de los males pandé
micos, pues para poca cosa nos vie
ne sirviendo el mentado Toquilo cu
ya aproximación bien podría ser de
luciérnaga o cocuyo, para darles a
estos escarabajos luminosos (cuya
clasificación científica es Lampyris
noctiluca, el nombre vulgar en las
tierras cercanas a la costa del Gol

fo de México), pero en verdad cómo
llamarle al insecto viene siendo tan
imelevante como otras muchas co

sas sin importancia contemporá
nea, porque hoy lo único verdade
ramente trascendente es saber todo

cuanto de suyo ignoramos en torno
de esta epidemia feroz cuyos electos
más allá de los propiamente sanita
rios son atroces para las economías
y actividades productivas, y por eso
uno quisiera en verdad compartir
esa fuerza de optimismo con la cual
el Señor Presidente inyecta al pue
blo disciplinado y ejemplar día con
día, pues no hay jomada para el re
poso cuando se trata de alentar o
compartir buenas noticias desde el
domicilio presidencial en cuya an
helada y mitológica oficina el cau
dillo de Morena hace guardia sin re
creo porque 110 es tiempo ni de hol
ganza ni de fatiga y si no hay reco
rridos semanales por la patria en

ferma. si es posible usar la electró
nica, las redesy los canales de "You
tube" o similares, para inundar con
su sabia confianza los meses y los
dias del endaustramiento, porque si
hace diez días, cuando el diez de ma
yo era una posibilidad de levanta
miento del confinamiento (yo tam
bién miento), la curva ya se com
portaba de manera tan horizontal
como para dejar de ser curva y con
vertirse en una paralela con el ho
rizonte, pero ahora la curva nos re
sulta con una forma como de cam

pana (de Gauss, le llamaban en ltis
clases de integrales) cuyas posibili
dades estadísticas de virulencia, son
menores a las registradas en otros
países donde seguramente son to
dos incompetentes o no se dieron
cuenta de las lecciones ofrecidas por
el previ sor gobierno y el sabio pue
blo mexicanos a quien, con Lodo,
respeto, cualquier epidemia le pela
los dientes como a las calacas j nada
más los dientes, no piensen mal),o
le sopla un vientecillo, como a Don
Benito Juárez, porque todos debe
mos saberlo ya, este pueblo 110 co
noce fuerza capaz de vencerlo, pues
no han podido contra él ni las epide
mias. ni la viruela, ni los sarampio
nes. sarpullidos, costras leprosas,
bubones febriles, fuerzas palúdicas,
mucho menos el cólera mor bus ni
los torzones intestinales, ni losdiver
tículos en el nudo mbtteco, ni los en
friamientos en la cima de! Popo, ni
las arenas del Paricutin, ni los pe
dregales del Xiltle, ni las mareas ro
jcis en la costa luminiscente de Aca
pulco donde ahora se acercan con
fiadas las. ballenas, pues no existe
ningún Ahab afrodescendiente pa
ra disturbar su alegre vida de mami
léros marinos, pero por eso los men
sajes hebdomadarios soltados así,
como si estuviéramos en la confian

za de habar con los amigos, con cal
ma. con pausas y ejemplos de gráfi
cas y díbujilos; en magnas de cami
sa, el Señor Presidente nos contagia
de su entusiasta credo en la bondad

y sabiduría del pueblo mexicano,
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ahora preparado politicamente pa
ra distinguiré! gato de la liebre, por
que somos uno de los con juntos hu
manos mejor dotados para la vida
pública en todo el orbe y no vengan
ahora los franceses con su añeja re
volución, ni nos molesten con capí
tulos de gobernantes ilustrados ni
democracias atenienses ni filosofías
helénicas o de germanistas hegelia
nos. ni mucho nietzechianos, por
que de lengua me como un plato y
como México no hay dos y por bien
futuro existe el ma! presente y co
mo decía Aureliano Buendía. apár

tense vacas pues la vida escorta, se
gún nos contó Gabriel García Már
quez. quien por cierto hizo un cuen
to sobre un pueblo sin ladrones y a
eso vamos nosotros en el gobierno,
una patria donde todos respeten lo
del otro y donde la j ustícia y la bon
dad imperen en el común compor
tamiento y nadie se queje de su ve
cino ni codicie sus bienes ni la dama
del prójimo o el varón de la prójima,
pues de todo hay en esos caminos
de la humana concupiscencia, cu
ya vigilante presencia nos enturbia
el entendimiento y aparta del bien,
sin embargo ahora no se trata de
los pecados de la carne, pues de es
ta hay poca en los mercados, pues
escaso matan en los rastros y todos
vanos a terminar con dieta de salsi

fíes, nopalitos, huauxontles y yu
ca hervida.

La luz al final del túnel. Muy
bien... por el túnel,

Hoy lo único verdaderamente trascendente es
saber todo cuanto de suyo ignoramos en torno
de esta epidemia feroz cuyos efectos más allá de
ios propiamente sanitarios son atroces para las

economías y actividades productivas
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Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

¦» niiriDnfli^frmuni.nini.mr d ü nuestras redes sociales
'* Twítter. LaCrontcaDeHoy
"* FflüfÍKWÍL: La t ronica De Hov

Luí textos no deberán exceder Jas SO palabras.

Comentarios de riuesfros
lectores en redes sociales

Señor director

Respecto a la ñola titulada
"EL hijo de Bartíett vende respira
dores canos a] gobierno.,nufis
tros lectores y cibernautas hicie
ron los siguientes comentarios:

Oralia Be mal; Gracias a Aralo,

se conoce quienes son los co
rruptos para darles su merecido.

Betzabel León: Lo que debe
sorprender no es saber quién es
tá vendiendo, sino que hay un
presidente que grita a los cua
tro vientos que en su gobierno
no hay corrupción y que todo es
muy transparente. \Ü nos debe
sorprender, que al día de hoy si
guen haciendo adjudicaciones
directas a sus amigos. Hay que
tener la capacidad de discernir.

Sergio Bladimir: Lo que si me
asombra es que no hay opaci
dad, los contratos salieron a la
luz pública, y se sabe de quién
es la empresa, no es como an

tes que se hacía a través de pres
tanombres.

Armando Borlotes: Les asegu
ro que este fraude quedará im
pune. el gobierno nova a hacer
nada y mañana en la famosa re
unión mañanera, AMLO podrá
decir entre otras, en esto las au
toridades competentes están in
vestigando, después délos resul
tados les informaremos. Ya ve

rán que por ahí va a ser la res
puesta, mientras le remiendan,
claro, es hijo del señor Barttíet.

Augusto Marrón; Amador Na
die puede contra Bartíett. Ni la
lucha anticorrupción de López
Obrador (sarcasmo), ni Irma
Sandovat, ni la LIF. ni tampoco
el UCQlTni 9. Bartíett es invenci
ble. Vamos, ni ta evolución ha po
dido acabar con este dinosaurio,
quien ha amasado una fortuna.

Manuel Bautista: Acusando

corrupción los corruptos, cha
yoteras y narcopolitícos, sólo en
México, pobre país.

Rico Nico: Que lastima que pa
se esto en estos momentyos.
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El líder nacional de! partido Movi
miento Ciudadano afirmó que la
declaratoria de emergencia sanitariaporCOVlD19 ha servido de

pretexto al gobierno federal para la adquisición
de bienes y servicios urgentes para el. sector sa
lud, pero bajo procesos opacos y discrecionales.
El dirigente partidista recordó diversos casos, ex
puestos en medios de comunicación, de adju
dicaciones reafizadas bajo supuestos procesos
opacos y posibles actos de corrupción.

, i
¡\ nnihnnlULfn

Clemente
Castañeda
Hoeflich

A pesar del momento crítico en
los contagios de COVID19, el
gobierno def presidente venezo
lano aseguro que una persona

con documento de identidad del Perú participó
en el ataque marítimo frustrado, que Venezuela
cataloga como intento de "invasión", buscando
con esto desviar la atención de tos ciudadanos

preocupados por la falta de víveres y por ei coro
navirus.

Nicolás
Maduro
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¿Quién es el community
manager del Mencho r

Juan Manuel Asai

ja$aicamacho@yahoo. com
Twitter: @soycamachojuiii

as bEiriclas del crimen organiza
do ni la burla perdonan. Se mo
fan del Ejército, de la Marina, de
la Guardia Nacional, de! presi
dente, de Durazo, de los gober
nadores y los alcaldes. Los car

teles están dirimiendo en estos días cuál de

ellos reparte más despensas y sube más vi
deos a redes sociales de sus matones car

gando en una mano un fusil de asalto y
en !a otra una bolsa con víveres que entre
ga a una familia en apuros por el corona
virus, o tal vez no Lautos apuros, pero con
ganas de llevarse a casa una dotación de
arroz, atún y cale.

No es que la emergencia sanitaria los
haya vuelto personas decentes, compasi
vas, de buen corazón, nada de eso, simple
mente los ha hecho más cínicos y sinver
güenzas. No crea el lector que estamos an
te una ocurrencia, nada de eso; es un plan,
una estrategia de propaganda que gestio
na un profesional, ya que ahora los carteles
además de tener expertos en explosivos, en
torturas y en asesinatos tienen en sus tilas
a sus respectivos coimumity managcrs que,

me choca reconocerlo, son bastante electi
vos. Imágenes de sus muchachos haciéndo
la de Reyes Mayasen abril han aparecido en

muchos diarios internacionales para humi
llación del país.

Algunos operativos de entrega de des
pensas han sido en ¡«calidades aisladas don
de los pocos policías municipales ni se acer
can, a menos que les digan, pero para ellos
también hay despensas; también hay ciuda
des de mayor tamaño, incluso cosmopolitas

donde gente del Mendio hizo una pausa pa
ra filmar sus cápsulas promocionales. Son
gente de buen corazón, sin duda; que vivan
de matar es un accidente, Los más recientes
casos ocurrieron en Veracruz y Jalisco. En el
primer estado el llamado Grupo Sombra en
tregó despensas sin desprenderse de sus fu
siles de asalto y con unos cubre bocas alusi
vos a su oficio de matones.

En Zapopan, en el Centro Cultural
Constitución, a plena luz del día, sicarios

del Crirfí'f jalisco Nueva Geiifraridii repartie
ron despensas, con el logo del Mencho, po
saron para las fotos y se fueron tan cam
pantes, como si nada. También delincuen
tes de Michoacán y Tamaulipas le han en
trado al reparto. Ijüs paquetes que se entre
gan están bien rotulados como una ima
gen o un mensaje del benefactor. Todo
muy profesional. ¿Porqué lo hacen ? La res
puesta es; porque pueden.

Las autoridades de los tres niveles de
gobierno se ocupan en otras cosas y perse
guir criminales que andan por ahí con ar
mas de alto poder no es ni con mucho una
de sus prioridades. Por momentos da la im
presión de que las autoridades de México y
de Estados finidos nos han estado toman

do el pelo durante muchos años y en rea
lidad no combaten al narco, sino que tie
nen con ellos un juego de poder y dinero
que en ocasiones termina en balaceras pe
ro que en muchas otras ocasiones termi
na en discretos encuentros repartiéndose
las ganancias.

Si según la exembajadora Robería Ja
cobson Estados Unidos estaba al tanto de
las andanzas de García Luna desde el sexe

nio de Felipe Calderón por qué no hizo al
go para detener su camera criminal, captu
rarlo o liquidarlo. ¿Qué hicieron? Nada, no
hicieron nada y continuaron trabajando
con él. Son tan cínicos como los narcos be
nefactores. Lo dejaron traficar y lo captu
raron siete años después. Muy raro. De ahí
podemos concluir que las agencias nortea
mericanas conocen quién es el corruiinn/ty
manager del Mencho y no hacen para de
tenerlo. de hecho, úif vez lo estén buscan
do para contratarlo, porque es muy eficaz.
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Todos vs Trump/Covid19

Fecha fatal: Cuando los expresidentes demócratas Bara
ck Obama y William Clinton cierran filas para posicionar
a su candidato Joe Biden (quien enfrentará en la elección
por la continuidad o alternancia a Donald Trump) bajo la
acusación de diversas mujeres como Amy Lappos y Lucy
Flores de "tocamientos inapropiados" se prendieron los
focos rojos del partido del burrito.

Sustituto: Los demócratas adoptaron ese apodo en
1828 porque así era apodado el aspirante a la Casa Blanca
Andrew Jáckson, principalmente por su miedo a la
muerte y pulmonía. Para Jackson, Clinton, Obama y aho
ra Biden, el burro es un animal admirable por su incesan
te trabajo y modestia. De prosperar las denuncias contra
Biden quien, según la funcionaría del servicio de inteli
gencia del partido del burrito Shelby Pierson (SP), conoce
mejor que Bill y Hillary Clinton a los actuales actores de
la política mexicana. Los posibles sustitutos de emergen
cia serían: el exalcalde de la urbe de Hierro, Andrew Cuo
mo amigo del extinto gobernador de Puebla, Rafael Mo
reno Valle o el gobernador
de Nueva York Michael

Bloomberg quien cuenta
con el apoyo de los Clinton
que desean cobrarle a
Trump la afrenta del 2016 e
impulsar a su hija Chelsea
a una curul para en 2024.

Fiel de la Balanza: La agente de contrainteligencia du
rante los gobiernos de Clinton y Obama, SP advirtió en la
víspera del Covid19 "los rusos están involucrados en
operaciones relativas a los candidatos 2020 como Bernie
Sanders y su acción será decisiva en la campaña y la
elección del 3 de noviembre.

Rusia con Trump: SP advirtió que previo a ser diagnos
ticado con Covid19 el premier ruso y exrecaudador de
impuestos federales Andrei Belousov se confrontó con el
director del Servicio de Inteligencia Extranjera Serguéi
Naryshkin sobre la forma como intervendrían en la pre
campaña presidencial demócrata sin descartar que de ese
órgano se filtrarán acusaciones en contra de negocios rea
lizados por Hunter Biden con el gobierno de Ucrania e hijo
del candidato presidencial Joe Biden, así como la difusión
de otros 30 mil correos desconocidos de Hillary Clinton
que al final inclinarían la balanza en una elección de pro
nóstico reservado en favor del Elefante sobre el Burrito.

Castigo: para contener el Covid19 la presidenta de
Playa del Carmen Laura Beristain no solo recomendó a la
población permanecer en casa sino a los morosos advir
tió con aplicar multas y prisión. Pese a la caída del turis
mo incrementó el apoyo social y económico a los traba
jadores de ese sector. Su similar de Neza Juan Hugo de la
Rosa reiteró su llamado a mantenerse en casa ante la

propensión del mal en una localidad que solo cuenta con
dos hospitales que suman 229 camas.

Para contener el
Covid19 aplicaron
multas y prisión en
Playa del Carmen
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En sus 130 años, el día del trabajo se conmemoró en un
contexto ansioso de aislamiento y crisis socioeconómica.
La Organización Mundial del Trabajo (OIT) prevé en el
mundo la desaparición de 600 millones e impide a 1600
millones de trabajadores de la economía informal (de un
total de 2000 millones) desarrollar sus actividades.

En la Ciudad de México, grupos organizados de perso
nas trabajadoras no asalariadas de la economía informal
luchan para dejar de ser invisibles. Llegando al Zócalo o
protestando, solicitan la atención y la ayuda del Go
bierno de la Ciudad de México frente al impedimento la
boral presente y a la incertidumbre futura, sin que las
autoridades atiendan a la mayoría con acciones o pro
gramas de apoyos universales.

La crisis del Covid19 visibiliza a las y los trabajadores
esenciales que diario ponen su vida en riesgo para salvar
vidas y mantener las condiciones del funcionamiento
mínimo de nuestra sociedad. Dignificar sus funciones y
agradecer su papel con retribuciones socioeconómicas
debe ser parte de la reactivación anunciada. Meseros,
empacadores, tianguistas, trabajadores del hogar, alba
ñiles, personal del entretenimiento, artistas: también es
ta crisis ha invisibilizado a muchas otras personas. Esos
sectores, propensos a la precariedad laboral o pendientes
de regularse, deben organizarse y exigir la mejora de su
bienestar social y de sus familias por la fuerza productiva
que representan para la actividad económica nacional.
Esta situación es una oportunidad para repensar

nuestras estructuras de trabajo y defender el valor del
trabajo con perspectiva de derechos humanos: fomentar

condiciones dignas de acceso al trabajo, de seguridad y
de salud. Contar con personas trabajadoras informadas y
capacitadas con una protección social sólida, un trato ba
sado en los resultados y no en un número de horas. Mejo
rar la productividad con el uso de las nuevas tecnologías
frente a una movilidad atorada en la Ciudad. El acceso a

las nuevas tecnologías aplicadas al comercio local es cla
ve para millones de personas excluidas de la digitaliza
ción social y económica. Es tiempo de refrescar los me
canismos de representación sindical (la mayoría de ellos
anclados en el clientelismo y la corrupción) y de organi
zación comunitaria laboral, gracias a la reforma reciente.

Los dos tratados de libre comercio, con América del
Norte y con la Unión Europea que entrarán en vigor de
ben acompañarse de un plan de reformas del modelo so
cial y laboral que privilegie los derechos sociales, la soli
daridad y a la persona trabajadora. Desarticular los ma
les de un sistema obsoleto e impulsar avances en el sec
tor formal, por ejemplo, con una gran estrategia de
disminución del tiempo laboral sin reducción de sueldo
para aumentar el número de empleos y la productividad
como en los demás países de la OCDE.

Estas turbulencias deben aprovecharse para dejar
prácticas laborales arcaicas y mejorar el modelo laboral
nacional adecuándolo con base é'n la visión de un Estado

lefactor. Un modelo que le ap&este a una edu
leada para el desarrollo de |oi^petencUs.
k las necesidades económicas de n'ücstra so

ciedad, inediante el aprendizaje constante y desarrollo
de huevas competencias.
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Las demandas insatisfechas

La pluralidad de las demandas del pueblo bueno se
hace presente en forma de saqueos y amenazas de ro
bos a comercios que han sido señalados como enemi
gos de los pobres, como Walmart o Coppel, e incluso
contra tiendas de los supuestos amigos del Presidente,
como los Elektra de Ricardo Salinas Pliego.

El odio contra los ricos y poderosos de este país, los
fifís, crece alimentado por los mensajes condenatorios
del hombre que gobierna. Mientras que las demandas
populares siguen sin solucionarse y creciendo, y eso lo
sabe muy bien la cuatroté.

Las multitudes se están organizando al margen del
discurso televisado, las órdenes a distancia y los nue
vos conceptos transformistas, del presidente Andrés
Manuel López Obrador. La "Construcción de Paz y Se
guridad" no está funcionando.

En la Ciudad de México, de Claudia Sheinbaum, se
mantiene un despliegue de al menos seis mil 200 poli
cías en las 16 alcaldías, para inhibir saqueos, robos y
asaltos. "La Jefa de Gobierno señaló que por denuncias
de robos en Elektra y Coppel se sugirió que estas em
presas sólo mantengan los servicios financieros", dice
un reporte del gobierno, en el apartado titulado: "Ac
tos de disuasión".

La Guardia Nacional y elementos municipales rea
lizan operativos especiales en Oaxaca, para resguar
dar centros comerciales, ante las convocatorias de sa
queos que se alimentan con mensajes de odio contra el
capitalismo salvaje y pecaminoso en las redes socia
les. En Quintana Roo, en las últimas semanas, detecta
ron más de 200 perfiles en Facebook que incitan a los
saqueos.

Resalta que en Ixcaquixtla, en Puebla, un grupo de
personas entró a una Granja Bachoco a robar alimento
para aves, para pollos. En Xochitepec, Morelos, una
supuesta zona controlada por el narcotráfico, siete
hombres armados entraron a una Bodega Aurrerá a
robar dinero en efectivo y aparatos electrónicos. Y en
Culiacán, Sinaloa, otro grupo entró a la Plaza Sur a lle
varse un cajero automático de la tienda Coppel.

En Tabasco, la tierra del Presidente de México, han
detectado intentos de saqueos en la carretera Coatza
coalcosVillahermosa, por pobladores de la zona.
Querían en uno de los casos robarse los pollos vivos
que transportaba una camioneta de redilas.

Miles de trabajadores del sector salud, aunque se
culpe al neoliberalismo, están en estos días protestan
do contra la Cuarta Transformación por la falta de pa
gos, equipo médico e insumos. Los operativos imple
mentados para la entrega de apoyos de bienestar tiene
poco avance en muchas regiones, por lo que no anulan
las demandas que siguen creciendo.

En Sinaloa, por ejemplo, muchos presidentes mu
nicipales informan que les han cortado el suministro
de energía eléctrica, por parte de la Comisión Federal
de Electricidad, que encabeza Manuel Bartlett, por fal
ta de pago. Eso ha generado la falta de agua potable en
miles de hogares.

Más allá del gobierno por televisión y los odios
sembrados, es momento dé demostrar que las relacio
nes directas entre el pueblo y el líder, están generando
un México mejor que el que tanto criticaban y en el
que muchos mexicanos nos sentíamos más seguros.
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Los de Fomento Económico Mexicano,
encabezados por Eduardo Padilla, an
dan preocupados porque se les está
acabando la cerveza que venden en sus
Oxxos. No tienen claro cuándo las fabri
cantes de cerveza los volverán a surtir.

En algunas tiendas ya no tienen nada,
en otras, en general, esperan que les du
ren unos 10 días.

***

***

El CEO de Femsa dice que los producto
res de cerveza tienen muy buenos con
troles de higiene y calidad de sus pro
ductos, en su distribución también.
Ellos no tienen miedo, aunque la falta
de la bebida sí les impactará en las ven
tas, pero suponen que los changarros
que viven de las chelas desaparecerán
pronto. Cree que el gobierno de México
prohibió la producción de cerveza por
que es un lubricante de la interacción
social, entonces no quieren festejos.

***

***

Que los de Walmart de México, de
Guilherme Loureiro, donaron 100 mi
llones de pesos para financiar la cons
trucción del hospital temporal que tie
ne más de 900 camas en la Ciudad de
México, el del Centro Citibanamex.
Además, en una reunión reciente con

analistas, informaron que mandaron a
más de 13 mil 600 de sus empleados a
descansar, pues son hombres y muje
res en condiciones de riesgo, embara
zadas y mayores de 60 afios. Eso sí,
aseguran que les siguen pagando su
sueldo, sin pretextos.

***

Parece que la promesa que hizo el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, de limpiar por completo las
aduanas va más que en serio, pues, como
un muy claro mensaje de los nuevos ob
jetivos, lo primero que hizo el recién
nombrado titular de la Administración
General de Aduanas (AGA), Horacio
Duarte, fue reunirse con Santiago Nieto,
ni más menos que el pilar de la lucha
anticorrupción del gobierno.

***

Si a esto le sumamos que Duarte Oliva
res tendrá en su labor el apoyo de la im
placable jefa del SAT, Raquel Buenros
tro, el escenario se observa más que
complicado para quienes hicieron de los
puntos fronterizos una especie de nego
cio personal o grupal, sobre todo en la
zona Noroeste del país.
Nos cuentan que, entre los profesiona
les de la salud del sector público y pri
vado se despertó un malestar luego de
que el presidente Andrés Manuel López

Obrador asegurara que en México la
pandemia fue dominada y que ya se lo
gró aplanar la curva de contagios.

***

Lo anterior porque, aunque médicos,
enfermeras, camilleros y todo el perso
nal que atiende a los enfermos de Co
vid19 hacen su mayor esfuerzo para
salvar vidas en medio de un escenario
de saturación de hospitales y escasez de
insumos médicos, la declaración del jefe
del Ejecutivo podría propiciar que se re
lajen las medidas de distanciamiento
social y el número de enfermos suba
exponencialmente. ¿Alguien en la cua
troté habrá oído ya el reclamo de los
médicos, o es un tema del que prefieren
mantener Susana Distancia?

"A medida que la pandemia se extiende,
también ha dado lugar a una segunda
pandemia de desinformación, desde consejos
de salud perjudiciales hasta teorías
conspirativas descabelladas. La prensa nos
brinda el antídoto: noticias y análisis
verificados, científicos y basados en la
realidad. Pero desde que comenzó la
pandemia, muchos periodistas están siendo
objeto de mayores restricciones y castigos tan
solo por hacer su trabajo", dijo ayer el
Secretario General de las Naciones Unidas,
ANTONIO GUTERRES con motivo del Día
Mundial de la Libertad de Prensa.
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¿Qué sigue, renacimiento
u oscurantismo?
Filósofos e historiadores como Yuval Noah Harari autor
del Best Seller "De Animales a Dioses", han escrito sobre la situación
que se vive en el mundo hoy día, en el sentido de que no es una época
de cambios sino más bien un cambio de época, un cambio de era pues
entendida en su acepción cronológica, como el computo de los años a
partir de un acontecimiento importante para una civilización.
Es obvio darse cuenta que algo

está pasando y no sólo por la
pandemia y sus efectos, tema
que monopoliza nuestras
conversaciones y pensa
mientos, sino algo más allá

de esta coyuntura. La gente está decep
cionada, el sistema socioeconómico glo
balizado dominante en el mundo después
de la guerra fría, generó enormes desi
gualdades y no está a la vista el consenso
de un nuevo modelo que lo suplante ge
nerando el bien comün.

Cada vez es más frecuente el adveni

miento de gobernantes radicales, ignoran
tes, negacionistas de la ciencia o incluso
con una agenda restauradora de nostalgias
autoritarias de derecha o utopías regresi
vas al pasado, como define el ex presiden
te español Felipe González al socialismo
trasnochado. No son casuales las aparicio
nes en la arena política internacional de
Jair Bolsorano en Brasil, Donald Thrump
en Estados Unidos, Pedro Sánchez en Es

paña y Boris Johnson en Inglaterra.
La pandemia de Covid19, ha acelerado

las discusiones sobre el papel de la demo
cracia liberal y los gobiernos en el futuro
por venir. Si bien la cuarentena y el dis
tanciamiento social, conllevan la adop
ción acelerada de tendencias digitales po
sitivas que venían ya avanzando, como la
educación a distancia, el tele trabajo o
Home Office, la Industria 4.0 y videocon
ferencias; también ha dado pie a la adop
ción de medidas de excepción y leyes au
toritarias en donde los derechos y liberta
des fundamentales de los ciudadanos se

restringen, como de manera muy visible
sucede con el derecho al libre tránsito y al
trabajo.
Hay una proclividad de gobiernos en

todo el mundo para aprovechar de mane
ra ventajosa y autoritaria el momento de
miedo que viven sus pueblos.

El caso de México puede marcar un hi
to en América Latina y el mundo, el go
bierno de López Obrador, trae una agenda

qué en sus palabras (la epidemia Co
vld19) ha caído "Cómo anillo al dedo" pa
ra sus fines. Comenzó con una posición
claramente negacionista, teniendo ya los
primeros casos de contagio invitó a la
gente a abrazarse, a salir a comer a res
taurantes y fondas; posteriormente, se ha
opuesto en repetidas ocasiones a apoyar
como lo hacen el resto de países de Amé
rica y el mundo, un paquete de medidas
de alivio económico al empleo formal e
informal, qué de manera notable está so
portado por micro, pequeñas y medianas
empresas, las más vulnerables ante una
crisis de liquidez, negando con fervor que
pueda haber un brutal desempleo. Las po
sibles consecuencias aproximadas de esta
actitud presidencial son: Mortandad de
400 mil empresas de menor tamaño, des
empleo de alrededor de 2 millones de per
sonas y la posibilidad de que caigan en
pobreza 21 millones de mexicanos, esto
último según cálculos recientes del Centro
de Estudios Espinosa Yglesias, A.C.
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Pero ¿Por qué jugar una apuesta tan
riesgosa que empujaría a México a perder
una década entera en materia de creci

miento económico y bienestar? Poniendo
en riesgo de muerte un proyecto político,
que sin duda sería efímero al enfrentar las
consecuencias de votantes iracundos en
las urnas, de materializarse los peores
pronósticos. La conclusión: AMLO se juga
el todo por el todo, necesita tener el con
trol total del poder para disminuir la desi
gualdad bajando el ingreso promedio de
aquellos que tienen más que la mayoría,
es mucho más fácil y rápido empobrecer
al que tiene, que enriquecer al que no tie
ne, con esto disminuye la desigualdad
pues todos tendremos menos. Es más có
modo controlar a gente en pobreza que

depende de la asistencia pública y progra
mas sociales, que a una clase media y me
dia baja exigente de mejor infraestructura
y servicios, necesita anular el efecto de
empresas privadas en la economía para
que gane fuerza el estatismo y las empre
sas del Estado.

Tiene poco tiempo para igualar el mar
cador sobre el peso en la economía mexi
cana de la Iniciativa Privada vs Sector Pú

blico, e implantar su proyecto de econo
mía mixta rumbo a la estatización. Él y
sólo él, puede lograrlo a pesar del ruido
molesto de sectores opositores.

Entonces estimado lector en el mundo

de la post pandemia: En México ¿Qué si
gue? ¿Renacimiento u Oscurantismo? la
respuesta depende de usted mismo.

AMLO se juega el todo por el
todo, necesita tener el control
total del poder para disminuir la
desigualdad bajando el ingreso
promedio de aquellos que tienen
más que la mayoría, es mucho
más fácil y rápido empobrecer al
que tiene, que enriquecer al que
no tiene, con esto disminuye la
desigualdad pues todos tendre
mos menos.
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DOS VISIONES
EN EL GABINETE

Hay diferencias entre los gabinetes de
Salud y de Seguridad sobre cuándo
leimntar la Jornada de Sana Distancia

1 protagonismo del subsecretario Hugo
LópezGatell no sólo ha generado dis
cordias con gobernadores y medios deE comunicación, el problema ya se trasladó
hacia otros integrantes del gabinete.
El ahora conocido como el Rockstar

de la 4T, junto con el presidente López
Obrador, informaron hace unos días que esta semana, entre
el 6 y 8 de mayo, se dará la mayor cresta de contagios de
COVID19 en México.

Según dijeron, pasada esta cresta, viene un descenso de
contagios y de víctimas mortales, por lo que el 17 de mayo
podrían levantarse las restricciones de la emergencia
sanitaria en lugares que no hayan presentado ningún caso.
Esa situación, según los reportes de Salud, se estaría

dando en unos mil municipios de todo la República.
Pues resulta que justo este planteamiento generó divi

siones entre el gabinete de Salud (es un decir, porque el
único que toma decisiones en la materia es LópezGatell)
y el Gabinete de Seguridad, encabezado por el titular del
área, Alfonso Durazo, y los secretarios de la Defensa y la
Marina, Luis Cresencio Sandoval y José Rafael Ojeda.
Los responsables de mantener la paz en el territorio

nacional no están de acuerdo
con que las restricciones de
la Jornada Nacional de Sana
Distancia se levanten pasada
la primera quincena de mayo.

Sin decirlo públicamente, por
obvias razones, la información

que les llega, de las incidencias
en centros hospitalarios, es alar

mante porque están a punto del colapso. Ven un riesgo de
que todo se salga de control si LópezGatell no informa
con más claridad al Presidente. No tienen la certeza de que
mienta con las cifras, simplemente una cosa es lo que pasa
en la conferencia y otra la que viven las fuerzas del orden
en el país. AMLO, por recomendación del subsecretario,
ha dicho que existen municipios con cero contagios y
en ésos se podrían levantar las restricciones.

No obstante, reportes de seguridad advierten que, si las
medidas se relajan, corren el riesgo de que los contagios
se extiendan. Ponen como ejemplo el caso de Monclova,
Coahuila. en el que, si bien se registraron los primeros
brotes y hay más de 200 contagios, existen municipios ale
daños que no llegan ni a 10. Por eso, dicen, es importante que
el Presidente escuche a los demás, no sólo al popular subse
cretario que ya dejó ver los estragos de la sobreexposición.

Y a propósito de grillas en Palacio Nacional, los colegas
reporteros que cubren las actividades presidenciales
prácticamente dan por hecho que no se cancelará la
mañanera. Suspenderla sería tanto como mandar al
confinamiento al Presidente y con una señal de que fue
derrotado por los conservadores. Hay resistencia para
dejar de aparecer todos los días en los medios, con todo
y que entre los reporteros que acuden al antiguo Salón de
la Tesorería ya hay casos positivos de COVID19.

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Siempre hemos
sentido lo mismo, sólo que lo vemos desde un punto de
vista diferente ".

SE CORRE EL

RIESGO DE QUE
LOS CASOS SE

EXTIENDAN
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¿AGUANTARAN LOS
MEXICANOS 5 HORAS
D.E CONFERENCIAS?

Conflicto de interés o tráfico de
influencias en el escándalo de los 20
ventiladores comprados por el IMSS

asado mañana, miércoles 6 de mayo, está
previsto que será el pico de contagios y
fallecimientos por COVID19 en nuestro
país, aunque la fecha estaba prevista para
el iO o 12 del mismo mes. Ahora toca
ver si en sesiones por internet, la débil
oposición conformada por PAN.PRI, MC

y PRD resiste el embate de Morena y sus aliados, ansiosos
por aprobar la iniciativa del Presidente que quiere tener
bajo control al menos 10% del presupuesto. Dicen los que
saben que el tema terminará en la Suprema Corte, que,
como se sabe, la tiene en el bolsillo el Presidente. ¡Hagan
sus apuestas!

Luego del escándalo por la compra DIRECTA de 20
ventiladores carísimos (casi al doble de su competidor
más cercano) por parte del IMSS en Hidalgo, a nada menos
que al hijo de Manuel Bartlett, titular de la CFE, veremos
como sale de ésta la administración federal y en particular
la Secretaría de la Función Pública. De entrada se presu
me conflicto de interés y hasta tráfico de influencias. ¿O
será que hágase justicia pero sólo en los bueyes de mi
compadre?

Aunque las próximas elecciones intermedias tendrán
lugar en México hasta junio de
2021, dentro de más de un año,
para el presidente López Obra
dor no hay tiempo que perder y
en ooootra de sus actividades de
permanente campaña ha deci
dido intensificar la propaganda

oficial con hasta 5 horas diarias
de "conferencias informativas".

Además de la clásica mañanera, tenemos ahora de 6 a 7 de
la tarde otra sobre el tema de Tos créditos a la palabra", de 7
a 8 de la noche la del informe sobre el tema del coronavirus
y por si fuera poco, otra más, la cuarta diaria de 8 a 9 de la
noche, con el tema del "bienestar". Los medios deberán
multiplicar sus esfuerzos para disponer de reporteros
y técnicos a fin de hacer presencia en Palacio Nacional,
pero habrá que ver si los ciudadanos están dispuestos a
atender el bombardeo de propaganda sobre las maravillas
del país en que vivimos.
En convoyes de 6.8 camionetas descubiertas, llenas

de despensas en sus bateas, conducidas por hombres
armados, a la vista de todos y hasta grabando su actividad
con drones, el Cártel lalisco Nueva Generación reparte
por poblados de Jalisco y otras entidades la ayuda. "Gra
cias, señor Mencho". dicen las beneficiadas en el video
grabado por el propio grupo delictivo que hace alarde de
impunidad. Mientras tanto, el titular de Seguridad Federal,
Alfonso Durazo, tiene otras preocupaciones, él aspira a
gobernar Sonora.

Ricardo Sheffield, titular de Profeco, estuvo el pasado
lunes en Palacio Nacional con el presidente y ha reconocido
ser positivo a coronavirus. También se descubrió que la
secretaria de la Función Pública Irma Eréndira Sandoval
está en las mismas, así como algunos reporteros que
cubren 'la mañanera". Ante este panorama, no estaría
nada mal que se plantee la necesidad de suspender o al
menos hacer virtuales estas reuniones cotidianas,
antes de que se tenga que declarar ese recinto como
polo de contagio.

DEBERIAN

PENSAR EN

LAS REUNIONES
VIRTUALES
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CONTAGIO EN LOS
MERCADOS

l/.tacalco es la alcaldía con más casos de
COMÍ) 19 en mercados. Su alcalde dice

que tomarán medidas, pero no cerrarán

ra el señor que vendía la barbacoa...;
Eera la señora de la verdura...; era el que

distribuía carne de cerdo en el mercado...
Breves, con asombro, así corren las

noticias de las muertes y los contagios
en los mercados de la capital.
Se negaban a cerrar. Hoy, muchos de

ellos han bajado las cortinas y han cubierto sus puestos
mofu proprio.
Unos dicen que los que murieron fue por infarto, pero

la mayoría sabe bien que se trató "del bicho ese", del co
ronavirus. Las propias autoridades, a la hora de recoger
los cuerpos, les piden no acercarse a ellos y actúan como
si se tratara de aquello que los científicos conocen como
SARSCoV2.

Probablemente algunos de esos casos nunca aparezcan
en las cifras oficiales que da el señor Hugo LópezGatell,
pero la jefa de Gobierno de la Ciudad de México aún y
con las escasas cifras reconocidas oficialmente como
COVID 19 ya dio el llamado de alerta: este fin de semana
informó que se han confirmado 25 casos en mercados
de 11 alcaldías.
Iztacalco (con sus 16 mercados y 9 concentraciones)

es la que, oficialmente, más ca
sos presenta: cinco; le sigue la
alcaldía de Miguel Hidalgo, con
cuatro; luego aparecen Azca
potzalco. Milpa Alta y Tlalpan
con tres cada una; Iztapalapa
con dos; y en Cuajimalpa, Cuau
htémoc, Gustavo A. Madero,
Magdalena Contreras, Tláhuac.

uno en cada alcaldía.

Varios de estos mercados han cerrado ya sus instala
ciones. Pero la mayoría permanecen abiertos.
"No estoy de acuerdo en cerrar los mercados públicos

dice el alcalde de Iztacalco, Armando Quintero, por
eso, en acuerdo con los dirigentes de mercados, estamos
tomando otras medidas: restringir el acceso y salida en
mercados y concentraciones; restringir el acceso a adul
tos mayores, mujeres embarazadas, niños y mascotas".

La alcaldía entregará cubre bocas lavables a los locata
rios y comerciantes, se les dará gel al ingresar y habrá poli 
cía auxiliar en los accesos de los mercados para evitar "que
entren en bola" los usuarios, como suelen acostumbrar.
Claudia Sheinbaum hablará hoy (por videoconferen

cia) con todos los alcaldes capitalinos para tratar el tema.
Seguramente "apretará tuercas" sobre los puntos críticos
en que se han convertido los tianguis y los mercados,
dice Quintero.

Más allá de los números, de los contagios, de las muertes
a la vista, no deja de extrañar y de inquietar apunta el de
Iztacalco el que muchos de los habitantes de colonias
populares y zonas habitacionales de más escasos recursos,
sigan sin creer en la existencia y aseguren en cambio: "Eso
es cosa del gobierno...".

GEMAS: Obsequio de Zoé Robledo, director del IMSS.
El Autódromo Hermanos Rodríguez será utilizado

como hospital de expansión para la atención de casos
(leves) de COVID19.

SHEINBAUM
HABLARÁ CON

TODOS LOS

ALCALDES
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V Ikmukl fe interesa
mostrarse como el hombre
que rescaté a su ¡mis

n las últimas semanas
Ese ha elevado la presión

estadounidense para
que México reabra plan
tas que producen partes
necesarias para las fá

bricas de EU, donde los aparatos político
y económico están ansiosos por reiniciar
actividades y reactivar la economía.

Estados Unidos se halla en pleno año
electoral y en medio de una crisis econó
mica creada por el súbito alto obligado
por la pandemia del COVID19.

Al presidente Donald Trump, candida
to a la reelección que esperaba usar una
buena economía como arma política, le
interesa ahora mostrarse como el hombre
que rescató a EU de los estragos de una
enfermedad venida de China.

Más complicado, dio nuevo lugar a la
rivalidad al poner de relieve la depen
dencia estadounidense de las fábricas
chinas. "En este punto tenemos varias
cuestiones de seguridad nacional con
China (...), pero hemos encontrado que
nuestra dependencia de China es mayor
de lo que necesitamos", comentó la sub
secretaría de Defensa para Adquisiciones,

Ellen Lord.
China es el "malo" de

signado. "Con la economía
en un coma inducido por
el coronavirus, el equipo
de Trump trabaja a cambio
para hacer de la campaña
en 2020 un referendo aire
de quien será más duro con China: Trump
o (el presunto candidato demócrata) Joe
Biden", consignó el diario electrónico
especializado politico.com.

En lo inmediato, y quizá más impor
tante, es que Trump está empeñado en
hacer olvidar sus hesitaciones y demoras
para enfrentar la pandemia.

Pero para su sorpresa, reabrir la pro
ducción estadounidense necesita de par
tes hechas en México. De ahí por un lado
las abiertas peticiones de empresas que
necesitan esos componentes, especial
mente en las industrias aeroespacial,
automovilística, electrónica y de salud; y
por otro, las presiones, más discretas pero
más duras, del gobierno estadounidense.

Trump necesita de esa reapertura para
alimentar la economía estadounidense.
Y para su campaña de reelección.

La recompensa parece evidente. Las
economías de los dos países están tan

entrelazadas que una recuperación
estadounidense implica también una
recuperación mexicana y su situación
como socio estratégico.
De hecho, aunque no hay ninguna

promesa, está también el entendimiento
de que la cooperación mexicana podría
llevar a que el gobierno de EU favorezca la
reubicación de facilidades de producción

estadounidense que ahora
está en China. Pero eso es
sólo una posibilidad.
El costo de no hacer

lo es obvio también. No
puede haber trabajadores
donde no hay empresas,
como señaló el embajador

Christopher Landau.
Y de paso, quedar en el rol de villano

que impidió el pleno regreso al trabajo
de millones de estadounidenses.
Pero las reaperturas de plantas en

México conllevan riesgos de salud para
los trabajadores ahí empleados.

La situación no es simple.
LAS ECONOMÍAS
DE LOS DOS
PAÍSES ESTÁN
ENTRELAZADAS
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Sacapuntas

Resultados y dudas
Fiel a su estilo, Gabriel Garc ía Hernández, coordinador
nacional de Programas para el Desarrollo de la
Presidencia de la República, trabaja en sigilo para
colocar el mayor número de créditos a la palabra \
aunque aún hay dudas sobre los métodos empleados
para elegir a los beneficiarios, todo indica que le dará
gusto a sujeté, el Presidente.

Austeridad en la Segob
La Secretaría de Gobernación, encabezada por Olga
Sánchez Cordero, fue de las pocas dependencias del
gobierno federal que gastó menos de lo que recibió
en 2019. /VI resto se le olvidó el techo presupuestal y
erogaron más con todo y las medidas de austeridad
que se estrenaron el año pasado.

Punto para el Grupo Texcoco
Con la ratificación de Horacio Duarle como

administrador general de Aduanas, el Grupo Texcoco,
encabezado por el senador lliginio Martínez, escaló
un peldaño más entre las corrientes de Morena.
Como se sabe, han hecho carrera política juntos y la
designación de Durarte es una victoria para ambos.

Tambores de guerra
La iniciativa presidencial para manejar el presupuesto
ha puesto en guardia a la oposición, de cara a las
elecciones de 2021. Tanto el PAN como Margarita
Zavala, fundadora de México Libre, han llamado a las
diversas fuerzas a sumarse para arrebatar a Morena
la mayoría en el Congreso. Algunos ven esto como el
principio de una posible alianza electoral.

Toman medidas
A raíz de lo ocurrido en el Hospital de Las Américas en
Ecatepec, los focos rojos se encendieron en la CDMX.
Se va a crear un sistema que permita a familiares
tener datos sobre sus enfermos. Por ahora, el personal
del jefe de la policía, Ornar García, se puso las pilas
para prevenir desmanes, pues ya hubo un conato de
protesta en el hospital Rubén Leñero de Azcapotzalco.
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• El que sorprendió a todos fue
el rapero estadounidense Snoop
dogg, quien lanzó una canción
con la banda MS de Sinaloa; la
melodía "Qué Maldición" ha sido
un éxito en las redes sociales.

• El que está en el ojo del hura
cán es León Manuel Bartlett, hijo
de Manuel Bartlett, titular de la
CFE, al venderle al gobierno 20
ventiladores por 1.5 millones de
pesos cada uno, los más caros.

• El que no da una en la
eLigaMX es el Cruz Azul quien
ha perdido los siete partidos
que han disputado, ayer con los
controles ál mando de Lucas

Passerini.
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DESTINO
FATAL DE PEMEX

La empresa registró pérdidas por »62
mil 230 millones de pesos durante
el primer trimestre de este año

a nueva empresa productiva del Estado,
Petróleos Mexicanos, analiza la po
sibilidad de cancelar la mitad de sus
exportaciones en los próximos tres me
ses; la otra mitad podría destinarla a la
elaboración de gasolinas.
Así las cosas, vivirá sólo del IEPS que

obtiene por la venta de gasolinas y diesel, según la estra
tegia diseñada por funcionarios que integran el consejo
de administración de la paraestatal, quienes tienen la
esperanza de que en ese lapso se recuperen los precios
del crudo. Si los petroprecios no levantan, entonces sí
nos va a llevar patas de catre.
El primer impacto de la mencionada estrategia sería

una caída de los ingresos petroleros a la mitad, lo que
va a generarle al gobierno federal un grave problema
por falta de ingresos impositivos y petroleros, lo que a
su vez provocará un déficit fiscal que habrá que cubrir
con deuda (que no quiere el presidente Andrés Manuel
López Obrador).
Aunado a lo anterior, la empresa registró pérdidas por

562 mil 250 millones de pesos en el primer trimestre de
este año, por la caída del precio de la mezcla mexicana de

exportación, menores precios
de referencia de gasolinas y
diésel, y la disminución en vo
lúmenes de ventas nacionales y
de exportación provocados por
las medidas de confinamiento
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para reducir el impacto de la
pandemia del COV1D19, según
la compañía.

Quien les hizo creer que las
refinerías tienen capacidad para

recibir la mitad del crudo que no se exporte, les mintió,
afirman los especialistas, por lo que sospechan que final
mente van a reducir la producción.
El esquema entonces sería: reducir la plataforma de

producción a la mitad, o mantenerla como está y guardar
el petróleo en cavernas (esta última fue la sugerencia de
la secretaría de Energía, Rocío Nahle, dicen los malosos),
pero, lo que no sabe, es que en México no hay cavernas
para almacenar petróleos y recortar las exportaciones a
la mitad.

Si llegaron a la conclusión de recortar las exportaciones
y por ende la producción de crudo que dicho sea de paso
fue la propuesta de los miembros de la OPEP+ hace tres
semanas ¿por qué la secretaria Nahle se envolvió en la
bandera del nacionalismo, diciendo que sólo podíamos
contribuir a la causa petrolera con 100 mil barriles en
lugar de los 400 mil que pedían los árabes? Preguntan los
perplejos. Por su parte, los observadores políticos señalan
que, si la señora hubiera aceptado la realidad y hecho a un
lado el protagonismo, el Presidente de la República no se
hubiera visto en la penosa necesidad de pedirle a Donald
Trump que nos echara la mano con los 300 mil barriles
que faltaban, y deberle oootro favorcito.
Pues sí, pero como se impuso la ignorancia y la inep

titud, lo caído, caído.
Se los dije, se los dije: el gobierno de la 4T tiene la

intención de torcerle el cuello a la gallina de los huevos
de oro negro, apunta el columnista.

MUCHOS

SOSPECHAN QUE
FINALMENTE

VAN A REDUCIR
LA PRODUCCIÓN

DE CRUDO

Fecha: 04/05/2020

Página: 8

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 15,158

Página 5



El^cnso que se dasato portorefermaque mafuto el Rresfci&nte Andrésttamui
lápez »rastep a la Cámara de Diputados er, manos de la parteta Umm 9^a». para
modificar el presupuesto que está corriendo, podría irse a extraordinario pana

tesafeúiiirBsemwadf ir^utavajqueciase lalssealtoHe^oeniapanctenila,
Es el tiempo que el iáer de tos diputados. Mari» iiigile estpore aprwscfear ií» pase

esta etapa (Je alo riesgo, a sus par®s opssitcrss, para trafcgar en la eorisiryctíúri de
acuerdostwetedsnsaidaa^amformafl», para su informactón >a no es la imisma que
saHd de Paí&oks íMcmal sér© sufrió modifictdafiss.

Por templa, ia idea de Mari» que «sta r^orma leve como candado oue
ojandokfficwrásios 4 Presupuesto sean mayores al K) por «ente, entonces deberá el
desafeo awter un proyecto a fe Cámara ds Cüptitado® para que este sea aprobado.

Gsneiissedsja sin efecto que pueda seguir tsw^areto el Presidente en turno la
ettsffirefcéonalkiad somo anteriores adnifiistraoicríes como paso en el 2015 cuando hubo
reasifisBiones por montos mayores al t0 par ctento otm futa ifeSs y qus tífepuso un 2S
por cierto del Presupuesto total sin mayores problemas,

Oe esa tamafto son las discreción akiattes. dijo Mgada sorprendido sobre todo
ponjuefuetoiatoertó ae^^toa&le»' Que oeasetamaí» semana en este tais la
aiscrsctonaltóad y esto que coa esta retorna Quterw¡ ponerle freno, y que
s«a la Cámara de Diputados ta que de verdad deódasi destim)^l|í^ai»ública

Buano, si bien la bancada ee Morena con sus ais.lc« tiere la mayaría para aprobar
esta reforma en periodos ordinarios, o extraordinarios, hoy el juego descansa en las dos
le#tíad<ras de Encuentro Social, la ¡íputada «fea ftbfcte Sum* fe swadora Mi 4»

Son dos wm etue necesita toailaraa de Morena para «n este periodo de la
Permanente puedan lograr aprobar a un ©araardiriTO, toda '«que ei periodo normal
<xncáüy6ei30deai^ysein)da^ldeseptiéfntre.

£n asta pausa que le teman sesiones permanente, puedan femar a atíraordinarios
con fe maprfe de votos, pero a Ite^wí le hdee fasta uno de esos dos votos y cor¡Sa
que cuando pase esta tese critica pueda conseguir para sesionar inmediatamente.

Vamosaver en esta pausa de espera sttemandamfe del 8AN» Hsaríés Ksrty Jhm
Cirtti fumín Hldli, así como los prüstasWguetáiigeHMri>ClMtylMéili>áwicedai
para ira debate en esta reforma.

0 trabajo ss de Itasré» Mowval en el Senado y Belga*» «son Diputadas, nok^rar
acuerdos entonéis d^jrfen en mamos al Pr«sidwte de utitear sus fecuitades ^ la
{Bscrectonalidad y serta un retroceso paraki misma opositíén que busca transparentar
el respeto entre Poderes.

De todas formas, le puedo adelantar que esa reforma tafdequetamprarsota
aprobaran, pon o sin ¡a oposición a tos morenos tes sobra votas para eso y más, es deci
de todas termas J^anteíamas, aunque duela,

RMGMMWUUUCOmailTUllOS
En Oaxa&a tes Itmcionó la estrategia de los cercos sanitarios en tosmunidptos pues
tes permitfé que el gobernador Jé#»#* Itersí putó hoy decir queesa entidad se
ercueriíra en ^ rango m¿s bajo de contagios en e¡ pteoo nacienel.

Esas fTBdidas que se tomaron san toda anterioridad, h<&permiitefOíí darte tiempo
para evitar se sature el sistema de Saluden Oaxaea. pues para nadie es secreto que
la fra^oria de entidades donde ha&> «levados n toigros de contagios se saturaron tos
hospitales.
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Con els b$a la c^dad de atención m^dca y tementabfemente el trato cuasdo
ha» í^tedd&s, somo «I triste caso «fe £catepec. De 670 municipios, soto el 20 por
ciento gteüKO csniagíos, paes sai tos zonas de mayorafluenciaen sanerci3fcaíáón y
población.

%er el gobanador exhibió un video denda su esposa te carta el peto en el interior de
su casa, dtee que están tocurstonando en al arte de o®ie de peto y que tíenstaconfianza
porque estácenla mejor peluquera.

a metiste ^ sus espesa es que en esta cafidamtó se Sene que aprenda cosas que
antes no s® sabía, y por dio te necesidad da resguardarse en el hogar los motivó a no sa#r
ráacíwtsrss el cabete. Después ds su esposo s^áó uno (te sus hfss, as mi g&iieme
cSente, dSa Al final teman a seguir» esta etapa a quedarse en casa.

El presidente de la Asociación de Secretarios de Irismo an Máxioj,
Arala lamó ai gobierne federal ayudar gasa industria sto chimenea con aptar, más no
condonar el pago de impuestos a! SAI. a! fctSS. tnfor.»# * tos impuéstos tocóles. fcmMán
%g$¡ar tad&iííAatíón d^lVA qus mucho ayudará

& Ufpnte porque esta pandemia pone en riesgo muy alta 4 empresariado que está
en severa crisis de cerrar y generar el despido ds sus empleados. Que buscan con asta
medida resguardar a sus trabajadores y sus nefoctc®.

Como dato» Anta reveló que tos aristas estiman la afectasen desde medfedos de
marzo a m^o de tras 508¡ ma mitones de pesos y que a^fcjnas Ingas aéreas mextelflas
pedrianpuebrar, mientras que te Cartrac informó que hay 20 mi restaurantes cerrados,
lafsottíaría tüsnenocupafenespromeJgdeliporcientoyíáMporíá^rtoitesse
sector simpiemema no está operancto,

U SUERTE KUIITLETT
B sueludoia de la semana te sin dudad li^o deltansrftertWt, cSrecter eteteCif que
ron suemprasa QÍ!©* Itobc^&áutolíiróoaitersálííSS de Hd$^ tos necesarios
nesfÉadsres, unos20apreji® depn®c unmMón S50m«pes® íadauno, mientras que
Wm simlaresda origen de Estovsetuia, de bemprssa tocUtLfe tepagaran a BSQrip^ís.
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El pico será entre 13 y 15
H^fi> WpwHBaisB, subsecretario de Salud, infor mó ayer qye el pieo

no será tí 6 de ma^o, sino entre el 13 y el 15 de mayo, según las
nuevas esL: áísíscas y cálculos científicos.

Además, que hay 194 mil 5S2 casos estimados "mayormente
leves", «ue no se notifican al 100 por ciento y que "se suman a tosa los
veKilitaníos mi! que son mayormente graves que informamos aquí toctos
los días\

Ese total es de 128 mil 33, al sumarle con los 23 mil 471 que el médico
dio a conocer en la nocturna diaria de Palacio Nacional.

Sin embargo y aunque reitero que en la fase 3, en la que estamos,
ya no aplica el modelo Centinela dijo que con base en el porcentaje de
positividad el número estimado de enfermos con síntomas es ese.

Lo que jamás aclaro es por qué antes el factor por el que había que
multiplicar los casos confirmados para obtener los estimados era 8.2 y
ahora ya no.

Porque, de ser así, el total sería 192 mil 462.
lépscSstiel aprovechó para darle un llegue a tos periodistas» cuando

dijo;
•Hoy, por cierto, es el Día tóumfiaj de fe libertad de Prensa» lo cual

celebramos; también ese! Día de tos Alhamíes en México, entonces, hoy
celebramos ambas cosas.

Y a tos matemáticos, quienes han asegurado que el factor podría ser
hasta de 31.1 en fechas y casos específicos, cuando afirmé:

Ahora, un detalle, porque he visto también que hay matemáticas
y matemáticos que tos Sama mucho ta atención esto y que hablan del
descubrimiento de nuevas aritméticas. Este proceso de estas dos
columnas, de esta y esta, se hace una manera estratificada.

¿Qué quiere decir estratificado?
Se va haciendo por fragmentos estado por estado y para cada uno

de los grupos de edad de cinco en cinco años. Entonces, está ahí en
la comodidad de su hogar esperando a ver que estos cálculos salgan
de manera directa y usted quiere multiplicar esta proporción por este
número para que le salga este número, no le va a salir.

¦Agarró parejo don Hugo, se escuché en radSopasílo.
$• acabaron las dHrias
Nadie creyó que la ley seca en México se aplicará de forma casi natural

Luego de que ef gobierno impidiera a las cerveceras continuar con ta
producción por la crisis sanitaria comenzó a escasear la llamada chela.

«tes de mexicanos entonces comenzaron a hacer largas filas sin
respetar lasaña distancia ni las medidas de prevención, en busca
del anshdo producto con 6 grados de alcohol en su mayoría*,
argumentando "eí calor", que azota a la mayor parte del país.

lo cierto es que rio ha» se acabó, y tos gandaflas han comenzado a
abusar al vender un "Sixto" seis que regularmente cuesta entre 50 y 100
pesos ihasta en 400!
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La chela es te chela, se escuchó en radiapssitto.

U peluquean
Alejandra Murtt, gobernador de Oaxaca, posteé ayer un video en et que
se observa cómo su esposa le hace casquete regular con una máquina
(je peluquero.

"tenemos que aprender cosas en esta cuarentena que jamás
habíamos hecho, dice te»tt® ¡torta, mientras "trasquila" a su esposo.

Luego continúa su hijo, quien en tono de broma, dice que lo dejarán
"como mordida de burro".

Buena puntada def mandatario para fomentar la unidad familiar, se
escuchó ai padiopasito.

Apoya aicaktocmcreiiiaciéR
El alcalde de Xochimflco, Oosé Carlos Aet^síat, se púsolas pilas y ofrece
en su demarcación apoyo a las familias que sufren la pérdida de algún
integrante por la epidemia de coronavirus:

Cremación g^u^a, incluso a quienes no sean de la atoaldta que gobierna
Estreita en la frente para Acosta, se escuchó en

radiopasMIoIovaxoinjnx
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La versión oficial es que, aten
diendo una recomendación de

subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, tanto el presiden
te de la Junta de Coordinación

Política en la Cámara de Dipu
tados, Mario Delgado, como la
presidenta del Senado Mónica
Fernández decidieron no reali

zar ningún periodo extraordina
rio en las próximas dos semanas,
pero por lo que nos dicen, lo
que verdaderamente pesó a la
hora de tomar esta decisión fue

la firmeza del bloque opositor,
que se negó a votar a favor de
celebrar una sesión este martes

5 en donde se aprobarían las mo
dificaciones a la Ley del Presu
puesto. A Morena y sus aliados
no les alcanzaban los votos en la

Comisión Permanente y ningún
legislador de oposición dio su
brazo a torcer.

5 años de avances

A partir de hoy y hasta el próximo
miércoles 6 de mayo, el INAI rea
lizará el Foro Avances y Retos a 5
años de la entrada en vigor de la
Ley General de Transparencia y
Acceso a la Información Pública",
el cual se llevará a cabo de mane

ra virtual y se transmitirá a través

de las redes sociales del Instituto.

Entre los ponentes estará la presi
denta de la Cámara de Diputados,
Laura Rojas; el director del Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, Pedro Salazar;
el director de Transparencia
Mexicana, Eduardo Bohórquez:
y la coordinadora de la Red por la
Rendición de Cuentas, Lourdes
Morales

Se preparan para regresar
Quienes ya están alistándose
para regresar a operar son los
casineros en el país. Nos comen
tan que, en días recientes, un

grupo de consultores internacio
nales llegó al país para comenzar
a adaptar ciertas medidas de
protección sanitaria, que ya
están siendo implementadas en
Europa o Estados Unidos, para un
eventual regreso a actividades en
este giro. En las próximas sema
nas, cuando comiencen a abrirse

comercios y por ende casinos,
estos podrían instalar barreras
físicas que proporcionan aisla
miento entre jugadores, además
de otros ajustes en la infraestruc
tura de las instalaciones y una
mejora de los actuales protocolos
de salubridad en general.
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HOLA,
MÉXICO
YO TE
CARGO
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¿ADIVINAN?
"No está usted embarazada, señorita Dulcibel
tranquilizó el doctor Ken Hosanna a su linda y
preocupada paciente. Lo que tiene es un ca
so de meteorismo, que así llamamos los médi
cos al abultamiento del vientre por efecto de
la acumulación de gases en el aparato digesti
vo. Se lo diré con claridad mayor, si me discul
pa: se trata sólo de un pedito". Pasó el tiempo
es lo que sabe hacer mejor y el facultativo se
topó con Dulcibel en un centro comercial. Le
preguntó por su salud. "Me encuentro bien,
doctor respondió ella. Y el pedito está ya en
tercer año de primaria"... En la junta de con
sejo propuso Babalucas: "Para atender este
asunto debemos formar una comisión hot

dog". "¿Hot dog?" repitió sin entender don
Algón, el presidente de la mesa directiva. Le
aclaró en voz baja el secretario: "Quiere decir
una comisión ad hoc"... Casi todas las palabras
relativas a la adivinación provienen del griego.
Eso se explica porque los antiguos habitantes
de la Hélade eran muy dados a practicar las
artes adivinatorias, de ahí la abundancia en la
Grecia homérica de oráculos, augures, sibilas
y arúspices en general. A algunos de ellos los
dioses los condenaban al horrible sino de que
sus profecías salieran siempre ciertas. A los
griegos no les interesaba mucho su pasado
hasta que Schliemann los enseñó a ocuparse
en él. Tampoco del presente se cuidaban. Eso
sí: siempre andaban metiendo las hermosas
narices griegas en lo por venir, campo vedado
a los mortales, perteneciente sólo a los mora
dores del Olimpo. ¿De qué medios se valían
para hurgar en el futuro? De la quiromancia,
adivinación por medio de las líneas en la pal
ma de la mano; la cartomancia, de los naipes;
la oniromancia, de los sueños; la nigroman
cia, con la evocación del espíritu de los difun
tos; la ornitomancia, a través del vuelo de las
aves "ovimos la corneja diestra", se lee en
el Poema del Cid; la onomancia, estudio del

nombre de la persona ("Nomen ornen" dirían
luego los latinos: en el nombre está el desti
no); rabdomancia, arte de adivinar con el uso
de unas varas el sitio oculto donde hay agua o
metales. A veces me dan ganas de adivinar a
cuál de todos esos medios de adivinación es
tán recurriendo entre nosotros los voceros ofi
ciales del coronavirus para determinar cuán
tos contagiados habrá el día tal y tal, la fecha
en que la epidemia llegará a su punto álgido y
cuándo empezará a desaparecer el virus. Ga
nas me dan también de vaticinar que a fin de
cuentas y de cuentos el doctor LópezGatell
no saldrá bien librado de este trance, y que su
popularidad de hoy se tomará quizás en las
recriminaciones de mañana. Espero equivo
carme, pero al que anda en el fuego cenizas le
quedan. Sea como sea yo seguiré obedecien
do las recomendaciones de las autoridades de

salud, y me mantendré en este confinamien
to que hasta la fecha no me ha pesado, pues
desde niño aprendí a estar conmigo mismo
sin aburrirme y sin que me enfade mi presen
cia, y tengo además compañía de mujer, pre
cioso don que basta para hacer de cualquier
Tebaida un paraíso. El mundo sigue rodando,
eso está fuera de dudas, y piedra que rueda
no cría moho. En sus vueltas y revueltas el
planeta se irá librando de este mal virus, lo
mismo que a lo largo de los tiempos se ha
librado de otros. Mientras tanto, ++sursum
corda++. Eso quiere decir "arriba corazones"...
En un bar de Las Vegas empezaron a discutir
un ruso y un norteamericano. Ambos se jac
taban de tener atributos masculinos fuera de

serie. El yanqui mostró el suyo. Era, en efecto,
de tamaño excepcional. Con orgullo declaró
su nombre: "Wellhung Bill". El ruso dio a ver
su entrepierna. ¡Tenía dos atributos en vez de
uno! Declaró escuetamente: "Chernobyl"... FIN.

Ojalá nos dijera LópezGatell qué medio de adivinación
griego está usando para ser tan específico en los pronósticos.

Fecha: 04/05/2020

Página: 14

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Catón "De Política y Cosas Peores"

Catón

Costo: 16,692

Página 2



¿Será que el diputado panista Christian von en
frenta una sequía de temas en esta pandemia?

El fin de semana propuso revocar la dis
posición del Gobierno para que 165 colonias
de paguen 35 por ciento más si rebasan el
consumo de 60 mil litros de agua potable en
época de estiaje.

Y todo porque considera que es violatorio
al derecho al agua y al precepto constitucional
de igualdad.

Lo que no dijo el legislador es que la me
dida se tomó justo porque en dichas zonas es
donde el caudal es constante y donde más des
perdicio del líquido se registra año con año.

No estaría mal que si quiere granjearse

simpatías, elabore propuestas para frenar el
derroche en lugar de andar abogando por la
libertad de abrir la llave sin restricciones.

Y así sí... hasta le lloverían aplausos.
«18

El subsecretario de Planeación de Semovi, Ro
drigo Díaz, lanzó una reflexión polémica... por
decirlo suavecito.

En un tuit se preguntó si después del Co
vid habrá que cerrar espacios públicos y clau
surar bancas.

¿Qué no la corriente mundial va justo en senti
do contrario?
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DOBLE EFECTO
REDUCCIÓN DE SALARIOS
PATRICIA CARRASCO

Rocío, Daniel, fosé y Ángel
son personas cercanas a mi.
A ellos desde el I de abril les

redujeron el salario de entre
30 y 50 por ciento por la

pandemia por el Covid19 Les dijeron
que era la única medida, para mantener
los en su empleo, porque de lo contrario
los tendrían que despedir

Trabajan en una agencia de publici
dad. despacho contable, una afamada
empresa lechera y en una minera, res
pectivamente. Ante ei desempleo y
cierre de empresas consideran que no
tenían otra opción... todo menos que
darse sin empleo

La Secretaria del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, dijo que las empresas no
podrán suspender la relación laboral ni
recortar los salarios durante el mes que
se mantenga la emergencia sanitaria
declarada por la pandemia del corona
virus. Aunque la LFT, ahora ya no es
clara, porque el confinamiento rebasó
los 40 días.

En una consulta al abogado laboralis
ta, Jesús Luna, explicó que no es legal ni
que les quiten salarlo, ni que se los re
duzcan. Pero existen diversas interpre
taciones que mencionan que de confor

midad con lo establecido en la LFT sólo

les corresponde pagar salario mínimo
duranle un mes.

Lo estipulado por la Secretaría de
Salud y el Ejecutivo establece que se pa 
guen salarios completos y que no se des
pida personal. Aunque son ambiguas sus
disposiciones. En caso de trabajadores
sindicalizados, éstos tienen mayor posi
bilidad de exigir que no se reduzcan sa
larios. Pero lo que está bien determinado
es que los despidos no tienen justifica
ción legal que se realicen por motivos del
Covid19, recalcó Luna Arias.

Lo principal es mantener la luenle de
trabajo y no ser despedido o liquidado,
señala el abogado laboral, Eduardo Díaz
Reguera, Lo secundario es cómo mante
ner la fuente de habajo. dependiendo de
lo que produce o el servicio que presta.
En lal circunstancia se han pactado con
venios para continuar laborando en casa
"home oilice" y con qué salario.

Las versiones de los abogados dejan
en claro que patrones pueden tomar a
modo la interpretación de algunos artí
culos de ia Ley Laboral. Y la decisión de
ajustes salariales dependerá del acuerdo
entre empleado y empleador.

Sigúeme @Palril7Carrasco
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SIN PROTOCOLO
EL PODER DE LÓPEZGATELL
JOEL SAUCEDO

Hugo López Gatell se encuen
 tra por encima del Presiden

¿g/fi te? Todo parece indicar que
si. Aquí los datos,

w El pasado viernes, el coor
dinador de Morena en la Cámara de Di

putados, Mario Delgado dijo que por re
comendación de López Gatell no se cele
brarla el periodo ordinario de sesiones

¿De verdad es creíble que el subse
cretario tenga más poder que el Presi
dente López Obrador?

En el primer círculo del Mandatario
saben que ni una hoja del árbol de la po
lítica se mueve si no tiene su aval

Ejemplo de ello son las conferencias
mañaneras, donde ¡os funcionarios com
parecen ante la mirada inquisidora de su
jefe el Mandatario.

Así actuó cuando fue jefe de go
bierno, Ejemplos sobran. Uno de ellos es
cuando "congeló" al secretario de Obras.
César Buenrostro, por asegurarle la in
viabilidad de los segundos pisos en Peri
férico.

Hoy que es Presidente y las cosas, no
son diferentes. Y para tener "manga an
cha" en el manejo de los dineros de la
nación, envió la iniciativa respectiva

Asi, es lógico entender que haya or

denado a sus colaboradores en el Con

greso, aprobar la propuesta.
Pero lo que no se esperaban era una

reacción en contra de los partidos de opo
sición. que se opusieron por unanimidad a
un periodo ordinario de sesiones

Es claro que sin su voto, es imposible
convocar a sesionar al Congreso. Asi se
explica la salida aparentemente decente
de Morena.

Y no había otra forma que culpar a
López Gatell el pedirles no sesionar.

De ser cierto como lo afirmó Delga
do, entonces el subsecretario ostenta

más poder que el Presidente.
PROSPECCIÓN... Resulta que en ple

na contingencia, el fiscal del Ministerio
Público de ia Unidad de Atención inme

diata del Centro de Procuración de Justi
cia de Huimanguillo, Tabasco. violó la
contingencia sanitaria y decidió integrar
un expediente por posesión de dos pre
dios. Las partes habían acordado conti
nuar el contrato, pero los propietarios lo
concluyeron intempestivamente y lleva
ron el caso ante la justicia. Ante ello, el
arrendatario Francisco lavier M M. de

mandó la intervención de los titulares

del TSf, Enrique Priego Oropela, y de la
FGE, laime Lastra Bastar.
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RED
COMPARTIDA
EL CASO ECATEPEC
El asalto que hizo una familia

y amigos al hospital Las
Américas provocó que se
pusiera en marcha un ope
rativo especial en los lugares

considerados problemáticos. Nos dicen
que la decisión del gobernador del Edo
mex. Alfredo del Mazo, cuenta con el
aval y apoyo del Gobierno federal, por
eso es que veremos patrullajes más in
tensos de la policía estatal en compañía
de la Guardia Nacional. Además, la poli
cía cibernética anda a la caza del origen
de varios audíos que buscan desinfor
mar a la gente con teorías de la conspi
ración, que supuestamente provienen
de generales de la Sedeña que tomaron
un taxi, comandantes de la Marina y
médicos del IMSS. en donde niegan la
existencia del virus del Covid19 y que
se promueve una eutanasia desde el Es
tado Por cierto, la investigación en
tomo a la familia de Alexis Arturo "N"

continua, sobre todo por las amenazas
físicas que se vertieron contra el perso
nal médico.

Contra las cuerdas se encuen

ta la industria nacional, en

general, ya que las empresas
de Estados Unidos se empe
zaron a reactivar en este mes

y empezaron a solicitar suministros a sus
proveedores mexicanos, pero estos no
pueden cumplir porque se encuentran

parados por la contingencia. En este con
texto. Fernando Alanís, presidente de k
Cámara Minera de México (Camimex),
envió una carta al embajador de Estados
Unidos, Christopíier Landau, en la que
señala que, lamentablemente, la minería
no fue catalogada como actividad esen
cial, lo cual preocupa por la ruptura de
las cadenas de suministro de otras in

dustrias involucradas en cadenas nor

teamericanas, como ia automotriz,
aeroespacial, agromdustria y construc
ción, entre otras.
El Gobierno federal debe evitar

albazos legislativos y apro
vechar la disposición de los
partidos de oposicLún en el
Congreso de la Unión para

salvar a México de la crisis sanitaria y
económica que ha propiciado el Co
vid 19, recomendó el diputado federal
del PRI, Rubén Moreira, quien también
consideró que el surgimiento del "Blo
que de Contención", integrado por dipu
tados y senadores de oposición, busca
evitar que en medio de la emergencia de
salud se pretenda despojar de facultades
al Poder Legislativo para concentrarlas
en el Ejecutivo.

D: en ia última murieron mil

8S personas por Covid19 enP México: la tasa de letalidad
es de casi 10%, una de las
más altas del mundo.
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En 1304, durante una epidemia de pes
te bubónica, Dante Alighierí comen
zó a escribir la célebre Divina Co

media. Tiene la particularidad de ser una
de las primeras obras del medievo que lle
van nombre y apellido y donde el propio
poeta tiene un papel central. La obra empie
za cuando Dante se encuentra perdido en
una selva oscura y es asaltado por tres bes
tias (un león, un leopardo y una loba), a las
que no puede evadir, es incapaz de encon
trar el camino verdadero (diritta via) a la
salvación. Es rescatado por el poeta roma
no Virgilio, comenzando un largo viaje que
los llevará por el infierno, el purgatorio y
el cielo. Dante no es ningún iluso: siendo
una comedia con final feliz, se hace acom
pañar de un romano que privilegiaba ante
todo la razón. Esta iamgen, ahora, puede ser
aplicada a la economía mexicana, que des
ciende gracias a la crisis del coronavirus
rápidamente a lo que podríamos definir co
mo infierno: empresas quebradas, desem
pleo alto y gobierno con poca recaudación.
El problema es gue Virgilio no aparece por
ningún lado.
El esqueleto de la economía mexicana está

formado por más de cuatro millones de pe
queñas y medianas empresas (MiPyME's),
según una encuesta del Instituto Nacional de
Estadística y Geograña (Inegi) para 2018.
Aportan 42 % del PIB y concentran 78% de los
fraba/adojies. La suspensión de actividades no
esenciales decretada por las autoridades hasta
al menos finales de mayo amenaza con estrujar
a este sector vulnerable.

En México, 90 % de ios empleos están en

el sector privado. Esto quiere decir que la
economía está conformada en su gran ma
yoría por negocios que ofrecen materias
primas, productos o servicios. Los servicios
son los que más contribuyen al producto
interior bruto (PIB), con 63 % de acuerdo
con el Inegi, el instituto de estadísticas de
México.

En su último anuncio, la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social reportó que del
13 de marzo ai 6 de abril se habían perdi
do 346,800 empleos. Cada día, estima la
organización, se pierden 20 mil trabajos. Y
eso sólo se refiere a ios empleos de los 20,5
millones registrados en la seguridad social.
La economía informal en México ronda

56 %, por lo que rio es posible saber con
certeza el total de los trabajadores que han
perdido su fuente de ingresos.
El sector turístico es ei que más se ha

resentido. La cancelación de vuelos en todo

eí mundo, así como las medidas sanitarias
para prevenir el contagio llevaron ai des
plome en la ocupación hotelera. En Can
cún, la joya de la corona del turismo mexi
cano, Ja ocupación hotelera está en 4.3 %,
comparado con 82 % registrado anfes de
las primeras medidas de aislamiento. Las
mismas cifras del gobierno apuntan a que
Quintana Roo es el estado en donde más
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Como ya se los habíamos comentado, el trabajo legislativo no da tre
gua, y ayer conocimos el texto íntegro del reglamento de cómo se
llevará a cabo el desarrollo parlamentario de la recién instalada

Comisión Permanente del Congreso de la Unión, que preside la senadora
Monica. Fernández Balboa, y la novedad es que en sus acuerdos está que
habrá sesiones presenciales y a distancia.
Así que la modernización de las prácticas parlamentarias, como ya lo

había anunciado el senador Monreal Ávila, presidente de la junta de
Coordinación política, avanza.
Por ciento, Monreal Ávila,quien es el líder de la mayoría parlamentaria

de Morena, se dio tiempo de presentar una iniciativa para hacer obligatoria
la vacunación de reclusas y reclusos, quienes se encuentran en las cárceles
del país, con el fin de evitar un foco de contagios que podría convertirse en
una mortandad de consecuencias imprevisibles.
Pero vayamos por partes.
El pasado 1 de mayo, durante la instalación de la Comisión Permanente

aprobó el acuerdo que establece las reglas básicas para el funciona
miento e incluye el desarrollo de sesiones presenciales y, en su caso, a
distancia, durante el Segundo Receso del Segundo Año de Ejercicio de la
LX1V Legislatura.
Que quiere decir esto, pues que los legisladores, senadores y diputados,

acatan a cabalidad las instrucciones de las autoridades sanitarias para supe
rar esta pandemia de COV1D19 y que haya las menores bajas posibles. Así
de crudo, así de clarito debe ser para todos.
El comunicado oficial señala que durante el tiempo que permanezcan

vigentes las medidas de aislamiento determinadas por las autoridades
sanitarias, se podrán llevar a cabo sesiones a distancia para para cumplir
con sus obligaciones constitucionales y legales, con el uso de las tecnolo
gías de la información y comunicación asociadas a Internet.

Pero son muy precisos, en el sentido de que esté tipo de sesiones se rea
lizarán para la presentación de asuntos que no requieran discusión ni vota
ción y se transmitirán por el canal de televisión del Congreso y a ira vés de
las redes oficiales del Senado de la República.
Igualmente, son muy claros en señalar que el proceso parlamentario

para la convocatoria del Congreso o de una sola Cámara a sesiones
extraordinarias, así como el relativo a cualquier asunto que requiera de la
deliberación y de la votación de la Comisión Permanente, se realizará
únicamente en sesiones píen arias presenciales.
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VACUNACIÓN OBLIGATORIA A REOS
Hablando de Monreal Ávila, ayer domingo dio a conocer que presenta

rá una iniciativa para que sea una obligación de las autoridades poner en
marcha programas de vacunación en los centros penitenciarios.
Esto, tomando en cuenta las afectaciones que se tendrán por la pande

mia de COVID19, y además para dar cumplimiento al derecho a la salud
de todos los mexicanos, especialmente a los más vulnerables.
Lo que pasa, dice Monreal, es que ios mexicanos que se encuentran pri

vados de la libertad en México, suman 202 mil 327 personas, de acuerdo
con da tos del LNEGI, lo que hace que ese sector represente un reto mayor
en materia de salud, por lo que se requieren acciones urgentes al res
pecto.

IV o roña, el impresentable.
Ya de salida, no podemos dejar pasar el saine fe que se traen en redes

algunas legisladores, porque mientras unos SI trabajan de sol a sol y asi lo
demuestran, otros, como el diputado Gerardo Fernández Noroña (Morena)
y el senador Erandi Bermúdez (PAN) se abarran a /neniadas de madre, sin
rubor, y enseñan la estatura mental que tienen.
Estos espectáculos de Fernández Noroña son cada vez más frecuentes,

el grado de prepotencia y de amenazas que exhibe contra quien lo cues
tiona son por todos conocidos y cada vez es más violento.
Es un vivales, un aprovechado, un bueno para nada.
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Según las autoridades de Salud, el pico de
la pandemia está en puerta en este país,
pero lo que más les preocupa es la incre

dulidad de miles de personas que todavía no
creen en la gravedad de este virus, lo cual
incluso han calificado de "dramático", pues
este mal es realmente grave.
Pero, más grave es lo que está pasando en

torno a todos los que han caído enfermos, por la
jterquedad e ignorancia! de la gente que jno
quieren entender que esto es en serio! Sí, que
rido lector, es en serio y puede provocar toda
vía. más muertes, más de las esperadas, y esta
mos ciertos que muchos de esos incrédulos,
desgraciadamente, podrán caer muertos por la
enfermedad o algún ser querido. No es broma.
El pasado fin de semana ocurrió algo verda

deramente lamentable. Un grupo de personas
irrumpió por la fuerza en el Hospital Las Amé
rica s, de Ecatepec, pretextando que no sabían
sobre el estado de salud de sus familiares, pre
suntamente todos contagiados por COVID19,
Lo más grave de este asunto, es cómo ios

familiares de los enfermos en dicho nosocomio

¡atacaron al personal médico dizque por falta
de informes! La gente está desconcertada, sí,
pero la realidad es que es gente ¡ignorante!,
que no se quiere dar cuenta de que, los únicos
responsables de lo que están viviendo sus seres
queridos yson ellos! El ignorar las medidas de
seguridad, el ignorar la gravedad del virus, el
ignorar a las autoridades, los tiene sumidos en
ese dolor y en la zozobra de perder a su fami
liar por el virus.
Pero estarán de acuerdo en que yes inacepta

ble! que insistan en atacar al personal médico
de los hospitales que se está haciendo cargo de

los pacientes contagiados con COVID19, la rea
lidad es que esa gente, también es vulnerable,
también se puede contagiar y morir, y si la
están ayudando, es porque están cumpliendo
con un juramento, pero también se pueden
echar para atrás y salir de los hospitales. No hay
quien pueda obligarlos, aun como médicos, a
atender a personas contagiadas.
Son seres humanos como cualquier otro y si

las autoridades no les brindan seguridad tanto
contra la enfermedad como contra los ataques
de gente ignorante que no quiere reconocer
que todo lo que viven sus seres queridos ¡es por
su culpa!, pues no están obligados a seguirlos
atendiendo ni seguir en hospitales donde no
tienen ni lo más elemental.

Reza un dicho: "de que se mueran en su casa
a que se mueran en la mía, pues que se mue
ran en la suya", y los ataques que están sufrien
do médicos y enfermeras, están llegando al
punto de que los galenos ya no quieran atender
a los infectados. Es más, se dice que ya en Eca
tepec, hay un solo médico para atender a infec
tados de COVID19,lo cual significa que los que
fueron agredidos el pasado fin de semana huye
ron, lo que probablemente el índice de mortan
dad en ese hospital se incrementará considera
blemente.

Sin duda que las autoridades ¡son responsa
bles!, estos ataques en contra de médicos y
enfermeras ya se habían dado en otros hospita
les, no entendemos entonces, ¿por qué no mon
tar seguridad en los hospitales de alto riesgo y
evitar estos ataques?, ¿qué están esperando,
que otra turba de ignorantes ejecute a algún

médico o enfermera, por querer salvar la vida
de un pariente irresponsable?
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Sí, se ve mal, la gente sufre, la gente siente, sí,
es verdad, pero deberíamos dar las gracias a
esos médicos de querer ayudar ]sin contar con
lo más elementall Médicos y enfermeras han
muerto infectados, el que las autoridades no
lo digan, no significa que no pase. Ya han caído
varios doctores victimas de esternal* Personas

que también tienen familia y que ¡no han ataca
do a nadie por haber perdido a un ser querido!,
es inadmisible, lamentable.

Ahora bien, de los hechos en el Hospital
General Las Américas, en Ecatepec, resulta
que luego del zafarrancho, se permitió la entra
da a un pariente por paciente para que se die
ran cuenta de que estaban siendo atendidos, el
problema es que cuando entraban, se toparon
con varios cadáveres y al buscar "a sus parien
tes" fueron tan irresponsables de abrir las bol
sas para buscar a su gente, ¿ustedes saben lo
que eso significa? Estamos al punto de que se
incrementen Jos contagios, y con estas burra
das será mucho peor.
No podemos estar a expensas de la ignoran

cia de unos cuantos. Sí, es lamentable que
muera gente querida, sí es lamentable que se
piense que cuando llega un paciente a un hos
pital sobrevivirá al virus, pues se ha visto que,
cuando llegan a terapia intensiva o ante la nece
sidad de un respirador, es porque el asunto es
más que grave, eso es algo que debería enten
der la gente, lo cual se pudo evitar si hubieran
tomado las medidas pertinentes.
Cabe recordar que el Estado de México junto

a la Ciudad de México, específicamente el área
metropolitanat son considerados el epicentro
de la pandemia de COV1D1B en el país y se
espera que la próxima semana se presente el
mayor número de contagios y fallecimientos.
Y bueno, para cerrar con broche de oro, espe

rando que la gente se dé cuenta de que esto NO
es una broma, el subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell Ramírez, consideró grave que
las personas aún no entiendan las posibles con
secuencias de contagiarse de coronavirus.
Hay desconcierto y destacan que "...este fe

nómeno de desconcierto tiene que ver con que
las personas no tenían una identificación de lo
que quería decir COVID. COV1D grave.
COVID grave es una enfermedad que causa

neumonía y al causar neumonía, que es una infla
mación de los pulmones (...) las personas pue
den perder la vida principalmente porque no
pueden oxigenar la sangre. En pocos minutos, en
pocas horas, una persona aparentemente en
buen estado puede perderla vida por COVID", es
lo que destacan las autoridades de Salud.
"Lo dijimos claramente cuando llegamos a

la Fase 3: el enorme riesgo es que se saturen
todas las instalaciones de salud y obviamente
la medida en que COVID puede causar la
muerte, también los procesos de atención de
los restos finales

¡De verdad, entiéndanlo! Estamos en un
punto muy crítico de COVID, entiéndase crítico
como ¡muy grave! El índice de contagio es muy
alto y el de mortandad aún más, por lo que se
debe, aunque no les guste, seguir al pie de la
letra las indicaciones de las autoridades, de lo
contrario, mucha gente seguirá perdiendo seres
queridos, por la necedad e ignorancia de aque
llos que ¡que no se quisieron cuidar!
Y reconozcamos una cosa, muchos de los ca

sos, no es porque la qente iiaya tenido que
salir a trabajar para comer, fue por necedad,
por ignorancia, por sentirse "intocables" y
hoy, lloran la muerte de un ser querido y ma
ñana podrían ser ellos los que dejen de existir.
Así de cruel, así de crudo, ésa es la realidad...
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y
En México, muchos policías son prepotentes
y déspotas con la gente honrada e inocente,
pero son sumisos y cobardes con los criminales
y delincuentes. Así está la "seguridad" en este país.
Ornar Brindis Furiate
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Quejas
Muchas quejas han surgido en re
des, por Los operativos que realizan
en hospitales privados inspectores
de Coprisem y Salud por todo el Es
tado de México, pues aseguran que
siempre encuentran algo mal pues
to y les piden grandes cantidades
de dinero, a pesar de que clínicas y
hospitales privados se han solidari
zado antes esta contingencia. Sería
bueno que el secretario de Salud
Gabriel O'Shea se pronunciara al
respecto, pues en redes sociales se
menciona directamente al comi

sionado Contra Riesgos Sanitarios
en el Estado de México, Santiago
Ramos Millán, como el supuesto
autor intelectual de estas probables
extorsiones, porque obviamente el
dinero no llega a Las arcas del ISEM

Lo ocurrido en el hospital de Las
Américas, en Ecatepec, en donde fa
miliares de una persona que perdió
la vida por Covid19 hayan irrumpido
de manera violenta y de verdadera
locura a áreas de riesgo es reproba
ble, pero es todavía más reprobable
la actitud de mucha gente que pide
en redes matar familiares de médi

cos y enfermeras, quienes supues
tamente los están matando. Vaya
ignorancia, vaya locura. En Cuautit
lán Izcallí, el alcalde Ricardo Núñez

informó que desde el 1 de mayo se
cerraron los panteones, de acuerdo
a lo dispuesto por la Secretaria de
Salud Federal, debido a la fase 3 de
la pandemia del virus Covid19 y ya
se implementaron diversas accio
nes en los panteones del municipio,
ante el pico más alto de la curva
epidémica. Pues ojalá haya vigilan
cia en todos los panteones, porque
con motivo del 10 de mayo, muchos
de los que "no creen" en el coronavi
rus pueden querer entrar incluso de
manera violenta.

Y en Huixquilucan, gracias al endu
recimiento de las medidas sanita

rias por parte del alcalde Enrique
Vargas del Villar, este municipio
pasó del primer lugar de contagios
en el Estado de México, al número
14, lo cual habla de que los opera
tivos de mantener sana distancia

y pedir a la gente guardarse en su
casa, así como las sanitizaciones y
los apoyos alimentarios sí funcio
naron en Huixquilucan,
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Una ventana de opinñén
Marco A. Escalante

CERRANDO CÍRCULOS REFLEXIÓN DE
PAULO COELHO

Enviado a mi cuenta en Facebook, espero les agrade:
Siempre es preciso saber cuándo se acaba una etapa de

la vida. Si insistes en permanecer en ella más allá del tiempo
necesario, pierdes la alegría y el sentido del resto. Cerran
do círculos, o cerrando puertas, o cerrando capítulos, como
quieras llamarlo. Lo importante es poder cerrarlos,y dejar ir
momentos de la vida que se van clausurando.
¿Terminó tu trabajo? ¿Se acabó tu relación? ¿Ya no vives

más en esa casa? ¿Debes irte de viaje? Puedes pasarte mucho
tiempo de tu presente "revoleándote" en los porqués, en
devolver el cassette y tratar de entender por qué sucedió
tal o cual hecho. El desgaste va a ser infinito, porque en la
vida, tú, yo, tu amigo, tus hijos, tus hermanos, todos y todas
estamos encaminados hacia ir cerrando capítulos, ir dando
vuelta a la hoja, a terminar con etapas, o con momentos de
la vida y seguir adelante.
No podemos estar en el presente añorando el pasado.

Ni siquiera preguntándonos porqué. Lo que sucedió, suce
dió, y hay que soltarlo, hay que desprenderse. No podemos
ser niños eternos, ni adolescentes tardíos, ni empleados de
empresas inexistentes, ni tener vínculos con quien no quiere
estar vinculado a nosotros. ¡Los hechos pasan y hay que de
jarlos ir! Por eso, a veces es tan importante destruir recuei
dos, regalar presentes, cambiar de casa, romper papeles, tirar
documentos, y vender o regalar libros. Los cambios externos
pueden simbolizar procesos interiores de superación.
Dejar ir, soltar, desprenderse. En la vida nadie juega con las

cartas marcadas, y hay que aprender a perder y a ganar. Hay
que dejar ir, hay que dar vuelta a la hoja, hay que vivir sólo lo
que tenemos en el presente...
El pasado ya pasó. No esperes que te lo devuelvan, no

esperes que te reconozcan, no esperes que alguna vez se den
cuenta de quién eres tú... Suelta el resentimiento. El pren
der "tu televisor personal" para darle y darle al asunto, lo
único que consigue es dañarte lentalmente, envenenarte y
amargarte.
La vida está para adelante, nunca para atrás. Si andas por

la vida dejando "puertas abiertas", por si acaso, nunca podrás
desprenderte ni vivir lo de hoy con satisfacción. ¿Noviazgos
o amistades que no clausuran?, ¿Posibilidades de regresar?
(¿a qué?), ¿Necesidad de aclaraciones?, ¿Palabras que no se
dijeron?, ¿Silencios que lo invadieron? Si puedes enfrentar
los ya y ahora, hazlo, si no, déjalos ir, cierra capítulos. Dite
a ti mismo que no, que no vuelven. Pero no por orgullo ni
soberbia, sino, porque tú ya no encajas allí en ese lugar, en
ese corazón, en esa habitación, en esa casa, en esa oficina, en
ese oficio.

Tú ya no eres el mismo que fuiste hace dos días, hace
tres meses, hace un año. Por lo tanto, no hay nada a qué
volver. Cierra la puerta, da vuelta a la hoja, cierra el círculo.
Ni tú serás el mismo, ni el entorno al que regresas será igual,
porque en la vida nada se queda quieto, nada es estático. Es
salud mental, amor por ti mismo, desprender lo que ya no
está en tu vida. Recuerda que nada ni nadie es indispensable.
Ni una persona, ni un lugar, ni un trabajo. Nada es vital para
vivir porque cuando tú viniste a este mundo, llegaste sin ese
adhesivo. Por lo tanto, es costumbre vivir pegado a él, y es
un trabajo personal aprender a vivir sin él, sin el adhesivo
humano o físico que hoy te duele dejar ir.
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La otra op: n ión
Alianza Sánchez Uiises

Francisco Javier Vázquez Burgos
Nadie entiende el movimiento que

realizó o pretendió realizar la secretaria
de gobernación, Olga Sánchez Cordero,
quien en una jugada inesperada inten
tó nombrar en Oaxaca, en la cuna de la
protesta, de los absurdos, de la rapiña, a
Heliodoro Díaz Escárraga como su de
legado, una de las personas más cerca
nas al ex gobernador de Oaxaca, Ulises
Ruíz, con un historial negro. Las voces
de protesta no se hicieron esperar y se
tuvo que retroceder, pero dejó en claro
que hay una alianza perversa entre Go
bernación y caciques de Oaxaca, y todo
apunta a que quieren utilizarla para de
bilitar al PRI.

Tendríamos que revisar las actuacio
nes de los últimos meses del gobierno
de Oaxaca y de algunos otros caciques
para tratar de entender y explicar la es
trategia de Gobernación.
Lo primero es recordar que, durante

la campaña interna por la dirigencia del
PRI, Ulises Ruíz, el ex gobernador acu
sado de todo tipo de crímenes en Oa
xaca, se dedicó a entorpecer el proceso,
no tenía la más mínima oportunidad de
ganar, pero hizo escándalo y se dedicó
a golpetear al entonces candidato, Ale
jandro Moreno, actual dirigente nacional
del PRI.

Todo parece indicar que la moneda

de cambio de estos ataques de Ruíz
contra su propio partido fue la oferta
de gobernación de no mover las denun
cias por desapariciones que pesan en su
contra, ni sus cuentas, ni meterse con
algunas inmobiliarias a las que se le liga.
Finalmente, el desprestigio personal

de Ulises no permitió que la campaña
de denostación en contra del actual

dirigente nacional del PRI diera resul
tados, al contrario, me parece que eso
unió a los priistas en torno a su carismá
tico dirigente. Así que el gobierno am
plió la estrategia, ya no sólo se trata de
golpear al líder, sino también de alejarle
a gobernadores que lo apoyan, uno de
ellos es el de Oaxaca.

En este contexto es que el goberna

dor de Oaxaca, Alejandro Murat, se ha
colocado de parte del Presidente, hay
dos eventos en el pasado que lo ilustran
a la perfección.
Recordemos que el gobernador, Ale

jandro Murat, apoyó la creación del Ins
tituto de Salud para el Bienestar (Insabi)
que impulsa el Gobierno de México, y a
su vez criticó el modelo de salud del Se

guro Popular con el que trabajó su par
tido, cuando todo el priismo denostó el
nuevo modelo de salud del Gobierno
Federal.

Hay otra postura "gentil" de Murat
con el Presidente, y ocurrió en el ani
versario del primer año de gobierno, re

cordemos que asistió al evento y agra
deció aAMLO el trato que le ha dado a
Oaxaca, y hasta lo felicitó por su primer
año de trabajo.
El servilismo de Murat no ha sido gra

tis, el presidente a cambio de un Murat
arrastrado y empinado, lo salvó de una
rechifla en un evento en Oaxaca cuan

do acudió a inaugurar una carretera en
la comunidad de Santo Domingo Xaga
cía, en la región Mixteca de Oaxaca, en
compañía del impresentable de Murat.
También se hizo de la vista gorda

AMLO cuando acudió de nuevo a los

dominios de Murat para inaugurar un
hospital, y resultó que el 20 por ciento
del equipo había sido rentado por 15
días; no inauguró el nosocomio y le per
donó el engaño, el retraso de la obra y,
quizá, hasta un posible desvío de recur
sos que debieron utilizarse en ese Hos
pital Rural deTlaxiaco IMSSBienestar.
Sánchez Cordero por lo visto tiene

la instrucción de acallar al líder del PRI,
pero no buscan cómo, por eso esas
alianzas extrañas.

Todo parece indicar que el dirigente
nacional del PRI ha incomodado con sus

discursos al presidente, quien debería
ser más tolerante, plural, aceptar otras
opiniones, otros puntos de vista, pues a
final de cuentas las propuestas del PRI
y el trabajo del PRI, quien lo califica es
la sociedad.
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[ ¿SERÁ? ]
Subasta en Fase 3
Lo que sí quedó demostrado ayer, a unos días de que se presente
el pico de contagio de Covid19 en México, es que las subastas
de bienes que fueron confiscados son una actividad prioritaria,
como la seguridad pública, la saludy los servicios de limpiay
distribución de agua, si no cómo se explican las imágenes en
Los Pinos, comolallegada de interesadosylaspujas... eso sí,
muchos con sus respectivas caretas. Ojaláy las medidas toma
das hayan sido suficientes. ¿Será?

Un gabinete en riesgo
Por cierto, ya van dos funcionarios de alto nivel, muy cercanos
al Presidente, que danpositivo en Covid19. Yesque a pesar de
las conferencias diarias para explicar los riesgos de no tomar
las medidas pertinentes, los funcionarios seguían la semana
pasada sin respetar su sana distancia. Es más, ya contagiados
hasta charlaban muy cerquita del Presidente. ¿Entenderán el
riesgo en el que ponen al país exponiendo aljefe delEjecutivo
de esa manera?; el mismo subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, se molestó hace unos días por unas fotos que le tomaron
sin cumplir las recomendaciones que brinda cada tarde. Yluego
dicen que quien no entiende son los reporteros. ¿Será?

Cierran la pinza en Aduanas
La semana pasada le comentamos en este espacio de la coor
dinación que existe entre oficinas de la 4T para combatir los
casos de corrupción y, sobre todo, para llevar ante lajusticia a
los involucrados. Pue s bien, con la incorporación de Horacio
Duarte en la Administración General de Aduanas parece que se

cierra la pinza en el sector donde, según el propio el Presidente,
abundan las irregularidades. Duarte tendrá el apoyo en su
tarea de limpiar las aduanas ni más ni menos que de los titulares
del SAT, Raquel Buenrostro; y de la UIF, Santiago Nieto, quie
nes tendrán que poner toda su experienciay capacidad para
acabar con el llamado "monstruo de las 100 cabezas". ¿Será?

Semana clave; quédate en casa
Al parecer, lo peor estaría por venir, ya que los casos de Co
vid19 podrían tener su climax esta misma semana. Ya fue aler
tada la población y más nos vale atender el llamado a no salir de
casa. El propio subsecretario LópezGatell lo dijo ayer, quienes
ya se contagiaron pueden mostrar un deterioro dramático en
2,3,4,5 ó 6 horas, así de rápido, y de ahí la muerte. En todos
nosotros está el evitar una tragedia de máximas proporciones,
con la pérdida de miles de vidas en los próximos días. ¿Será?
Fiestas en Xochimilco
Nos cuentan que, ante el aumento de casos de Covid19 en
Xochimilco, el alcalde José Carlos Acostay un grupo de fun
cionarios de la demarcación iniciaron brigadas para entregar
gel antibacterial y cubrebocas en los puntos de mayor afluencia,
comomercadosyplazuelas. Sin embargo, el esfuerzo delmo
renista parece que no tendrá mayor impacto en la contención
del virus; pues, durante el fin de semana, no logró inhibir los
festejos del 3 de mayo por la denominada "Fiesta de las Cruces",
mismos que se celebraron con normalidad en varios pueblos
y barrios, algunos de los cuales, nos dicen, son sitios que ya
representan un alto grado de contagios. ¿Será?
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Reparto de utilidades, el engaño de Napito

©CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Ante la falta de simpati
zantes, de seguidores y
de afiliados, Napito está
montando un nuevo tea

trito; en un acto desesperado está
tratando de robar (cosa que no es
novedad, basta recordar la historia
de los 55 millones de dólares) a los
trabajadores, es decir, sus colabora
dores más cercanos están acudiendo

a las minas donde operan distintos
sindicatos para amedrentar y enga
ñar a los sindicalizados respecto de
su reparto de utilidades.
Estos individuos, que distan mu

cho de ser mineros, están operando
como banda del crimen organizado.
La descripción no es exagerada, ya
que los mineros denuncian que se
acercan para intimidarlos y poste
riormente les tratan de convencer

que enlas organizaciones sindicales
a las que pertenecen les están qui
tando parte del reparto de utilida
des, generando desinformación y,
como ya es su costumbre, intentan
do desestabilizar a las empresas.
No señores, tras los engaños y

mentiras de estos sujetos decimos
que 90% del gremio minero en Mé
xico sabe quién ha estafado a los
trabajadores por más de una déca
da, mismo a quien apuntan con el

dedo por ser cómplice de la muerte
de los 65 compañeros en Pasta de
Conchos. También se sabe quién es
el que ni por error va a una mina por
que considera que se le ensucian las
manos; mismo impostor que se ha
hecho pasar por minero para vivir
con todo lujo del sudor y esfuerzo de
los trabajadores.
Los empleados saben que el re

parto de utilidades se calcula con
base enlos ingresos que lográronlas
empresas a lo largo del año, además
intervienen factores como la pro
ductividad de cada colaborador. El

reparto de utilidades es un derecho
irrenunciable y se entrega a largo del
mes de mayo. Es importante decir
que gran parte de trabajadores, y
todos los extrabajadores que perte
necen al sindicato de los Napillos no
reciben este importante ingreso ya
que Gómez Urrutia mantiene por
voluntad propia y a base de mani
pulación, paros ilegales en distintas
minas, mismos que los alejan de te
ner este importante ingreso y por
supuesto de acceder auna mejor ca
lidad de vida.

A Napito y su banda hay que recor
darles que los trabajadores no son
tontos, tal y como ellos lo asumen,
hay que dejarles en claro que la base
trabajadora decide a qué sindicato
pertenecer de manera libre, secreta
y directa, no con chismes, chantajes

y engaños.

En el último año, el representante
de Morena ha hecho de todo para
sumar simpatizantes a su sindicato,
y ni se diga a la Central que formó re
cientemente, ambos casos fallidos,
por lo que a falta de mejoras labora
les o ante la imposibilidad de ofrecer
estabilidad en el empleo recurre a
este tipo de tácticas.
Desde la UNASIM hacemos un

llamado a la unidad, a que en estos
tiempos de crisis sanitaria y eco
nómica nos mantengamos alertas
de este tipo de impostores, denun
ciémoslos y defendamos nuestras
fuentes de empleo como los ver
daderos mineros sabemos: traba

jando. Alas autoridades laborales
encabezadas por la secretaria Luisa
María Alcalde, pedimos el acompa
ñamiento de la ley para que estos
actos no se repitany se garantice ala
par la seguridad de nuestros sindi
calizados; sabemos que a la titular
en materia de empleo no le es ajeno
este tipo de denuncias contra Gó
mezUrrutiay también sabemos que
ella está del lado de la razón y de los
trabajadores.
Y es que, sin duda, los Napitos se

guirán con estas artimañas pues han
hecho de las agresiones, amenazasy
golpes el sello particular de su llama
do "nuevo sindicalismo".
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Medidas excepcionales a
problemas excepcionales

A principios de abril, el Gobierno de
Japón anunció la entrega de 300
mil yenes en efectivo a las fami
lias de ese país que sufra merma

en sus ingresos a consecuencia del coro
navirus. Eso equivale a alrededor de 2 mil
800 dólares, casi 70 mil pesos mexicanos.
La medida sería aprobada por el parla
mentojaponés.
Por su parte en España se debate lo que

denominan Ingreso Mínimo Vital, que
es un programa de ayudas económicas
dirigido a personas que más lo necesiten y
que oscila, de acuerdo al tamaño de cada
familia, entre los 693 y 985 euros al mes,
lo que corresponde en aproximadamente
a 18 mil seiscientos y 26 mil cuatrocientos
pesos mexicanos, respectivamente.
Estos dos casos, son ejemplo de me

didas excepcionales que algunos países
están adoptando para hacer frente a las
secuelas nocivas en la economía familiar
que se ha generado en el mundo a con
secuencia del Covid19 o coronavirus.
En esencia esto ha renovado el debate
mundial sobre la necesidad de recurrir
a la Renta Básica Universal u optar por
medidas similares.
La diferencia entre la Renta Universal y

las medidas adoptadas en Japón y Espa
ña reside, fundamentalmente, en que la
primera es un sistema de seguridad social
que considera a todos los ciudadanos que
reciben regularmente una suma de dinero
por el mero hecho de serlo y las segundas
son de aplicación a una población acotada

por un periodo determinado.
Es importante mencionar que ningu

na acción que se tome contra los efectos
del coronavirus en la economía de las
familias es la perfecta, pero lo que sí es
necesario considerar es la urgencia de las
decisiones para atajar el problema en lo
inmediato.
En esta parte del continente america

no los ejemplos al respecto son Estados
Unidos y Brasil. En el primero, el parla
mento aprobó fondos para que el gobierno
entregue apoyos por 1,200 dólares, para
compensar la caída de ingresos de sus ciu
dadanos. En tanto en Brasil se anunció la
entrega de 115 dólares mensuales para
casi 60 millones de trabajadores durante
tres meses.

Con independencia de la denomina
ción, sea Renta Básica Universal u otros
nombres o modalidades, lo cierto es que
la percepción mundial, sin importar la
tendencia política, se inclina a la necesi
dad de implementar acciones urgentes
bajo el argumento de inyectar apoyos di
rectos en efectivo a los ciudadanos, como
un mecanismo para enfrentar las des
igualdades que la pandemia ha acentua
do en el orbe.
En México este debate no es aún un

tema que este puesto sobre la mesa, pero
que sería apropiado empezar a explorar.
Solo hay que tener claro que no se trata de
sustituir programas institucionales, sino
encontrar respuestas excepcionales a un
problema excepcional.
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primero de mayo: reconocer a los trabajadores del sector salud

Fui hija de un médico del IMSS. Mi
padre siempre se sintió orgulloso
de ser parte de esa noble institución.
Nos enseñó que la labor de un médi

co debía ser de entrega total, de disposición
permanente y de una lucha sin cuartel. Que
lo mismo había que aplicarse por salvar una
vida que por muchas.
Recuerdo que siempre se refirió con enor

me admiración por las instituciones públicas
del sector salud, especialmente por el IMSS,
su casa de trabajo. Me vienen a la memoria,
tantas pláticas de sobremesa, donde mi padre
nos compartía las anécdotas de sus difíciles

casos médicos; nos contaba de sus pequeños
pacientes, las complejidades de sus nacimien
tos y cómo habían salido adelante. También
era frecuente escucharlo hablar de algunos
de los residentes que lo acompañaban en las
visitas médicas matutinas y la alianza que
siempre tuvo con las enfermeras del servicio
de pediatría. Siempre se enorgulleció cuando
esos bebés, que él había atendido al momento
de su nacimiento, lo visitaban acompañados
de sus papás, a lo largo de su trayectoria como
médico neonatólogo.

Los valores que observé en el desempeño
profesional de mi padre, los veo reflejados
hoy en muchos de los trabajadores del sector
salud quienes, en el marco de esta pandemia,
están arriesgando su vidapor salvar a quienes
se han contagiado del Covid19. Tantos en
fermos que no supieron en qué momento se
infectaron y que, desafortunadamente, este
desconocimiento hizo que fueran vehículo
de contagio para otros. Atrás de los números
fríos que arrojan las estadís ticas, hay historias

dramáticas de hombres, mujeres y sus respec
tivas familias, por superar la enfermedad.
En el marco del primero de mayo, es de

aplaudir la actividad que realiza el personal del
sector salud; hombresymujeres anónimos que
están arriesgandosupropia vida, parasalvar la
de otros. Por eso es tan importante que toda la
población obedezca las medidas de confina
miento para disminuir el número de contagios,
sin perder de vista que es indispensable que
haya trabajadoras y trabajadores que deben
estar en la primera línea de batalla, atendiendo
a los enfermos de la pandemia. Labor enco
miable desarrollan esos hombres y mujeres,
porque tan importante es quien aplica sus co

nocimientos médicos para atender a las vícti
mas del contagio, como quien humildemente
hace la comida para los enfermos o limpia los
centros hospitalarios. Debiéramos tomar más
conciencia de esos trabajadores que hoy sonlas
heroínasy los héroes de esta pandemia.
Resultan indignantes, las agresiones que

están siendo objeto trabajadores del sector

de salud, por parte de personas cuyas razo
nes son difícilmente comprensibles, sino se
atribuyen a razones discriminatorias o moti
vadas por la inconsciencia. Agreden a quienes
quizás, el día de mañana, deban de atenderlos.
No se dan cuenta que hoy más que nunca ne
cesitamos a esos profesionales de la salud para
atender a un número creciente de enfermos.
No es solo un tema cuantitativo, sino también
cualitativo, porque los trabaj adores de la salud
deben estar fuertes, anímicay emocionalmen
te, debido a las batallas que deben de librar.
Entre todos debiéramos reconocery ayudar a
todos esos médicos, enfermeras, administra
tivos, laboratoristas, camilleros y afanadores
de los centros hospitalarios por continuar con
una labor que hoy, más que nunca, se torna
peligrosa y al mismo tiempo indispensable.
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La talibanización de Morena... Bertha debe esperar

Sus pugnas son conocidas.
Se llevó las tribus perredistas y a

ellas se sumaron la leva de priistas,
panistas y políticos de toda laya.

Pero se acerca hacia una definición sobre
cómo conducirse y ser, por fin, un partido
político.
Las reglas no dependen del Movimiento de

Regeneración Nacional (Morena), sino de la
instanciajurisdiccional.
Aunque cada tribu tiene sus propios intere

ses, en la lucha por el poder se han dividido en
dos corrientes muy bien definidas.
De un lado, el ala dura.
Ahí están Yeidckol Polevnsky, Bertha Lu

ján ambas aspirantes apresidirlo con la venia
de ya saben quién, Martí Batres, el grupo
de René Bejarano, Paco Ignacio Taibo, Pe
dro Miguel...
Enfrente, con posiciones menos radicales

o moderadas, están personajes tipo Ricardo
Monreal, Mario Delgado y quienes preten
den dejar atrás el primitivismo de la izquierda.
En términos prácticos, los primeros quie

ren, contra las advertencias de amplios secto
res de la sociedad, continuar a rajatabla por la
actual senda del Gobierno.

Y los segundos propugnan ajustes, vía
negociaciones con los sectores, para buscar

mejoras en el país y satisfacer al amplio elec
toradodel2018.

NUEVO TORQUEMADA
En el ala extremista hay un personaje nacido
en República Dominicana.
Desde la presidencia de la Comisión Nacio

nal de Honestidad y Justicia, Héctor Díaz Po
lanco, se ha convertido en el Torquemada y
procede contra quienesnosonincondicionales.
Condujo la expulsión de Lily Téllez de la

bancada de Morena en el Senado, aunque la
defensa de Ricardo Monreal y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) anularon ese castigo a la libertad.
Ha pretendido también la inhabilitación

de Alejandro Rojas DíazDurán, quien se
ha convertido en el principal crítico de las
políticas morenistas.
El odio persiste apesar de las negociaciones

y cesiones de Rojas DíazDurán, como con
firma el retiro de su impugnación a la elección
de Alfonso Ramírez Cuéllar como presiden
te nacional.

Pero éste se debe al grupo duro y al impulso
de ClaudiaSheinbaumyporlo tanto persiste
en dos intentos: realizar un congreso cuestio
nado y entregar el mando a Bertha Luján.
El tiempo, las circunstancias y el Tribunal

juegan en contra de ese núcleo talibán.

A CAZAR AUSENCIAS
1. La suerte está echada:

Cualquier falla de un diputado o senador
de oposición a las sesiones de la Comisión
Permanente será fatal.
Morena solamente necesita la ausencia de

uno de ellos para, con dispensa de trámites,
convocar a un período extraordinario.
En él, ya lo advirtió Mario Delgado, im

pondrán su mayoría para dar plenos poderes
al Presidente en el manejo del presupuesto.
La semana pasada no se doblaron priistas,

panistas, perredistas y emecistas, pero nada
garantiza la presencia de sus 13 integrantes a
todas las sesiones.

Las órdenes deben cumplirse es la instruc
ción.

Y 2. El aislamiento de pueblos y comuni
dades en Oaxaca ha dado resultado, para
sorpresa de las autoridades sanitarias.
Pese a todo, en las ciudades hay disposi

ción de respetar el Quédate en Casa y lo mos
tró Alejandro Murat, a quien cortó el pelo su
esposa Ivette Moran.
Al gobernador le gustó el trabajo, pero el

hijo dijo entre bromay risas:
Como mordida de burro.
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La mujer que nos está armando

Todos imaginamos lo que es el mer
cado de las armas en tiempos de
guerra, imaginamos también per
sonajes míticos que se hacen de los

grandes stocks de armas, pero también de
insumos médicos y demás elementos necesa
rios para sacar adelante a su nación.
Hoy, en gran medida vivimos una situación

similar en el mundo y es por eso que de entre
todas las mujeres destacadas, heroínas de la
pandemia en México, como pueden ser nues

tras doctoras, enfermeras, personal de lim
pieza, secretarias de Estado, policías, jefa de
Gobierno o madres, hoy quiero resaltar a una
en especifico y es la subsecretaría de Asuntos
Multilaterales y Derechos Humanos: Martha
Delgado Peralta.
La labor que está llevando a cabo la sub

secretaría comprende actos como dormir
unas pocas horas al día (ya durante me
ses) pues trabaja con horario de China
y Europa; implica también lidiar con un
mercado chino, el cual se ha convertido en
un ruedo de mercenarios, y esto lo escribo
a título personal, pues venden los famosos
ventiladores de terapia intensiva al mejor
postor y claro, los distribuidores autoriza
dos y no autorizados hacen un verdadero
festín al vender prácticamente al doble, al
triple y a veces más, además de no respetar
acuerdos, incluso con contratos o adelan
tos otorgados.
Por supuesto, en dicho mercado paralelo

existen fraudes, reconstrucciones y piratería

propios del mismo.
Las naciones literalmente se están arre

batando los ventiladores y en medio de todo
eso tenemos una gran representante que
esta armando al país, dejando la piel por
conseguir los insumos necesarios para sacar
a nuestra nación adelante, comandando un
eficiente equipo.
Nos podemos imaginar lo complicado que

debe ser guardar los protocolos de compra
establecidos por el Estado mexicano, den
tro de ese capitalismo salvaje al que poco le
interesa la salud de la gente. Nuestra repre
sentante ha sido objeto de presiones de todo
tipo, como de intereses particulares, medios
de comunicación, vendedores, otras nacio
nes y claro, los ojos de sus superiores, pero
sobretodo de su verdadero jefe, el pueblo
de México; no obstante, ahí esta, estoica

dando día a día lo mejor de si para sumar a
la ecuación este factor tan importante en el
sector salud.

Importante señalar que la SRE, represen
tada por ella, identifica las oportunidades
alrededor del mundo, las comparte a la Se
cretaría de Salud, y son ellos quienes deciden
si compran.
Para poder compartir una oferta la subse

cretaría encabeza un protocolo de certifica
ción profundo y estricto en conjunto con el
Servicio Exterior Mexicano. A ella y a todas
las mujeres heroínas mexicanas de esta pan
demiales deseamos todo el éxito, pues el suyo
será el de nuestro país.
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La declaración a Proceso de

la embajadora de Barack
Obamay un año de Donald
Trump en México, Rober

ta Jacobson, abrió un nuevo frente
en el caso de Genaro García Luna:

EU y el entonces presidente Felipe
Calderón sabían de las andanzas

del entonces secretario de Seguri
dad Pública con los narcos y aún así
"trabaj aron" con él abriéndole infor
mación de inteligencia.
Si dos altísimos funcionarios uno

de México y otra de EU supieron
de García Luna, entonces se estaría
confirmando la tesis de que México,
con el aval de EU estaba pactando
con grupos criminales.
Y si se quiere ser más suspicaz,

entonces tendría que llegarse a la
conclusión de que la declaración
de la embajadora Jacobson es una
"petición" oblicua a la fiscalía esta
dounidense para liberar a García
Luna, toda vez que habría operado
relaciones con El Chapo aprobadas
por la Casa Blanca.
Y en otro sentido, se podría enton 

ees afirmar que García Luna habría
pactado con El Chapo con el bene
plácito de los gobiernos de México
y EU y por tanto su captura, su de 
portación, su juicio y su condena
habrían sido también parte de un
operativo de inteligencia de la Casa
Blanca.
EnEU suelensermuchasvecesin

genuos de manera enorme, pero en
asuntos de inteligencia y seguridad
nacional no se cometen errores de

entregar información privilegiada a
un funcionario que sabían que esta
ba también al servicio de los adver

sarios. De ahí el análisis que hacen
algunos especialistas en el sentido
de que la embajadora Jacobson se
habría convertido en la principal
testigo a favor de García Luna. La de
claración de la embajadora a Proce
so describe la ruta de la información
sobre García Luna.
En su defensa el exsecretario

mexicano de Seguridad podrá to
mar las declaraciones de la emba

jadora como argumentos centrales
para destruir las acusaciones de la
fiscalía: trabajabaconelbeneplácito
del gobierno de EU.
ZONAZERO

Primero fueron los cárteles re

partiendo despensas y vigilando
el confinamiento y ahora son las
autodefensas que salen a la luz en
Michoacán para entablar una gue
rra violenta contra el Cártel Jalis
co Nueva Generación. De todos los
cárteles en funcionamiento, el de
Jalisco de ElMencho es elmás activo

y al que Washington le tiene echada
la mira. Vienen, pues, nuevos tiem
pos violentos.
(*) Centro de Estudios Económi

cos, Políticos y de Seguridad.
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La contradicción entre realidad y el discurso oficial

Si los cálculos del subsecretario Hugo
LópezGatell no fallan (?), esta se
mana la Zona Metropolitana del Va
lle de México estará alcanzando la

cúspide de la curva de contagios de Covid19.
De acuerdo con el especialista, la punta de

la curva se alcanzará entre los días 6 y 10 de
este mes, para después comenzar a declinar.
Quizá por eso ayer el director del Seguro

Social, ZoéRobledo, supervisó lainstalación
de unhospital otro de "extensión" en el autó
dromo Hermanos Rodríguez, con capacidad
para recibir a poco menos de 300 enfermos,
entre delicadosygraves.
Seguramente es por esa previsión y no por

que el Gobierno haya fallado en el cálculo o
esté manipulando las cifras de contagios y
muertos por la enfermedad.
¿O sí?
El tema es que desde la semana pasada el

propio presidente López Obrador viene fes
tejando que "ya se domó" ala pandemia, pero
cada día el virus sigue infectando y matando
a más mexicanos.

Lejos está de "aplanarse la curva", como
dijo el propio Presidente la semana pasada;
ayer se informó que hubo 1,383 infectados
para sumar23,471 y que los muertos llegaron
a 2,154.
También se informó que a nivel nacional

hay una disponibilidad de casi el 70% de ca
mas para atender a los enfermos de Covid19,
pero en el Valle de México casi todos los hos
pitales públicos y privados están a tope de su
capacidad.
Así que entre contradicciones de los funcio

narios y la terca realidad que no se adecúa al
discurso oficial, nos espera la semana de más
alto contagio que será, para muchos la señal
de que peor no se podría estar.
Al menos en el tema del Covid19

De la otra luego platicamos.
• • • •

Ahora sí que como anillo al dedo les cayó a los
líderes de Morena en el Congreso el tema del
coronavirus.

Sin posibilidad de tener los votos para con
vocar a un periodo extraordinario, Mario
Delgado y Mónica Fernández, invocaron
una recomendación del subsecretario López
Gatell para anunciar que por razones de se
guridad no estaban dadas las condiciones
para sesionar y por ende para convocar a un
periodo extraordinario.
Dichoperiodo tendría como objeto aprobar

la iniciativa de reforma a la Ley de Presupues
to y Responsabilidad Hacendaría, propuesta
por López Obrador, para poder disponer li
bremente del presupuesto federal.
La oposición no se quebró o no la quebra

ron, pero apenas fue el primer intento por

imponer el extraordinario; es muy pronto
para que los 13 legisladores de oposición can
ten victoria.

Delgado indicó que Morena no cej ar á en su
intento por aprobar dicha iniciativa, a la que

se le han realizado algunos cambios cosméti
cos pero que mantiene su esencia.
Aver de qué lado se rompe la liga.

• • • •

Una cosa es que un delincuente o enemigo
político acuse a Felipe Calderón de haber
conocido con anticipación la relación entre
Genaro García Luna y el narco, y otra que
lo asegura una ex embajadora de Estados
Unidos en México.

Roberta Jacobson aseguró que el ex pre
sidente sabía, al igual que el Gobierno de los
Estados Unidos, de las andanzas de García
Luna y que esperaba que el Gobierno mexi
cano actuara.

Calderón se defendió por medio de una car
ta asegurando que conocía "rumores" sobre la
relación pero que no hubo pruebas concretas
o testigos para proceder.
Ora si para citarlo como clásico, "haiga sido

como haiga sido", el caso es que al ex presi
dente le cuesta másy más nabajo justificar su
omisión en esté escándalo cuyas consecuen
cias son imprevisibles.
Aver.
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Sistemas colapsados

El pasado viernes logramos ver imáge
nes inquietantes en el Hospital Gene
ral "Las Américas", donde familiares
de pacientes contagiados con Covid19

entraron alafuerzayse enfrentaron a elementos
de seguridad por no recibir información de sus
enfermos.

En las escenas los familiares vieronlos cuerpos
de muchos de sus familiares y culparon al hospi
tal, médicosy enfermeras de estar matando a sus
familiares.
Tras los hechos ahoralas autoridades de dicho

hospital implementaran medidas en las que
pacientes puedan comunicarse a través de vi
deollamadas, el hospital la dependencia también
aseguró que después de lo ocurrido, el director
del hospital, Josué López Vázquez, se reunió con
los familiares.

La reunión fue en grupos de 10 en 10 con los
familiares de pacientes que se encuentran inter
nados, les explicó el estado de salud y contestó
sus dudas en torno a la atención que se lesbrinda.
Asimismo, les explicó que se instalarán carpas de
información en el exterior del hospital, donde se
establecerán horarios para que familiares estén
al tanto de la evolución de los pacientes.
Pero quizás la verdadera preocupación es que

los hechos en Ecatepec no solo se resume a la fal
ta de comunicación de los médicos o autoridades

administrativas con los familiares de los pacien
tes con Covid. El verdadero problema es que
hospitales y funerarias no se están dando abasto.
En el Valle de México al menos 25 hospitales ya

no cuentan con camas y ventiladores y lo mismo
está ocurriendo en el sector de las funerarias. Yes

que de inició las familias están teniendo proble
mas con los protocolos hospitalarios.

Pues una vez que fallece el paciente ellos no
pueden ver el cuerpo, normalmente es mandado
al área de patologíay tienen que esperar a que los
tiempos de las funerarias se ajusten. Una vez que
contactan a una funeraria esta toma una fotogra
fía al cuerpoy se las enseña a los familiares.
Las funerarias explican que el problema que

tienen es que ellos no pueden recoger el cuerpo
si no hay un lugar donde incinerarlos, tan solo
en la ciudad hay 22 hornos crematorios, de los
cuales 16 sonparticularesy seis restantes son del
Gobierno local, y están ubicados en las alcaldías
de Cuajimalpa, Xochimilco, Iztapalapa, Miguel
Hidalgo, AzcapotzalcoyTlalpan.

Este problema que vimos en Ecatepec podría
replicarse en unos días más en otros hospitales,
por lo que las autoridades tendrán o deberán mo
dificar sus protocolos o incrementar el número
de horas en las que operan los crematorios.
En otros temas habría que poner atención en

el llamado que hacen al Gobierno federal los
gobernadores de Acción Nacional para que se
apliquen de inmediato estímulos fiscales y apo
yos a empresarios.
De hecho los gobernadores proponen que se

difiera el pago de impuestos provisionales y la dis
minución del coeficiente de utilidad al sector em
presarial, así como la exención de aportaciones pa
tronales al IMSS,InfonavityAforesporun trimestre.
Estas medidas ayudarán al sector empresarial

en su conjunto a mantener el empleo existen
te. Otra de las propuestas sería financiar a las
micro, pequeñas y medianas empresas del país
utilizando recursos de la banca comercial con

garantías líquidas de NAFINy BANCOMEXT a
tasas no mayores del 10% anualy plazos de hasta
36meses incluyendo 6 meses de gracia en capital
e intereses.
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• Hugo LópezGatell entra al periodo más complicado
de la pandemia. Y lo hace en medio de serias dudas en
cuanto a la información que aporta en la conferencia
de prensa diaria. No quedan claros los datos. De poco
sirve que el gobierno tenga casi cinco horas al día de
conferencias si no son claros.

• Claudia Sheinbaum alertó de mercados en la CDMX
donde detectaron casos de Covid19. Pero transcurrie
ron 48 horas y simplemente se guardaron el nombre y
ubicación de dichos mercados públicos... sería bueno que
la gente supiera para tomar las precauciones debidas.

• Luisa María Alcalde tendría que poner orden ante la
ola de despidos en el país. En muchos casos violando la
ley. Mientras tanto, la secretaria del Trabajo no se ve que
intervenga. Por cierto, empresarios dicen que tampoco se
ve el otro lado de la moneda: que el gobierno no instru
menta planes para salvar a las empresas. Nadie se salva.

• Alfonso Durazo y la insolencia del narco. Hace unos
días balconearon a un mando de la Guardia Nacional
departiendo alegremente con huachicoleros. Lo desti
tuyeron. Pero algo que también inquieta es que cada
vez con más naturalidad presuntos narcos reparten
despensas en algunos estados. Parece que hay manos
libres para que todo mundo haga lo que quiera... ¿y la
Secretaría de Seguridad? Bien, gracias.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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Xaucalpan en
3er lugar...
Nauealpan ocupa el tercer sitio de lus
municipios con más casos del Coronavirus;
la pandemia está afectando fuertemente
la economía, mientras las funerarias,
por un sepelio cobran hasta 40 mil
pesos, establecimient os que deben ser
supervisados para frenar los abusos.
El comercio formal demanda ayuda para

contrarrestar las afectaciones que está
provocando la pandemia El llamado para
quedarse en casa provoca el quiebre de
infinidad de negocios que han tenido que
suspender sus actividades así como la de
sus empleados, aunado al incremento de la
delincuencia en diversas zü ñas.

Los hospitales destinados a la atención a
personas con Covid19 están a su máxima
capacidad. Cabe mencionar que en el
Estado de México, 88 municipios ya se
han registrado casos de la enfermedad, los
primeros 15 de la lista están distribuidos
en el Valle de México, la zona oriente de la

entidad mexiquense, así como en la capital,
siendo las zonas de mayor incendia de
personas infectadas.
Muchos hacen caso omiso y salen a la

calle con sus familiares sin protección,
aun cuando por cerca de cinco o seis
horas una avioneta circunda los aire de

la demarcación invitando a quedarse en
casa. Mientras cientos de transportistas
manifiestan que están perdiendo una
millonada, pues un 80% de las unidades
están paradas. Los ambulantes son otros
que manifiestan que de no morir del
Covid19, se van a morir de hambre.
En tanto, el gobierno municipal continúa

sanitizando mercados como el del Moliníto

y el de la cabecera. A su vez, elementos de
seguridad y servidores públicos entregan
despensas en colonias populares y hay
un grupo de voluntarios que han creado
comedores en los que se reparten alimentos
a gente de escasos recursos...
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Gxh mofes
Cuando no es Juana es Cha

na, pero al interior de la tira
chilanga no hay paz y si no
es en un sector es en otro,

pero las quejas contra los
mandos no cesan.

Ahora trascendió una

denuncia pública por aco
so que presentó machín la
policía auxiliar Valeria Sa
ralií Calderón Juárez, con
número de placa 66015L
en contra de un comanche
del Sector 66 Tiburones

que la acosa sexualmente y
le quiere arrimar el cama
rón aprovechándose de su
puesto.
La poli le hizo llegar la

queja el shaka de ese sector
y a tochos los mandos, pa
ra ver si le ponen un tenme
aquí eldegeneradote iden
tificado como Marcos Sal

gado Espinoza, mejor cono
cido como el comandante

Tiburón, quien la acosó
sexualmente y como no ac
cedió a sus peticiones le or
denó a Chrístopher Peralta
Córdoba, encargado de la
Línea 6 del Metrobús. don
de ella labora, que le carga
ra cal o r y la cambiara de ií 
nea, además de que le diera
un horario de 12 por 12.
No entendemos cómo es

posible que se sigan sola
pando estas viejas prácti
cas de los coman ches que
les piden un taquito a sus
s ubordinadas a cambio de

beneficios y cuando los de
nuncian las arrestan o las

corren. Ya es tiempo de
que se acabe con el hostiga
miento hacíalas policías y
corran a los calenturientos.
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L ii rirus ¡leño de

ignorancia
La ignorancia y el dolor de una pérdida,
siempre serán motivo de morbo para
cientos de personas, el nulo conocimiento
médico te hará creer infinidad de cuentos

de fantasía que salen del sector más
humilde de la población, donde reina la
ignorancia ,y saturar una pizzería el día del
niño es común, en medio de enfermedades
más peligrosas que los sucumbe todos los
días por la pobreza.
Desde que entramos en la tercera fase,

todas las noticias del "coronavirus" se han

convertido en algo común hasta cierto
punto, donde algunas personas siguen con
el miedo de ser contagiadas por el pánic, en
vez de preocuparse mucho más por un virus
que puede ser letal.
Como bien te lo recomendé desde

hace unas semanas es justo y necesariu
tener calma en estos momentos llenos de

confusión mediática, donde la fe de muchos
mexicanos pende de un hilo y muchos no

saben en quién confiar. Muchos aseguran
estar bien informados cuando sucede todo

lo contraria Lo que sucede en México es
delicado y aún más lo que sucederá en las
siguientes semanas de manera económica,
lo que no es correcto es lanzar información
irresponsable que puede ser delicada para
muchas personas en el país.
¿Es necesario sentir terror para accionar

a favor de nuestra salud?
Los medios de comunicación tienen

la culpa que ahora cientos de miles
de mexicanos tomemos a la ligera
las recomendaciones que pueden
arrojarnos, debido a que durante años
nos mintieron tanto que ninguna señal
de alerta la tomamos en cuenta. México

tiene una población de casi 125 millones
de habitantes, en el 2018 se detectaron
491 contagios de influenza y tan solo 28
muertes. No te parece interesante que no
hablen de la influenza
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El ruega a AMLO
abra economía
•

Aunque en los discursos de campaña de
Trump se amenazó con cerrar las fronteras
con México y regresar todas sus empresas
a EU, el Covid19 ha revelado que esto
es sencillamente imposible. Y es que las
economías mexicanas y americanas e stán
sumamente integradas, con fábricas en
ambos lados de la frontera Estas cadenas

de suministro que funcionaban al margen
de retórica política, por primera vez desde
el TLC, se frenaron por el Covid19, cuando
fábricas en México y EU cerraron. Ahora
que en Norteamérica están a días de reabrir
la economía, se han topado con la realidad
que en México todavía falta luí mes de
cuarentena y, por lo tanto, las fabricas
permanecerán cerradas. Así, se corta la
cadena de suministro y por lo tanto, la
economía de EU abrirá a medias.

Desde el Pentágono han mandado
correos dirigidos al presidente AMLO
para que viole el plan de cuarentenas

y reaperture las fábricas en México.
Para ello, le están exigiendo al gobierno
mexicano que adopte directrices de los ELI
y abandone las recomendaciones de Salud
sobre lo que son negocios esenciales. Sin
embargo, aunque AMLO confirma que hay
negociaciones, ayer Ebrard señaló en la
mañanera que él no ha recibido ningún tipo
de presión y que en México se sigue el pian
trazado, o sea reabrir hasta jimio. México
tiene pues una ventaja, que seguramente
usará para que, ahora que está a punto
de entraren operación el TMEC, los EU
abandonen ciertas condiciones injustas que
habían impuesto para aprobarlo.
En esta negociación postTMEC

de manera informal, es posible que
lleguen acuerdos para reaperturar
algunas fábricas en México esenciales
para EU, pero no todas. También a
México le conviene adelantar la salida de

cuarentenas, en especial en estados donde
hay poco Covid19.
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MAESTRO, MORENA NO CONVOCARÁ A SE
SIÓN EXTRA ANTE EL RIESGO DE CONTAGIO
Tantito eso, y tantote que no completaba la mayo
ría parlamentaria para reformar el presupuesto.
La conferencia diaria de LópezGatell supe
ra 3 a 1 en rating a la mañanera.
Y será más en estas dos semanas que podrían
resultar claves para que no haya una catástro
fe estadística.

Hay indignación por los 31 mdp que el IMSS Hi
dalgo le pagó a Cyber Robotíc, de León Manuel
Bartlett Aivarez, por 20 ventiladores.
Es un sobreprecio que o se rectifica, o cárcel
para el delegado y para el júnior por especula
ción y rapiña carroñera; no son tiempos de bui
tres ni zopilotes.
Hay varias versiones en el orbe de cómo
surgió el Covid19.
Algunas inverosímiles o absurdas como la
nueva red de telefonía celular 5G, un castigo di
vino, una perturbación ene! eje terrestre, una
alteración en el campo magnético y erupciones
en el Cinturón de Fuego, y otras que acusan ig
norancia y perversión humana: comer murcié
lago o pangelín y una fuga en el Laboratorio de
Virología P4 de Wuhan; pero la que haya sido,
igual nos llevó al baile fúnebre.
Los seguidores de Oscar Chávez están tris
tes porque no debió morir así.
Uno de los artistas que más merecía ser despedi
do en el Palacio de Bellas Artes, y al terminar la
pandemia deberá ser homenajeado como se debe
en esa que fue su casa musical muchas veces.
Gurú, ¿la frase del día?
Si errar es humano, prevenir debe ser más
humano...
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Coronavirus
y una sociedad
sin Dios
Dicen que el demonio es terriblemente

aburrido en sus métodos de engaño,
y así, ej primer pecado del hombre,
querer ser como Dios, ocupar su lu
gar dele mimando el bien y él nial, iff
el mismo que hoy comete con gran
arrogancia la sociedad contemporá

nea; sin embargo, há bastado la microscópica reali
dad de un virus, para hacer que la Babel moderna
se tambaleé \ comience a resquebrajarse sin sabor
cómo evitar su colapso.
Ante una realidad como la del coronavirus, que

escapa a su control, al que no ha podido dar res
puesta a corlo plazo, metiendo en una grave; crisis a
lodos sus sistemas mientras encuentra una solución,
confina a toda |a población porque no sabe que ha
cer, dosificando y prolongando así el problema. Lo
poderes actuales qué tanto aborrecen los dogmas
hacen un discurso dogmático justificado con los
sumos sacerdotes dé la ciencia, pero sin consenso
entre los propios expertos que se descalifican unos
a los otros, mientras mantienen a la sociedad como
rehén a través dél Uso terrorífico fiel miedo, pues
el miedo vuelve a las personas irracionales y las
paraliza, justo lo que los gobiernos necesitan para
que el control social no se les vaya fie las manos.
En una crisis como esia. la sociedad seculariza^

da también ha pretendido confinar y poner en eua •

rentena a Dios, considerando la. práctica religiosa
y los sacramentos: como una necedad y como una
superstición, en muchos países y enalgunosesiaflos
fie nuestro país se ha obligarlo a los obispos a cerrar
los templos, se ha prohibida el culto público como
si fuera la fuente del contagio, se niega la asistencia
de los sacerdotes a los hospitales para que los fieles:
reciban el Consuelo de los últimos auxilios, solí ere
mados los cuerpos sin que sus familiares los puedan
vér por última véz, e incluso. Sé hañ prohibido los
funerales,cancelando con lodos estos excesos una de:
las principales libertades, (jilees la libertad religiosa.

Con t oda razón ha afirmarlo John Horval : "El pro
blema éS que permitimos que los funcionarios traten
a la Iglesia como si ella 110 supiera ñafia sobre sanar
cuerpos y almas. Han olvidado que la Iglesia: es una
madre. Ella estableció los primeros hospitales del
mundo durante la Edad Media. Los fundamentos
fíe la medicina moderna tienen sus raíces en la so
licit ud de la Iglesia por los enfermos. Ella manejaba
a cada paciente como sí fuera Cristo mismo. Por lo
tanto, la Iglesia envió órdenes de sacerdotes, mon
jes y monjas para proporcionar atención médica
gral uita a los pobres y enfermos de iodo el mundo.
A través dé los siglos, éntré, peSí.é y peste, eiiCon
t ramos a la Iglesia en medio de ellas,atendiendo y
consolando a los infectarlos a pesar de los grandes
peligros... Sobre torio, la Iglesia cuidaba las almas
de los enfermos"*
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Paridad de género
en Tribunales Electorales
La Reforma Conslilucional en materia de Paridad de Género, publicada

en el Diario Oficial de la Federación el 6 de junio de 2019, contempla
¡a integración paritaria de los cargos de elección popular y pites! os de
loma de decisión en los (res nivelesy órdenes ele gobierno incluyendo,
por supuesto, a. los tribunales electorales.

La paridad de género es un objetivo que pareciera haberse alcan
zado en el caso mexicano. Si observamos más de cerca las estruc

turas nacionales veremos que ello dista de ser enteramente preciso. Una fie las
problemáticas específicas se da en el caso de la. composición fie órganos como
los tribunales electorales locales, én donde el Pleno por disposición legal está
compuesto por tres o cinco magistraturas (como en el .caso fiel Tribunal Electo
ral de la Ciudad de México  TECDMX). En estos órganos resulta difícil lograr lá
paridad de género por simple composición numérica. La estructura non prot olí
pica fié los órganos judiciales electorales favorece que las mujeres sigan siendo
subrepresemadas en ellos.

Si analizamos los datos estadísticos podemos observar que en los tribunales
electorales a nivel federal, actualmente el 36% fie las magistraturas son mujeres
mientras que él 64% Son hombres, y tan Solo 2 de los 7 órganos jurisdiccionales
electorales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la .federación (Sala Superior
y Salas Regionales) son presididas por una mujer, es decir, el 29%. Por otro lado, en
el plano local, los tribunales electorales están integrados por 51 magistradas y 64
magistrados, lo que representa un porcentaje fie 44% y 56%, respectivamente. En
cuanto a las presidencias, tan solo 11 de los 32 tribunales locales son. encabezados
por una mujer, es decir, únicamente el 34%.

Los flatos presentados muestran que todavía existe desequilibrio entre la participa
ción fie las mujeres y hombres en los órganos electorales, concretamente nos referimos
a laauloridád jurisdiccional. Por eso, entile otráS razones, el día 13 fie marzo del año
en curso, el Senado de.la República aprobó las reformas de ocho leyes para prevenir,
sancionar, erradicar V tipificar la violencia política en contra fie las mujeres. Entre
las varias provisiones se introdujo un mecanismo interesante llamado, "alternancia'".

Eso significa, según el nuevo artículo 106 fie (a Ley Genera! de Instituciones y
Procedimientos Electorales (LG1PE) que las autoridades electorales jurisdicciona
les en las entidades federativas en domlr el pleno es)Ícompuesto por tres o cinco
magistraturas, serán designadas alternando el género mayorilario.

Conforme a ella, por ejemplo, sien un tribunal tenemos ahora dos Magistradas y
tres Magistrados eso significa que la Cámara de.Senadores debe nombrar una mujer
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como magistrada y después de la terminación de SU cargo nuevamente^ un magistrado.
¿La solución presentada permitirá lograr una composición verdaderamente justa?

Las reglas no solucionan los problemasaulomálieamenle. Será necesaria la voluntad
política de los actores relevames. Debemos entender que la paridad no sólo és posible,
sino necesaria.
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Más violencia
POR PEPE DELGADO

El sábado pasarlo, por la larde? Lilis Arias
Pallares, concejal de la alcaldesa de 1/
lapalapa, Clara Bragada, fue víctima dé
un ataque con arma de fuego que lo dejó
herido y hospitalizado, cónM resultado de
un intento de robo en su domicilio.

I )r acuerdó con reportes policiales, la
madre de 60 años del concejal falleció y olra persona
más resultó lesionada en el ataque, luego de que él
asalto se salió de control, en la calle Ve.nust.iano Ca
rranza, colonia Presidentes de México.
Arias Pallares recibió cinco impactos de bala, uno

de ellos lesionó un riñon, hasta la madrugada de ayer,
se le había practicado dos intervenciones quirúrgicas.
Una de las principales líneas de invesligación

apunta a un colaborador Cércáno dé Arias Pallare*,
ya que los agresores pensaron que el concejal era una
p e rs ona a,C a u d a 1 a d a 
Si bien es cierlo que, en el primer Irimeslre de

esté año, nueve de los 13 principales delitos dé alto
impacto, que analiza el Observatorio periódicamen
te disminuyeron en Ciudad fie México, respecto al
primer trimestre de 2019, también lo es que otros se
incrementaron.

Dentro de ios delitos los que se subió la incidencia
se encuentra el homicidio doloso, en la Ciudad de
México se posieionó en el lugar 20 en el ranking na
cional, con una tasa de 3.80 Carpetas de Investigación
por Cada 100 mil habitantes.
De acuerdo con los datos del Secretariado Eje

cutivo del Sistema Nacional fie Seguridad Pública
(SESNSP), en el primer trimestre fie 2019 hubo 1.10
víctimas por cada carpeta dé investigación y en mis
mo periodo fie este año fueron 1.13.
Sin embargo, este delito aumentó én seis de lili

10 alcaldías, y destaca el crecimiento en las alcaldías
Benito Juárez (121,1 por ciento), Cuajimalpa (66.6 por
ciento) y Cuauhtémoc y Azcapotzalco (33.9 por ciento
ani líos).

Las colonias Barrio Candelaria Ticomán de la
alcaldía Gustavo A..Madero, Morelos, fié la alcaldía
Cúauhtémóc y Zona Centro fie la alcaldía VenUsüano
Carranza fueron las colonias con mayor apertura de
Cl por este delito. En cada Colonia sé abrieron seis
Carpetas de Invesligación por homicidio doloso en
el primer trimestre dé éste año.
Ei 37.7 por ciento de los homicidios dolosos ocu

rrieron durante la noche; el 20.1 por ciento dé éstos
ilícitos sucedieron el domingo, el sábado 18.8 por
ciento y él viernes 15.7 por ciento; es decir, 54.6 por
ciento ríe estos sucedieron durante el viernes y los
ffn.es de semana. El día con menos homicidios repor
tados fue el lunes.

VENTANAL

Para,reforzar la vigilancia en la Ciudad deMéxico du
rante la emergencia: sanitaria, habrá pairullajés dé la
Guardia Nacional, Marina y Ejército en nueve alcaldías.
El sábado pasado, la jefa fie Gobierno? Claudia

Sheinbaum,señaló que las fuerzas armadas también

están participando en cáteos en coordinación con la
Eiscalía General de Justicia como parte de trabajo de
inteligencia policial, pero puntualizó qué soldados,
marinos y elementos déla Guardia Nacional no pue
den realizar detenciones, s¡ esa función es necesaria,
la debe ejecutar la policía capitalina.

Contra RéplicaFecha: 04/05/2020
Página: 12

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Pepé Delgado

Costo: 51,700

Página 13



3 de mayo
A\ci fie mayo se cele

bró el día mundial de la
libertad de prensa (que
debió llamarse libertad

de expresión porque el
vocablo prensa privile
gia el ejercicio de las

liberta fies informativas por los périof lis
tas, pero deja fuera al derecho humano
a la libertad fie expresar y de informar
como atributos de la persona con inde
pendencia de si H o no periodista) que
ha pasado a segundo plano por la pande
mia fiel CovidÍ 9. No obstante conviene
dedicar unas líneas sobreestá temática

porque en México transitar del 7 de junio
al 3 de mayo como fecha de celebración
no ha sido mía cosa menor; antes bien,
fue un tránsito sinuoso y complicado,
tema de un fuerte debate en los propios
medios, algunos a favor de lá medida y
otros, en cambio, ponderaban que debía
quedarse en sus términos.

En efecto, el 7 fie junio se había inter
nalizado en el medio periodístico como
el día en el que los editores de medios
agradecían ¡fl gobierno federal (y H nivel
estatal y municipal se reproducía tam
bién ese rilo) que permitiera el ejercicio
fie ese derecho, sus ayudas del más dis
tinto tipo, incluyendo en algunos casos
el obsequio de terrenos y casas (colonia

fiel periodista se llaman algunos frac
cionamientos á lo largo y a lo anchi) fiel
país) así como, de entrada, la existencia
de una Copiosa partida destinada a la
publicidad oficial. Sé que suena absur
do visto en retrospectiva, pero no h.i
bía una racionalidad, sino que simple
y sencillamente era una realidad que
ahí estaba y había que respetar. En
ese periodo, el conflicto fie interés, Ja
connivencia y la colusión entre el go
bierno, objeto de escrutinio, y los me
dios (al menos la inmensa mayoría de
ellos) que hacían la labor de vigilancia
del quehacer público, permanecían a
buen resguardo. Vamos, todavía hasta
hace algunos años, después de 2003, la
información fie asignaciones fie paulas
publicitarias era información ¡reserva
fia y confidencial!, en \ crac.ru/. y oíros
estados. La aperlura informativa en
éste f otros rubros se tradujo en una
práctica concreta en la segunda, mitad
del sexenio ríe Vicente Eox, merced al
compromiso con la transparencia del
titular fie la; Secretaría de la Función Pú

blica, Eduardo Homero Ramos, quien
actuó con apego a la ley por obligación
y convicción en esos años donde hubo
un avance sin precedentes en este rubro
para desfallecer años después. De esta
suerief sé pudo por vez primera tener
acceso a los montos, objeto, y criterios

de distribución de lá publicidad oficial
en el ámbito federal. Poco:a poco las en
tifiarles federativas fueron haciendo lo
propio sin prisas y con muchas pausas
hasta él día de hoy,

Eseesl igma que de pronto le cayó en
cima al 7 de junio hizo que distintos me
dios y perioflistas buscaran desmarcarse
y la fecha del 3 fie mayo,establecida por
la ONU en 1993, fue la mejor opción para
iniciar una reforma de comportamiento
fíe esa conspicua relación gobiernome
dios. Muchas resistencias hubo en la

puesta en marcha fie ese cambio. Como
parle de la liturgia mexicana se había
creado en la Ley de Premios, Estímulos y
Recompensas Civiles el Premio Nacional
de Periodismo ó Información que organi
zaba la Secretaría de Gobernación. Hoy
vislo a la distancia parece ÍJfí despropó
sito que el vigilado premiaran! vigilante,
pero la fuerza de la tradición podía más
que la racionalidad. Se argumentaba que
había otros premios previstos en la ci
tada Ley, pero no se decía que no era lo
mismo el premio de méritos Cívicos o el
de la juvént ud que el de periodismo por
su papel en la definición de la agenda
pública y que la credibilidad fié un me
día reside en su distancia de su objeto
(o por lo menos uno dé sus principales
objetos) fie información y análisis. Al fi
nal del día se logró que se derogara de
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la citada Ley el premio de periodismo,
actividad qué retomó un consejo ciuda
dano del Premio para que fueran pares,
académicos y organizaciones civiles Jas
que organizaran ese reconocimiento,

tarea que se mantiene a la lecha. Ialta
todavía mucho por cambiar, pero por el
método de aproximaciones sucesivas va
cdilicándose un n llevó panorama que,
más tarde que temprano, permitirá que

los medios que Cumplen con SU principal
obligación ética,elaulosust.enlo, sean la
regla y no la excepción en la oferta in
formativa fiel país como hoy sucede a lo
largo y a lo ancho fié México,
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No mas regaños a la prensa
i la transparencia fuera uno de los valores de la cuarta trans
formación no habría dudas, malestar, críticas y mucho menos
preguntas qué incomodan sobremanera a los funcionarios.Pre
guntar, señoras y señores servidores públicos es el trabajo de
un reportero o reportera, no es una agresión como lo sienten o
como lo quieren hacer pasar porque no han sido capaces de en
mullicar Ja. realidad fie la situación que en materia de contagios

de corona.vir.us estamos padeciendo.
Ahora sí que "el moflito" con el cual el subsecretario de Salud del gobierno

federal, Hugo LópezGatell trata a las comunicacíora» cuando le enojan sus
preguntas no habla bien de un profesional con doctorado, responsable directo
de informar a la Ciudadanía, á través fie los medios de comunicación, fie cómo
vamos con los contagios y decesos en el país.
Cada Uno con Su responsabilidad: el doctor LópezGátell está obligado a dar

cifras reales sobre el avance de la pandemia, no es quien para decirle a una
reportera lo que debe o no poner en su nota informativa.: La comunicadora
tiene pleno derecho a ejercer su profesión sin ser regañada, amedrentada o
exhibida ante miles de fanáticos para que sean linchada,en redes sociales por
preguntar cifras.
Esta pandemia que fie ninguna manera ha Sido aplastada, ni tampoco tie

nen aun luz al final del túnel tiene ríe muy mal humor a la mayoría de los
funcionarios que conforman el gabinete, lopezobradorista, principalmente fl
los encargados de Salud que van fie error en error y de mentira, en mentira.
¿Quién dijo que los Contagios para ser datos reales debían multiplicarse por

8? Eue el propio subsecretario de Salud. LópezGalell quien en entrevista con
un medio internacional reconoció que las cifras autorizadas por el gobierno no
son ni tan reales ni tan verdaderas, generando con ello dudas bien cimentadas
de por qué quieren tapar el sol con un dedo cuando hemos sido testigos de
casos terribles como él fiel hospital América en Ecaiepec donde escondían a
las personas fallecidas en el traspatio del nosocomio.
En el tiempo que va de la pandemia en nuestro país han sido varias repor

teras y reporteros agredidos por funcionarios de Salud, desde Elisa Alanís,
Peniley Ramírez, \ri uro Páramo y más recientemenie, ósea este fin de semana,
a Dulce Solo por preguntarle si estaban multiplicando los contagios por 8.
Ahora resulta que Será Con manzanas como el doctor LópezGalell explicará

su modelo "centinela" que ya lo incomoda como si las y los representantes de
los medios de comunicación que asisten con lodo y el riesgo rfe contagiarse
a sus conferencias no t uvieran la inteligencia para informar objetivamente.
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Doctor le reitero que usted se debe a la medicina, a los enfermos, a quienes
por la pandemia están enl libados y muriendo. Mentir ala sociedad ni ayudara
en nada, ai contrario, generan una expectativa peligrosa que puede provocar
que quienes han sido prudentes quedándose en casa vuelvan á tomar ías calles.
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Tiraditos
PROCESO PONE EN APRIETOS
A CALDERÓN
•Malparado queda Felipe Calderón Juego de

exembaf adora de Estadas Unidos en México,.
Robería Jacobson, dadasLen.entrevista._La_
eMeEresentante .estadounidense^
revisUt afirmó que el ..expresidente
kenía.coiiocnnk :la.reiadón de_
Genaro García Luna,su.susjíersecretario
5rv. ! c_! I "1! ! ?.l I ^ _)l í í k! I?1^ ^_'A
narcotráfico, en especial con el que
encabezaba El Chapo Guzmán, el Cártel de
Mnaíoa.__Pa|abras .pareció
de lo que vendría contra ei esposo de
Margarita Zavala, excandidata presidencial
"independíente"1, una vez que inicie el juicio
contra.¿"suj^
CalderónA.tan..afecto..a.pplemizar en
.V^rdó casi 24 horas en dar a.cMocer su.
rc^nye^M^^^e^o.A^gurac]ueesl^lsolq
publicado.,Y quesi enEli sabían^nunca le.
avisaron. Por laLnpche de aj«erA la

n i ng u n ai n jx) r ma c iói^ (> O de.
participación en el trafico de dro^s".

LLEGA OCTAVO VUELO CON
INSUMOS MÉDICOS DE CHINA,

FALTAN 12
«El canciller Marcelo Ebrard cpnfirinó gue
í1.t"!1 1 'S!1¡. e.! A>. e!A".b;A í,!el IÍVÍ.Vl.1.t.íA
aéreo[.Shanghá^Méxicq .Dicha_aerpnave^
equipo de pro tección para
que atiende casos de Covid19 como son 800
mil mascarillas quirúrgica^ y 100 mil goggles
para complementar la . producción nacional.
Faltan 12 \ u el o s p ara cqmple ta r los 2 ()
embarques. En espera..de que esos insumos
tengan la calidad debida» bienvenidos
P.Qrque^M.^Í?MQ.n;>.Y.íeñe..Ía..peo_r_p_a_r_t_e__d_e_l_a__
pandemia que; mantiene en .pánico a millones
en el país y el mundo.

ENFERMOS DE C0R0NAVIRUS
••Se reporta que sufren esta epidemia
personajes singulares que no pueden ocultar
susi.deseosde que al._go_bie_r_n_o__d_e__ Andrés
Manuel López Obrador le yaya mal para
que a ellos, ruegan, les vaya bien. Aviesos
personajes queenl sus:.io_r_c_i_d_o_s__p_l_a_n_esy_.
análisisLpíyidan queesoLimplica .que al país
Ie.yaHi^L.X.!^.!á.ffi9^nto actual eso
equivale a desear el mayor dolor ciudadano
posible, hav que decirlo. Algunos se regodean
apostando por aquí y por allá por la cifra más
Pavorosai de vícUmas...¿Qué buscan? ¿Desatar
eÍ.Pánico?.Hay.que .preguntarlo.
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INVENTARON LOS PRETEXTOS
•Muchos cuestionamientos despertaron la actuación de

su falta de reacción desde la aparición de la pandemia por
k.l A .A ^Hrík k.o. . ^kl_ k'L kl_Ui i. 2. i
Clises García Nfcíojuecu^
_c_'_k ^ _(!k( f_ _<?. kAk i_fAi) ^!k_ i
!ki .ci A !¦ gkiMkkk. .yye kt k A su. ^ kkkA. de
fideicomiso privado se rige por normas distintas, la
explicación no alcanza para cubrir su actuación, sobre
íi* A i Vkl'k^lí A _^_V_ JJV'l^'kík J* ?, A I.ki^l5_^ kk,! í IX _)_s;_

tomaron medidas, ojalá que no se tenjga que lamentar oí
el'futuro, fl número, de decesos qüe ocurran en 1» CEDA.
AkAk^kykikAkkiAikkkkkiAlkA^Á:

A CUENTAS
•Este miércoles la Comisión de Rendición de Cuentas y

L l.^kOkkk A)k. .kl Á^klkkA .^.mPkXk^rklk. .kl ^ikl k^klkl klk\ k?^ÁkA?
del Congreso capitalino entregaré la Cuenta Publica a
la Auditoría Superior de la CDMX para que inicie con
los trabajos de preparaaon del Programa General de
rVvi'ÁU^AkkkkLkIrAkklkJAkAl^kAMk^k^k^l^jLiA^^lAk^klkikklP.QlklkíA
íí'.OfA _k]kl _k¡k!"k!í k! Í2 k7.1 _Í5?_ .kt3.IA'.!r5?A .v'.klká
sometido al escrutinio delas auditorias. Se espera que
5kHA4s;.tAkl^).\kL^Z.^k.!lkkk)k[.íiyk'.l:!)rA^r,,'í' Vega Vera
envié su propuesta de PGA para posteriormente iniciar
con las revisiones correspondientes.

LEGISLATIVO TEMEROSO
*í^rece que la pretensión de que esta semana el Congreso
de la. Ciudad de Médco sesione solo se quedaré en eao> ya
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flue ?e esp.a<ai qu eesta.sema_na3^Ja_sj^ui^^te_sean_las_g_u.e__
alcancen los picos más altos de la infección por Covid19.
Además, durante la semana circuló la versión de que
.ck.L!k.c'Li.k:[k(x!kA.skJksk.u.^!;k(ikcL[^.s.k)j.lkj.!As..tk\L^kk^1)(A
había sido detectado un caso positivo por Covid19, k>
kk'k.gkk^i'ajj^i.yik^lkkikkküikí^i^i'í.kíA^k^k'g^r.AA
k^Av^íA Pí?.cA_kk kn _! 5?^. Ak^. _'kkí! k.^kíA
kkkAlk no presentar JapA9Jk!ksk! de OAk'klíAik^kAk^k klkl
Pkkv'AIP lAkv'kíA PA?!'_ lAAAA^A ^AkA_ i í Al A'kkAl*: A :£1 k_ 'íl kA_ k'k! í^AÍ • !A(A_
A^íA^rÍAO.klkykPArAA^iíííkl!':

MÉDICOS POR HABITANTES
»Ahora que está de moda la revisión de la estructura
hospitalaria, según datos del instituto de Geografía de la
UNAM, los recursos hospitalarios de la CDMX se traducen
en promedio a un médico por cada 344 habitante!,.
kl^ndo según laOMS¡se necesita, mínirno^^
por cada 3£33 personas. Según d Instituto, las alcaldías
que cumplirían con ese parámetro son: Coyoacán, uno
E9kk^5..??3,. Tiaipan, unopor cada Azcapot^icoj
uno por cada 176; Migud Hidalgo» uno por cada 185; B,
:[MÁk\zAlA!l(.U?(AiACA(!5k'A:i;..(..k4k^kk!l1kkA.y.H!UlAr..cA(.k
145; Iztapalapa, 68; GAM> 33fry la más lejana a esa afra es
Xochimilco con un médico por cada mil 325.
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La "represión
»»inteligente

en México
La represión de las autoridades liacía los gru

pos que disienten con su proyecto no es una
euesiión nueva. Existen fotografías irónicas
en las que los protestantes son atacados feroz
mente por fuerzas de seguridad con gas lacri
mógeno, perros, golpizas y disparos. Empero,
para aquellos gobernantes que SÍ conocen los

efectos poderosos .de los movimientos no violentos, saben
que dichas prácticas de represión pueden resultar suma
mente contraproducentes, por lo que optan por reprimir
de una manera más sofisticada.

La exposición en medios de ataques brutales a los parti
cipantes fie un movimiento no violento evidencia la falla de
proporcionalidad en las medidas tomadas por el gobierno,
da una idea, de falta, de control y pone en duda; el uso legí
timo fié la fuerza por parte las corporaciones de Seguridad,
generando así indignación pública y mayor simpatía hacia la
causa del movimiento que tratan de suprimir y posiblemente
aumentando su número de afiliados.

Esta "paradoja de la represión" es l 'ieti conocida por algu
nos gobernantes* y para no caer en ella, emplean tácticas para
confrontar e impedir la movilización no violenta sin tener
efectos contraproducentes ni daños colaterales. Esta láctica se
llama "represión inteligentes" (smmt represión), una analogía a
las armastecnológicamente avanzadas y altamente precisas
que buscan no generar mayores daños de lo necesario.

Si observamos la sit nación én México podríamos atar cier
tos cabos. Algunas prácticas utiliza das en dicha represión son:
la <.rnsina. infiltrar provocadores en las protestas sociales,
utilizar métodos cuasi legales para "legitimar sus decisiones,
generar Contramovilizaciones y crear una falsa polarización e
imagen de los oponentes, ridiculizándolos o estigma tizándo
los. ¿Suena familiar? Ya observamos consullas públicas lalsas
para realizar megaproyectos como el Tren Maya, la califica
ción de los que disienten como conservadoress neoliberales
—y "su" ciencia— o "fifís", la invitación única á Simpatizantes
a las conferencias presidenciales y el uso de provocadoras
violentas eñ la marcha feminista.

Despenemos, México se encuentra cooptado por dicha
"represión inteligent#';

Los medios juegan un rol liindamenlal materializando r lidia
represión e imponiendo la narrativa hegemónica de un gobierno.
El ángulo y encuadre en el que se reprod uzean dietas esquemas

discurso aceptado y la distracción hacía otras temáticas, restán
dole importancia, a los logros de los movimientos ciudadanos,
panden terminar por sepultar muchas iniciativas y desplazar
problemas reales riela agenda pública.

Entender este concepto es fundamental para rediseñar
estrategias e invertir esfuerzos en la versatilidad que ha ca
racterizado a muchas campañas de resistencia. ¿En México
qué sigue?

Agradezco profundamente*5 Erica Chénowelh dé la Uni
versidad de Harvard por sus enseñanzas para visualizar a la
resistencia civil como lina forma de combate electiva para
desafiar regímenes opresores, misma que con la debida pre
paración y disciplina, nos podrá llevara un mundo más justo.
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Validez del acto
jurídico en línea
Un acio jurídico es lóela acción del ser

humano destinada a producir conse
cuencias jurídicas (derechos y obliga
ciones).

Losactos jurífücos revisten distinios
rl('iiiciiios ele existencia y requisiios de
validez para prod ueir esas consecuen

cias dales conin la capacidad para la Celebración fiel
aclo, la licilud en su objelo o fin, la ausencia de vicios
de la voluntad, o la formalidad con la que se emiten).

Losados jurídicos que requieren el acuerdo de dos
o más voluntades reciben el nombre de convenios.
Estos pueden crear, modificar, Iransmilir o extinguir
defechos y obligaciones. Aquellos convenios desti
nados a crear o iransmilir derechos y obligaciones:
reciben el nombre de contratos.

Las obligaciones jurídicas nacen de dos fuenl.es:
contraci «le? y extraconiraci uales.

Los.actos jurídicos pueden clasificarse en aquellos
de carácter público (los que son emitidos por una au
toridad o servidor público en ejercicio de sus funcio
nes públicas) y los de carácler privado (emitidos por
particulares).

La aci nación de la aul cridad se rige por el principio
de legalidad (un servidor público solo puede hacer
aquello que expresamente le permite una norma ju
rídicas niii'lina que los ¡icios de particulares se rigen
por el principio de ''autonomía de la voluntad" (el par
ticular puede hacer libremente todo aquello que una
norma jurídica no prohiba expresamente.)

Kl aclo jurídieo de particulares en cualquier moda

lidad, como lo es su realización en el mundo virtual
(en línea) se perfecciona por la manifestación de la
voluntad de las parles, siempre que la ley no exija
determinada formalidad.

En Cambio, la validez de los actos de autoridad en
línea, requiere que una norma j urídicaexpresamenie
(o incluso a través de interpretación plausible) permita
la celebración dedicho aclo jurídicoen lal modalidad.

Debe tenerse en cuenta además que la prestación
de un servicio público por parliculares mediante
la figura de la concesión o alguna otra similar (por
ejemplo, el servicio público educativo) no conslil uye
propiamente un acio fie particulares.

También debe tomarse en consideración que un
ano jurídico entre parliculares como el matrimonio,
tiene una solemnidad que se debe cumplir para, su
celebración (en este caso la forma del acto no es Un
requisito de validez, sino un elemento de existencia)
ya que debe celebrarse mediante una ceremonia en
presencia fiel Juez tlél Registro Civil.

Sobre las bases teóricas aniesmeneionadas,es im
portante determinar los criterios teóricos y principios
normativos necesarios para establecer la validez de
diversos actos juríflieos públicos (como el juicio en
línea, voto electrónico, trámites de gobierno o admi
nistración en línea, educación a distancia, notificación
eleoiroñica, firma electrónica, etc.). así como privados:
(como el comercio en línea., los servicios en línea, etc.),

Flor de Loto: En un futuro cercano, los actos jurí
dicos en línea se incorporarán cada vez con mayor
impacto a nuestra vida diaria.
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